
TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

LA BUENA NOTICIA es que el gobierno por fin consi
guió los medicamentos para las niñas y niños con cán
cer. La mala noticia es que ahora urge resolver la falta
de medicinas para diabetes, hipertensión, enferme
dades reumatológicas y, por supuesto, las vacunas del
esquema básico que les faltan a millones de infantes.

¿YA PODEMOS admitir que el Insabi fracasó rotunda
mente? No sólo ha incumplido en ampliar la cobertura
que tenía el Seguro Popular, tampoco pudo con el
paquete de las compras consolidadas de medicinas
para todo el Sector Salud.

TANTO PRESUMIR la participación de la ONU y al final
sólo pudieron comprar el 55 por ciento de las medici
nas y materiales que se requerían (y eso sin mencionar
la calidad y confiabilidad de algunos productos que
fueron a buscar hasta en la India).

EL RESULTADO de esta ocurrencia presidencial está
a la vista: desabasto generalizado de medicamentos;
gastos excesivos de los más pobres para conseguir esas
medicinas; y ahora las instituciones públicas, como
el Seguro Social y el ISSSTE, corriendo a comprar
suministros sin licitación y, muy probablemente, con
sobreprecio.

CUALQUIER buen médico diría que el Insabi y la polí
tica de salud del gobierno están desahuciados.

POR CIERTO que ojalá Hugo LópezGatell haya visto
las movilizaciones de los padres de familia, pues había
dicho que quienes protestaban por la falta de onco
lógicos eran apenas una veintena de personas. Sin
embargo, con el paro nacional de ayer, que se replicó
desde Baja California hasta Yucatán, quedó claro
que son muchos, pero muchísimos más. Pero, bueno,
ya se sabe que eso de los números no es el fuerte del
subsecretario.

MÁS DE UNO se pregunta de cuál fumó Arturo Zaldí
var al festejar como un gran logro judicial el fallo sobre
la mariguana. Y es que, en realidad, la resolución sobre
el uso lúdico no quedó bien ni con sus promotores ni
con sus detractores.

LOS PRIMEROS se quejan de que en lugar de legalizar
el consumo y abrir el mercado, le pasó la bolita buro
crática a la Cofepris que tendrá que otorgar permisos
¡individuales! Por otra parte, el ministro presiden
te debe estar preocupado porque entre quienes se
oponen al cannábico está el propio Andrés Manuel
López Obrador, quien ya amenazó con una reforma
para contrarrestar el fallo de la Suprema Corte. ¡Qué
pasón!

UNA DUDA para este jueves: ¿el informe presidencial
de hoy es parte de la competencia de "quién es quién
en las mentiras"? Nomás pa' saber y llevar la cuenta.
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CIRCUITO
INTERIOR

LUEGO de la captura
de la youtuber
YosStop acusada de
pornografía infantil —
con más agentes que
Alejandra Barrios,
por cierto— dicen
que organizaciones
aprovecharon para
buscar a la Fiscal,
Ernestina Godoy, para
saber cómo van con
la captura de los cinco
jóvenes acusados de
violación equiparada.
LA PRIMERA está

en problemas por
admitir que tenía en
su posesión el video de
la violación equiparada
de una joven en la
que participaron
los segundos.

LO QUE MÁS preocupa
a quienes quieren
audiencia es que todo
mundo — ¡hasta los
investigadores! — anden
más preocupados
yocupados en la
consecuencia que
en la causa.

OJALÁ que más
pronto que rápido haya
avances, porque la
justicia es ciega, ¿no? ¿O
será que sí alcanza a ver
dónde hay más likes?

• • •

EL PLAN para que
la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
se involucre más en
temas electorales (si
quiere seguir siendo
electoreable para 2024)
ya está en marcha.
PARA PODER dedicarse

de Heno a los festejos
por el tercer año del
triunfo de AMLO,
la Mandataria hasta

pidió licencia sin goce
de sueldo. París bien

vale una misa, ¿y el
futuro político?...
¡hasta una quincena!
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El Presidente de Méxi
co, Andrés Manuel López
Obrador, planea celebrar
una consulta popular el 1 de
agosto en que se le pregun
tará a los mexicanos si en
juiciar a los cinco ex Man
datarios vivientes del país
por presuntos actos de co
rrupción y abusos a los de
rechos humanos.

Pero este referendo no
solo será un absurdo derro
che de dinero en un país
que está entre los más nece
sitados de vacunas contra el
Covid19 en el mundo, sino
que también será una peli
grosa escalada del populis
mo autoritario en la región.

La consulta, que costa
rá unos 26 millones de dó
lares, será vinculante si más
del 40 por ciento de los vo
tantes registrados, o apro
ximadamente 37 millones
de personas, acuden a votar.
Consistirá de una sola pre
gunta, pidiendo a la gente
que vote "sí" o "no" sobre si
los ex Jefes de Estado de
ben ser juzgados.

La idea fue propues
ta originalmente por López
Obrador como un plebisci
to que preguntaba específi
camente si los ex Presiden
tes Carlos Salinas de Gortari
(19881994), Ernesto Zedi
llo (19942000), Vicente Fox

(20002006), Felipe Calde
rón (20062012) y Enrique
Peña Nieto (20122018) de
berían ser procesados. La
Suprema Corte aprobó el
referendo, pero cambió el
texto de la pregunta, reem
plazando los nombres de los
ex Mandatarios por una re
ferencia tácita a los mismos.

Ahora se le pregunta
rá a los votantes si están
de acuerdo en "llevar a ca
bo las acciones pertinentes"
dentro del marco legal "pa
ra emprender un proceso
de esclarecimiento de las
decisiones políticas tomadas
en los años pasados por los
actores políticos".

Pero López Obrador y
su partido Morena han de
jado muy claro que el re
ferendo se refiere a los ex
Presidentes. Y dada la larga
historia de corrupción gu
bernamental y abusos a los
derechos humanos en Mé

xico, no es sorprendente que
muchos mexicanos apoyen
la idea

Pero se trata de una pé
sima iniciativa, en el peor
momento posible.

México es uno de los
países del mundo con las
tasas de mortalidad por Co
vid19 más altas, con solo
un 23 por ciento de su po
blación que ha sido parcial

mente vacunada contra el
virus, según un mapa re

gional de vacunación de la
Americas Society y el Con
sejo de las Américas. En
comparación, el 65 por cien
to de los chilenos, el 63 por
ciento de los uruguayos y el
32 por ciento de los brasile
ños han sido parcialmente
vacunados, según la misma
fuente

El Gobierno de López
Obrador ha sido un modelo
mundial de ineficiencia en
la lucha contra la pandemia
Debería gastar cada centa
vo de los fondos públicos en
comprar más y mejores va
cunas.

Asimismo, la consulta
del Mandatarios es una bur
la al Estado de derecho.

Javier Cremades, pre
sidente de la Asociación
Mundial de Juristas, me dijo
que el referendo "muestra
un desprecio profundo a los

tribunales de justicia", que
es donde los sospechosos
deben ser juzgados.

"Esto es populismo a ul
tranza, una persecución po
lítica", me señaló Cremades.
"Si hay un delito, debe haber
una acusación formal, con
debido proceso".

José Miguel Vivanco,
del grupo de defensa de de
rechos humanos Human

Rights Watch, me dijo que
"López Obrador está convir
tiendo el sistema de justi
cia de México en un Circo
Romano, donde los castigos
se reparten según la volun
tad del emperador y la mul
titud".

Vivanco agregó que "si
el Fiscal General de México
tiene pruebas de que los ex
Presidentes, o cualquier otra
persona, han cometido deli
tos, tiene el deber de inves
tigarlos y, si se justifica, en
juiciarlos. Ese deber no está
sujeto a la opinión pública".

Al margen de todo esto,
si se va a hacer una consul
ta popular como esta, habría
que incluir a López Obrador
en la lista de funcionarios a
ser investigados. La corrup
ción gubernamental sigue
viva en México, las tasas de
homicidio han alcanzado
nuevos récords, los estánda
res de salud y educación se
han desplomado y el Man
datario aún no ha respondi
do por las altísimas tasas de
mortalidad por Covid19 en
el país.

En suma, el referendo
de López Obrador no tiene
nada que ver con la justicia
Es una distracción pública
y una peligrosa escalada del
populismo autoritario en la
región.
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En libertad

Hizo bien la Corte al despenalizar
el uso lúdico de la mariguana.
La decisión de usar drogas compete
a cada persona.

e casé engañada" se quejó"M:la señora ante el juez. Pre
iguntó el letrado: "¿En qué

consistió el engaño?". Respondió la
mujer: "Mi novio me dijo que estaba
yo embarazada, y no era cierto"... El
padre Arsilio dejó de organizar retiros
para hombres y mujeres juntos: des
cubrió que en esos retiros muchos se
acercaban. ("Me voy a retirar" anun
ció un torero sin cartel. Le preguntó
alguien: "¿Pos cuándo te has arrima
do?"). En uno de tales ejercicios el
buen sacerdote pidió a los asistentes:
"Pónganse de pie los que quieren ir al
Cielo". Todos se levantaron, menos
Astatrasio Garrajarra, el borrachín del
pueblo. "¿Cómo? se asombró el párro
co. ¿No quieres irte al Cielo cuando
mueras?". "Ah, cuando muera replicó
el temulento. Yo pensé que ya iban
a partir"... Don Valetu di Nario decía
tener 80 abriles, pero seguramente
contaba algunos mayos, junios y julios
más. Declaró en una reunión: "Tengo
80 años, y todavía me dedico a per
seguir mujeres". Le preguntó uno en
tono de chunga: 'Y ¿las alcanza?". "A
veces respondió el provecto señor.
Pero ya no recuerdo para qué las per
seguía"... Nunca he fumado mariguana
Ni siquiera tabaco he fumado jamás.
He ahí una de las muy pocas buenas

decisiones de mi vida No he consu
mido ninguna droga Las únicas sus
tancias extrañas que en mi cuerpo he
introducido han sido las que a conti
nuación mencionaré. Carne de víbora
de cascabel. La probé en el espléndido
e inolvidable restaurant Luisiana de
los señores Costa, en Monterrey. Cria
dillas, o sea testículos de toro, que comí
en el antiguo bar Tolo's, esquina de las
calles Santiago Tapia y Platón Sánchez,
de la misma benemérita ciudad. Y un
exótico platillo que con el nombre de
"eran" degusté en una pequeña fonda
de Toluca, y que consistía en el com
plemento de las criadillas, esto es decir
pene de toro. Mis amigos de la Ciudad
de México se sorprendían al saber que
yo no le entraba a la cannabis, siendo
que mi ciudad, Saltillo, está relativa
mente cerca de Galeana, Nuevo León,
donde era fama en aquellos años los
sesenta del pasado siglo que se pro
ducía la mejor mariguana del país, y
por tanto del mundo. Pese a que no me
va ni me viene esa que en los peque
ños periódicos saltilleros era designada
siempre con el ominoso nombre de "la
maléfica yerba", aplaudo y con las dos
manos, para mayor efecto la decisión
de la Suprema Corte de despenalizar
el uso lúdico de la mariguana Entien
do la inquietud de quienes piensan que

el consumo de esa sustancia puede
llevar a la búsqueda de drogas más
fuertes, pero creo que por encima de
cualquier temor debe privilegiarse la
libertad individual dentro de los lími
tes marcados por la ley. Aunque no
soy partidario del consumo de drogas,
de ninguna opino que la decisión de
usarlas corresponde a cada persona,
sin que el Estado pueda imponer res
tricciones a ese albedrío. La cuestión
tiene muchas aristas, ciertamente, pero
como dijo aquél (¡ah, cuántas cosas ha
dicho ese "aquél"!): la libertad debe ser
libre... El doctor Ken Hosanna tomó
su estetoscopio y le dijo a Babalucas:
"Voy a examinarlo. Desvístase hasta
la cintura". El badulaque se quitó el
pantalón y los calzones... La nieta le
preguntó a su abuela "¿Cuántos años
de casados tienen mi abuelito y tú?".
Respondió la señora: "55 años". Vol
vió a inquirir la nieta "Y en todo ese
tiempo ¿pensaste alguna vez en el di
vorcio?". "En el divorcio no contestó
la abuelita, pero en el asesinato sí"...
Noche de bodas. Al comenzar el con
sabido trance ella, nerviosa, le pidió a
su galán: "Por favor, Leovigíldo: hazlo
con delicadeza Recuerda que soy dé
bil de corazón". "No te preocupes la
tranquilizó él. Eso queda bastante
lejos de donde voy a andar"... FIN.
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MIRADOR

FUENTES AGUIRRE

Cuando John Dee cumplió 50 años
vendió todos sus libros.

Hubo asombro en el claustro de la

Universidad, pues el ñlósofo había
dedicado su vida entera a formar esa

biblioteca, la más rica de Europa, según
llegó a decir Erasmo.

Explicó el pensador:

Descubrí que todo lo que necesito
saber está en dos libros: el hombre y la
naturaleza. El tiempo que me quede lo
dedicaré al estudio de esas dos obras.

El deán de la catedral le preguntó, severo:

¿Y los libros sagrados?

Replicó él:

Ésos que digo son los libros más
sagrados. En la naturaleza y en el hombre
es donde más claramente podemos ver
a Dios. En ellos late el espíritu divino.
Buscando en el hombre y en la naturaleza
podemos encontrar a Dios. En sus
criaturas está presente el Creador.

John Dee fue uno de los mayores sabios
de su tiempo. Y sin embargo decía:
"Mientras mayor es mi saber, más grande
es mi ignorancia".

iHasta mañana!...
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Sin oposición

La diversidad puede ser una fortaleza, se
requiere una oposición fuerte y que todos
los grupos estén dispuestos a dialogar.

"Ningún partido puede estar seguro
mucho tiempo sin una

fuerte oposición".

Benjamín Disraeli

1 T na de las razones de la fuerza
de Morena, ratificada en las
elecciones de este pasado 6

de junio, es la debilidad de la oposición.
Pero no es algo para festejar, ya que
una buena oposición ayuda a construir
un mejor gobierno.

Las divisiones internas del PRI
quedaron de manifiesto en el enfren
tamjento violento de este 29 de junio
en las afueras de la sede nacional del
partido. Uno de los grupos es leal a
Alejandro Moreno, el presidente na
cional, mientras que el otro respalda a
Ulises Ruiz, el exgobernador de Oaxa
ca. Según Ruiz, los golpeadores fueron
enviados por Cuauhtémoc Gutiérrez
de la Torre, quien ha sido el cacique
del PRI capitalino durante años y hoy
se encuentra prófugo de la justicia.

El PAN está desdibujado. Su for
taleza, que era su claridad ideológica,
se ha perdido por su alianza con el
PRI y el PRD. Ricardo Anaya está en
una gira que recuerda las de AMLO
del pasado, mandando videos a los
medios y preparándose para buscar
la candidatura presidencial de 2024,
pero sin interactuar con el partido, que
ha regresado a su vocación original de
eterna oposición.

El PRD ha dejado virtualmente de

existir. Morena ha atraído a la mayoría
de los activistas de izquierda, mientras
que los grupos más radicales se han
ido al PT. Sin la alianza con el PAN
y el PRI, el PRD difícilmente habría
conservado su registro.

Movimiento Ciudadano se dis
tingue por su independencia, pero el
aislamiento tiene un costo: el partido
no tiene fuerza legislativa El Verde
hizo campaña como aliado de Morena,
pero ahora se ha desmarcado: en parte
porque su buen resultado del 6 de
junio le permite vender más caro su
amor, pero también porque se siente
agraviado por las investigaciones sobre
las irregularidades financieras en el ré
gimen de Manuel Velasco en Chiapas.

Los mejores gobiernos son los que
tienen una buena oposición. Felipe
González, presidente del gobierno
español de 1982 a 1996, pudo hacer las
reformas económicas que permitieron
a España ingresar a Europa y alcanzar
un alto desarrollo, en parte porque
tuvo una oposición fuerte, dispuesta
también a llegar a acuerdos. En un
principio destacaron en ella el con
servador Manuel Fraga, el comunista
Santiago Carrillo y el centrista Adolfo
Suárez. Con el tiempo, sin embargo,
el diálogo se deterioró hasta llegar, en
su cuarto gobierno, en 1993, a lo que
algunos llamaron la "legislatura de la
crispación".

Este pasado 10 de junio González
declaró, en una conferencia por los 35
años del ingreso de España a la Comu

nidad Económica Europea, que en este
"mal momento para gobernar" hay que
"trabajar políticamente": es la salida en
una época en que "la única certidum
bre es la incertidumbre". Este trabajo
político requiere, necesariamente, la
colaboración entre el gobierno y la
oposición, por lo que pidió dejar de
lado "la política de descalificación
y confrontación". Sus palabras son
relevantes en España y México, pero
también en el mundo postTrump.

Las elecciones federales de este 6
de junio dejaron en claro que "México
no cabe en un solo partido", para citar
a José Woldenberg. Morena, con 34.9
por ciento, fue el partido más votado,
pero el PAN obtuvo 18.5 y el PRI 17.8
por ciento. Ninguno representa el sen
tir de todo el pueblo mexicano.

Esto no es malo; al contrario, es
signo de diversidad, y la diversidad
puede ser una fortaleza Para aprove
charla es importante tener una opo
sición fuerte, pero también que todos
los grupos estén dispuestos a dialogar.
Hoy no tenemos esa oposición; tampo
co se ven deseos de negociar y llegar
a acuerdos.

• FAKE NEWS
La mañanera se convierte cada vez
más en un reality show. Ayer se intro
dujo una nueva sección en el progra
ma "Quién es Quién en las Noticias
Falsas". En esta sección se exhibirán
las mentiras de los medios, pero no
las del gobierno.
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Convierten "Mañanera" en show
de standup
::::: Con voz temblorosa y poco clara, la pre
sentadora de la recién inaugurada sección de
la conferencia del Presidente, convertía ese es

pacio en un show de humor
involuntario, y a Palacio Na
cional en un bar de stan

dup: "A las personas que va
mos a mencionar estamos
pensando inscribirlas en las
olimpiadas en la categoría
de nado sincronizado, segu
ramente nos traen medalla

Ana Elizabeth de oro", decía Ana Eliza
García Vilchis beth García Vilchis, quien

se quedó esperando las risas
ante el primer chiste de su rutina de debut. Y
tras dislates, errores, falsedades e imprecisio
nes y burlas, doña Ana, una excandidata a di
putada local suplente por Morena, guardó el
mejor chiste para el final: "Y esta es nuestra
mención honorífica: el Pinocho de la semana",
pero vino el redoble de tambores y golpe de
platillos y la standupera se quedó esperando
la ovación. La próxima semana podrían invi
tar al hombre del corbatín, Lord Molécula, pa
ra que aplauda, como solo él lo sabe hacer. Y
eso que el Presidente, quien contemplaba el
show, ha dicho que tiene que hacer respetar la
investidura presidencial.
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Es falso porque lo dice AÑILO
::::: Pero si se quisiera tomar en serio a Ana
Elizabeth García Vilchis, que dijo que la no
ta de la primera plana de EL UNIVERSAL so
bre el espionaje denunciado por periodistas
era falsa no habría manera. La nota recoge los
dichos publicados de dos columnistas que se
ñalan que tienen conocimiento de que el go
bierno realiza labores de espionaje a periodis
tas. Además, en el texto se consideran las opi
niones de organizaciones y la versión del vo
cero presidencial, quien niega los señalamien
tos. Para calificarla como mentira, García Vil
chis no dice, por ejemplo, que se pidió una in
vestigación en la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana o en el Centro Nacional

de Inteligencia o en la Defensa El argumento
fue que "el 24 de junio el Presidente de la Re
pública afirmó que es falso que se investigue y
espíe a los reporteros". Es decir, si el Presiden
te dice que es falso, pues es falso. Antes citó
los medios y columnistas que hablaron sobre
el tema Javier Tejado, Héctor de Mauleón
(quien nunca escribió sobre el tema, Ray
mundo Riva Palacios (sic), Forbes (que nun
ca abordó ese tema) y Carlos Loret de Mola,
y acusó: "todos se beneficiaban del régimen
neoliberal". Acusación que bien podría ser te
ma el próximo miércoles del montaje llamado
"Quién es quién en las mentiras de la sema
na", cuando presente las pruebas de esos pre
suntos beneficios que asegura recibieron F'or
bes y los periodistas señalados.

Francisco Domínguez, por la
puerta grande.
::::: Ningún otro gobernador, nos hacen ver,
puede presumir los logros del queretano, Fran
cisco Domínguez. El panista entregará a
Mauricio Knri un estado con deuda cero. Don
Francisco recibió el gobierno con una deuda de
mil 144 millones de pesos que en días pasados
pagó en su totalidad. Además, mantiene una
relación de respeto y colaboración con el go
bierno federal, incluso sale del cargo con un re
conocimiento del secretario de Hacienda, Ar
turo Herrera, de que lo hecho por el quereta
no "es ejemplo de un manejo extraordinaria
mente prudente de las finanzas públicas". Ha
brá que ver qué nuevos retos esperan a don
Francisco quien, dejará el gobierno el 1 de oc
tubre. Por lo pronto, sale por la puerta grande.
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Negro panorama
para Alejandra Barrios

::::: Varios son los motivos,
| nos explican, por los que
§ determinaron negarle la pri
d sión domiciliaria a la lidere

* * . ^ | sa de comerciantes ambu
| lantes, Alejandra Barrios

Richard. El primero es por
Bfc*. * j que una de las víctimas se
A presentó a la audiencia y

Alejandra ahí aseguró que varios suje
Barrios tos lo golpearon por instruc

ciones de doña Alejandra.
Además, nos comentan que en un receso se
dijo poderosa y se mostró intimidante, al gra
do de que en varias ocasiones se expresó con
gritos e interrumpió en diversas ocasiones al
juez, quien consideró que no es posible dejar
en la calle a una persona que no respeta a la
ley. Finalmente, nos aseguran que las 35 prue
bas presentadas por la defensa eran circuns
tanciales y no lograron demostrar que no ha
ya cometido los ilícitos que se le imputan. El
panorama, nos dicen, le pinta muy negro a la
líder histórica del ambulantaje.

Congreso no aprende
a nacer leyes

::::: Tal parece que en el
7]^^ | Congreso de la Ciudad de

México no entienden el pro
cedimiento para aprobar le
yes. Nos dicen que resulta
grave que en la Junta de
Coordinación Política (Juco
po) hayan dado luz verde
para sacar la nueva Ley de
Sistema Público de RadiodiPablo Montes

de Oca fusión, sin que ésta se haya
aprobado primero en comi

siones, algo que es básico del trabajo legislati
vo, tal como lo advirtió el panista Pablo
Montes de Oca. Dicen los integrantes de la
Jucopo que será en el pleno donde le hagan
ajustes a la citada norma; pero al no haberla
procesado como lo marca el reglamento es
muy probable que la echen abajo, como ha
sucedido en muchas otras ocasiones.
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Frenada la transición
en Miguel Hidalgo

::::: A diferencia de otras
alcaldías donde la oposi
ción ganó las elecciones,
en Miguel Hidalgo no se
han atendido los requeri
mientos que ha hecho el
alcalde electo, Mauricio
Tabe, asegura el equipo
del panista. Señalan que
incluso el mandatario

Mauricio electo ya mandó los ofi
Tabe cios correspondientes pa

ra iniciar la transición.

Muchos se preguntan la razón por la que
no camina ese proceso, pese que aseguran
que hubo un acuerdo entre los equipos
del saliente Víctor Hugo Romo y el en
trante Tabe para hacer una entrega efi
ciente, que los panistas señalan no está
caminando.

Reaparece alcaldesa
de Naucaipan
::::: Quien por fin apareció después de per
der la reelección es la alcaldesa de Naucai
pan, la morenista Patricia Durán Reveles.
Nos comentan que el 23 de abril pidió li
cencia para irse a la contienda electoral y
que debió regresar a su puesto un día des
pués de los comicios. Sin embargo, no fue
así, ya que no se presentó a diversas sesio
nes del Cabildo, lo que generó suspicacias
entre los integrantes. Finalmente ayer apa
reció en el ayuntamiento y varios ediles le
dieron la bienvenida. Ahora habrá que ver
que tan mermado le llega su cheque de la
próxima quincena.
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Rompe "sonrisas" polémica
por dono flo funcionarios
::::: Desde Zacatecas nos cuentan que la anun
ciada "transición tersa y armoniosa" entre el
gobernador Alejandro Tello Cristerna (PRI)
y el futuro mandatario David Moiireal Avila

(Morena) está en veremos,
§ luego de que el diputado lo

I b cal Ornar Carrera Pérez
|É|h (Morena) aseguró que el gó

WbJKH ber saliente pretendía dar
¦ un bono millonario a sus

i K funcionarios. Nos indican
que don Alejandro salió de

'< volada a desmentirlo y acia
David Monreal ró que es una partida presu
y AlejandroTello puestal que la Legislatura

aprobó para liquidar a 480
trabajadores de confianza conforme a la ley;
exhibió que don David le pidió ejecutar las
renuncias de dicho personal antes de irse y
reprochó que gente afín a Monreal "tergiver
se" los datos del bono de retiro. Parece que ya
hay diferencias en la mesa. ¡Qué tal!

Hackean celular a secretaria
::::: Nos platican que, en Coahuila, tremendo
susto se llevó la secretaria de Cultura Ana So
fía García Camil, luego de que su cuenta de
WhatsApp fue hackeada e intentaron extor
sionar a sus contactos. Nos relatan que doña
Sofía comenzó a recibir llamadas de sus co

É_, nocidos preguntándole cuál
8 era el problema que tenía
a lo que sorprendió a la fun

cionaría. Nos detallan que
después se supo que los
malandros se hicieron pasar
por ella y pedían "presta
dos" 35 mil pesos a deposi
tar en una cuenta y justifi

Ana Sofía caban diciendo que "estaba
García Camil muy ocupada en una junta

y en cuanto terminara les
devolvería el dinero". Por fortuna, nos dicen,
la Policía Cibernética está en el tema, por lo
pronto se sabe que los ciberdelincuentes ope
ran desde el sur del país. ¡Aguas!
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Jalonaos en el PAN hidalguense
::::: El que soltó un ¡hasta aquí! en el PAN de
Hidalgo, nos comentan, es el dirigente estatal
Cornelio García Villanueva. Nos narran que
don Cornelio publicó un video en el que ra

tificó que se mantendrá al
frente de la dirigencia local
y reconoció que sí había un
grupo dominante que lleva
ba las riendas en todas las

decisiones, del cual, dijo, se
separaba ese día y, aunque
no quiso ponerle nombre y
apellido a sus acusaciones,
son un secreto a voces lasCornelio

García diferencias que tiene don
Cornelio con legislador pa

nista Asael Hernández Cerón, presidente de
la Junta de Gobierno del Congreso local,
quien trae en la mira la dirigencia blanquia
zul para colocar a sus cercanos. ¡Zas!

Incomoda a partidos equidad
::::: Donde está que arde la disputa de las plu
rinominales, nos comparten, es en Veracruz,
sobre todo en Morena y el PAN, pues muy a
la fuerza deberán de ceder espacios a candi
datas mujeres para cumplir con la cuota de
género. Nos explican que, del lado de Morena,
la lucha es entre moderados y radicales, pero
éstos últimos tienen actualmente el control

del Congreso local y lo que les preocupa es
que con la cuota podrían perder espacios. Sin
embargo, nos dicen, los panistas "no venden
piñas", pues algunas voces en el blanquiazul
quieren continuar su tradición de hacer a un
lado a las mujeres, aunque esto sea "política
mente incorrecto". Mientras son peras o man
zanas no habrá argucia legal que impida la
llegada de las mujeres, aunque sea a regaña
dientes de los partidos.
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A tres años del triurtfo de AMLO
Hoy, cuando portercer

año consecutivo el

presidente López
Obrador se plante frente al
podio para festejar, con un in
forme más,su triunfo histórico
del 1 de julio de 2018, el es
cenario del festejo, el Patio de
Honor de Palacio Nacional

podrá ser el mismoque el año
anterior y muy cercano al Zó
calo donde celebró el primer
aniversario de su victoria; pe
ro lo que sin duda será (¿fe
rente es el país al que le habla
y le informa el Presidente.
Porque mientras él aún en

cuentra motivos para festejar y
recordar su victoria electoral,
muchos de los 30 millones de

mexicanos que votaron por él
ya no ven con el mismo opti
mismo ni con la misma ilusión
el cambio de rumbo ni la

"transformación" que dice en
cabezar López Obrador. Atrás
ya quedó el México de la es
peranza y de la ilusión que se
dibujó durante largos años de
campaña que finalmente lo
llevaron al triunfo en el 2018.

Hoy, tres años después de
aquel 1 de julio, salvo el Presi
dente, sus colaboradores y sus
más fieles seguidores y parti
darios, no se respira en buena
parte de la población un áni
mo de festejo en medio de los
tiempos duros de pandemia y
crisis, de violencia e inseguri
dad, de escasez de medica
mentos y de tragedias.
Los resultados de las elec

ciones del pasado 6 de junio,
esos que pusieron "feliz, feliz,
feliz" al Presidente, son la
muestra más clara de la pola
rización en que se encuentra la
sociedad mexicana, tres años
después del triunfo de Andrés
Manuel López Obrador, una
división alentada y promovida

desde Palacio Nacional con

una narrativa permanente de
lucha de clases entre pobres y
"fifís", de descalificaciones y
ataques constantes a la clase
media, a la prensa, a los em
presarios, a todo aquel que di
sienta o critique los resultados
de este gobierno.
Pero más allá de esa pola

rización y de las visiones en
contradas y confrontadas
con las que llegamos a estos
tres años del triunfo de López
Obrador, están algunos datos
duros y oficiales, medidos
por instituciones y por el pro
pio gobierno, muy distintos
por cierto a los "otros datos"
falsos y mentirosos que suele
manejar el Presidente en sus
conferencias mañaneras y
que a fuerza de tanto repetir
los, han terminado por cons
truir la "otra realidad", esa
que sólo ven el mandatario y
sus incondicionales.

La tasa de desempleo cerró
en 2018 en 33%. En lo que va
de este gobierno la tasa de de
sempleo cerró en 4.4% al pri
mer tri mestre de2021, según el
Inegi. La pandemia se llevó
647 mil 710 empleos tan solo
en 2020, de los cuales apenas
se habían recuperado a mayo
de este año 44 mil 774.

En 2018 el 4L9% de la po
blación se encontraba en si

tuación de pobreza, ahora lo
está el 56.7%. Los costos que ha
tenido la pandemia son parte
ineludible de lo que ha ocurri
do en estos tres años transcu
rridos del triunfo lopezobrado
rista, parte atribuidos auna cri
sis económica que fue mun
dial y parte también a las de
cisiones y políticas económi
cas con que este gobierno en
frentó la caída más fúerte de la
economía desde 1929.

Así que hoy, mientras el
Presidente celebra sus tres

años del triunfo, el país seguirá
inmerso en una fuerte crisis

derivada de la pandemia por el
Covid19, con protestas de pa
dres de familia por falta de me
dicamentos para sus hijos con
cáncer, con desabasto crítico
de medicamentos en el sector
salud, con una violencia cre
ciente que se refleja en masa
cres donde ya no sólo mueren
presuntos delincuentes, sino
civiles inocentes.

El México del que hable
hoy Andrés Manuel López
Obrador, en tono victorioso y
festivo, será un México muy
distinto, diametralmente
opuesto al que había en 2018
cuando él ganó el poder. La
transformación de la que
hoy volverá a hablar el Pre
sidente tiene, como todo en
esta sociedad polarizada,
dos visiones completamente
encontradas: la del país que
cambió para mejorar, en una
"transformación histórica"

según la visión ideologizada
y fanatizada del lopezobra
dorismo, y la del deterioro, el
desmantelamiento y el re
troceso que ve la otra parte
de los mexicanos. •
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Carta dirigida a todos los
columnistas maléficos
(Yo también)
Estimados amigos y cole

gas: Ahora resulta....
Ahora resulta que a

nuestro adoradísimo presidente
López Obrador (les estoy min
tiendo) se le ocurrió copiarle al
finado dictador venezolano Hu
go Chávez.
Así es, mis estimados colegas.
A nuestro idolatrado Andrés

(volví a mentirles) se le ocurrió la
gran IDEOTAde copiarle un pro
grama que la bestia de Hugo
Chávez había copiado a su vez al
gran líder democrático de nues
tra región el inolvidable Fidel
Castro (volví a mentir).
El objetivo de esta gran IDEO

TEZ es muy sencilla:
Echarle la culpa a terceras

personas que lo acusan por los
errores que él o cualquiera de su
gabinete cometa.
Y es obvio, el discurso de los

últimos años ya se AGOTÓ.
Seguir después de 3 años,

echándole la culpa a Calderón,
Peña Nieto, a los liberales, los
conservadores o al que sea, ya
NO IMPACTA.

Y como el capítulo 1 del Popu
lismo dice: "Deberás inventarte
siempre un enemigo".
Y... "Si este enemigo se AGO

TA, INVÉNTATE EN CHIN...
OTRO".
(ESTO NO ES MENTIRA...

ES... ¡¡NETA!!).
En esencia, esto es lo que está

pasando.
Lo que es una verdadera pena,

es que la basura de LópezGatell
aún no se haya dado cuenta de que
los niños con cáncer NO ESTÁN
INVENTANDO su enfermedad

para darle un golpe de Estado a su
adorado presidente, (otra mentiri
ta más) sino que nuestros pobres
niños SÍ ESTÁN ENFERMITOS
DE CÁNCER Y QUE POR CULPA
DE ESE ANIMAL, ESTOS NIÑOS
ESTÁN MURIÉNDOSE POR FAL
TA DE MEDICINAS.

Así es, mis queridos amigos y
colegas, esta basura de Ló
pezGatell sigue viviendo en la
Dimensión Desconocida. (¡NO
LES ESTOY MINTIENDO!) y por
eso dice esas burradas.

En fin, mis queridos y talento
sos colegas: Se nos arranca una

nueva persecución a la PRENSA
UBRE igualita que con Chávez o el
inepto de Maduro en Venezuela.
Pero, ¿saben dónde está la

gran bronca?
Que nuestro AMADO dicta

dor (mitad MENTIRA Y MITAD
VERDAD) va a decir que su ré
gimen es el que más ha PERMI
TIDO ¡¡¡LA LIBERTAD DE EX
PRESIÓN!!!
¿Y saben qué es lo más dramá

tico de todo esto? ¡¡que el 45% de
la población le sigue creyendo!!
(Y desgraciadamente, NO ES
MENTIRA).
Andrés Manuel es un ser hu

mano que repite cada mañana
con diferentes textos que en
esencia, México va increíble
mente ¡¡bien!! (SU PROMEDIO
DE MENTIRAS EN CADA MA
ÑANERA, SON 8 de acuerdo a
los datos aportados por el poli
tólogo Luis Estrada.)
Y como Goebbels decía: "Re

pite una mentira diario y esa
mentira, se volverá cierta".
¿A qué conclusión llego?
Muy fácil: Estamos muy lejos de

disfrutar una VERDADERA Y

REAL libertad de expresión.
Sin duda, nos estamos acer

cando peligrosamente a vivir
BAJO LA DICTADURA DE UN
SOLO HOMBRE.
NO EXISTE UNA VERDADE

RA OPOSICIÓN.
CREO que nuestro nuevo

Congreso estará lleno de traido
res en ambas Cámaras y en cada
partido.
También CREO que a partir

de enero de 2022, cada santo lu
chará por SU CAUSA.
Y a partir de ese lunes 3 de

enero de 2022....

Muchos políticos van a TRAI
CIONAR A NUESTRO PRESI
DENTE.

¡MUCHOS!
(NO SERÁ MENTIRA).... ¡YA

LO VERÁN!
El segundo tiempo está por

comenzar.

Por el momento....

Se esperan pocos cambios en las
alineaciones de los 7 equipos. •

elun¡versal@alazraki.com.mx
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¿Quién es quién en las mentiras?:
Un tiro por la culata para AMLO

"Siempre hay algo auténtico
en cada falsificación"

uestro presidente ha daNdo un paso más hacia el
totalitarismo y la intole

rancia, por desgracia no parece
nada nuevo.

¿Quién es quién en las men
tiras?, su nueva estrategia ma
ñanera para desacreditar pe
riodistas, medios, críticos u
opositores, un pasito más para
convertirse en otro triste popu
lista latinoamericano de la his
toria, un despropósito a todas
luces, un ejercicio ocioso que
se le ha hecho vicio: victimizar
se y culpar al mundo de todos
de sus fracasos.

El tema es de franca flojera,
predecir el desenlace es pan co
mido: su base de fanáticos
aplaudirá hasta sangrarse las
palmas y llevará a la hoguera a
los condenados que no tendrán
más derecho de réplica que la
humillación, por el otro lado sus
opositores más severos, también
fanáticos antipeje, anti4T, con
vertirán en una especie de már
tires a los señalados, los bañarán
de gloria y creerán a pie juntillas

todo lo que publiquen.
Al final, el ejercicio sólo exten

derá la polarización y lo peor es
que al presidente le puede salir el
tiro por la culata y avivar su ira,
ya de por sí choteada todos los
días, con la consecuencia lógica
de la pérdida de simpatizantes.
Nuestro presidente no lo

quiere entender, el lopezobra
dorismo no será jamás lo mis
mo que fue en 2018, así como un
automóvil nuevo pierde su va
lor apenas salido de la agencia,
así también pasa con el poder:
una vez que te conviertes en go
bierno los aplausos van a la baja
y los reclamos suben, pierdes tu
valor político.
Claro, habrá casos excepcio

nales, casi únicos, de políticos
aclamados que terminen su pe
riodoconmás popularidad y con
más cariño del que tenían cuan
do comenzaron... No es el caso
de López Obrador.
Morena y la 4T tuvieron me

nos votos en esta elección que en
la pasada. Sí, ganaron la mayoría
de los gobiernos estatales pero,
visto a detalle, la clase media que
antes los llevó al poder ahora les
dio la espalda, una lectura aún

más fría apunta que, más allá del
premio a la administración, lo
que ganó fue el voto de pobreza,
marginación y resquemor.
Peor, nos damos cuenta de

que la población en pobreza y
marginada, con la frustración
que conlleva, es la mayoría del
país. Debemos mucho. ¿Qué se
hizo tan mal para olvidar a los
que quedaron atrás?
Aunque el presidente regala

dinero a diestra y siniestra, no
hay recurso que alcance frente a
nuestra miseria, su rechazo per
manente a las vías probadas de
generación de riqueza va a gene
rar más pobreza y la estrategia de
polarizar terminará reventándo
le en la cara.

Los nuevos pobres del presi
dente no quieren al presidente,
al contrario, lo detestan y harán
todo lo posible por que pierda.
En su polarización, López

Obrador no mide que ya no ga
nará ningún adepto, solo refor
zará a los que ya tiene y poco a
poco los irá perdiendo.
DE COLOFÓN. La neta, la

bronca de fondo es si el PRI será
socio de la oposición o tapete de
Morena. Así de fácil. •

@LuisCardenasMX
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Los 1,600 niños muertos de
López Obrador
El desabasto de medica

mentos para el cáncer ha
matado a mil 600 niños

que no hubieran fallecido de ha
ber tenido sus medicinas. El de
sabasto tiene un solo responsa
ble: el presidente de México, An
drés Manuel López Obrador.
Mil 600 niños muertos en dos

años y medio de gobierno. Ese es
el dato que contabilizan padres

de familia que han impulsado
un movimiento de protesta para
presionar a las autoridades e in
tentar conseguir los tratamien
tos para sus hijos.
La cifra se vuelve aún más in

dignante cuando desde el po
der, el subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, ha hecho
todo por estigmatizar a los pa
pás que sencillamente recla

man medicinas para sus hijos.
Desde tildarlos de "presuntos
padres de familia" hasta ubicar
los como parte de un complot
internacional interesado en dar

un supuesto golpe de Estado
contra López Obrador.
El gobierno ha acusado que se

quiere "lucrar políticamente"
con la tragedia de tantos niños
muertos por el desabasto de me
dicamentos para el cáncer. Me
nuda acusación, proviniendo de
un movimiento político que, si a
esas métricas vamos, lleva 12
años "lucrando políticamente"
con la muerte de 49 niños de la
guardería ABC de Sonora. Aque
lla negligencia mató a 49. Esta
lleva mil 600, y contando.
Las muertes son producto de

la ineptitud del gobierno y el be
rrinche del presidente AMLO
que, en un arranque para de
mostrar su gran poder, mandó
cerrar la única planta que produ
cía en México esos medicamen
tos (la de la farmacéutica Pisa)
sin asegurar dónde los iba a com
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prar ahora. El gobierno primero
la cerró, y cuando vio el proble
ma, pidió abrirla clandestina
mente. Pisa lo mandó a volar. El
presidente dijo que no le iba a
comprar más medicinas porque
era una empresa corrupta, pero
se las terminó comprando. Ame
nazó con conseguir las sales
(materia prima de medicamen
tos) en los mercados internacio
nales y cuando no las consiguió,
pidió a la ONU que comprara las
medicinas... ¿qué hizo la ONU?
Comprárselas a Pisa. Se empeza
ron a entender PisaGobier
noONU y apenas hace un par de
días llegó otra vez la orden desde
Palacio Nacional: rompan con
Pisa.

En dos años y medio de un go
bierno dando tumbos, el sufri

miento para los niños con cáncer
y sus papás sólo crece y la admi
nistración federal no ha resuelto
ninguno de los problemas: ni el
de corrupción ni el de escasez de
medicamentos.
¿De qué tamaño es el desabas

to? El Insabi sólo ha mandado el
2% de los medicamentos y ma
terial de curación que solicitaron
los gobiernos de los estados en la
compra consolidada que les
ofreció el gobierno federal.

SACIAMORBOS.— Cuentan

que el gobernador Javier Corral
alista su renuncia al Partido Ac

ción Nacional y se apresta para
sumarse a Movimiento Ciuda
dano. No sería el único manda

tario que tome esa ruta. •
historiasreportero@gmail.com
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El nuevo tribunal de la verdad

Fi ff!jejos de ser democrática, la nuev
ocurrencia de AMLO resulta autoritari

A través de una vocera

tartajeante, y dueña de
un sentido del humor

atrozmente fallido, quedó inau
gurado ayer en México el nuevo
Tribunal de la Verdad.
Una moderna Inquisición

quedará encargada de manera
oficial de perseguir y señalar, de
llevar a la picota a réprobos que
difundan todo aquello que el go
bierno de Andrés Manuel López
Obrador considere imprecisión o
mentira, a fin de que "se vaya me
jorando la vida pública", de que
aparezca, según el presidente,
una ciudadanía "no susceptible a
la manipulación" y prevalezca "la
verdad", que es, como se sabe, "la
que nos hace libres".
La encargada de llevar a cabo

esa cruzada es Elizabeth García

Vilchis, exempleada de La Jor
nada y actual suplente de la di
putada local en Puebla Daniela
Mier Bañuelos.

Su declaración de principios
fue la siguiente:
"Ante el uso doloso y negligen

te de la información, la respuesta
del gobierno de la República de
ninguna manera será perseguir ni
censurar a periodistas y medios;
por el contrario, se trata de infor
mar con la verdad para que el
pueblo de México pueda ejercer
su derecho al acceso a la informa

ción que le permita formar un cri
terio con certidumbres".

De acuerdo con García Vilchis,
las redes sociales "y los mal lla
mados líderes de opinión, salvo
honrosas excepciones", cometen
abusos "emitiendo amenazas, in
jurias, calumnias e incluso incita
ciones a la violencia".
Como todo esto lacera la liber

tad de expresión y atenta contra la
democracia, y sobre todo "obsta
culiza que el pueblo decida", se de
cidió presentar ante el pueblo las
noticias "más graves" en cuanto a
su "contenido falso o engañoso".
Dicho lo cual comenzó una

confusa retahila que contenía, abi 
garradas, muchas de las cosas que
la propia "mañanera" de López
Obrador se propuso combatir.
"A esto le pusimos 'Nado sin

cronizado'", dijo García Vilchis.
"A las personas que vamos a men
cionar en esta nota en especial,
estamos pensando en inscribirlas
a las Olimpiadas en la categoría de
nado sincronizado, seguramente
va a ser medalla de oro, nos traen
la medalla de oro".

Prosiguió en un estilo que in
vita a ser descifrado y que cito
directamente de la versión este

nográfica:
"Bueno, aquí el 22 de junio el

abogado de Televisa Javier Teja
do Dondé, quien también ha si
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do colaborador de medios como

Nexos y el periódico Reforma, es
cribe una columna ahora en EL
UNIVERSAL, titulada 'Aún no
hay padrón de telefonía y ya em
pezó el espionaje'.
"Al día siguiente salen sendas

columnas, bueno, después de Ja
vier Tejado, donde sale Raymun
do Riva Palacios (sic), Héctor de
Mauleón, retoma la información
Forbes y Carlos Loret de Mola, to
dos que se beneficiaban del régi
men anterior neoliberalista...".
Después de acotar que el pre

sidente López Obrador afirmó
que es falso que se espíe a los pe
riodistas, agregó:
"Bueno, aquí quiero destacar

algunas cuestiones que saltan a
la vista. Después de que publica
Javier Tejado Dondé abogado
de Televisa, hay que decirlo al
día siguiente se publica una pri
mera plana y varias columnas,
aunque... Y después viene una
réplica que unos cuantos perió
dicos nada más publicaron".
¿Qué verdad asentó la sección

'Nado sincronizado'? Ninguna.
Tomó como verdad los dichos

del presidente.
Se cumplió sin embargo con el

objetivo, que solo el presidente de
México cree democrático, de lle
var a la picota a periodistas, me
dios y "líderes de opinión" que no
difunden la única verdad: la del

propio presidente, y que infor
man cosas que el presidente cree
que no deben ser informadas.
Lejos de ser democrática, la

nueva ocurrencia de AMLO re

sulta profundamente autorita
ria. El presidente de México ha
decidido erigirse en el gran árbi
tro de la verdad. Fue elegido, sin
embargo, para gobernar, no para
convertirse en un perseguidor
de la libertad de expresión.
La información errónea o do

losa debe ser combatida única
mente con información. El tri
bunal, y la manera en que se ha
decidido llevarlo, es un error ga
rrafal que le saldrá caro a todos,
pero en especial al propio López
Obrador. Es una muestra de su

fracaso, y de la deriva de su go
bierno río abajo. •
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La 4T: sacrificar el derecho a la
salud por el combate a monopolios

Paciente de 62 años, diag
nosticada con esquizo
frenia, está en una crisis

de salud que la incapacita total
mente. Su hija me cuenta que
"después de cinco años de to
mar Clopsine (clozapina) de oc
tubre del año pasado para acá
empezó el desabasto. Nos alcan
zaron a surtir una caja al mes,
cuando ella requiere cuatro ca
jas mensuales. No te lo venden
en la farmacia con la receta del

IMSS. No sabíamos la magnitud
de lo que estaba pasando porque
se compraban en las farmacias,
pero ahora ya ni ahí se consi
guen. Se agudiza la problemáti
ca porque tuvimos que acudir
nuevamente con el médico par
ticular, le cambiaron la medici
na y ya es la tercera noche que no
duerme. Es un riesgo para ella,
ha intentado suicidarse, se sale
de casa y entonces no solo puede
atentar contra su vida, sino con
tra la de otros".

Desde mayo de este año, a ni

vel nacional no se surten efecti
vamente varios medicamentos

psiquiátricos, en específico la
clozapina, único medicamento
que ayuda a mantener estables a
alrededor de 2 millones de me

xicanos que padecen de esquizo
frenia. A pesar de que Cofepris
reaccionó la semana pasada a
una carta enviada por la Asocia
ción Psiquiátrica Mexicana
comprometiéndose a resolver el
desabasto de este medicamento

para el 30 de junio, aún no se han
visto cambios concretos.
El desabasto de medicamen

tos en el país es más amplio de lo
que sale a la luz cuando se habla
de cáncer infantil. El informe de
Transparencia en Salud recien
temente publicado por el Colec
tivo Cero Desabasto, una coali
ción de más de 60 organizacio
nes de salud, muestra cómo el
desabasto de medicamentos tie
ne tendencias a la alza desde

2019. Detalla que se ha duplicado
la falta de surtido efectivo de re
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cetas médicas provenientes de
instituciones públicas (IMSS e
ISSSTE) entre 2019 y2020. Igual
mente, quejas relacionadas al
desabasto de medicamentos en

IMSS, ISSSTE e Insabi/Seguro
Popular, aumentaron 48% entre
2019 y el 2020. Adicionalmente,
ha habido desabasto de vacunas

para enfermedades diferentes al
Covidl9. El informe revela re
ducciones importantes en la
aplicación de vacunas contra el
tétanos y el VPH, con caídas de
92% y 73% de vacunaciones.
Distintas fúentes vinculan es

te desabasto a la incompetencia
del gobierno en los procesos de
compra y distribución de los me
dicamentos. La investigación
"Operación Desabasto", impul
sada por Impunidad Cero y Jus
ticia Justa, explica que la admi
nistración de López Obrador es
tableció una nueva ruta para las
compras públicas, incluyendo
todas las compras de medica
mentos, para que pasaran por la
Oficialía Mayor de la Secretaría
de Hacienda a partir del 1 de ene
ro de 2019. Esto quitó al IMSS la
facultad de compra de medica
mentos a nivel federal y estatal.
Lo que generó un cuello de bo
tella colosal.
Además de dificultades buro

cráticas al intentar reformar, sin
éxito, los sistemas de com
praventa de medicamentos, en

marzo de 2019 López Obrador ve
tó a las tres distribuidoras de me
dicamentos más grandes del
país: Grupo Fármacos Especiali
zados S.A. de C.V. (Grufesa), Dis
tribuidora Internacional de Me

dicamentos y Equipo Médico
S.A. de C.V. (Dimesa) y Maypo.
Cofepris clausuró 7 de las 17 plan
tas de Pisa porque supuestamen
te hallaron una bacteria en pro
ductos para tratamientos oncoló
gicos —pero no abrió una ruta pa
ra comprobar que habían reme
diado el peligro sanitario que ge
neró un vacío de proveedores.
En 2019 más de 60% de las cla

ves de medicamentos quedaron
sin oferta de compra. Para fina
les del 2019, el gobierno federal
había fallado en comprar medi
camentos para 2020.
Si bien, los monopolios en la

producción, que generan las pa
tentes, son un problema global,
el gobierno de López Obrador ha
privilegiado la lucha contra los
monopolios frente al acceso a
medicamentos. Dudo que al
guien escatimara en reconocer
que se castigue a las farmacéu
ticas que incurrieron en actos de
corrupción, pero debieron con
tar con una estrategia efectiva de
sustitución oportuna de medi
camentos, que no pusiera en
riesgo la vida y la salud de mi
llones de pacientes. •

@Ma¡teAzuela
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1 Garantía. Una vez más Ricardo Monreal saca la
•casta, la experiencia, la capacidad de concerta

ción y el pulso para que avance el proceso legislati
vo. El diálogo y la construcción de acuerdos permitió
que, sin problema alguno, se alcanzaran las dos terce
ras partes del pleno de la Comisión Permanente que
se necesitaban para avalar los nombramientos de dos
magistrados del Tribunal Federal de Justicia Adminis
trativa, Luz María Anaya Domínguez y Julio Sabines
Chesterking, éste, pendiente desde abril de 2017.
Avanza así la Comisión Permanente gracias a las buer
ñas relaciones que mantiene Monreal con todas las
fuerzas políticas. En el Congreso la posición del zaca
tecano es primordial para que el engranaje no se de
tenga. Otro tema que llega a solución. Uno más.

2 Tropiezo tras otro. La maquinaria morenista có
lmete otro absurdo. Acostumbrados a la política

de ojos cerrados, el efecto avestruz es sello de algu
nos legisladores del partido en el poder. Cuando uno
de los temas del sexenio ha sido la protesta de los pa
dres de niños con cáncer, se niegan a discutirlo en el
Congreso, ya que Morena y aliados frenaron el deba
te. Los diputados Rubén Cayetano y Adriana Teissier,
sugirieron, uno, abordar el desafuero al gobernador
Francisco Javier García Cabeza de Vaca y, la otra,
el sargazo en Quintana Roo, como si eso fuese más
importante. Ahora sí se volaron la barda. El senador
Martí Batres los justificó. Es muy grave darle la espal
da a la sociedad. Eso se paga.

3 Escaso legado. A Quirino Ordaz Coppel, gober
nador saliente de Sinaloa, le llegó el momento de

rendirle cuentas a la historia, y a su sucesor. Y no le irá
nada bien. Heredará a Rubén Rocha Moya un gobier
no altamente corrupto, sumido en la criminalidad, la
pobreza, con cientos de familias desplazadas y miles

de desaparecidos, saqueo de dependencias estatales,
entre una larga lista de desaciertos, omisiones y pro
mesas pendientes. El mejor termómetro de que reali
zó una administración errónea es el resultado en las
urnas el 6 de junio. Hay indignación social por la vio
lencia, por la ineficiencia gubernamental y por el des
pilfarro, elementos suficientes para calificar la gestión
de Quirino Ordaz como un fracaso.

4 Emberrinchado. El gobernador de Miehoa
•cán, Silvano Aureoles, publicó en redes socia

les un mensaje al presidente Andrés Manuel López
Obrador, luego de que no fuera recibido por el Ejecu
tivo. "Luego de más de 4 horas esperando frente a Pa
lacio Nacional, y sin señales positivas del Presidente
@lopezobrador_, me retiro, pero les aviso que no voy
a parar porque entiendo la relevancia de la informa
ción que tengo en mis manos para la nación", expresó
en Twitter. Aureoles alertó que México está en riesgo,
"más allá de un tema electoral, de competencia par
tidaria o de la elección de un gobierno estatal, lo que
está en riesgo es la seguridad nacional". Pataleo sobre
pataleo no se ve nada bien.

5 Deshonestidad valiente. El auditor superior de
•la Federación, David Colmenares Páramo, in

formó a la Cámara de Diputados que, durante los últi
mos tres años, se han presentado 101 denuncias ante la
FGR por presuntos desvíos que alcanzan un monto de
18 mil millones de pesos. El funcionario señaló que el
monto reportado de 2018 a 2021 "supera lo reportado
desde la creación de la Auditoría Superior de la Fede
ración", con un monto que excede en 60% las denun
cias que se han presentado. Las instituciones se han
dedicado a investigar a los no alineados con el proyec
to, ¿podremos confiar en que la auditoría sí incluye los
desvíos de quienes no atienden las indicaciones presi
denciales o, sólo van sobre los enemigos?
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¿VEROAD O MITO?

¿Qué hay de cierto en que las frutas y verdu
ras crudas son mejores que las cocinadas?

R. No necesariamente, aunque algunos
creen que sí lo son. Los jitomates, por ejem
plo, contienen licopeno, que es uno de los
antioxidantes más potentes y es un precursor
de la vitamina A y el betacaroteno, que se
libera más cuando los jitomates se cocinan
que cuando se comen crudos. La catsup y la
salsa de tomate son ricas en licopeno, qué
tiene propiedades conocidas por ayudar a
proteger contra la radiación UV, ciertos cán
ceres (como el de pulmón, mama, próstata,
estómago y oral) y enfermedades cardiacas.
Las zanahorias cocidas, las espinacas, los
champiñones, los espárragos, el repollo, los
pimientos.y muchas otras verduras también
aportan más antioxidantes —como los caro
tenoides y el ácido ferúlico— al cuerpo que
cuando están crudos, al menos, es decir, si
se hierven o se cocinan al vapor.

¿5 HORAST/PEDRO LUÍS BAR

En varios artículos he leído que reducir el
número de días que se trabaja o reducir las
horas diarias resulta en mayor producción
y mejor vida para los trabajadores, ¿cuáles
son los beneficios y los perjuicios?

R. Don Pedro Luis, en estos temas, como
en la mayoría, siempre encontraremos
positivos y negativos. Una fuente de con
fianza, Tower, dice que los resultados lo
sorprendieron cuando la empresa adop
tó una jornada laboral de cinco horas en
2015. El personal trabajaba de 8:00 a las
13:00, tenían las tardes para ellos mismos,
y la facturación aumentó en un 50%, pero
también indicó que los días más cortos no
están exentos de inconvenientes en una

forma sorprendente: "Nos dimos cuenta de
que estábamos perdiendo algo en el nivel
de las relaciones", dice. "Afecta la lealtad y
la cultura del equipo y las relaciones que las
personas tienen en una empresa, cuando

no tienen tiempo para charlar, convivir y
tomar un café juntos".

COSTA

¿Cuál es el país que tiene más costa en todo
el mundo?

R. Me sorprendió saber que la costa más lar
ga del mundo se encuentra en Canadá. Tiene
más de 202,000 kilómetros de longitud. Se
necesitarían cuatro años y medio para cami
nar alo largo de la costa de Canadá. Esta línea
costera limita con tres océanos diferentes: el
Pacífico, el Atlántico y el Ártico. La segunda
línea costera más larga del mundo está en In
donesia y es un poco más de 1/4 de la longitud
de Canadá, con 54,700 kilómetros.

TREN/TRENÓFIIO

Hace muchos años, por allá del 2007, estuve
en China y pude viajar en el tren maglev del
aeropuerto de Shanghái hasta la ciudad. Re
cuerdo que el velocímetro dentro del vagón
llegó a marcar más de 400 km/h. Entiendo
y espero que esta marca ya haya sido deja
da atrás, y dígame, por favor, ¿actualmente
cuál es el tren más veloz del mundo?

R. Don trenófilo, más recientemente el tren
maglev de la serie LO de japón batió el ré
cord de velocidad en tierra para vehículos
ferroviarios, cuando registró 601 km/h du
rante una prueba en el monte Fuji en 2016.
Sin embargo, el tren todavía está en prue
bas y desarrollo por parte de la Central Japan
Railway Company y está programado para
abrir hasta 2027. Cuando lo haga, unirá To
kio con Osaka (un viaje de 480 kilómetros)
en sólo una hora y siete minutos. El mag
lev que menciona tiene un proceso llamado
repulsión magnética, el tren se eleva desde
el suelo para reducir la fricción y ayudarlo
a disparar hacia adelante. Si su necesidad
de velocidad no puede esperar hasta 2027,
puede reservar un boleto en el TGV POS de
Francia, que anteriormente tenía el récord
de velocidad ferroviaria a 574 km/h.
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espacios no sólo a Monreal, sino que dejó fue
ra al propio Batres, porque no confiaba en él.
¿Entonces por qué ahora le iba a ceder la se
gunda plaza en importancia de su gobierno?

Y si Sheinbaum no confía en él, habrá que
cuestionar si en Palacio Nacional sí lo hacen,
porque todo mundo recuerda que cuando se
estaba armando Morena, en una elecciones de
manzana, una fórmula del hoy senador man
dó al tercer lugar a López Obrador.

Pero también cuando el hoy Presidente es
taba internado, a causa de un infarto en 2013,

y envió a uno de sus hijos como
su representante en la protes
ta contra la reforma energéti
ca, Batres lo ninguneó y lo envió
al final de la fila.

La historia del senador está
llena de traiciones, entre las
que destaca la que le hizo a su
maestro René Bejarano, cuan
do en 2004 cayó preso por los
video escándalos de Carlos
Ahumada: Batres se quiso que
dar con la corriente formada por
el profesor, junto con Alejandra
Barrates. Por estas razones es
difícil de creer que el senador sea

el elegido de Claudia o de Palacio Nacional,
pero ante el vacío de poder creado por ella
misma, al aceptar que pronto habrá ajustes en
su gobierno, hace que diversos actores políti
cos busquen llevar agua a su molino.

Incluso con sus declaraciones de que "to
dos estamos a prueba", la jefa de Gobierno sólo
ha provocado un clima de zozobra al interior
de su gabinete, pues cada vez son más los que
dudan si continuarán cobrando o ésta será su

última quincena. ¿En serio llegará Batres?

OCENTAVITOS

Y, por cierto, si Sheinbaum dice que todos
en su gabinete están siendo evaluados, y con
base en esos resultados se decidirá quiénes
se quedan, bueno sena que diera a conocer
quién está haciendo la evaluación y qué pa
rámetros se usan. ¿0 será sólo a ojo de buen
cubero?

Un día sí, y otro también, el senador
Martí Batres Guadarrama se promueve por
todos lados como el próximo secretario del
Gobierno de Claudia Sheinbaum, toda vez
que ya está decidido que José Alfonso Suárez
del Real no seguirá en el cargo.
j Quienes apoyan la idea de que Batres se
incorpore al gobierno capitalino, basan su
opinión en que la 4T necesita de un opera
dor político entrenado —lo cual es cierto—, a
fin de frenar a la oposición y recuperar para
Morena la Ciudad de México.

Además se requiere de al
guien que le pueda hacer fren
te al senador Ricardo Monreal,
a quien acusan de ha
ber operado no sólo para
que Dolores Padierna perdiera
la elección en la alcaldía Cuau
htémoc, sino en otras zonas de
la gran capital. Y qué mejor que
un político resentido, que en el
Senado sólo ha recibido palizas
por parte del zacatecano, quien,
además lo tiene refundido en la
congeladora legislativa desde
hace dos años.

Su llegada quizá ni siquiera
sea decisión de Sheinbaum, sino de los de
arriba, pero antes habría que hacer algunas
preguntas en caso que se concrete ese ficha
je, pues el principal problema del senador
es que tiene fama de poco confiable; o sea,
traicionero.

Pero más allá de eso, ¿alguien cree
que Batres le haría caso a Sheinbaum o tra
bajaría para ella sin armar al mismo tiem
po para él una estructura propia? Porque en
2018 Andrés Manuel López Obrador tuvo
que ordenar la creación una red electoral pa
ralela a la de Morena en CDMX.

Lo que menos necesita la jefa de Gobierno
es a un número dos que le haga sombra, sino
a alguien que le opere la relación en el Con
greso de la Ciudad de México, y que mantenga
a raya a la oposición y a sus alcaldes, pero que
no le dispute el poder.

Habrá que recordar que durante el proceso
previo a la reciente elección, Claudia le cerró
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Destacados logros
legislativos de la 4T,
a tres años del triunfo
histórico del pueblo

El 1 de julio de 2018, más de 30 millones de ciudadanas y
ciudadanos decidieron iniciar la Cuarta Transformación de
la vida pública de México. Los que votaron por la coalición
juntos Haremos Historia depositaron su confianza en Andrés
Manuel López Obrador para encabezar este proceso de cam
bio verdadero:

Con esta éñbrmf [responsabilidad y con la convicción de res

en el Grupo Parlamentario de Morena, bajo la coordinación y
liderazgo del senador Ricardo Monreal, hemos impulsado una
agenda legislativa que da forma a la Cuarta Transformación de
nuestro país a través de la construcción de consensos.

Durante la LXIV Legislatura hemos aprobado las bases nor
mativas para avanzar en materia de educación, derechos labo
rales, paridad de género, soberanía, combate a la corrupción,
procuración de justicia, desarrollo económico, bienestar social,
participación ciudadana, austeridad y política internacional
comercial.
Entre muchos asuntos, hemos construido en la 4T diez

grandes reformas: elevamos a rango constitucional el Estado
de bienestar, garantizando así el acceso efectivo y universal
a derechos para poblaciones en situación de vulnerabilidad.

Con la reforma laboral dimos un paso importante en mate
ria de justicia laboral, transparencia en los contratos colectivos,
negociación colectiva y democracia sindical. Materializamos
una reforma enteramente educativa, que articula el interés
superior de las niñas, niños y jóvenes y su derecho a una edu
cación integral, con la defensa de los derechos laborales y hu
manos de los maestros de México.

La reforma en materia de subcontratación laboral prohibe
los esquemas que propician la evasión fiscal y la regula para
que permita la estabilidad laboral y el mejoramiento de las

prestaciones laborales de los trabajadores, así como una re
caudación efectiva.

Impulsamos una reforma que garantiza la paridad de gé
nero en cargos públicos de los tres órdenes de gobierno y ma
terializa los compromisos en materia de igualdad adquiridos
por el Estado mexicano.

Desde una perspectiva de soberanía energética, modifi
camos las leyes de Hidrocarburos y de la Industria Eléctrica,
con el objetivo de fortalecer el sector energético y el combate
frontal a la corrupción.

Por unanimidad, aprobamos la creación de la Guardia Na
cional. Con ello, avanzamos en la construcción de una nueva
política de seguridad ciudadana, centrada en el respeto a los
derechos humanos.

Al prohibir la condonación de impuestos, el Estado mexi
cano tendrá mayores recursos a través de la recaudación y, en
consecuencia, podrá disponer de más dinero para atender los
programas gubernamentales en beneficio de los mexicanos.

Con la nueva Ley de Austeridad Republicana erradicamos
los excesos que la clase política se había agenciado y se aplican
los principios constitucionales de economía, racionalidad, hon
radez y transparencia en el ejercicio de los recursos públicos.

Asimismo, ratificamos el TMEC, concluyendo con ello un
proceso de negociaciones exitoso que brindará competitividad
a nuestra economía, lo que se traducirá en desarrollo econó
mico y bienestar para nuestra nación.

En el Grupo Parlamentario de Morena del Senado esta
mos conscientes de la oportunidad histórica que tenemos
para lograr un cambio verdadero en nuestro país; por ello,
seguiremos construyendo, a través del diálogo, las reformas
legislativas encaminadas a crear un país más seguro, próspero
y equitativo.
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pasando en el nuestro, como la falta de ingre
sos, el desabasto de medicamentos, la inse
guridad, entre muchas otras, son indignantes
y preocupantes.

Sin embargo, debemos entender que de
poco servirá la división y el ataque entre unos
y otros. El discurso de odio sólo alimentará las
desigualdades y la disputa, y esta última, a su
vez, estimulará la violencia.

Y es que no se trata de callar ni de coincidir
en todo, se trata de entender que una cosa son
las diferencias, que incluso nos enriquecen
culturalmente, y otra muy distinta es dividirse
en bandos por pensar diferente, pues eso sólo
nos enfrenta y nos debilita como sociedad.

En lo que a mi opinión res
pecta, nunca había sentido tanta
polarización y confrontación so
cial derivada de la diferencia de
opiniones. Salir adelante, en un
país tan dividido, será realmente
complicado.

Nuestro país lleva años es
tando entre los primeros lu
gares a nivel internacional en
materia de bullying, discrimi
nación, ataques por homofo
bia y violencia de género, entre
otras cuestiones derivadas de la
falta de respeto, el odio y la in
tolerancia. ¿Cómo pretendemos

superar otros problemas, como la complicada
situación económica, la falta de empleos y la
brecha de desigualdad entre géneros y gru
pos sociales, con tanta hostilidad, menospre
cio, descrédito y rencor lanzado entre unos
y otros?

Nuestra sociedad debe superar la división
y los discursos de odio para reconciliarse, re
orientar esa indignación que hoy siente y usar
la libertad de expresión que aún brindan las
redes sociales, para hacer cohesión, crear for
talezas y canalizar la indignación en acciones
y movimientos realmente significativos que
permitan subsanar las deudas pendientes
que tenemos como nación, sobre todo con
los grupos más vulnerables, así como supe
rar los problemas recientes que ha dejado la
pandemia.

Hoy en día, el mundo entero está ante el gran
reto de superar los desafíos sociales y eco
nómicos que la pandemia ha traído consigo.
La situación resulta complicada y las necesi
dades, alarmantes, no obstante, en lo que a
nuestro país refiere, la fragmentación social y
la disputa entre unos bandos y otros se están
convirtiendo en un enemigo fuerte a vencer,
| en una gran barrera que, de no derribarla,
puede costamos el progreso y la superación
como nación,;
| Las diferencias ideológicas y de opinión
_.han existido desde siempre. El debate que
Es genera a raíz del intercambio de ideas y
e perspectivas puede hacer'realmente enri
uecedora la vida en democra

|gi.a,.cuando él objetivo es crear
'consensos, aclarar o solucionar
leterminada situación. Lamen
.blemente, las redes sociales
; han tomado como campo de
atalla, como un semillero de
«dio y división.
En esas plataformas digitales,

a, los debates han pasado del in
c tercambio de ideas y la delibera
ción, al intercambio de insultos
y la descalificación. Es cada vez
más común ver descargados dis
cursos de odio y cada vez menos
eflexión y verdadero activismo.
•Lo peor, y quizá no nos hemos dado cuenta,
jes el gran daño que eso puede generarnos
•como sociedad. El odio y la división sólo nos
debilitan y hacen más grande el camino hacia
la meta de superar los retos que el país hoy
enfrenta.
¦ . La pandemia pudo ser un punto de In
flexión para hacernos una sociedad más em
|pática, solidaria, unida y fuerte, sin embargo,
s las situaciones derivadas de ella han sido, en
muchas ocasiones, herramientas para seguir
dividiéndonos.

Por supuesto que se entiende el descon
v tentó ante tantas necesidades y tan pocas
' posibilidades para superarlas y, aunque la
crisis se desató de manera global, cada país

j; enfrenta sus propios retos de manera muy
£ particular. Situaciones como las que están
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Cuesta trabajo pensar que, en la más re
ciente elección, se haya estrenado el cri
men organizado en acomodarse el tablero
a su más perversa conveniencia. La verdad
es que hace años emergió la intromisión del
crimen organizado en los procesos electora
les. En tanto, el INE sigue cuidando el orden
de los comicios, pero cierra los ojos ante el
desorden. Le preocupan las filas, las mesas
y las mamparas, pero no la forma en que se
cargan los dados antes del día clave, simple
y sencillamente, esta variable fundamental
no está en su manual.
En esta ocasión, es evidente que ya no

es posible seguir mirando hacia otro lado,
siendo claro que existe un profundo trabajo
territorial llevado al cabo —con

gran articulación y efectivi
dad— por diversos grupos del
crimen organizado, en la com
posición de una red preelecto
ral que sólo tiene que activarse
en cada elección.
La narcobancada se ha

dejado sentir en todas esas
votaciones que permiten al
Ejecutivo federal acopiar todo
el poder posible, erigiendo una
sola ventanilla a la que hay que
abrazar.

Con preocupación, se escucha a muchos
ingenuos decir que las bandas y pandillas no
acuden a votar, y que, en todo caso, cuán
tos votos podrán representar. Eso da cuenta
de la pobre percepción que se tiene de las
capacidades operativas del crimen organi
zado, no sólo para tender redes que operan
cotidianamente en mantener su cómodo

statu quo, sino que laboran, día a día, inten
samente, para contar con complejas, pero
bien estructuradas, nóminas, que mantienen
generosamente atendidos a grandes secto
res de la población. Sin programas sociales
sería más difícil explicar de dónde llegan los
recursos que han mantenido en casa a legio
nes de "desempleados", sin que éstos salgan
a protestar.

La derrama de recursos que deja la enor
me economía informal no se ha medido en

su exacta dimensión, yaque no sólo permite
hacer favores y otorgar dádivas, sino que se
ha armado todo un inframundo compuesto
de ocupaciones, encargos, puestos y servi
cios, pagados, claro, en efectivo, los cuales,
guste o no, generan lealtades.

Así es, los cárteles se comieron las estruc
turas territoriales de los partidos, quienes
antes tendían sus largos brazos haciéndose
ver como los benefactores a los que había
que tener contentos, hoy, el "día de lealtad"
coincide con el de la votación.
En lo íntimo de la localidad y cercanía,

todo mundo sabe quiénes son los nuevos
dueños del pandero, con quienes se está
bien, por las buenas o por las malas.

En cada distrito, los ciudada
nos de a pie tienen que esperar
a los muy gustados programas
especiales que van develando
resultados, pero, en cada de
marcación, la realidad es que
no hay sorpresas, los resultados
sólo confirman el viejo refrán
que hoy reza: "poderosa sobe
rana es doña remesa".
En tanto que el incorrup

tible dejó a todos sin apoyos
para sortear las ya varias y acu
muladas crisis, empezando por

la provocada por la pandemia, los capos
ven crecer su popularidad e influencia, es
tando en condición de portarse bien con
quien mantiene a las fuerzas del orden ha
ciendo de todo, menos combatir al crimen
organizado.

Tata narco ha llegado entre sombras, ju
gando al Robin Hood, pero la chuchorrotes
ca acción ve más por sus intereses que por
el desarrollo social.

Pero siempre hay quien cree que el INE
hace su trabajo organizando una gran ker
messe, sin advertir que con los recursos con
los que cuenta podría poner casillas hasta
en el mar profundo. Tomará tiempo, pero la
población caerá en cuenta de que el orga
nizado evento en nada ha mejorado nuestra
democracia, la que hoy está más amenazada
que nunca.
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Oncológicos, niños
con cáncer y posverdad
¿Cómo resolver una crisis en el sistema de Salud con relatos
de posverdad? El desabasto de medicinas es un problema de
política pública sobre el uso eficiente de recursos estratégicos
para aliviar males y responder a demandas sociales. Éstas pue
den ser resultado de competencias y conflictos, de coalicio
nes y transacciones, pero de nada sirve justificar sus tropiezos
con narrativas golpistas o conspiraciones de las víctimas para
desacreditar o invisibilizar el reclamo. Aquí, la politización del
incumplimiento de compromisos del gobierno asoma como
forma de cambiar la conversación para no rendir cuentas, co
rregir y rectificar abiertamente.

La pregunta deriva de las reacciones en el discurso oficial al
expirar otro plazo convenido para regularizar el suministro de
fármacos en el país. No es la primera vez que a un incumpli
miento le suceden palabras de desdén o descalificación hacia
los afectados, por ejemplo, los padres de niños con cáncer que
reclaman los oncológicos para su tratamiento. Ahora pedir o
exigir con derecho hace de ellos personas usadas para confi
gurar tentativas golpistas, al decir del subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, aunque luego se dice malinterpretado. Es
decir, que clamar contra la falta de medicinas u oponerse a su
administración irregular convierte a la crítica o la protesta en
el tipo de conductas graves contra la gobernabilidad o la se
guridad nacional, como la sedición o desestabilización social.

Afortunadamente, el Presidente metió freno a ese discurso
de distorsión deliberada de una realidad. Reconoció las difi
cultades para obtener los fármacos que se demandan en el
sistema de salud. Así de sencillo. Aceptó que la política pública
enfrenta fallas u obstáculos, sin lugar para ocultarlos en rela
tos para manipular creencias y emociones con qué influir en
la opinión pública y hacer de los perjudicados enemigos del
país. No dejó de señalar, sin embargo, el uso de la protesta para
compañas políticas contra el gobierno; por lo demás, común
con cualquier demanda insatisfecha o de pacto incumplido
con la ciudadanía, ¿o qué, no? Si la política pública es un medio
para la resolución de problemas sociales, difícil creer que no
los habrá si no hay resultados. Tampoco que la oposición trate
de abanderarlos, como con la propuesta de discutir el proble

ma en el Congreso, a lo que Morena y sus aliados se negaron.
La cuestión no es nueva, desde hace dos años hay recla

mos por la política para adquirir y distribuir medicinas, como
los que esta semana llevaron, otra vez, a grupos de afectados
a bloquear el aeropuerto de la CDMX. Pero no discutimos las
fallas u obstáculos del conjunto de acciones que tomó este
gobierno para combatir la corrupción o el abuso de las far
macéuticas, sino la amenaza que puede representar para el
gobierno la demanda insatisfecha o el mensaje de criminali
zación que lee la oposición de la demagogia de la posverdad.
A pesar de que, valga la redundancia, una política pública, por
definición, es pública y, por tanto, sujeta al respaldo de afines
y la crítica de los opositores.

El Congreso, en 2018, modificó la Ley Orgánica de la Ad
ministración Pública Federal para concentrar las compras de
salud en la Oficialía Mayor de la SHCP, con el argumento de
generar ahorros a través de adquisiciones consolidadas, de
acuerdo con la política de austeridad de López Obrador y,
sobre todo, combatir la corrupción en el sector salud. No obs
tante, el gobierno se comprometió a asegurar el suministro
y evitar el desabasto que, en su diagnóstico, se debe al aca
paramiento de un cártel de empresas distribuidoras, lo que
generaba "influyentismo y corrupción". Hasta ahora, no se ha
regularizado, ha habido retraso en las licitaciones e incluso
demora en las compras de medicinas que encargó la ONU.

Detrás del desabasto hay problemas de planeación y eje
cución de políticas, falta de conocimiento del mercado y hasta
boicot de las farmacéuticas, pero es difícil entender y resol
ver una crisis con relatos que tergiversen los problemas con
narrativas políticas. A casi tres años de la nueva política de
adquisiciones, el gobierno parece contener el desabasto de
medicinas en vez de administrarlo, a pesar de tener dinero
para comprar y garantizar que llegue a los enfermos con opor
tunidad. ¿Cuántas muertes de niños se podrían haber evitado?
Por lo pronto, la protesta sirvió para arrancar una respuesta y
disolver los bloqueos con pruebas de la entrega de los pedidos
en los hospitales.
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Pelear las migajas
• En su lógica, ese avance menor al 1% en el Poder
Legislativo es motivo de festejo..

Para la tardenoche de ayer ya sólo quedaba un pequeño
grupo de militantes instalados bajo una carpa, porque la
lluvia así lo pedía, pero 24 horas antes vimos lo que nunca
o lo impensable. No sé usted, pero yo podría dar nombres
de quienes siempre se pelean por organizar la fiesta, pero
no se me ocurre ninguno de quién se pelea por lavar los
trastes,, por levantar los escombros, las migajas y creer que
esto es motivo para una pelea campal.

Para entender el por qué la fractura y el por qué lo ab
surdo: en el Revolucionario Institucional asumen que un
avance menor al 1% es motivo de celebración. Desde las
primeras horas tras el cierre de casillas el pasado 6 de ju
nio, Alejandro Moreno festejó que el partido había tenido
una gran jornada. Aunque, cuando los votos terminaron de
computarse, el PR1 sólo tuvo el 17.7% de apoyo para inte
grar la Cámara de Diputados, un avance mínimo, pero en
las gubernaturas el ridículo fue mayor, pues aquella tarde
de domingo de elecciones, esto se escuchó de la dirigencia
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nacional: "Hemos ganado con
claridad en el estado de Cam
peche. Lo va a ganar la coali
ción Va por Campeche. Estamos
arriba en el estado de Nuevo
León, estamos empatados en
Tlaxcala, Zacatecas, Michoa
cán, Guerrero, San Luis Potosí y
Colima...", dijo Moreno frente a
su militancia. Osazo, porque en
los resultados finales se borra
ron las gubernaturas de Cam
peche, Nuevo León, Tlaxcala,
Zacatecas, Michoacán, Guerre
ro, San Luis Potosí y Colima. O
sea, todas las que aseguró que
habían quedado en sus manos.
Además, el triunfo lo hizo casi
personal, pasando por alto que
en todas habían ido en alianza

junto al PAN.

O
¿Qué es lo que pelean los

grupos que el martes por la tarde
se enfrentaron a palos y balazos
afuera de las oficinas de Insur
gentes Norte? Piden la salida
de Moreno de la dirigencia nacional, aunque éste afirma
que los responsables vienen de fuera: "los atacantes no
eran civiles, ni militantes priistas, eran personas capaci
tadas en tácticas de ataque (...) El supuesto movimiento
que la señora Nayeli Gutiérrez y el señor Ulises Ruiz en
cabezan es todo menos priista (...) La cabecilla es una in
filtrada al servicio de Morena y sus aliados... (...) Tendrán
que responder ante las autoridades y de eso me encargo
yo...", sentenció enérgico en un video difundido el miér
coles por la mañana.
El sinsentido: en el partido que fue la mayor fuerza

política hasta hace unos años, el que salió de Los Pinos y
al que se le permitió regresar, hoy se pelean por ver qué
grupo lava los platos y recoge el tiradero. En su lógica, ese
avance menor al 1% en el Poder Legislativo es motivo de
festejo y hasta de zafarranchos. Ese ridículo de las elec
ciones, que se hizo un mayor cuando se adelantaron y
celebraron triunfos que jamás llegaron. Ese ridículo de las
elecciones, que se hizo aún mayor cuando se adelantaron
y celebraron triunfos que jamás llegaron. Éste es el terrible
error de la oposición: se ven en el espejo encantado, el que
les dice que todo ocurre por ellos y a través de ellos. Algo
que no sólo sucede en el Revolucionario Institucional, en
Acción Nacional, otro ejemplo, celebran en sus "cualida
des" lo generado, en realidad, por el voto de castigo.

Fecha: 01/07/2021

Página: 14

Area cm2: 294

2 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 20,906

Página 10 de 15



El jueves pasado, el Inegi informó que la inflación anualizada
había alcanzado el 6.02 por ciento. Acto seguido, el Banco
de México subió la tasa de interés referencial en 25 puntos
base, de 4% a 4.25 por ciento. De esta forma, terminó el ciclo
de relajamiento de la política monetaria que comenzó en di
ciembre de 2018.

El mensaje es claro. El banco central, cuya misión es man
tener la inflación baja, está preocupado por los niveles actuales
del incremento de precios. Y tiene razón. Más allá de factores
coyunturales, como la sequía en el país, hay elementos es
tructurales que están haciendo que los precios aumenten, al
punto de estar al doble de la meta anual del Banco de México
(3 por ciento).

El incremento de las tasas de interés hizo que
el peso se apreciara frente al dólar estadunidense.
De estar cotizando arriba de 20 pesos por dólar,
cayó a 19.70. Es lógico. En un mundo de tasas de
interés cero o negativas, es más atractivo invertir
en México que ofrece mayores rendimientos.
Hace bien Banxico en actuar a tiempo para

mantener la inflación a raya. Lo ideal, para el cre
cimiento económico, hubiera sido haber manteni
do las tasas bajas. Pero la misión del banco central
es mantener el poder adquisitivo del peso. México
ya vivió periodos, en los años ochenta y noventa
del siglo pasado, con altas tasas inflacionarias de
dos y hasta tres dígitos anuales, cuando se com
probó que el incremento de precios tiene efectos
muy negativos para los más pobres, que son los que menos
pueden defenderse de este fenómeno.

Pero, más allá de la inflación en México, hay un interesante
debate en torno a la política económica, el crecimiento y la
inflación en todo el mundo.

O
Tomemos el caso de Estados Unidos. La Reserva Federal

—el banco central— disminuyó las tasas de interés a cero
cuando comenzó la crisis económica por la pandemia del co
ronavirus. Además, inyectó billones de dólares de liquidez con
el objetivo de evitar una depresión. A la par, el gobierno federal
elevó desmedidamente el gasto püblico, también en billones
de dólares, para estimular el crecimiento.

Las políticas monetaria y fiscal funcionaron. La economía
de Estados Unidos sólo cayó 3.5% en 2020 y se pronostica
que este año crecerá entre 6 y 7 por ciento. Con un banco
central regalando dinero y un gobierno federal repartiendo
apoyos a diestra y siniestra, la economía estadunidense está

en un boom.

Hay economistas, como Larry Summers, secretario del Te'?
soro con el presidente Clinton, que piensan que tanto gasto
gubernamental inevitablemente sobrecalentará la economía
y producirá inflación.

De hecho, desde el año pasado, ya existe un incremento
importante en los precios de los activos en Estados Unidos (ac
ciones, bienes raíces, etcétera). Es obvio: la gente tiene dinero
porque el gobierno lo está repartiendo y los bancos prestando
a tasas bajísimas. Según Summers, esto eventualmente va a
aumentar también los precios de los bienes de consumo.

Ya se tiene evidencia anecdótica de una falta de trabajadoj
res en ciertos sectores de la economía debido a
los subsidios gubernamentales. La gente prefiere
recibir los apoyos por desempleo del gobierno a
levantarse todos los días a trabajar. Hoteles y res
taurantes están teniendo problemas en conseguir f
al personal adecuado. En San Diego, por ejemplo,
están pagando hasta mil dólares semanales a los
taqueros por la escasez en este mercado laboral.

Regresando a México, este año nuestra econo
mía crecerá entre 5 y 6 por ciento. Sin embargo,
todo indica que no se logrará el objetivo de infla
ción del 3%, ya que el incremento de los precios
anualizados será del 5 por ciento. Banxico tendrá
que ser muy cuidadoso en el manejo de las tasas
de interés y la inyección de liquidez para equili
brar estas dos variables. Su misión es mantener

la inflación baja, pero no puede ser tan agresivo como para
frenar la recuperación económica.

Lo ideal para el país sería que el gobierno tuviera una poli ¦
tica de incentivar la inversión privada aprovechando el boom
económico en Estados Unidos y el enfrentamiento de ese país
con China. No puede dejarse que el Banco de México sea el
único que haga política económica contracíclica. Se requiere
que el gobierno también deje a un lado su retórica antiempre
sarial y atraiga a los capitales a invertir en nuestro país. Lo que
más duele de la coyuntura actual es que México, al igual que
Estados Unidos, podría estar en un boom económico si jugara
bien sus barajas. Hoy por hoy, por desgracia, sólo el banco
central lo está haciendo.

O
VACACIONES

Este columnista tomará unas vacaciones por lo que Juegos de
Podervolverá a publicarse hasta el lunes dos agosto.

Twitter: @leozuckermann
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Sí, la declaratoria de inconstitucionalidad de dos artículos que
prohibían el consumo de mariguana es un muy importante
avance en las libertades individuales y el derecho de decidir.
Pero no nos engañemos: ni se ha liberado el uso lúdico de la
mariguana ni tampoco se acabaron los castigos penales por
sit consumo, mucho menos para su producción, distribución
y comercialización. Menos aún existe atisbo alguno de poder
avanzar en lo que resultaría más interesante en todo este te
mada capacidad de generar una producción industrial de la
mariguana y el cáñamo.

La resolución de la Corte, traducida en unas pocas líneas,
lo que hizo fue abrir una puerta, la puerta del autoconsumo
y la autoproducción. Eso quiere decir que una persona mayor
de edad puede consumirla, sin afectar a otros o menores,
en espacios cerrados particulares. Pero, más importante que
eso, esa mariguana que consuma debe ser autoproducida,
porque, insistimos, no está permitida ni la producción ni la
comercialización ni la distribución.
> La SCJN despenalizó el consumo, pero todas esas otras ac

tiyidades están prohibidas en el Código Penal e, incluso, el
consumo tiene múltiples condicionamientos y penalizaciones.
Aun con la actual norma, la mariguana sigue siendo conside
rada un sicotrópico.
? Se dice que los permisos y la semilla para la autoproduc

ción serán entregados por la Cofepris que debe, además, ela
borar un reglamento en torno a lo decidido en la Corte. Pero
loque se necesitaría es, por lo menos, una ley, y el Congreso
n$ se ha podido poner de acuerdo en estos años para elabo
rar una ley mínimamente coherente: lo que se aprobó en el
Senado es diametralmente diferente a lo que aprobaron los
diputados. Por eso y por la imposibilidad de compatibilizar
ambas iniciativas, fue que el tema regresó a la Suprema Corte,
que no es la primera vez que decide en el mismo sentido sin
qüe el Congreso avance en una legislación.
'..Y a todo eso hay que sumarle la política. En Palacio Na

cional ño están en absoluto conformes con la legalización de
laymariguana. Más allá de que haya sectores en Morena que
lo^apoyen, ésa nunca ha sido la agenda del presidente López
Obrador y si, además, como sucede, la legalización no goza
de jas mayores simpatías populares, es evidente que no se
hará mucho para tener unas normas claras y transparentes
sobre el. tema. Cuando el martes el Presidente sostuvo que si
la legalización no funcionaba, y si no mejoraba la seguridad,
propondría una nueva legislación para enmendar lo resuelto,
estaba exhibiendo ese descontento.
s'JPorque, además, seamos absolutamente claros: la despena

lización del consumo lúdico de la mariguana puede ser, es, una
decisión que va acorde a los tiempos, que amplía el marco de

las libertades individuales (y estoy convencido de que es así),
pero que nadie diga que ayudará a mejorar la seguridad pú
blica, menos en el esquema actual. El crimen organizado hace
ya mucho tiempo que no tiene a la mariguana como eje de sus
actividades, pero incluso con el esquema vigente aumentará
el narcomenudeo, por la sencilla razón de que al aprobar, con
limitaciones, el autoconsumo, pero plantear sólo la posibili
dad de autoproducción, y mantener prohibida la producción,
comercialización y distribución, lo que ocurrirá es que habrá
"productores" ilegales que aprovecharán esa circunstancia
para abastecer a quienes quieran consumir.

Lo más incompresible es que, si la decisión es legalizar el
consumo lüdico, no se permita establecer cadenas de produc
ción, comercialización y distribución claras. Y que, por ende,
no haya, como destacó la ministra Yazmín Esquivel, ninguna
utilidad fiscal en todo este proceso. La mariguana se ha lega
lizado en muchos estados de la Unión Americana y en algunos
países por dos razones: derechos individuales y recaudación
fiscal. Aquí garantizamos el primero menos que a medias y
despreciamos el segundo.
No quisiera ser pesimista, pero si en las autoridades y el

Congreso no hay voluntad política para establecer una clara y
amplia normatividad sobre todo este tema, no sólo estaremos
en un pantano legal, sino que, más temprano que tarde, habrá
una notoria marcha atrás.

O
FAKE NEWS
Estoy absolutamente de acuerdo en que el gobierno federal o
cualquier institución pública denuncie lo que considere noti
cias falsas. Está en su derecho. Pero eso implica explicar por
qué lo son, decir que son fake news, por ejemplo, porque las
desmintió un funcionario no las hace falsas.

Pero, más allá de eso, desmentirlas usando como argumen
to una catarata de adjetivos descalificativos sobre distintos
medios y comunicadores, acusándolos de ser parciales y de
estar al servicio de exgobiernos es, a todas luces, un exceso.
Peor aun cuando quien aparece como la voz del desen

mascaramiento de las fake news es una funcionarla pública
de comunicación social de la Presidencia de la República que,
además, trabaja en La Jornada de Oriente, en Puebla, es pareja
de un dirigente y candidato de Morena por el que hace cam
paña y se declara AMLOVER en sus redes sociales. Todo eso
es legítimo, pero cualquiera dina que no se puede presumir de
independencia y objetividad si se manejan simultáneamente
las redes de un medio de comunicación, se hace campaña
por un partido y se trabaja para la Presidencia de la República.
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El gobernador
que no se quedó callado
No tengo memoria de que un gobernador haya enfrentado tan
frontalmente a un Presidente de la República, como lo hace el
michoacano Silvano Aureoles. El martes esperó afuera de Pa
lacio Nacional durante cuatro horas y media para que López
Obrador le diera audiencia. Quena entregarle las pruebas de
que el narco "operó" y ganó la pasada elección en su estado.

Buscamos a Aureoles. Nos contestó después de varios in
tentos y mensajes. Queríamos saber qué se sentía ser el único
gobernador con el que el Presidente no quiere cruzar palabra.

De inmediato se soltó: "Al jefe del Ejecutivo federal, co
mandante en jefe de las Fuerzas Armadas, no le interesa más
que perder el tiempo en sus mañaneras. No le interesan los
temas de a deveras. Le interesa dividir, le interesan los dis
tractores. Yo no fui a ofenderlo ni a molestarlo. Él pidió que
llevara pruebas. Se las llevé. No las quiso recibir. Yo cumplí"'.

—¿No te sentiste humillado al ser el único gobernador que
el Presidente no quiere recibir?—, preguntamos.

—No, creo que le da miedo hablar conmigo. Imagino que
se siente sin argumentos, lamentablemente.

—¿Qué hiciste con las pruebas que le ibas a presentar?
—Las voy a guardar. He ido recabando pruebas con infor

mación y testimonios que me dan, que el titular del Ejecutivo
debería conocer. Él pidió que las presentara. Yo no fui de ofi
cioso. Se las llevé y ya no me quiso recibir, que porque tiene
que cuidar la investidura presidencial. Eso no dijo cuando fue
a saludar a la mamá de El Chapo.

Es un incongruente. Para empezar, por dónde vive. Exige
que los españoles se disculpen por la Conquista, pero el señor
vive muy contento en el palacio virreinal que construyeron
los conquistadores.

"Las cosas caen por su propio peso. A mí no me van a
doblegar ni me van a asustar. Voy a dar la batalla hasta don
de tope".

—¿No vas a llevar esas pruebas a la Fiscalía?—, insistimos.
—No, son pruebas para él. A la Fiscalía irán los partidos, los

candidatos, los abogados del proceso. Se las voy a guardar.
—¿Se puede saber qué tipo de pruebas son?
—Eso sí me lo reservo. Es un asunto muy delicado que

sólo él debe de saber. Ya lo debe de saber. Anda de consen

tidor de los grupos delincuenciales. No creo que le importe
mucho. Por eso no me quiso recibir.

"Seguramente Slim le llevó dinero. Por eso a él sí lo reci
bió. ¡Ah!, pero recibió a Corral y a Alfaro. Nomás faltó que
Corral le llevara panecitos que le hizo allá en Ciudad Juárez.
¡Imagínate, Corral y Alfaro! Son los que nos daban esperan
za. Ahora andan besándole la mano, y diciendo 'ya limamos
asperezas...'. Cuando tus colegas me dijeron 'es que llegaste
sin pedir cita', ¡nooo! Es un legajo de solicitudes de audiencia
y otras tantas de carácter verbal. No me quiere recibir. Se está
viendo mal el vecino. Es intolerante, discriminatorio. No le
importa la verdad, le importa engañar al pueblo de México".

Ya íbamos a concluir la charla telefónica cuando Silvano
nos interrumpió para hacer una declaración a manera de con
clusión: "Esto no puede seguir así. Es una desgracia. Vamos
directítos al narcoEstado. El gobierno federal es aliado de los
delincuentes. Se les permitió operar la elección. Hay que po
nernos muy alertas. No permitamos que México se convierta
en un narcoEstado, porque para allá vamos en el 2024".

Cerró con una cita de Diego Fernández de Cevallos: "Lo
último que voy a hacer es quedarme callado...".
* Rosario Robles cumplirá el mes que entra dos largos años
en la cárcel de Santa Marta Acatitla, por su presunta respon
sabilidad en la famosa Estafa Maestra.

Esta semana se iba a realizar una audiencia para revisar
el tema de la "prisión preventiva justificada" que, en agosto
de 2019, le dictó el juez Delgadillo Padierna, basado en una
licencia falsa que utilizó para alegar riesgo de fuga.

El caso puede dar un vuelco. Un juez de amparo le pidió
al juez de control que revise la medida cautelar impuesta a la
extltular de Sedesol. Un amparo que no está en firme.

Toca al juez de control decidir si la mantiene en prisión,
mejorando su fundamentación y motivación, o si decide cam
biar la medida cautelar. Ésta puede ser desde el dispositivo
electrónico, la prisión domiciliaria o la presentación periódica.

En caso de existir alguna otra orden de aprehensión en
su contra, pudiera ser ejecutada, para inmediatamente ser
presentada ante el juez de control para el inicio de un nuevo
proceso penal en su contra.
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La amenaza Delta
Por primera vez en 38 años, un equipo de la Universidad Es
tatal de Carolina del Norte acariciaba la posibilidad de ganar
un campeonato nacional. El pasado 21 de junio, la escuadra de
béisbol se había llevado el primero de una serie de tres parti
dos contra Vanderbilt. Sólo tenía que ganar uno más y estaría
en la final de la Serie Mundial Colegial. Pero se había quedado
incompleta por el descubrimiento de cuatro casos de covid.

"¿Qué hacemos?", preguntó el manager Elliott Avent el
viernes pasado, antes del inicio del segundo de la serie. "¿Ju
gamos así o perdemos por default?" La respuesta era obvia; los
peloteros saltaron al campo. Y aunque perdieron 31 ese día,
estaban suficientemente motivados para volver a intentarlo
en el partido definitivo. Poco después llegó la mala noticia.
La prueba de covid que se había aplicado a los 13 beisbolistas
activos que le quedaban al equipo dio positivo en cuatro casos.
Ya no habría juego de desempate.

La noticia, que decepcionó a jugadores y aficionados, tiene
perpleja a la comunidad científica de Estados Unidos. Los 13
peloteros no sólo se habían adherido a los protocolos de sa
lud, sino que tenían esquema completo de vacunación. ¿Cómo
era posible que se contagiaran? La respuesta llegó vía una
secuenciación genómica: la variante del coronavirus SARS
CoV2 que atacó al equipo era Delta.

Como escribí aquí la semana pasada, esa variante descu
bierta en India a fines de 2020 es hasta 60% más contagiosa
que la Alfa antes llamada británica, que a su vez, es hasta
70% más transmisible que el coronavirus original.

Al momento de redactar estas líneas, Delta tenía presencia
en al menos 92 países y era responsable de la quinta parte de los
casos en EU, donde 66% de la población mayor de edad tiene
al menos una dosis de la vacuna y 57%, esquema completo.

En México, el gobierno parece confiado en que la vacuna
ción detendrá un nuevo brote de covid o al menos eso dice
públicamente. Sin embargo, debe apuntarse que apenas 19.1
millones de mexicanos tenía esquema completo al 29 de junio.

No se ha hecho suficiente énfasis en ello, pero como de
muestra el caso de los beisbolistas colegiales las personas

vacunadas también pueden contagiarse, aunque no presen
ten síntomas o éstos sean menores, y a su vez, infectar a otras
personas. Por eso es tan importante insistir en el uso del cu
brebocas, incluso entre los ya vacunados.

El gobierno mexicano ha difundido la idea de que los con
tagios están creciendo nuevamente, pero no a un ritmo tan
rápido como lo hicieron durante la segunda oleada de la en
fermedad. No debemos suponer que ya con eso nos salvamos
pues como lo escribí la semana pasada un caso del corona
virus original puede convertirse en 16 luego de tres rondas de
propagación, pero uno de la variante Delta se vuelve 125. El cre
cimiento de contagios es, pues, geométrico y de un momento a
otro podría inclinarse la curva si estamos ante casos de Delta.
Por desgracia, eso no lo sabremos a tiempo porque en México
sólo se hacen secuenciaciones genómicas testimoniales.

Habrá quien piense que la providencia nos ayudará a que
eso no suceda, pero atenerse a ello es una equivocación. Delta
ya entró por San Luis Potosí a principios de marzo, de la mano
de ocho extranjeros que vinieron a dar un curso de capacitación
en una empresa, y provocó una treintena de contagios. Afor
tunadamente, las autoridades estatales lograron contener ese
brote, pero ¿qué tal que la próxima vez eso no resulta posible?

No podemos confiarnos en el hecho de que 15% de la po
blación está vacunada. Debiera haber una campaña para refor
zar las medidas de protección, incluido el uso del cubrebocas.

O,BUSCAPIÉS
La condena de 15 meses de cárcel al expresidente sudafricano
Jacob Zuma, por negarse a comparecer ante investigadores
en una pesquisa por posible peculado, demuestra dos cosas
relevantes para nuestro país: la primera, que no se puede aca
bar con la corrupción mediante el simple voluntarismo, pues
si el expresidente Nelson Mandela no logró convencer a sus
sucesores por su ejemplo, difícilmente otro político del mundo
podrá hacerlo; y la segunda, que no hace falta una consulta
para proceder contra quien viola la ley, sea expresidente o no.
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Boicot del PTa Morena en San Lázaro
Para retrasar el dictamen que le retira el fuero al experredista y hoy
diputado del PT Mauricio Toledo, la bancada de la estrella le
metió el pie ayer a su aliado Morena en San Lázaro. El PRI se sumó
al boicot, hicieron el vacío y no hubo quorum en la Sección Instruc
tora. Los cuatro integrantes fueron convocados a las 17 horas, pero
a las 17:35, sólo con la asistencia de los morenistas Pablo Gómez
y Martha Patricia Ramírez, se declaró "ausencia de quorum".
No asistieron la priista Claudia Pastor, quien dio aviso de su "impo
sibilidad de asistir", ni Mary Carmen Bernal (PT), "de quien no
se tuvo comunicación". En el camino dejaron también el dictamen
de desafuero del diputado de Morena Saúl Huerta.

"Secreto ministerial"
Donde insisten en no decir ni pío sobre Pío López Obrador es en
la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales. La consejera del INE
Adriana Favela advirtió una vez más de la reticencia que ha te
nido la fiscalía que encabeza Agustín Ortiz Pinchetti para com
partir información con la Comisión de Fiscalización del Instituto...
El pretexto: "secreto ministerial". Lo bueno es que en Palacio Nacio
nal se pregona que éste es uno de los órganos en los que el Ejecutivo
no mete mano.

Morena cierra el cerco en Tamaulipas
La fracción mayoritaria en el Senado aprieta la cuña en el caso Ta
maulipas. Primero fue, el 24 de junio, el líder de la bancada quien
exhortó a la Corte a poner fin a la "zozobra, inestabilidad y debilita
miento institucional" en la entidad. Ahora, la senadora morenista
Guadalupe Covarrubias, ante la inacción de la SCJN, comenzó
a impulsar el proceso de desaparición de poderes, toda vez que el
Congreso local aprobó "leyes inconstitucionales" para "blindar a
una persona de que rinda cuentas por sus actos", es decir, al góber
Francisco García Cabeza de Vaca. Y es que a pesar de haberse
declarado en San Lázaro el juicio de procedencia en su contra, el
mandatario sigue en el cargo, mientras la violencia se apodera del
estado.

¿Combate a la corrupción?
Con la oposición del PAN, el pleno de la Comisión Permanente ra
tificó el nombramiento de Julio Ángel Sabines Chesterking
como magistrado de la sala tercera del Tribunal Federal de Justicia
Administrativa y Fiscal, el cual estaba pendiente ¡desde 2017!. Di
cho tribunal se dedica a sancionar a servidores públicos acusados de
corrupción. Por ello, de acuerdo con el senador panista Gustavo
Madero, Sabines Chesterking tiene la capacidad para ocupar el
cargo, sin embargo, tiene vínculos con Morena por lo que no cuenta
con la autonomía para combatir a los "Píos Obrador" de la 4T.
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Advierten confusión por fallo
de la Corte en cannabis
El Congreso de la Unión fue "contumaz" en no legislar sobre el uso
lúdico de la mariguana. Así lo declaró la Corte. Por su falta de acuer
dos, incumplieron con un mandato judicial. Y encima de ello ahora
se quejan del fallo de los ministros. El senador Ricardo Monreal
advirtió ayer que el fallo del alto tribunal está "generando una ex
pectativa falsa" y "un problema serio en la sociedad de confusión".
Alertó que "la Corte olímpicamente dijo: 'Que la Cofepris resuelva,
que dicte los lineamientos'. Pero es muy grave, la Cofepris no puede
legislar". Lo que no señaló el morenista es que la decisión de los
ministros es, "en tanto el Congreso no legisle", cosa que deberán
hacer.

Reconocen a Azteca Noticias
El Instituto Reuters, en su informe anual sobre noticias digitales,
destacó el alcance de Azteca Noticias como la plataforma con más
presencia y alcance en el país, por encima de otros medios que le
compiten directamente. El estudio deriva de una muestra de 2 mil
36 personas y es uno de los más prestigiados internacionalmente.
Recibe el respaldo de la BBC y las universidades de Navarra y de
Quebec entre algunos de sus auspiciantes. Es realizado además
para la Universidad de Oxford.
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Un multihomicidio,
empresas fantasmas
y el PAN

Porque al buen periodismo
no lo distraen y menos
lo detienen las diatribas

mañaneras, hay que leer las en
tregas que ha venido haciendo
Animal Político. Me refiero en

esta ocasión a los reportajes so
bre el asesinato hace un año de
Isaac Gamboa Lozano y su fami
lia. A partir de ese multihomici
dio, Pájaro Político ha revelado
la existenda de una maraña de
empresas fantasma con negocios
multimillonarios en el peñismo
y el lopezobradorismo. El tema
provoca algunas interrogantes
sobre nuestra política más allá in
cluso del gobierno federal.
El asesinato de Gamboa Lo

zano sacudió a la opinión pública
hace un año. En una casa de fin
de semana de Temixco, Morelos,
él, su madre, su hermana y dos
hermanos fueron ultimados por
un grupo de sicarios que los mató
ante la mirada de otros familiares

y trabajadores. Eso fue en mayo
de 2020. El escándalo, como con
tantas otras masacres de nuestro

país, duró apenas unos días, in
cluso a pesar de que de inmediato
se supo que Gamboa Lozano ha
bía sido un cercano colaborador
de Luis Videgaray, y de los otros
secretarios de Hadenda en el se

xenio de Enrique Peña Nieto.
Los reporteros Manu Ureste,

Zedryk Raziel y Arturo Ángel
investigaron el multihomicidio
y han presentado esta semana
tres reportajes donde se revela
que Gamboa Lozano y su esposa
(hoy detenida como autora inte
lectual del crimen) son el eje de
tres empresas fantasma que una
vez que se extiende, se reladona
con una red que obtuvo contra
tos gubernamentales por 5 mil
800 millones de pesos y que tiene
depósitos en el extranjero. Y tales
asignaciones no sólo ocurrieron
en tiempos en que el excolabo

rador de Videgaray fue impor
tante funcionario del peñismo,
sino que también correspon
den a la Guardia Nacional, y al
Partido Acción Nadonal en su
comité central y en los de la Ciu
dad de México y de Chihuahua,
https ://www.animalpolitico.
com/2021/06/funcionarioha
ciendaepnvinculadoredlavo
dinero/
Además, a Gamboa Lozano

se le involucra con la Operación
Saftro, entramado de desvíos
de presupuesto público para ser
utilizado en campañas del PRI en
el año 2016, tema ampliamente
investigado por periodistas y no
suficientemente por autoridades.
Los reportajes no tienen des

perdido. Si alguna autoridad
quisiera redudr el multiase
sinato, ejecutado con saña y
eficada de homicidas profesio
nales, a un asunto pasional la
viuda es señalada como principal
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sospechosa junto a su presunto
amante, un marino quedarán en
la mesa, sin embargo, los hallaz
gos de los periodistas de Animal.
Resumo los mismos de ma

nera sucinta: el desmesurado

aumento del patrimonio de
Gamboa Lozano y su esposa, que
no corresponde con sus ingresos
en el gobierno; las millonarias
operadones de las tres empre
sas a las que el matrimonio está
ligado directamente, y los nexos
de éstas con otras compañías que

entre todas tienen un historial de

contratos por cantidades dignas
de aparecer en La Estafa Maestra.
Eso sin mendonar que Gamboa
Lozano sabía demasiado de la

Operación Safiro, que tiene la po
sibilidad de hundir a encumbra
dos exfuncionarios priistas.
Tras la lectura de las entregas

de Animal me quedo con tres pre
guntas obvias: ¿quién o quiénes
promueven frente a gobiernos y
al PAN a esas empresas fantas
mas, que han ganado contratos

incluso cuando Gamboa Lozano

ya había sido asesinado? ¿La
muerte de éste tiene algo que ver
en esos negocios gubernamen
tales? Y, última pero no menos
importante, por qué el PAN de
Marko Cortés y Jorge Romero,
que se presentan como la reen
carnadón de la política limpia 
no se rían se negaron a aclararle
a los periodistas por qué contra
taron a esas empresas. ¿Qué será
lo que estos panistas no pueden
revelar de esos negocios?
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Por mi boca hablará LópezGatell

Es lamentable, pero previsi
ble, que el presidente An
drés Manuel López Obrador

no haya descalificado las declara
ciones de Hugo LópezGatell, que
acusó a los padres de los niños con
cáncer de intentos golpistas en co
lusión con sus adversarios de "de
recha". Lamentable porque una
declaración frivola y mentirosa no
fue descalificada por el Presidente
de todos los mexicanos. Previsible
porque López Obrador no es Pre
sidente de todos los mexicanos,
y tampoco es algo en lo que él no
crea o haya dicho.
El subsecretario de Salud, apa

leado con argumentos e insul
tos en los medios y en las redes
sociales, no es un personaje que
se saliera del redil; es una voz del

Presidente. El foro donde acusó
los ánimos golpistas es el espacio
que tienen en el Canal 22, del Es
tado mexicano, dos de sus ideólo
gos y asesores, los moneros de La
Jornada Rafael Barajas, que dirige
el Instituto de Formación Política
de Morena, que recluta y capacita
cuadros, y José Hernández, quie
nes lo invitaron a platicar sobre las
medicinas, aparentemente para
reforzar la idea de que las críticas
por el desabasto están motivadas
por los distribuidores y políticos
a los que el gobierno les quitó un
lucrativo negocio.
Pero se fue de bruces al trope

zarse con el tema, desviando el
énfasis de la declaración, al reto
mar sus creencias y convicciones
que han resultado muy útiles para

justificar torpezas y equivocacio
nes. El subsecretario elucubró

sobre los intentos golpistas contra
el gobierno, cuyo autor intelectual
es Carlos Mendoza, del Canal 6
de Julio, y que ha trabajado para
López Obrador desde 2006. Hace
dos años hizo un documental para
apoyar su dicho, donde alegó que
ese golpe suave, como lo definió,
trataría de deslegitimar y "derro
car" al gobierno "mediante la di
fusión de campañas y mensajes en
los medios de comunicación y las
redes sociales, la organización de
grupos opositores y la promoción
de movilizaciones de protesta,
la provocación a la autoridad, la
propagación de noticias falsas y
rumores".

Si uno lo ve con óptica histó
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rica, esa estrategia es la que siguió
López Obrador y sus propagan
distas contra los expresidentes
Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto. En el caso de este último,
López Obrador sugirió incluso que
debería renunciar por inepto. Pero
aquello fue una estrategia, no un
golpe suave, como lo extrapolan
Mendoza y compañía de manera
falsa y maniquea. De hecho, el
concepto de los golpes suaves,
construido por Gene Sharp, un
académico que colaboró antes con
la CIA, es una teoría sobre el uso
de la no violencia como arma polí
tica, mediante armas sicológicas,
sociales, políticas y económicas en
lugar de las armas y la violencia.
Como han analizado varios aca

démicos su trabajo, el de Sharp
abreva de la teoría de la desobe

diencia civil de Henry Thoreau y
de Ghandi, a quien igualmente Ló
pez Obrador se refiere con alguna
regularidad cuando habla de mé
todos no violentos para cambiar
las cosas, y del cual se ve como
un ejemplo práctico. Thoreau y
Ghandi planteaban la obediencia
y la desobediencia dentro de un
marco moral y religioso, algo a lo
que el Presidente alude cuando
antepone esos preceptos a la ley.
La definición de Mendoza, que

en realidad refrasea la teoría de

Sharp, se ajusta más al pensa
miento estratégico de López Obra
dor para llegar al poder, y no en
algo ridículo como el que López
Gatell acuse a los padres de niños
con cáncer de ser promotores de
un golpe suave, o que tengan los
intelectuales orgánicos y asesores
del Presidente a un aventurero
sectario como Claudio X. Gon

zález, como jefe máximo de una
conspiración contra el gobierno.
Ubicarlo como la cabeza de un

movimiento opositor es un insulto
a la inteligencia, como equívoco
plantear que hay un movimiento
de oposición articulado, cuando
lo que hay es molestia nativa,
independiente de muchos otros
casos, indignados por los cambios
en políticas públicas que afecta
ron a diferentes segmentos de la
sociedad.

En el pensamiento lineal del
Presidente y sus voceros, eso no
existe. Los padres de los niños con
cáncer son igual que las feminis
tas, y las madres enojadas porque
desaparecieron las estancias in
fantiles, y quienes se quedaron sin
Seguro Popular, y los miles que
perdieron sus trabajos o la vida de
sus familiares y amigos por las tor
pes formas del gobierno de lidiar
con la pandemia del coronavirus,
y los políticos e intelectuales que
tienen otra forma de analizar la
información.

No hay en México ningún golpe
suave, o blando o de color, como
también se denomina, porque
carece de un elemento central

para que este tipo de acción tenga
éxito: la injerencia extranjera.
López Obrador ha dicho, en su
confusión conceptual, que el
Departamento de Estado tiene
intenciones golpistas contra Mé
xico porque dona 100 mil pesos
mensuales a la ONG Mexicanos

Contra la Corrupción y la Impuni
dad. En los hechos se ve su equi
vocación. El gobierno de Estados
Unidos, en defensa clara de sus
intereses, le ha regalado más de 3
millones y medio de vacunas anti

Covid, inmunizado con dobles
dosis a unos 3 millones de mexi

canos en aquel país, mantiene
aceitado el acuerdo comercial, y
hasta lo ha salvado del ridículo en
cumbres petroleras y de medio
ambiente. La otra característica

del golpe suave es una desesta
bilización financiera, lo que ya
no es posible desde hace más de
30 años por el acuerdo comercial
norteamericano.

Las distintas etapas de los gol
pes suaves no están en manos de
quienes piensan distinto a López
Obrador, sino en el Presidente y
sus brazos. Las guerras sicológi
cas, por ejemplo, se encuentran
dentro de la mañanera. La desle

gitimización de las instituciones y
el ataque a ellas, las hace el Presi
dente. La denuncia de corrupción
la repite a diario en Palacio Nacio
nal. No hay fractura nacional y los
cuerpos de seguridad y las Fuerzas
Armadas responden al coman
dante en jefe. El golpe suave, en
síntesis, es sólo una parte de la na
rrativa presidencial, donde López
Gatell, a trompicones, recordó a
favor de la causa.

El subsecretario
de Salud no es un

personaje que se
saliera del redil; es
una voz deAMLO

Pero se fue de bruces
al retomar creencias

y convicciones muy
útiles para justificar
torpezas y errores
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Giuliani, el derrumbe de un mentiroso

MIAMI, FL. Mentirle
deliberadamente a
su país con la historia

del "fraude" no ha quedado im
pune: el estado de Nueva York
le suspendió la licencia de abo
gado a Rudolph Giuliani.
Por inventar que hubo fraude

electoral en Estados Uni
dos, Giuliani no podrá ejer
cer la abogacía por tiempo
indeterminado.

La suspensión al abogado
en jefe de Donald Trump es el
primer gran paso para castigar
al expresidente y su perverso re
chazo al resultado electoral, con
base en mentiras.

Mentir con la payasada del
"fraude", deslegitimar a las insti
tuciones y envenenar a la socie
dad estadounidense con falacias
para no asumir un resultado ad
verso, tiene consecuencias.
El fallo no fue político, sino

que lo emitió el comité de jueces
de la División de Apelaciones de
Nueva York.

De 33 páginas, la resolución
expresa en su parte medular:
"Estas declaraciones falsas se
hicieron para reforzar indebi
damente la narrativa de que,
debido al fraude electoral gene
ralizado, a su cliente (Donald

Trump) le robaron la victoria
en las elecciones presidenciales
de 2020. Concluimos que la con
ducta del demandado (Giuliani)
amenaza inmediatamente el

interés público".
Las democracias y las institu

ciones deben protegerse, y no de
jarlas a merced de los caprichos
de un político megalómano y su
corte de fanáticos y destructores.
Para personajes como Trump,

que buscan el poder a cualquier
costo, es indispensable crear slo
gans que resulten creíbles a una
parte de la sociedad, sin necesi
dad de ser discutidos por la vía
de la razón.
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Tapan con emblemas y estribi
llos una derrota, para que no se
abolle su reputación de invenci
bles semidioses.

Y que nada pase por el cedazo
de la razón, sino que muevan
emociones.

Esto es así porque lo digo yo.
Hubo fraude porque lo digo yo.
'Todo el mundo lo sabe".
Así mantienen su popularidad,

gracias a la victimización ante
la sociedad. Para ser seguido y
endiosado, primero hay que ser
mártir.

Nada por la vía de la razón, de
los argumentos, de la discusión
fundamentada. Hacerlo lleva a la

autocrítica por la derrota. Y eso,
jamás.
El estribillo pegador por de

lante: se robaron la elección,
se robaron la elección. Hubo
fraude cibernético, hubo fraude
cibernético. Alteraron los algo
ritmos, alteraron los algoritmos.
Votaron los muertos, votaron los
muertos. Me ganaron a la mala,
me ganaron a la mala.
Todo lo anterior dijeron

Trump, su abogado en jefe, y
se repite hasta hoy en los me
dios de comunicación afines al

trumpismo.
Estados Unidos no está dis

puesto a pagar el precio de la
ambición desmesurada y ha
comenzado, con la suspensión
a Giuliani, la tarea por erradi
car esas prácticas que corroen
la democracia y polarizan a la
sociedad.
Dice la resolución del comité

de jueces que Giuliani fabricó
afirmaciones sobre personas
muertas que habrían votado en
Filadelfia. En algunas ocasiones
dijo que 8 mil difuntos votaron y
en otras dijo que 30 mil.
Sin evidencia alguna señaló

que "las máquinas de Dominion
Voting Systems manipularon los
recuentos finales en Georgia" y
muchas otras mentiras que pa
recen creíbles para el que quiere
creer y no razonar.
Frente a la justicia, Giuliani

sostuvo que todas sus afirma
ciones falsas se las dijo alguien
de su equipo y que él las tomó
de ahí.
En el caso de sus acusacio

nes de que hubo fraude con los
votos por correo en Pensilvania,
dijo que tomó la información

del sitio web de un bloguero de
ese estado.

O sea, Giuliani y Trump lo
dicen, luego la mentira la reto
man otros, se envenena al país,
y cuando deben rendir cuentas
por su conducta irresponsable
y lesiva para la nación, resulta
que se los dijo el pueblo.
Para abajo Giuliani. No puede

ejercer.
Y además tiene que enfrentar

la investigación del Departa
mento de Justicia por sus tratos
con agentes ucranianos previo a
las elecciones del año pasado.
También hay acciones contra

otros abogados de Trump que
fabricaron mentiras sobre el
"fraude electoral".
Finalmente irán contra

Trump, quien tiene investiga
ciones en curso por delitos que
se investigan en el distrito de
Manhattan.
La democracia se defiende en

Estados Unidos.

Y eso lo hacen las personas
que tienen la responsabilidad
de cuidar las instituciones. Ve
remos si lo logran. No es fácil ni
está exento de riesgos.
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Presencia plena

La evidencia desde la inves
tigación de campo (como
la presentada por nuestro

estudio "Equidad y Regreso", pero
coincidente con lo que se ha hecho
en diversas partes del mundo, de
la India a Italia, de Botsuana a
Holanda) y la experiencia perso
nal nos confirman lo que desde
siempre sabíamos, o al menos sos
pechábamos: la educación a dis
tancia, en las variantes tomadas
en México durante 15 meses de
cierre de aula, son en general, un
pálido y problemático sucedáneo
de la educación presencial.
Al inicio de la pandemia pade

cimos, recetada por la autoridad,
de una retórica triunfalista que
afirmaba que los niños estaban
contentos, los adultos se daban
cuenta de que sus hijas e hijos
"aprendían mucho" y se confun
día los esfuerzos literalmente
heroicos de Televisión Educa
tiva con un efecto proporcionado
y adecuado en el aprendizaje de

cada estudiante. Vamos, hasta se
llegó a decir que en México no ha
bía habido, como en otros lados,
"pérdida de aprendizaje".
La dificultad del presente ya no

pende tanto del comparativo de
educación a distancia vs. educa
ción presencial: hasta el presi
dente está ya convencido que hay

que volver a las aulas, y que el im
pacto del aspecto socioemocional
es mayúsculo en el bienestar de la
joven generación... encontrarse
y reconocerse con los pares, estar
a resguardo en la escuela, se han
vuelto imperativos, como nunca.
Ante tamaña emergencia, se

requiere actuar en forma urgente,
focalizada y decidida. Niñas, ni
ños y jóvenes necesitan volver.
Todos, no sólo los privilegiados
con escuelas que sí cuentan con
infraestructura alistada, sumi
nistros asegurados y protocolos
claros y socializados por docentes
y familias; todos, no sólo aquellos

en cuyas escuelas los adultos de
cidieron con Google Forms que se
quedarían sin asistir otro mes.
Nadie debe aceptar ir a una

escuela que no está lista. Pero
nadie, nunca, debe aceptar que la
escuela de sus hijos no está lista
porque sí, porque no les tocó,
porque no hay dinero. Que es fa
talidad y destino histórico perder.
Que sus hijas e hijos sean menos
importantes que los estudiantes
de las escuelas en la capital. No
debiera haber una sola escuela
sin agua, o que el corte no durara
más de una semana. No debiera
haber una sola escuela sin proto
colo, aceptado y modificado en
asamblea, juntos madres y padres,
docentes y representantes de los
estudiantes.

Sí hay dinero en México para
infraestructura y trabajos... el
punto es quién lo administra, y
por qué no es todavía ahora la
educación actividad esencial; al
Consejo General de Salubridad
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no le importó, en la práctica, lo
que emitió SIPINNAcomo indi
caciones de interés superior de la
niñez. Tenemos que seguir cues
tionando por qué todavía ahora
La Escuela es Nuestra la opera
territorialmente la Secretaría de
Bienestar, y no la SEP; por qué
unas escuelas están listas, otras
sólo pintadas a la carrera, con una
súper cuadrilla que llegó en diez
horas a "producir" para la foto, y
hoy está miserablemente cerrada.
Por qué, después de 15 meses, no
renuncian los funcionarios que no
pueden garantizar que haya agua
en cada escuela, ventilación, ter
mómetro y cubrebocas.
¿Cuándo regresar? Lo más

pronto posible. Reconocer con
honestidad que para los niños es
más segura la escuela que el mer
cado, la plaza comercial, la fiesta
infantil y hasta la reunión familiar
en donde ya se han visto expues
tos a las decisiones de los adultos.
Para que agosto no sea un fiasco,
julio que apenas comienza ne
cesita ser de actividad intensa. Y

anticiparse: no es aceptable que el

escalonamiento que no lleguen
todos los chicos de cada grupo al
plantel, sino la mitad, una cuarta
parte y hasta menos, según sea lo
indicado signifique que el maes
tro repetirá varias veces la lección,
o que hará "streaming" con su
celular desde el aula para que lo
vean en casa los que ahí les tocó
el turno, o peor horror de todos
que unos "verán el tema" en pre
sencial y otros les tocará "Aprende
en Casa" temporada 5,6 o 7.
El sistema híbrido o mixto no

es una realidad operable para las
grandes mayorías en México. Es
restarles a su derecho, y darles
gato por liebre, un programa de
tele con exposición frontal contra
una sesión con su propio maestro
y con compañeros en tiempo real.
No deberemos aceptar menos,
pues el efecto ya lo vemos ahora:
pérdida de aprendizaje, marchi
tarse en las emociones, desánimo
para continuar. No rehuyamos el
reto. Que la autoridad honesta
mente pida colaboración y ayuda,
y que esté lista a abandonar la
actitud de todo sabe y todo puede.

La presencia plena de niñas y
niños va a requerir la dedicación
plena de los adultos a quienes la
educación les importe de verdad.
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Las redes de Monreal

Don Ricardo es un experi
mentado político de eleva
das ambiciones.

Ha transitado partidos, gobier
nos, legislaturas y lealtades, a
pesar de la chicana encuesta que
le arrebató, por capricho del caudi
llo, la jefatura del Gobierno capita
lino en 2018.

Pero Ricardo es más paciente e
inteligente. Se dirigió al Senado
desde donde ha tejido una pode
rosa red de respaldo y lealtades
políticas, construyendo un grupo
posicionado, poderoso y con ac
ceso a presupuesto. Todo listo para
una campaña presidencial.
La gran pregunta es si la ganará

en los afectos del presidente, si
logrará vencer la predilección por
Claudia, o la discreta eficiencia de
Marcelo.

Monreal ha sido pieza clave
en el edificio legislativo de la 4T.
Ha conseguido, para beneplácito
presidencial, aprobarincluso
por unanimidad algunas de las
reformas impulsadas desde el
Ejecutivo.
En lenguaje político, Monreal

ha cumplido a carta cabal la en
comienda de López Obrador. Ha
sido su colaborador más eficiente

en el Congreso, hasta tuvo que
resolver buena parte del tiradero
que Mario Delgado provocó por
inexperiencia e incapacidad en la
Cámara de Diputados.
Pero empiezan a dibujarse

los perfiles de la sucesión y a los
ojos del presidente, Monreal no
aprueba la exigente e incondicio
nal mirada de Palacio. La lealtad
ciega, la obediencia incuestiona
ble, la parálisis política hasta que
salga el designio del despacho pre
sidencial, no ha sido acatada a pie
juntillas por el habilidoso senador.
Monreal ha movido sus fichas,

con astucia, con anticipación, sa
bedor de que juega en desventaja
contra el primer círculo del pre
sidente. Por ello, sus oficios para
impulsar con respaldo y recursos
varias carreras morenistas a las

hoy gubernaturas triunfantes. Por
ello también, fortalecer su grupo
político en el territorio capitalino,
por encima de cualquier otro que
pueda confundir sus lealtades.
Hay más, la cercanía y vincula

ción con Torquemada Nieto, el
todo conocedor de los expedientes
secretos de la Unidad de Inteligen
cia Financiera. Ahí hay nombres
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cuidados por Don Santiago bajo
las instrucciones del "Jefe", como
llama a Monreal. Tres políticos de
diferentes orígenes y generacio
nes, protegidos por Monreal y que
Nieto no exhibirá, salvo mandato
presidencial.
Los tres protegidos y encubier

tos, destacan por su talento como
operadores políticos en regiones y
territorios, que serán fundamenta
les para una contienda futura.
Si las inclinaciones del presi

dente se decantan por Claudia o
por Marcelo, como recientemente
señaló en su lista de aspirantes al
presumir la fortaleza de su caba
llada lista en la que no incluyó
a Monreal con toda intención,
el senador buscará otras fuerzas
para impulsar su candidatura. No
serán el PAN, ni tampoco Morena,
pero fuera de ellos, todo es posible
como un frente PRIPRDVerde

MC y hasta el PT, ¿por qué no?,
Monreal ya ha militado y servido
bajo esas siglas.
A poco más de dos años de dis

tancia parece descabellada una
candidatura así, pero en los cálcu
los del senador, toda ruta y camino

están contemplados en aras de
construir su propia plataforma.
Ejemplo de ello es el diálogo que

se cultiva hoy en el Congreso, en
tre esas mismas fuerzas para edifi
car un bloque alternativo.
PRIMCVerde y alguno más, va

loran el lanzamiento de un frente
que haga contrapeso a Morena y
que, hacia un futuro incierto, sirva
de plataforma para una candida
tura presidencial.
Alguien detectó en días pasados

tales negociaciones, y provocó la
declaratoria de respaldo y alianza
"indisoluble" entre el Verde, PT y
AMLO, obedeciendo al inocultable
jalón de correa.
Cada quien teje sus redes, con

miras al 2024.
Claudia y Marcelo tienen que li

brarse de la debacle de la Línea 12.
En cuyo rescate, principalmente

el de Claudia, ya trabaja el propio
presidente y hasta el ingeniero
Slim.

Monreal, tendrá que valorar y
sopesar cuidadosamente, en qué
momento vendrá el rompimiento
con la 4T y con el presidente.
Delicadas consideraciones.
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Se acumulan
los pasivos

Desde antes del inicio for

mal de este gobiereno
comenzó la acumula

ción de pasivos para México. El
primero fue la cancelación del
Nuevo Aeropuerto de la Ciudad
de México en octubre de 2018.

Se perdieron 50 mil empleos
y una obra de gran calado que
elevaría la productividad del
país en el largo plazo. Ade
más, la obra se estaba pagando
principalmente con las cuotas
que cubren los viajeros por su
uso. Ese fue apenas el inicio y
han seguido muchos más: la
pérdida de capital humano en
el servicio público por la ley de
remuneraciones y por impedir
que exfuncionarios públicos
puedan trabajar por 10 años
en su propio ámbito en el que
tenían responsabilidad, o el
nombramiento de personas sin
preparación ni experiencia (y
subordinados al presidente) en
órganos autónomos tan impor
tantes como la Comisión Regu
ladora de Energía, la Comisión

Nacional de Derechos Huma

nos y hasta la misma Suprema
Corte de Justicia.

Luego llegó la pandemia. El
gobierno mexicano se caracte
rizó a nivel internacional por el
mal manejo de la crisis sani
taria, tanto en la preservación
de la salud y en evitar muertes,
como en lo económico y social:
evitar el empobrecimiento de
millones de personas, el cierre
de cientos de miles de empre
sas y la consecuente pérdida
de empleo formal e informal.
Junto con las malas decisiones
en salud y la economía vinieron
las relativas al sector educativo,
que ha generado un rezago en
los alumnos, depresión y ansie
dad en al menos un tercio de
los niños y jóvenes, así como el
deterioro de la infraestructura
educativa. Estas calamidades

persisten.
La destrucción institucio

nal, y marcadamente la ero
sión de nuestra Constitución

al aprobar leyes claramente
inconstitucionales o con vicios
de inconstitucionalidad, pero
que se encuentran vigentes
ante la inacción de la Suprema
Corte de Justicia, que no re
suelve decenas de controversias

constitucionales y acciones de
inconstitucionalidad, está su
mando a los pasivos de nuestro
país. Las decisiones del presi
dente, avaladas por un Con
greso sumiso y obsequioso,
y una Suprema Corte pasiva
por decir lo menos, han con
centrado el poder en una sola
persona. Al otorgarle a las Fuer
zas Armadas más dinero, más
atribuciones y tareas que antes
estaban en manos de civiles,
así como patrimonio propio en
la operación de aeropuertos,
ferrocarriles y otras activi
dades, colocan a las Fuerzas
Armadas en una posición que
hace muchos años no tenían y
que normalmente se encuen
tran en regímenes autoritarios

Fecha: 01/07/2021

Página: 26

Area cm2: 408

1 / 2

Columnas Políticas

Enrique Cárdenas

Costo: 90,902

Página 15 de 19



y unipersonales. En esos casos,
las Fuerzas Armadas frecuen
temente han constituido el res

paldo indispensable para que
un autócrata se mantenga en el
poder. Estamos caminando en
esa dirección, lo cual está gene
rando situaciones indeseables
para la República.
Los pasivos se están acumu

lando en prácticamente todos
los ámbitos, y ello se debe a tres
factores principales: primero,
el golpe de la pandemia afectó
a todos los países del mundo y
tendrá repercusiones de largo
plazo que son absolutamente
inevitables. Es un problema de
todos. Segundo, en el que hay
responsabilidad gubernamen
tal, es la pésima respuesta a los
embates de la pandemia que
agravaron las condiciones de
millones de personas innece
sariamente, que se pudieron
haber evitado cientos de miles
de muertes tanto causadas di

rectamente por el Covid como
por la falta de atención de otras
enfermedades. En el ámbito

económico, las decisiones de
no endeudarse dentro de már

genes sensatos, de no detener
los proyectos emblemáticos

del presidente, y la continua
inyección de recursos escasos
a Pemex y CFE para cubrir sus
pérdidas sin ningún esfuerzo
para transformarlas y hacer
las mínimamente rentables,
son decisiones del presidente
que han generado una carga
hacia adelante. Y tercero, cier
tas decisiones presidenciales
han acrecentado los pasivos del
país: aquellas que han mer
mado, debilitado o aniquilado
instituciones que le daban so
lidez a la gobernanza, que han
provocado la percepción de que
México ya no es un país en el
que se respetan los acuerdos,
contratos y leyes, y donde se ha
perdido un cierto balance de
mocrático que acotaba el poder,
o la decisión de no preservar el
control territorial ante los em
bates del crimen organizado.
Esta acumulación de pasivos,

que se acrecienta día a día con
decisiones como gastar en una
consulta innecesaria, amenazar
al INE, o poner en manos del
Ejército de una vez por todas
la seguridad pública interior,
tienen graves repercusiones
inmediatas, y tendrán secuelas
mucho más graves en los próxi

mos años y décadas. Problemas
como el rezago y abandono
educativos, la erosión perma
nente de nuestro marco legal,
el afianzamiento del Ejército en
tareas que no le corresponden
pero que le dan dinero y pre
bendas que lo colocan en una
posición vulnerable, no podrán
ser resueltos de la noche a la

mañana, ni en el mejor de los
casos. Tomará décadas recupe
rar lo perdido, quizás una gene
ración completa. De ese tamaño
es la acumulación de cargas
para el país. De ese tamaño de
berá ser el esfuerzo para rever
tir este deterioro que nos está
destruyendo.
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis
O @dartocelise

Golpe a la 4T:
indemnizó ayer

270 mdd a privados
1 de ayer será un día para no recordar en Pa!lacio Nacional. Una raya más para un ago
1biado y cansado director de la CFE, Manuel
Bartlett, sobre quien se cruzan apuestas:de si dejará o no la empresa estatal.

Y es que hace escasas horas la dependencia sacó
la chequera y pagó la friolera de 270 millones de
dólares al consorcio integrado por la china Sinohy
dro y las mexicanas Grupo Omega y CAABSA.

Luego de emplazamientos, meses de alegatos y
contra alegatos en instancias de los Estados Unidos y
negociaciones, a un año exactamente de que saliera
el laudo, la CFE nada pudo hacer por eludir el pago.
Ni la arenga mañanera, ni el alarde autoritario,

ni la narrativa antiempresarial evitaron que la 4T
se sometiera al Estado de derecho. Buen detalle
previo al festejo, hoy, "de tres años de victorias
del pueblo".

Manuel Bartlett También fue en julio, pero del año pasado,
cuando la Corte de Arbitraje Internacional de Lon
dres puso fin a una controversia de más de dos
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años por la fallida construcción de la planta Chicoasén II, en Chiapas.
Había dudas de que Rocío Nahle, Bartlett y Andrés Manuel López Obrador se alla

naran a la condena, con lo que sentarían un precedente de desacato en una corte interna
cional. Pero la pensaron y jugaron bien.
Es un doble golpe para el tabasqueño, acostumbrado a hacer lo que piensa, porque 270

millones de dólares no es poca cosa para un gobierno que pregona la austeridad, y porque
el pleito ni siquiera fue suyo.
La demanda la heredaron de la administración de Enrique Peña: en 2015 Caabsa, de

Luis Amodío, Omega de Jorge Melgarejo y Sinohydro, ganaron la licitación de esa cen
tral eléctrica.

Chicoasén II, que significaba una inversión de 386.4 millones de dólares, iba a ser una
planta de 240 megavatios que formaba parte de los programas de ampliación de infraes
tructura eléctrica del gobierno peñista.

Pero los conflictos sociales locales bloquearon el proyecto y se frustró. Vino entonces
la demanda contra la CFE ante la corte londinense, que se tomó dos largos años para ana
lizar el caso.

Tras decenas de audiencias, nueve peritajes y presentación de argumentos y contra
argumentos de las dos partes, el fallo quedó plasmado en un laudo de siete mil fojas y en
una condena a la CFE.

Sin posibilidad de seguir alargando el desenlace, ayer a los pupilos de Bartlett no les
quedó más remedio que pagar.

EN LOS PRÓXIMOS días quedará
conformado el fideicomiso en el

BBVA que con
tendrá 50% de
las acciones de
Miguel Ale
mán Magnani
y Carlos Ca
bal, cada uno
con 25% del
sistema Radió Carlos

Cabalpolis, que diri
gí Francisco
Cabañas. Asimismo, tendrá en
la panza el préstamo que Crédito
Real, que capitanea Ángel Roma
nos, otorgó al empresario tabas
queño. El fideicomiso tendrá en
custodia al menos seis meses los

títulos, en lo que se encuentra un
tercero que compre esa tenencia.
Los españoles de Grupo Prisa, que
poseen el otro 50%, darán visto
bueno a quien se interese en com
prar lo de Alemán, Cabal y la deuda
del prestamista. Incluso si aparece
uno que esté dispuesto a comprar
les a buen precio su propio paquete
lo analizarían. La idea del conseje
ro Jurídico de la Presidencia, Julio
Scherer, a quien Andrés Manuel
López Obrador le encargó resol
ver ese entuerto, es que Radiópolis
esté en manos mexicanas porque
en España un inversionista extran
jero no puede tener control de un
medio electrónico.

ALGO QUE ESTÁ empezando a
pesar desfavorablemente en la
construcción del Tren Maya, es el
inusitado disparo de los precios
internacionales del acero que se
han incrementado en 70% en el úl
timo año. Hasta donde sabemos,
las constructoras habían estimado
un aumento en el precio de los rie
les de 20%. Pero la reactivación de
la economía en China, con creci
mientos de 18.1%, y Estados Uni
dos, con 9% de su economía, están
provocando una sobredemanda
de casi el 100 % en el mundo. El

aumento del precio del acero es
provocado también por la falta de
mineral en las minas de China y
Australia, lo que hace pensar que
el tren del sureste que a todo va
por construye el director del Fona
tur, Rogelio Jiménez Pons, no
va a estar listo antes de que con
cluya el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador.

EL PROYECTO QUE no se tiene la

menor duda sí estará en tiempo
y forma conforme a lo proyecta
do es el nuevo aeropuerto Felipe
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Ángeles. Abrirá en marzo del año
próximo, como lo prometió An
drés Manuel López Obrador. La
Secretaría de la Defensa Nacio

nal, que comanda Luis Cresen
cio Sandoval, trabaja sin parar
un solo momento. Habrá terminal,
pero lo que no estará listo para
entonces serán las vías de acceso.
Tampoco habrá oferta de vuelos
suficientes. Las aerolíneas no han

definido una hoja de ruta, pero es
timan que empezarán a ser presio
nadas en las primeras semanas de
2022. Es una incógnita el número
de vuelos que Volaris, de Enrique
Beltranena, despachará. Aero
méxico, que lleva Andrés Cone
sa, está reacio. Y VivaAerobús, la
de Roberto Alcántara, "la hora
que usted diga, señor Presidente".
Extranjeras, ninguna.

TRAS LA REESTRUCTURA finan

ciera de Cinemex, Rogelio Vélez
dejó la direc
ción general de
esa cadena de
exhibición de

películas. El eje
cutivo, de todas
las confianzas
de Germán La
rrea, se retiró Ricardo

Larrealuego de fini
quitar esa etapa
crucial de negociaciones con un
sindicato de bancos a los que al fi
nal se les pagó tres mil 714 millo
nes de pesos. Hablamos de BBVA
de Eduardo Osuna, Santander
de Héctor Grisi, HSBC de Jorge
Arce, Scotiabank de Adrián Ote
ro, Banorte de Carlos Hank Gon
zález y Sabadell de Francisco
Lira. El relevo de Vélez es Ricardo
Larrea, sobrino del dueño de Gru
po México, quien era el director de
Nuevos Negocios de Cinemex.

EN SU INFORME de Noticias Digi
tales Reporte 2021, el Instituto
Reuters para
el Estudio del
Periodismo
en la Universi
dad de Oxford
reconoce a TV

Azteca, de Ri
cardo Salinas

Pliego, como Ricardo
la marca líder Salinas Pliego
de noticias en

México. El trabajo se basó en una
muestra de dos mil 36 personas y
para el caso de nuestro país el ran
king estuvo conformado por 16
medios informativos.
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MALABARISTA.
Una vez más en el

Senado van por la
saparieipn de

poderes en Tamair
ipas, en esta oca
sión, Guadalupe
Covarrubias infor

mó G|ye impulsará el
proceso. Lo anterior
se debió a que en
el Congreso local se
aprobó un blindaje
defirmK" al fuero
qtiBposee Francis
co García Cabeza

de Vaca, goberna
dor de la entidad y
que es acusado de
diferentes delitos.

PELOTA. El PAN
en la Cámara de Di
putados y Senado
res, solicitó al presi
dente, AMLOyal
seaeiario de Salud,
Jorge Carlos Aleo
cor, la destitución de
Hugo LópezGatell,
subsecretario de Sa

lud por sus dichos
ofensivos en contra
de los padres de los
niñoS que paí!i§fen
cartcer. "En políticas,
públicas es" difícil re
unir consenso y hcy
hay un individua
que se llama Hugo
LópezGatell, que
ya reunió consenso
en SU contra..." con
siderójuan Carlos
Romero Hick, etx»
dinadoren la Cá
mara baja.
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El Verde: Pago Por
Evento que viene
Pocas cosas representan mejor la perversi

dad déla política mexicana que la existen
cia del Partido Verde. La inconsistencia ideo

lógica, el pragmatismo al límite, la opacidad
como principio, la compraventa de voluntades
como sistema, el partido como negocio fami
liar. Ese es el partido que, tras demostrarse la
contratación de "influencers" el día de la elec

ción, hoy está en la mira del INE y de la inteli
gencia financiera del país.

Un reportaje de Zorayda Gallegos en El Pa
ís señala que entre 2014y2019se desviaron a tra
vés de empresas fantasma, que ya están en la mi
ra del SAT, 133 millones de pesos del gasto
ordinario. Dicho de otra manera, ordeñaron al
partido y la Unidad de Fiscalización del INE lo
sabe. Esto, junto con la violación reiterada a la
veda electoral haciendo propaganda a través lí
deres de opinión pagados en las redes sociales
ha generado una corriente de opinión que pug
na por la cancelación del registro de este parti
do. Pero, ¿qué pasaría en el Congreso con los 43
diputados en caso de que desapareciera el Parti
do Verde?

De acuerdo con el principio de afiliación
efectiva emitido por el propio Instituto Electoral,
cuya finalidad es cumplir con el precepto consti
tucional de que ningún partido tenga más de 8%
de representación (como sucedió con el PRI en
2015 y con Morena en 2018), los diputados del
Verde no podrían cambiarse de bancada, pero
entrarían sin duda a un proceso de negociación
con grupos afines.

Aunque, fieles a su tradición acomodaticia,
en esta elección fueron aliados con Morena, los
diputados electos por el Verde tienen tres gran
des fuentes de origen: los del grupo de Manuel

Velasco, el ex gobernador de Chiapas; un grupo
de diputados que militan en Morena pero que ga
naron por el Verde en el 2018 y que para ser re
electos tuvieron que presentarse de nuevo por
este partido y, un tercer grupo compuesto por
priistas de cepa, la mayoría de ellos vinculados
al expresidente Peña Nieto, producto de la anti
gua alianza.

El Verde será, por decirlo bonito, el factor
sorpresa de la próxima Cámara. Independiente
mente de lo que decida el INE sobre el futuro de
este partido, difícilmente los veremos votando en
bloque. Por el contrario, todo apunta a que regre
sará al Congreso el tradicional sistema Pay Per
View o Pago Por Evento; cada voto será negocia
do en lo individual o en pequeños grupos delPar
tidoVerde, y eso no solo sale caro, sino que es te
rriblemente contagioso.

Paradojas de la política: para que el Pre
sidente pueda seguir "combatiendo la corrup
ción" y aprobando presupuestos transforma
dores tendrá que comprar votos en la Cámara
de Diputados.
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Eduardo RuizHealy
@ruizheaíy

¡Soy un ¡ n íl líente r!
Mi buen amigo Joaquín Peón, aca

démico en la Escuela de Negocios
de la ITESO, Universidad Jesuíta de
Guadalajara, me envió ayer por
WhatsApp un tuit que también ayer

difundió Sandra @zandee_hdz, quien se identifica
como "periodista digital especializada en temas eco
nómicos, financieros, negocios y tecnología".
El tuit dice: "Los principales influencers en temas

de economía y políticas públicas, según un estudio
de John Hopkins: Gerardo Esquivel @esquivelge
rardo Valeria Moy @ValeriaMoy Eduardo Ruiz
Healy @ruizhealy Sergio Negrete Cárdenas @
econokafka Enrique Quintana @E_Qj Guiller
mo Barba @memobarba Macario Schettino @
macariomx Isaac Katz @econoclasta Luis Pazos

@luispazosl Oscar Mario Beteta @MarioBete
ta; El estudio: Influencers on Economic Issues in Latín
America, Spain and the United States  II by Carlos
Newland, Juan Carlos Rosiello, and Roberto
Salinas sites.krieger.jhu.edu/iae/files/2021 /06/
lnfluencersll.pdf".
El estudio mencionado por Sandra pertenece a la

serie Studies in Applied Economics deljohns Hopkins
Institute for Applied Economics, Global Health, and
the Study of Business Enterprise de la Universidad Jo
hns Hopkins y se publicó en junio de este año.
En su Abstract señala que: "Las personas que ad

quieren mayor relevancia por los efectos que desen
cadenan en terceros se caracterizan como influen

cers, y uno de sus medios de comunicación preferidos
son las plataformas online o las redes sociales. Entre
ellos, Twitter se destaca como el espacio más propicio
para el debate de ¡deas, partidos políticos o políticas
públicas (...) En este artículo, nuestro objetivo es iden
tificar a los influencers más importantes de América

Latina, Estados Unidos y España, que utilizan esta red
social para debatir temas relacionados principalmen
te con la economía y la política económica".
Después de explicar la metodología seguida pa

ra llegara sus conclusiones, los autores presentan un
ranking de 70 influencers de acuerdo con el número
de seguidores que tenían en Twitter en enero pasado.
Luego presentan otro ranking en donde se orde

na a los 70 "en base a un índice que considera no
sólo el número de seguidores sino también el impac
to relativo de los tuits generados (retuits y favoritos
obtenidos)".

En el primer ranking, quien ocupa el primer lugar
es el Premio Nobel de Economía 2008, Paul Krug
man, de Estados Unidos; en seguida aparecen 20
influencers: cinco argentinos, cinco colombianos,
tres brasileños, tres estadounidenses (entre ellos el fa
moso Nouriel Roubini y el Premio Nobel de Eco
nomía 2001, Joseph Stiglitz), dos chilenos y dos
españoles.
En la posición 22 aparezco yo, con 276,000 se

guidores (ayerya eran 284,000).
Después se anotan los nombres de influencers de

muchos países, incluidos los nueve mexicanos men
cionados por @zandee_hdz en su tuit.
En el segundo ranking ya no me fue tan bien, en

vista de que aparezco en el lugar 35 entre los 70 y el
tercero entre los mexicanos, después de Gerardo Es
quivel (30) y Valeria Moy (33).

Nunca me he considerado como un influencer, pe
ro como ahora he sido así designado por la Univer
sidad Johns Hopkins, deberé hacer mi mayor esfuer
zo para ascender a mejores posiciones en ambos
rankings.
¿Qué tal? ¡Soy un influencer! ¿Quién lo creyera?
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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Columna invitada

Andrés FérezBalfodano*
aperez@uwo.ca

Nicaragua: 200
años de soledad

C LOBALITI KA

La violenta ola represiva desatada por el gobierno de Da
niel Ortega en el 201 8 contra ciudadanos que reclama
ban un cambio de rumbo para Nicaragua, abrió un nue
vo capítulo de la guerra interna en la que ha vivido este
país a través de su historia, como resultado de sus des

igualdades y contradicciones sociales, su atraso económico,
y el fenómeno de la intervención extranjera que ha imposibi
litado la construcción orgánica de consensos políticos —re
glas que normen la competencia por el poder— en este país
centroamericano.

La caracterización de la historia nicaragüense como una
larga guerra doméstica sirve para resaltar las limitaciones de
la desgraciadamente repetida explicación de la crisis actual
como una confrontación entre "dictadura" —el gobierno de
Ortega—, y "democracia" —el movimiento de oposición a
ese gobierno.

Para empezar, y cito a Alejandro Serrano Caldera, Nicara
gua ha funcionado siempre como "un archipiélago de islotes
(sociopolíticos y culturales) que coexisten, inconexos". Estos is
lotes jamás han operado dentro de un régimen de convivencia
democrática. Desde esta perspectiva histórica, la crisis que vi
ve Nicaragua hoy en día es, esencialmente, la confrontación
entre dos de las piezas del archipiélago nicaragüense.

Dos observaciones son necesarias para evitar la sobresim
plificación de esta metáfora. Primera, la complejidad sociopo
lítica de cada uno de los islotes en pugna sobrepasa el sentido
de los conceptos "democracia" y "dictadura." Segunda, la ma
yoría de los nicaragüenses viven entregados a la lucha por so
brevivir en el segundo país más pobre de América Latina y só
lo son integrantes nominales de los islotes antes mencionados.

En el islote de la "dictadura" coexisten: allegados al gobier
no de Ortega que se han enriquecido ¡lícitamente en el poder,
personas que todavía conservan el espíritu progresista del san

dinismo revolucionario, y miles de pobres beneficiados por los
programas sociales del gobierno.
Por otra parte, el islote de la "democracia" agrupa a ex

compañeros de armas de Ortega y otros desplazados del po
der que luchan por recuperarlo, la políticamente dividida je
rarquía católica, sectores de una clase media empobrecida y
arrinconada, capitalistas que hasta hace poco colaboraron
con el régimen al que hoy tímidamente se oponen, y muchos
otros que genuinamente quisieran vivir en una Nicaragua me
nos violenta y menos obscena que la actual.
De tal forma que ni el islote de la "democracia" ni el de

la "dictadura" son homogéneos. El islote de la "democracia"
abarca visiones e intereses desacordes, como lo demostró el
estrepitoso fracaso de sus líderes para articular una estrategia
común para enfrentar a Ortega en las elecciones de noviem
bre próximo. A estos líderes los une solamente su oposición al
gobierno y un discurso ensimismado e insensible a las necesi
dades de los pobres que habitan en el islote de la "dictadura",
a quienes ignoran o ridiculizan en sus medios de comunica
ción tildándoles de ignorantes y borregos.

El "islote de la dictadura" también padece las tensiones in
ternas propias de cualquier GobiernoEstadoBotín, en el que
las lealtades de los que controlan el poder se compran y se
venden al mejor postor. Hoy por hoy, sin embargo, este islote
parece unido alrededor de Ortega y de un discurso de guerra
"contra el imperio gringo y sus aliados vendepatria".
Independientemente de cuál islote salga avante de la ac

tual crisis, la patria de Darío y Sandino continuará inmersa en
su interminable guerra interna, a menos que de alguna de sus
partes en conflicto surjan puentes discursivos que empiecen a
tejer memorias y aspiraciones compartidas. Desgraciadamen
te, este quiebre histórico no se vislumbra hoy por lo que los
doscientos años de soledad en los que ha vivido Nicaragua
se extenderán irremediablemente hacia el futuro.
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José Fonseca
¡ose.fonseca@eleconomis1a.mx

¿Crisis en salud? ¿Se
equivocó el presidente?
Acorde a la cita de Carlos Urzúa hecha en

este espacio: "antes clientela electoral que
otra cosa", pese al discurso oficial, empie
za a percibirse cierto escepticismo en Pala
cio Nacional por el manejo de las distintas

crisis en el sector salud.
A los soberbios funcionarios del sector salud se les ol

vida que están registradas sus ineficiencias y erróneos
consejos que han obligado a Palacio a respaldarlos, pe
ro si el costo es electoral, será inaceptable.
En 1981, el presidente José López Portillo, con la

crisis petrolera encima, dijo al director de Pemex Jor
ge Díaz Serrano: "nos equivocamos, Jorge". "No se
ñor presidente, me equivoqué yo, el presidente de Mé
xico no se equivoca". Y entregó su renuncia. Dignidad,
dignidad.

A mitad del camino, ¿ya vieron la orilla?
Hoy, dará su décimo informe el presidente Andrés
Manuel López Obrador para recordar, ha dicho,
su histórico triunfo de hace tres años, pero valdría repa
sar con visión crítica la gestión durante la primera mitad
de su mandato.

Es ingenuo pedirle autocrítica pública, más sí que la
hagan en lo más íntimos de los despachos de Palacio,
con realismo, sin fantasiosos escenarios, para poder dar
le graduales, suaves y discretos giros, ajustes y cambios
a las políticas públicas.
Grave sería, para el régimen y para el país no re

conocer que, desde ya, cada día están más cerca del
octubre del 24 y quizá valga más dejar de quemar la
pólvora en infiernitos y decidir cuál será el real legado
sexenal.

¿Son reales las penalidades del PRI?
Innegable que el PRI, para decirlo en bonito, no está en
su mejor momento, pero uno se pregunta si el presunto
conflicto que estalló ayer con el impresentable Ulises
Ruiz a la cabeza de la disidencia es real o artificialmen

te provocado.
Aunque muchos lo duden, el hecho es que sí hay mu

chas personas que se sienten priistas. Esperan no sólo
versiones sino precisiones sobre lo que queda de su par
tido, sin prejuicios y rencores.

Una pena que se dificulte para el ciudadano de a pie
entender qué pasa en el PRI, ese de "ayer maravilla fui,
pero ahora ni sombra soy", porque tantos opinamos en
venados por viejos rencores, nublado el juicio por prejui
cios partidistas e ideológicos o simplemente, como dicen
en mi pueblo, por fregar.

Notas en remolino

Lejos del antimilitarismo tan de moda, quien esto escribe
cree que a dos años de su creación la Guardia Nacional
dista todavía de ser una corporación que pueda atraer
reclutas que la vean como proyecto de vida, no en tanto
sea vista como una ventolera más del "supremo gobier
no". .. Aquí se ha descrito la "Consulta Popular sobre fun
cionarios del pasado" como farsesca. Con el mismo én
fasis se describe la consulta de revocación de mandato

del año próximo como una soberana tontería... En Du
rango han atentado dos veces con cocteles molotov con
tra la Iglesia de San Juan Bautista, una de las más anti
guas... ¡Sorpresa! Se soplaron casi todos los miles de
millones de pesos del Fondo para Estabilización de los
Ingresos Petroleros... La CNDH atrapada en sus telara
ñas, juzga duro al pasado, para olvidarse del presente.
¡Qué desperdicio!...
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Alberto Aguirre
alberto.aguirre@elecnncimista.mx

La disputa
por Tama Jipas
A 23 días de las elecciones, Francisco Ja

vier García Cabeza de Vaca estuvo en

Tampico, uno de los bastiones del lopezo
bradorismo. Con la protección de la justi
cia federal y el fuero que le garantiza la ac

tual Legislatura estatal, el gobernador panista cumplió
con una gira para supervisar su legado para el vetus
to puerto.

Un nuevo centro expositor, un mercado municipal to
talmente remodelado y el nuevo Museo del Niño fueron
las obras de infraestructura que recorrió el mandatario
de Tamaulipas, quien deberá entregar el cargo dentro
de 15 meses, aunque su último año podría convertirse
en una pesadilla.
Y es que el Congreso local pronto será dominado por

Morena, que el pasado ó de junio ganó las principales
alcaldías —Tampico, Ciudad Madero, Altamira, Reyno
sa, Nuevo Laredo— y 1 ó de los 22 distritos locales.

Fue la legislatura saliente —con la controversia consti
tucional que interpuso ante la Suprema Corte de Justicia
de la Nación por el juicio de procedencia emprendido
contra García Cabeza de Vaca en la Cámara de Dipu
tados— la que evitó que fuera encarcelado.
Justo dentro de tres meses asumirán los 36 nuevos in

tegrantes del congreso de Tamaulipas. Actualmente, la
relación del gobierno federal con García Cabeza de Va
ca fluye a través de la secretaria de Gobernación, Ol
ga Sánchez Cordero. Y para atenuar la violencia en
los municipios fronterizos, exacerbada en los últimos 10
días, han tenido que trabajar unidos.

Pero el conflicto político no amaina. Hace una sema
na, la legislatura tamaulipeca —controlada por una só
lida mayoría panista— aprobó un paquete de reformas
a la Constitución local y la Ley de Responsabilidades que
deja entre sus potestades exclusivas decretar sobre una
declaración de procedencia, tratándose de servidores

públicos del Estado. Esto —argumentaron— "para evitar
interpretaciones erróneas y confusiones en su ejecución".
En respuesta, la senadora morenista Guadalupe

Covarrubias Cervantes activó el procedimiento que
—si cuenta con el respaldo del coordinador de la ban
cada mayoritaria y presidente de la Junta de Coordina
ción Política, Ricardo Monreal Avila — derivaría en
la desaparición de poderes en Tamaulipas.
"Tenemos que proteger el Estado de derecho y la de

mocracia", clamó la legisladora tamaulipeca, "los pode
res estatales están rompiendo el pacto federal. Tamauli
pas es un estado libre y soberano, mas no autónomo. Y
no puede estarse contraviniendo la Constitución, es una
pena que la motivación para cambiarla haya sido blin
dar a una persona (García Cabeza de Vaca) para que
no rinda cuentas por sus actos".

La desaparición de poderes — insistió Lupita Covarru
bias— no es lo ideal, pero es la única ruta posible an
te la omisión de la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción sobre el fondo del asunto. La legisladora cuenta
con el respaldo del dirigente nacional de Morena, Ma
rio Delgado.

Efectos secundarios
DESTRABADOS. En la mesa de diálogo, convocados
por la secretaria Olga Sánchez Cordero, comparecieron
los directivos de Americas Gold&Silvery los representan
tes del gremio minero. La empresa accedió a no dejar
en el desamparo a los 14 despedidos tras del cierre de
la Mina San Rafael, pero siguen vigentes las demandas
contra el grupo que hace 14 meses tomó ese complejo
y otra instalaciones de la empresa en Cosalá, Sinaloa.
Los abogados de los empresarios canadienses están en
Mazatlán para cerrar esos expedientes y conseguir la re
apertura, después de 1 8 meses. El anuncio público del
acuerdo es inminente.
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Al margen

Juan María Naveja
¡nave¡a@eleconomista.com.mx

La desgracia de una generación
los militares los// mandaron de alAbañiles, a los maes
tros los quieren de
afanadores".

Lejos estamos de conocer el impacto de
esta generación de niños y jóvenes a cau
sa de la mala gestión de la pandemia, en
materia de pérdidas humanas podrá me
dio cuantificarse y sorprendernos con las
cifras más altas en la historia de México,
un país que no debió pasar de los 60,000
muertos que pronóstico el inefable, López
Gatell, la razón en ese momento fue que el
Covid19 era, un virus que atacaba, sobre
todo, a los adultos mayores, sin embargo
poco se analizó del impacto que tendría
en el ámbito social, principalmente en el te
ma de la educación donde se registran las
consecuencias más severas para los alum
nos que fueron sometidos a un programa
ineficiente, precario e irresponsable.
Y no, no se dejen engañar, el proble

ma viene desde el primer día, he escu
chado algunos comunicadores elogiar la
reacción para la segunda parte de ciclo
escolar 201920, pero la realidad es que
lo hicieron tan mal que dejaron pasar el
tiempo de gracia que ganó México. Des
de enero del año pasado había visos de
que se estaba incubando una epidemia,
en febrero ya era pandemia, pero tardó
en llegar, dos valiosos meses se fueron al
garete. Cuando los especialistas advertían
que las clases tendrían que ser a distan
cia, el gobierno federal con la Secretaría
de Educación a la cabeza y sus similares
en las entidades federativas con apoyo de
TODO el gabinete, debieron trazar un pro
yecto que contemplase equipos de cómpu
to e internet para TODOS los maestros y
alumnos.

¿Sabes que los maestros no pudieron
llevarse a su casa los equipos de cómpu
to para dar seguimiento a sus alumnos?

Siendo así, aquellos que solo tenían un ce
lular de alguna manera salían del paso,
muchos no tienen una tableta o una com

putadora personal.
La UNESCO ha reconocido la brecha

que se ha generado por las desigualdades
educacionales, las familias con posibilida
des económicas registran niveles más altos
en el aprendizaje. El encierro ha profundi
zado la brecha educativa, el rendimientoy
las habilidades de los más pobres.
El daño está hecho, pero el futuro no

pinta nada bien. Por decreto se ordenó el
regreso a clases y, otra vez, sin las medi
das indispensables. Muchos planteles han
sido vandalizados y/o descuidados, nece
sitan reparaciones de todo tipo, solo por
poner un ejemplo, la limpieza es un pro
blema, no hay recursos para la compra
de los insumos, para cumplir con el aseo,
que ahora debe incluir la llamada saniti
zación, además de artículos higiénicos, re
quiere de brazos, porque el personal por
orden de su sindicato evitó que los trabaja
dores de limpieza se presenten a laborary
a las autoridades les ha resultado fácil de

cir que los productos los compren los pa
dres y la limpieza corra por cuenta de los
maestros. Obvio, unos y otros ya pusieron
el grito en el cielo.

Y las preguntas quedan en el aire ¿Qué
hicieron con los recursos que estaban pre
supuestados para mantenimiento, compra
de materiales y de equipos, renovación y
adquisición de mobiliario?, ¿Estos recursos
que no fueron ejercidos no pudieron cana
lizarse ante la emergencia en tabletas bá
sicas para los alumnos?
El problema educativo de México ya

era complicado, ahora es de extrema gra
vedad y no se resuelve poniéndole seis o
hasta 10 de calificación a los alumnos pa
ra que pasen de grado; el impacto va mu
cho más allá de las aulas y las consecuen
cias están porvenir.
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Rayuela
A partir del próximo año,

el apoyo a artistas
y creadores

cinematográficos se
va a resarcir.

¡Qué buena noticia!
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La importancia de llamarse Helguera //
Su gran legado y la vigencia de las ideas //
Tres años de gobierno y relevos esperados

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

Para Alma,
con cariño y respeto.

HOLA: NO TENGO el gusto de co
nocerlos personalmente, aunque
sé de ustedes desde hace muchos
años. Quise dejar pasar algunos
días para sobar con el ungüento

del tiempo el dolor de la ausencia de su padre,
aunque sé de cierto que el tiempo no es mila
groso ni todo lo cura.

NO VOY A redundar en lo ya dicho sobre Toño,
aunque busco poner énfasis en el ahora, en el
ustedes, que son de todas formas el siguiente
eslabón de una historia en la que Helguera com
batió, desde el papel sí, pero también en largas
caminatas de protesta, en las charlas de café,
en las calles o en los espacios prestados desde
donde se pudiera difundir la idea de luchar para
conseguir justicia en todos los órdenes para he
redar a ustedes y a nosotros un mejor país.

LLAMARSE HELGUERA, MARIANA y
Pedro Antonio, es desde ya un llamado a seguir
en la brega para alcanzar el ideal que no se ha
ido, que permanece intacto porque ustedes vi
ven, porque hay buena semilla en inmejorable
tierra, porque en este caso la herencia es com
promiso ineludible.

TOÑO NOS HIZO el favor de vivir nunca lo
suficientey apisonó, junto con otros, el cami
no para transitar sin tanto tropiezo hacia un
mejor horizonte y para que los que seguimos
en el querido oficio del periodismo no nos per
damos en el sendero de la falsedad.

CON TINTA Y paciencia mostró, entonces,
el camino que ustedes tendrán que recorrer,
siempre con el orgullo de llamarse Helguera,
por más que no sea fácil cargar con la enorme
responsabilidad de lo que eso significa.

BUEN LUCHADOR, SU padre no se ha deja
do vencer y ha roto el muro de la muerte para

seguir aquí entre nosotros, con ustedes, tripu
lando el pensamiento de los que tenemos col
gados en la memoria al Calderón enano, al Fox
enloquecido o a los priístas ambiciosos, porque
cuando alguien se pregunte dónde está Toño
Helguera tendremos que señalar hacia nuestra
conciencia para indicar que está vigente.

POR TODO ESTO, Mariana y Pedro Antonio,
he querido escribirles y señalarles la importan
cia de llamarse Helguera, que es sinónimo de
la lucha continua, de la derrota desconocida y
con estas letras impresas, con la misma tinta
de aquellos cartones inolvidables, los abrazo
con cariño solidario.

De pasadita
LA CELEBRACIÓN DEL triunfo de la volun
tad ciudadana hace tres años llevará también
a, cuando menos, un par de cambios en el ga
binete del gobierno federal y, como ya hemos
dicho, lo mismo pasará en la administración de
esta capital.

DE ESTO ÚLTIMO ya hemos platicado, pero
en el ámbito federal las enmiendas serán signi
ficativas. El tan anunciado relevo en la Secre
taría de Gobernación, o lo que de ella queda,
parece que ahora sí va en serio.

UN FUNCIONARIO QUE ya estuvo dentro de
la dependencia y fue destinado a cubrir otros
espacios por necesidades urgentes, podría re
gresar con la madurez suficiente para retomar
el trabajo pendiente.

ALGUNOS PLANES MUY estudiados pare
ce que ya no podrán efectuarse. Imprevistos
que frustraron otros cambios han frenado los
reacomodos, pero eso borra la necesidad de
ajustar al equipo de gobierno.

PARECE QUE HA resultado fácil conseguir
remplazos, también se secó al talento, se le
adormeció, deberíamos decir. De lo que se
trata hoy es de despertarlo para que se emplee
en las nuevas tareas del gobierno que no son
fáciles. Ya veremos.
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ASTILLERO
Arranque tropezante e impreciso i Rigor,
necesario para exhibir // "Periodismo" mendaz
y cómplice // AMLO, a tres años del triunfo
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO FUE ACERTADO el desarrollo
de una nueva sección en la matutina
conferencia presidencial de prensa.

Concebida para señalar una vez a la semana
la información periodística que ajuicio de
Palacio Nacional fuera abiertamente falsa, en
gañosa o tendenciosa, tuvo en su arranque una
conducción tropezante e imprecisa, a cargo de
la debutante Elizabeth García Vilchis.

EL MAGNO ESFUERZO de tocar a los in
tocables, para señalar su constante ejercicio
mendaz y suministrar a los ciudadanos el
punto de contraste que exhiba a esos medios y
periodistas tramposos, no es bien servido por
algo cercano a la improvisación como lo que
ayer se mostró en la mañanera.

RIGOR PERIODÍSTICO, CITAS y menciones
exactas e incontestables, fuerza de hechos
objetivos y no la opinión de la expositora como
aderezo supletorio, más la contundencia del
análisis profesional alejado del chistorete o
el lugar común ideológico, son algunos de los
puntos que deben acompañar un ejercicio, de

por sí polémico, de sacudimiento y denuncia
de la mole mediática convencional que, si no
es bien confrontada, sólo recibe material in
valuable para denunciar sesgos autoritarios,
argumentar persecuciones e incluso invocar
injerencias presuntamente solidarias de me
dios y organismos internacionales.

ENJUICIAR EL MAL periodismo desde el
poder presidencial, evidenciar casi en legítima
defensa el papel nefasto de empresas, jefes
periodísticos, opinantes y "comunicadores" de
programas de radio, televisión y ahora de redes
sociales, requiere de una vocería o conducción
que tenga reconocida autoridad periodística y
ausencia comprobada de filiación partidista,
para así dar fuerza y legitimidad a lo que ahora
se planteará en la mañanera todos los miérco
les, en un Quién es Quién en las Mentiras.

LOS SEÑALAMIENTOS EXPUESTOS en
párrafos anteriores no constituyen ni remota
mente alguna forma de atenuación o exculpa
ción de la maquinaria mediática y empresarial
que durante la etapa pripanista se mantuvo
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como gananciosa aliada de las estructuras de
corrupción e injusticia del país.

DESPLAZADOS DEL PODER político,
ayunos de las cesiones que gustosamente les
amordazaban y moldeaban, anhelantes del
retorno a sus tiempos de gloria monetaria, mu
chos de esos medios y operadores mediáticos
mantienen una campaña incesante de infun
dios e insidia contra el gobierno de la llamada
Cuarta Transformación (4T).

ACEITADOS POR EL dinero del capital pri
vado y ya no del público, varios de los medios
convencionales y sus personajes más relevan
tes (tan relevantes que Palacio Nacional les da
más tribuna y atención de la que por sí mismos
alcanzarían) buscan consolidarse como táctico
brazo operador relevista del conglomerado
de intereses partidistas y empresariales que
no pudieron ganar electoralmente el pasado 6
de junio. Tal es el tamaño de la apuesta de ese
"periodismo".

HOY SE CUMPLEN tres años del triunfo
electoral de Andrés Manuel López Obrador.
Hiperactivo, siempre viajero, en constante

campaña en busca de reafirmar el poder adqui
rido, instalador constante de vocablos y giros
idiomáticos, cultivador sin pausa de su base
social popular y causante de una constante
discusión nacional, el político tabasqueño se ha
defendido del desgaste propiciado por el ejer
cicio del poder en sí y por las circunstancias de
dificultad extraordinaria que le tocaron (pan
demiay sus consecuencias en la economía).

A CINCO MESES de que se cumplan tres
años de que asumió formalmente la Presiden
cia de la República, aunque la toma informal
del poder la empezó 48 horas después de las
elecciones, gracias a un Enrique Peña Nieto ab
solutamente permisivo, López Obrador entra
ya a la segunda parte de su periodo constitu
cional de gobierno.

EN EL INICIO de este segundo tramo final se
multiplicarán las expectativas y exigencias de
cumplimiento de sus amplias ofertas electora
les, de resultados palpables. Los proyectos po
líticos, de continuidad u oposición, se irán ace
lerando en este lapso que podría resultar más
complicado que el primero. ¡Hasta mañana!
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ROZONES
• Ygóber defiende bono a cuates
Con la novedad de que el saliente gobernador de Zacatecas, Alejandro Tello, ya habló del
bono de marcha que autorizó a 480 funcionarios de su círculo de confianza. Y lo que hizo
fue ¡defenderlo! Y es que según sus dichos, lo que busca es atender una petición de quien
lo sucederá, es decir, el gobernador electo, David Monreal, quien según Tello le pidió dejar
los espacios libres para el nuevo equipo en los puestos de confianza, por lo que la estrategia
del mandatario saliente es pagarles un bono de retiro para que presenten su renuncia. La
explicación generó más molestia, nos comentan, y los representantes populares de oposi
ción reclaman que se conozca la lista de beneficiarios y le insisten en dar marcha atrás a la
disposición. Le recuerdan que el estado tiene una deuda de 7 mil 100 millones de pesos,
además de que deja un Zacatecas sin obras públicas, con carreteras inservibles, con la se
guridad en crisis y con abandono a municipios. Uf.

• Informe de la ASF, ¿descafeinado?
Nos comentan que en un primer vistazo que echaron en la Cámara de Diputados a los
resultados de fiscalización entregados ayer por la Auditoría Superior, a cargo de David
Colmenares, hubo quien anticipó la posibilidad de que pudiera ser un informe un tanto
descafeinado aunque también hubo señalamientos de que las revisiones importantes
a las grandes obras se darán hasta octubre, aunado esto a que se difirió a febrero de 2022
las del ejercicio de fondos contra la pandemia, A reserva de que se pudiera confirmar lo
anterior, una vez que se haga una revisión profunda del contenido, lo que es un hecho es
que, nos dicen, aún existe un recelo derivado de lo acontecido en la entrega del informe
anterior, en el que por la revisión a la cancelación del Aeropuerto de Texcoco, la entidad que
se encarga de hacer las observaciones terminó no sólo observada, sino con la credibilidad
un tanto vapuleada.

•CDMX, dos al hilo
Así que la Ciudad de México, donde gobierna Claudia Sheinbaum, fue reconocida por la
herramienta de comercio electrónico Oberlo como una de las mejores ciudades para em
prender en Latinoamérica y como la mejor entidad del país para invertir. Los tres factores
que incidieron en que así fuera son los créditos a microempresas que se aumentaron en
2020 y 2021 por la pandemia y que ascendieron a 500 millones de pesos, el programa
Impulso Nafin+CDMX y las condiciones generales que ofrece para invertir, las cuales su
peran a las de ciudades como Monterrey y Guadalajara. Por cierto que Oberlo puntuó a la
capital con 100 por ciento en créditos a pequeñas empresas, con 97 por ciento el acceso a
mercados globales y con 97 por ciento el capital tecnológico y humano. Hace apenas unos
días la CDMX fue reconocida como la primera Ciudad Latinoamericana del Futuro por el
Financial Times. Así que dos al hilo, nos com entan.

• Fluye transición en Baja California
A diferencia de entidades en las que el mandatario saliente y el entrante no se han visto
ni en foto, donde ya están encaminando una buena entregarecepción con cuatro meses
de anticipación es en Baja California. Nos cuentan que el lunes pasado, el gobernador Jai
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me Bonilla se reunió con la gobernadora electa, Marina del Pilar Ávila, quien señaló que
el proceso de transición será ejemplar. Nos hacen ver que las condiciones para eso están
más que puestas, pues además de que son del mismo partido, Morena que en la entidad
se llevó en la pasada elección carro completo, tienen el propósito de no frenar el tren
de programas, acciones y obras. Nos comentan que en esta tarea se ve que tienen todo el
respaldo del Presidente, quien en su reciente visita a la entidad se refirió en términos muy
elogiosos a Bonilla Valdez.

Del Mazo y el retorno a clases
Donde el regreso a aulas está fluyendo sin mayores complicaciones es en el Estado de Mé
xico, entidad a cargo de Alfredo del Mazo, quien, nos aseguran, ha informado que, desde
que iniciaron las clases presenciales en la entidad, han vuelto 350 mil alumnos y 89 mil
docentes en condiciones adecuadas, pues para ese fin se han instalado comités de salud y
antes recibieron su vacuna 350 mil maestros de escuelas públicas y privadas. Lo anterior
lo informó el mandatario estatal durante la entrega, ayer, de la rehabilitación y la nueva
infraestructura un edificio y un auditorio de la Escuela Normal de Coatepec Harinas,
que no había recibido mantenimiento nada más ¡en 46 años!, esto es, desde su inaugura
ción. Del Mazo destacó, por cierto, el tema del avance de las mujeres, pues de los casi 12
mil alumnos de los 36 planteles de normales en el estado, siete de cada diez son mujeres.

Instructora de 4 y no logra quorum
Así que la Sección Instructora se quedó a un integrante de alcanzar el quorum para discutir
y votar el desafuero de los diputados Saúl Huerta y Mauricio Toledo, de Morena y PT,
respectivamente. Resulta que sólo asistieron el presidente de la Sección, Pablo Gómez, y
Martha Patricia Ramírez, ambos de Morena. Nos cuentan que la priista Claudia Pastor
avisó que no podría unirse a la sesión virtual "por motivos personales", mientras que la
diputada del PT Mary Carmen Bernal no justificó su inasistencia. Pablo Gómez adelantó
que volverá a convocar a una sesión "en fecha próxima" para resolver los asuntos pendien
tes. ¿Qué dirá de estos retrasos y de las faltas injustificadas la Fiscalía General de Justicia
de la Ciudad de México, a cargo de Ernestina Godoy, quien fue la que promovió los casos?
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Para un tango se necesitan dos,
e igualmente para conseguir la
paz. En la última ronda de en

frentamientos entre Israel y Gaza, la
atención pública internacional, tal vez
justificadamente por la disparidad de
la fuerza de las dos partes, se concen
tró en criticar y señalar las fallas del li
derazgo israelí. Pocos, con excepción
de la prensa árabe, enfocaron su aten
ción en lo que ocurre del otro lado de
la frontera. Esta semana, por primera
vez desde los enfrentamientos, la po
lítica palestina llegó a los titulares in
ternacionales: Nizar Banat, activista
conservador y uno de los críticos más
fuertes de la Autoridad Palestina (AP),
fue asesinado en la ciudad de Hebrón,
al parecer a manos de fuerzas de segu
ridad palestina.

La respuesta no se hizo esperar, y hoy
se cumplen ya seis días de una huelga ge
neral convocada para protestar en contra
del gobierno en Cisjordania. Mahmoud
Abbas, el presidente de la AP, tiene 85
años, y la lucha por su sucesión comenzó
ya a tornarse violenta. La gran división
del pueblo palestino empezó en 2005
con la muerte del líder palestino históri
co, Yasser Arafat. Arafat fue siempre un
líder controvertido. Por un lado, dirigió
las campañas terroristas de la Organi
zación de Liberación de Palestina y, por
el otro, una vez en el poder, estrechó la
cooperación con las autoridades israelíes
y promovió los Acuerdos de Oslo reco
nociendo la existencia de Israel, Fue

precisamente esta dualidad, y su enor
me carisma, lo que le permitió mantener
unificado al pueblo palestino detrás de
su liderazgo. Después de su muerte, las
divisiones que siempre existieron salie
ron a la luz y en 2006, ante la sorpresa del
mundo, el grupo terrorista, y ahora polí
tico, Hamas, ganó las elecciones en Gaza,
dividiendo así el territorio palestino en
dos: un ala moderada en Cisjordania, que
coopera profundamente en cuestiones de
seguridad con Israel, y otra, en Gaza, que
decidió continuar con la lucha armada.

En los últimos años, la Autoridad Pa

lestina, ante su incapacidad por lograr
avances significativos para terminar la
ocupación, comenzó a perder popula
ridad; —los agentes del gobierno tienen
además privilegios especiales por su re
lación con Israel, algo que sus rivales han
sabido usar en su contra. Si la AP ha lo

grado permanecer en el poder es porque,
con el visto bueno de Israel y de Estados
Unidos, se ha negado a celebrar eleccio
nes democráticas. Este año debieron ha

berse celebrado elecciones; sin embargo,
y a sabiendas de que la derrota era una
posibilidad, la AP decidió cancelarlas.
Esto hizo incrementar el poder de acti
vistas conservadores, muchos de ellos
afiliados a Hamas.
Una victoria de Hamas en Cisjorda

nia pondría en peligro la estabilidad de
la región y augura una nueva ola de en
frentamientos sangrientos; sin embar
go, si la AP quiere sobrevivir tendrá que
elegir a un nuevo líder con el carisma su
ficiente para poner un alto al giro de los
palestinos hacia la derecha islámica. Por
el momento, el único líder de este tipo,
Marwan Barghouti, quien apoyó los pro
cesos de paz para después convertirse en
el líder de la segunda intifada, está en la
cárcel por actos de terrorismo y su libera
ción, hasta ahora, parece improbable.
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La resolución histórica en el

pleno de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación,

con la que quedó despenalizado
el autoconsumo de marihuana

recreativa fue, sin lugar a dudas,
aplaudida por muchos.

Pero son muchas las lagunas legales que
existen en el tema de la legalización de la ma
rihuana para uso lúdico, y todavía tiene que
pasar por las cámarasdeDiputadosySenadores.

LoquehizolaCortefiieratificarlosderechos
civiles délos mexicanos, esdecir: los mexicanos
tenemos derecho a decidir qué deseamos o no
consumir, ya sea alcohol, un cigarro de tabaco o
cannabis, porque el Gobierno no puede decidir
qué sí o qué no podemos hacer.

Guillermo Nieto, presidente de la Asocia
ción Nacional de la Industria de la Cannabis,
nos explicó en entrevista para Todo Personal,
que esta decisión en la SCJN lo que hizo fue
reconvertir ciertos artículos de la Ley General
de Salud para que ya no fueran anticonstitucio
nales, pero al mismo tiempo dejó sin cambios
el Código Penal Federal.

Quien crea que ya puede salir a la calle y
comprar ciertos gramos de marihuana, hacer
un churro y sentarse en la banca de un parque
para filmárselo, está en un error, porque quien
lo haga estaría infringiendo la ley.

Porque hasta la semilla para el autocultivo,
es decir, sembrar unas plantas en su casa, debe
estar regulado, si no, estaría incurriendo en la
ilegalidad.

La ley está para las personas que siembran
sus plantas y de ahí consumen, no pueden ni
comprar ni vender.

Entonces, un particular puede consumir
marihuana, pero no puede ser en presencia
de terceros, menores de edad o en público, y
por ningún motivo está permitida la comer
cialización de la planta.

En cuanto al tetrahidrocannabinol (THC),

principal componente psicoactivo de la planta,
con fines recreativos, que también despena
lizó para autoconsumo la SCJN, el problema
es que, en el Código Penal Federal, como le
hemos dicho, permanece sancionado al ser
considerado un psicotrópico, por ello, si una
madre quiere dárselo a su hijo que tiene algún
padecimiento que puede ser tratado con THC,
no lo pude hacer, porque está penado.
Así nos lo explicó Nieto. Éstas son parte

de las lagunas que deben ser atendidas por el
Congreso, pues la resolución en la SCJN implica
que ahora una persona mayor de 18 años, que
quiera producir cannabis para su consumo per
sonal, dentro de su casa, no deberá ampararse,
podrá recibir la autorización de la Secretaría de
Salud, que por ley ñeñe que otorgarla.
Aquí viene lo interesante, porque para que

esto ocurra, la declaración tendrá que ser pu
blicada en el Diario Oficial de la Federación
(DOF) y después la Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sanitario (Cofepris)
deberá redactar las directrices para la adqui
sición de la semilla y demás reglamentos de
autoconsumo; sin embargo, la última vez que
este organismo sacó un reglamento de cannabis,
tardó dos años y medio.

En parte se debe a que la Cofepris depende
de la resolución que se dé en el Congreso de la
Unión y, como hemos visto, la reglamentación
permanece congelada porque existen diferen
cias entre la Cámara de Diputados y el Senado.

El pasado 9 de marzo, San Lázaro avaló la
iniciativa para el uso lúdico de la marihuana,
pero un mes después, antes de la fecha lími
te impuesta por la SCJN, el Senado frenó la
iniciativa.

Y es que la idea de legalizar la marihuana
para uso recreativo dista mucho de lo que quie
ren tanto una cámara como la otra.

Una de estas diferencias es que la Cámara
de Diputados avaló que la Comisión Nacional
contra las Adicciones sea la que regule la ley, en
lugar de la creación de un Instituto Mexicano
para la Regulaciónycontrol del Cannabis, como
en noviembre propuso el Senado.

El argumento de los diputados es que la
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Comisión Nacional contra las Adicciones es
tará respaldada por la Secretaría de Salud y el
Gobierno federal.

Otra diferencia entre las cámaras es el tema
de las licencias y los permisos para actos rela
cionados con cultivo, transformación, venta,
investigación y exportación o importación
de marihuana.

El Senado opina que el debate más grande
recae en el hecho de que se pueda consumir
en cualquier parte.

Además, no todos están de acuerdo en per
mitir que sean 28 gramos de cannabis para
consumo personal. Actualmente se permiten
5 gramos.

En la iniciativa que permanece congelada
también se busca que personas mayores a 18
años puedan cultivar hasta ocho plantas para
uso personaly portar hasta 28 gramos de hierba.

También otorgará licencias para cultivar,
investigar y exportar... Para ello, contará con
asociaciones cannábicas, sin fines de lucro,
con derecho a cultivo y consumo de hasta 20
integrantes, sin antecedentes de delitos graves
contra la salud o delincuencia organizada.

Quienes consumen marihuana ven en esta
ley la posibilidad de sentirse más seguros y no
ser estigmatizados, pero esta iniciativa mantiene
vacíos legales que en cuanto a cultivo ponen en
desventaja a los pequeños agricultores, pues no
contarían con las herramientas y recursos eco
nómicos para competir congrandes productores.

Mientras los legisladores siguen sin ponerse
de acuerdo, desde 2015 cinco particulares logra
ron que su amparo ante la Suprema Corte de
Justicia fuera escuchado y, por ello, el lunes 28
de junio la decisión fue a favor de ellos, pero las
lagunas continúan y no sólo para la regulación
de cannabis lúdica.

El uso industrial de cannabis requiere mayor
atención. Se debe a que el cáñamo, que es la cepa
de la planta, puede ser utilizado con la finalidad
de transformar la industria textil, papel, plástico,
así como crear biodiésely bioetanol de manera
sustentable...

La regulación de la marihuana en México
traerá beneficios económicos, como quitarle

el negocio al crimen organizado; sin embargo,
un mayor beneficio sería en el tema industrial,
para fomentar la inversión en el país.

Lo primero que indican especialistas es que
se debe entender que la relación del cáñamo
con la marihuana es poca, pues el contenido
de su psicotrópico THC es mínimo, y en lugar
de tener fines lúdicos, tendría fines prácticos.

De acuerdo con la Asociación Nacional de la
Industria del Cannabis, la producción de cáña
mo genera cuatro veces más ganancias que el
maíz. Es decir, por una hectárea de maíz al año
se generan 13 mil500 pesos, mientras que por el
cáñamo son 58 mil pesos anuales. Actualmente
se cultiva en Europa, Australia, China, Canadá
y Estados Unidos.

Es altamente rentable porque, mientras un
árbol tarda 20 años en crecer, el cáñamo lo hace
en 20 semanas, por ello, enfocar la producción
de papel, con base en el cáñamo, combatiría la
deforestación.

Con el plástico de cáñamo se pueden pro
ducir botellas de refresco que se degradan en
180 días, así como contenedores, cosméticos,
muebles, incluso ayudaría a mantener una
industria automotriz biodegradable, ya que
este sector utiliza toneladas de plástico al año.

Pero todo esto no está en la legislación. Lo
que ha hecho la Suprema Corte de Justicia de la
Nación es ungran avance en el temadederechos
humanos, pero para tener una verdadera ley
para el consumo y para el uso industrial de la
marihuana todavía falta mucho.

Hay confusión

ACTIVISTAS en favor del consumo lúdico de
marihuana celebran, el pasado 28 de junio,
la decisión de la SCJ N de despenalizar el
consumo lúdico de la hierba, aunque ello no
significa que puedan hacerlo en la calle.
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En un año atípico, la Comisión de De
rechos Humanos de la CDMX (CD
HCDMX) siempre estuvo para la

ciudadanía y durante 365 días adaptó las
medidas necesarias y se mejoró. Durante
el 2020 brindó 30,245 atenciones. Así lo
dice el informe anual 2020 que presentó
la ombudsperson. Durante todo este tiem
po tuvimos una Comisión que trabajó pa
ra garantizar los derechos de las personas
que viven y transitan en la CDMX, se re
gistraron 7,334 expedientes de queja y se
emitieron 8 recomendaciones en benefi

cio de 77 víctimas directas y 44 indirectas,
de las cuales 64 eran mujeres y 24 niñas,
niños y adolescentes.

El edificio actual de la CDHCDMX es ya un referente,
pero no es el único espacio con el que cuenta, pues tiene
representación en delegaciones territoriales para mante
nerse presente y cercana a la ciudadanía. Hoy, tiene pre
sencia ya en 14 alcaldías y los resultados han demostrado
su efectividad, al resolverse el 97% de los casos a favor de
las personas peticionarias. Y en este mismo sentido, el
mecanismo de restitución inmediata de derechos, para
dar respuesta a los principios básicos de la justicia res
taurativa, abrió 256 expedientes, logrando que el 75%

alcanzara la restitución de los derechos de las personas
peticionarias, por parte de la autoridad.

La CDHCDMX es un organismo autónomo, y tiene
como mandato atender las quejas y denuncias por pre
suntas violaciones a los derechos humanos, cometidas
por la administración pública de la Ciudad de México
y por los órganos de procuración y de impartición de
justicia, y el papel de la Comisión durante la pandemia
resultó fundamental para la garantía de los derechos; 23
quejas fueron recibidas, vinculadas con la impartición de
justicia por falta de medidas sanitarias en los juzgados cí
vicos, falta de personal e imposibilidad de abrir carpetas
de investigación; se abrieron también 210 expedientes
relacionados con presunta violación de derechos huma
nos de personas privadas de su libertad, 407 más relacio
nadas a condiciones de trabajo y 165 contra hospitales,
que también fueron denunciados por la ciudadanía por
atención médica y restricción de agua. En este mismo
orden ideas, por un lado, con la línea CDHCAmiga se
se atendieron a 225 mujeres por problemáticas deriva
das con confinamiento social, como la agudización de
violencia contra las mujeres y, por otro, con la encuesta
#Infancias encerradas se detectó la necesidad de atender
aspectos de salud emocional, por lo que se dieron 9 ta
lleres en donde participaron más de 4,600 niñas, niños
y adolescentes.

Hoy más que nunca la ciudadanía debe reconocer la
importancia de los organismos autónomos y cómo su
gestión impacta en su beneficio. Una ciudad de derechos,
como se ha llamado a la CDMX, debe ser referente nacio
nal, es por eso que tenemos que cuidarla y garantizar su
permanencia. Desde acá va un reconocimiento al traba
jo de Nashieli Ramírez Hernández, presidenta de la CD
HCDMX, a quien esperamos tenerla por mucho rato más.
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Mientras madres y padres de
niños con cáncer bloquearon
desde temprana hora el Cir

cuito Interior, de acceso a la terminal 1
del Aeropuerto Internacional de CDMX
y en ciudades del interior de la Repúbli 
ca para protestar por la falta de med
camentos, la bancada de Morena y sus
aliados en la sesión de la Comisión Per

manente del Congreso de la Unión, re
chazaron incluir ese tema en la agenda,
con lo que confirmaron el desinterés en
ese grave problema que consideran un
"acto de hipocresía de la derecha".

De paso, con esa actitud, los legisladores del par
tido en el Gobierno parecieron solidarizarse con las
repudiadas declaraciones del subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, de que esas protestas y exigen
cias de jefes de familia forman parte de "un intento
golpista" contra el Gobierno del Presidente Andrés
Manuel López Obrador, al que acusan de incumplir
su reiterado ofrecimiento de entrega de oncológicos.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

La exigencia de la falta de medicamentos para niños
con cáncer no solamente motivó movilizaciones ayer

en la capital de la República, sino que se extendió a
varias ciudades de entidades federativas, en donde
centenares de madres y padres realizaron marchas y
plantones frente a instituciones de salud, con lo que
le demostraron al doctor LópezGatell que "ni son 20,
ni los mismos", que llevan hasta dos años en reclamar
medicinas para sus hijos enfermos, no pocos de los
cuales han fallecido.
Esa desatención y hasta desdén con las que autori
dades de salud, federales y estatales, los han tratado,
es lo que los ha llevado a endurecer sus demandas y
que ahora hayan llegado al colmo de acusarlos de "gol
pistas" y estar siendo "manipulados" por la derecha
nacional e internacional, para minimizar y descalificar
sus exigencias.
Aun en estados gobernados por Morena, como Puebla
y Veracruz; o por el PAN, en Yucatán y Quintana Roo; o
el PRI, en Guerrero y Zacatecas, se registraron diversas
movilizaciones por un problema que se ha agravado
no por manipulaciones, sino por necesidades y urgen
cias para que se pueda atender y salvar a los menores
enfermos.
Si no lo aprietan de nuevo, como en lo que ha costado
la cancelación del NAIM y tener que admitir supues
tos "errores", el titular de la Auditoría Superior de la
Federación, David Colmenares, reveló en su primera
entrega de informes individuales de fiscalización, que
entre 2018 y2021ha presentado ante la FGR denuncias
por 18 mil millones de pesos.
De mal en peor siguen en el PRI, ahora hasta con
esa infiltración morenista para desatar violencia en
la alcaldía capitalina que perdiera una de sus impre
sentables "figuras", y de lo cual deberá estar muy
atenta su vencedora, Sandra Cuevas, de la coalición
PANPRIPRD,
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Al Gobierno federal no le gusta
importar maíz ni gasolina, pero
sí medicinas. En julio del 2020

se reformó la Ley de Adquisiciones para
permitir la compra directa de fármacos
en el exterior. "Cuando decidimos que
se iba a acabar la corrupción en la com
pra de medicamentos, pues se lanzaron
en contra nuestra dijo AMLO, casi un
año después, en la mañanera del mar
tes. Y no han parado. Pero tampoco
nosotros nos hemos detenido. Ya ven

cómo somos. Y ya se van a comprar los
medicamentos en el extranjero para
romper el monopolio. Y ya lo vamos a
lograr. Nos llevó mucho tiempo".

Mucho tiempo y muchos muertos, víctimas colate
rales de una política pública improvisada. Han tardado
mucho tiempo en hacer realidad la nueva norma que
acaba con la soberanía farmacéutica. Se trata del mismo
Gobierno que se propone alcanzar las soberanías ener
gética y alimentaria, pero que desprecia la consolidación
de empresas mexicanas de medicamentos. El populis
mo se caracteriza, precisamente, por su inconsistencia:
aunque ataca a ciertas élites políticas y económicas, a
otras las apapacha. En la actualidad, el Gobierno federal

subsidia a productores de maíz que no viven en la pobre
za, pero empuja a la quiebra a una farmacéutica odiada
(con motivos válidos o sin ellos). El Dr. Alejandro Macías
lo señaló en Twitter cuando se aprobó la reforma a la
Ley de Adquisiciones: "Nuestras regulaciones sanita
rias son estrictas y eso es bueno; no cualquiera produce
fármacos en México, Si se permite la compra directa en
el extranjero, fannacéuticas de la India y China tendrán
grandes ventajas sobre las mexicanas".

En su diagnóstico titulado "Operación desabasto", la
organización Impunidad Cero explica, con pelos y seña
les, la causa de la carestía no sólo de medicamentos on
cológicos, sino de muchos otros. Y documenta la inqui
na contra la empresa Pisa: "La Cofepris clausuró 7 de las
17 plantas de Pisa por el hallazgo de una supuesta bacte
ria en productos para tratamientos oncológicos. La auto
ridad aseguró que recibió una denuncia anónima sobre
ocho pacientes del Hospital para el Niño Poblano que
tuvieron reacciones adversas al medicamento en febre
ro de 2019, aunque no proporcionó mayor información".

De acuerdo con Darío Celis, es negligencia criminal
del Gobierno federal y, en particular, de la Secretaría de
Salud, que se le siga negando a Pisa abastecer a los hos
pitales públicos de los productos oncológicos que de
mandan los niños, pues es el único laboratorio que hoy
podría surtirlos.

Pero lo que se ha anunciado, como si fúera buena no
ticia, es que apenas se encargó la fabricación de las medi
cinas faltantes en Japón. Prefieren finiquitar su vendetta
que solucionar el problema humano.

Y al triste espectáculo de las familias desesperadas se
suma la vergonzosa imagen de LópezGatell y sus teo
rías del complot, secundado por simpatizantes que pre
fieren solidarizarse en la ignominia antes que reconocer
errores.
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El mandato popular está vivo, di
námico. Hoy hace tres años las
urnas espetaron un contunden

te ¡yabasta! ala corrupción de una cla
se política cínica y frivola.

Los votos castigaron excesos de gobernadores
prianistas y de un inquilino de Los Pinos de teleno
vela, con romances de mentís y latrocinios de verdad.

El hartazgo mayoritario encontró en Andrés Ma
nuel López Obrador la esperanza de un ejercicio del
poder honesto, empático y efectivo. Hasta ahora lo
primero se mantiene sin mácula. Lo segundo se de
bate. Con su enojo y discurso retroactivo, disimula
la ineficacia ejecutiva de su administración. El de
sabasto de medicinas es el botón más cruel de ese
muestrario.

Pero el más generalizado es la violencia, inseguri
dad y disputa abierta entre delincuentes por contro
lar territorios y rutas de trasiego. Lo que sucede en
Tamaulipas, Nuevo León, Guanajuato, Michoacán,
Guerrero o Morelos, alerta dentro y fuera, democra
cia asediada sin estrategia oficial que la proteja.

Las conquistas de Morena en gubernaturas no
deben disfrazar el diagnóstico, la sentencia popular.

Dos años de Guardia Nacional militarizada y pa
siva contemplan la evaporación de la gobernanza en
vastas regiones. Desapariciones sistemáticas en el ki
lómetro 26 de la autopista MonterreyNuevo Laredo.
Ejecuciones de civiles inocentes. Siembra de cadáve
res en la frontera chica donde el infierno grande no
cede. Detenciones sospechosas, rápidas y furiosas.
Inteligencia que no impacta.

Famosa es aquella premisa de campaña del ex
presidente de Estados Unidos Bill Clinton; su mantra
triunfador rezaba: "es la economía, estúpido". Hace
tres años en México, 30 millones de votos ordenaron:
"por el bien de todos, primero los pobres". Pero los
pobres además de becas y pensiones, al igual que las
clases medias y altas, necesitan con apremio seguri
dad pública.

Se necesita justicia, sí, pero también derechos
que se respeten, el primero, el de la vida; la egoísta
aspiración de no morir en fúegos cruzados, en levan
tones equivocados, en una extorsión descontrolada.

La voz del pueblo, que es voz de Dios, no se graba
en piedra y un sexenio después podría ordenar que
sean, inseguridad y violencia, los nuevos mandatos
por atender sin pretexto, sin excusarse en el tiempo
ido. La desfachatez del crimen y las omisiones oficia
les alteran las prioridades de la gente para elegir, para
escuchar alternativas y ofertas políticas.

Las guerreras de la libertad, Pasado mañana
adn40 transmitirá el cuarto y último capítulo de
una serie documental memorable desde ahora. Las

guerreras de la libertad constituye la colección de his
torias mejor contadas por mujeres periodistas, com
partiendo sus vivencias en coberturas de alto riesgo
en sitios donde el crimen organizado, la guerra, im
pone usos y costumbres.
¿Cómo se integró el reportaje de la Estafa Maes

tra? ¿Cómo se destapó el vínculo de Emilio Lozoya
y Odebrecht? Todo esto lo cuentan Nayeli Roldán y
Lourdes Mendoza. ¿De verdad antes no se informa
ba? Las protagonistas de estos golpes periodísticos
dan testimonio de lo contrario. La conquista de liber
tades colectivas pasa por la batalla cotidiana de estas
guerreras.
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El tricolor cargó y sigue cargando con el desprestigio que le
ha provocado su desaseado y en muchos casos corrupto ejer
cicio del poder por décadas, se movieron bajo la impunidad.
Ellos se juzgaban a sí mismos y por ello todo terminaba por
ser discrecional y bajo los lineamientos de quienes estuvieran
en el poder.

La llegada de Peña Nieto hay que entenderla más como el
deterioro de las presidencias panistas que como una recom
pensa al tricolor. Al mismo tiempo, el candidato del PRD hoy
Presidente no logró en ese momento entrar en los ánimos de
la sociedad.

Por más que digan lo contrario en el PRI, el tricolor sigue
sin hacer un auténtico acuse de recibo de su catastrófica de
rrota, la cual fue un castigo que se sumó a un apoyo a López
Obrador. Es muy probable que cerca de 10 millones de votos
que originalmente pudieron haber sido para el PRI cambiaran
de rumbo para otorgárselos a Morena, pero, sobre todo, para
apoyar al tabasqueño.

El tricolor sigue teniendo en algunos estados una presen
cia importante derivada del pasado y que en muchos casos
lograba establecer programas sociales y cuotas de poder, las
cuales de alguna manera se mantienen, pero, en otros casos,
tienen otros dueños.

Morena ha avanzado sin duda por méritos propios, pero
la película completa de su triunfo tiene mucho que ver con
el deterioro del PRI y el PAN. Quizás este último partido vaya
entendiendo mejor lo que pasó en 2018, al tiempo que no se
puede soslayar que mucho tuvo que ver que en las pasadas
elecciones, se puso de manifiesto el deterioro y soberbia con
los que se ha manejado Morena, particularmente en la capital.

Muchas voces al interior del partido del Presidente ya ha
bían llamado la atención sobre esta actitud. En las elecciones
del año pasado en Hidalgo y Coahuila quedó claro que en Mo
rena creyeron que con el Presidente y el emblema del partido
en las boletas ganarían, al final, sobre todo en el estado norte
ño, auténticamente les pasaron por encima.

El PRI resolvió la última elección no necesariamente por
sus virtudes. En algunos casos se llegó a pensar que incluso
podía perder el registro, lo cual era remoto porque, como sea,
el partido sigue teniendo una presencia nacional, a pesar de la
forma en que perdió un buen número de gubernaturas.

Quedó claro que en algunos estados el PRI todavía respira.
Llama la atención lo sucedido en el Edomex en donde el tri

color arrebató municipios y diputaciones locales que se pensó
caerían en manos de Morena y el PAN, en ese orden.

Poco importó que en el caso de algunas elecciones para go
bernador los mandatarios estatales de origen tricolor tuvie
ran aceptables niveles de popularidad, léase Sinaloa, Sonora,
Guerrero, entre otros. Las derrotas mucho tuvieron que ver
con los ánimos como se ve el tricolor.

En el PRI no están para hacer, por ningún motivo, cuen
tas alegres por más que tengan más diputados federales. En
buena medida se debe a la alianza que construyeron con el
PAN y PRD, sin pasar por alto el hartazgo que en algunos mu
nicipios y distritos ya provoca tanto el Presidente como su
partido.

La bronca en las inmediaciones de las oficinas del tricolor
tiene mucho que ver con lo vivido en el partido desde hace
años.

Presidencias confusas, enojos colectivos, ausencia de

Fecha: 01/07/2021

Página: 2

Area cm2: 309

1 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 43,924

Página 12 de 13



rumbo, carencia de análisis y autocrítica sobre lo sucedido en
2018, junto con la búsqueda de apoderarse del tricolor, ya sea
para entrar en el quítate tú pa' ponerme yo, para hacer alian
zas con Morena, o para sobrevivir; en eso andan.

• RESQUICIOS

Se van sumando situaciones que será inevitable que tengan
consecuencias para el gobierno. Algunos asuntos ya están
metidos en el imaginario colectivo; ahora sumemos las decla
raciones del afamado vocero que han repercutido en los áni
mos, dolores, sensibilidades no sólo de los padres y madres
de familia con hijos e hijas con cáncer; tarde que temprano se
las van a cobrar.
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Que para callar rumores de su
salida del Senado, Martí Batres
operó para que el pleno de la Co
misión Permanente ratificara por
mayoría calificada las propuestas
que envió el Ejecutivo de Luz Ma
ría Anaya y Julio Sabines como
magistrados del Tribunal Federal
de Justicia Administrativa, por lo
que se ratifica que el legislador es
un elemento clave para el Presi
dente. En tanto, del lado del coor
dinador de Morena, Bicardo Mon
real, se sabe que debió conciliar
con Batres y pese a que no forma
parte de la Permanente, metió ma
no para sacar los nombramientos,
además de que opinó que el desa

basto de medicamentos para niños
con cáncer "no es un asunto golpis
ta", como dijo Hugo LópezGatell.

Que la ausencia de las legis
ladoras Claudia Pastor, del PRI,
y Mary Carmen Bernal, del PT,
salvó ayer del desafuero al ex mo
renista Benjamín Huerta, acusa
do de violación contra menor de

edad, y Mauricio Toledo, impu
tado por enriquecimiento ilícito,
pues la Sección Instructora de la
Cámara de Diputados no alcan
zó el quorum para celebrar su re
unión y votar los dictámenes. Sin
embargo, mientras Pastor faltó al
encuentro por estar en desacuer

do con el "desaseo" que a su juicio
ha marcado los procesos, Bernal ni
siquiera respondió mensajes, pero
su inasistencia se interpretó como
una maniobra del PT para impe
dir el desafuero de Toledo, a quien
han defendido y hasta le obsequia
ron la reelección para renovar su
inmunidad en septiembre.

Que Alejandro Moreno se re
unirá este jueves con los diputa
dos federales del PRI para amarrar
acuerdos camino a la siguiente Le
gislatura, un día después de que to
dos los líderes estatales y alcaldes
cerraron filas con él en su pleito
con Ulises Buiz. ^
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éxico no se está reinventando desde la in

terpretación, mucho menos desde la delM inquilino en el Palacio, con todo y su pron
titud reverberante. Cuando las interpreta
ciones pasan por encima de la realidad es

el delirio. Inmersos en la trampa, en este país se intenta
día con día reinventar la lectura de una realidad sin razo

nes para el optimismo. Insisten en llamarle narrativa a la
realidad, con su horror indemne.
La violenciay la salud mermada hasta la muerte no son

un relato, son desamparo. El presidente podrá hoy hacer
cuentas de sus años: lectura de sí mismo y para el gusto de
los juicios sin distancia. Esa útil para an
ticipar consecuencias.
Todas las sociedades tienen un límite

al ridículo, aquí tenemos prisa por alcan
zarlo. Nos adecuamos a los modos de la

propaganda como estructura de pensa
miento nacional, sólo cercanos a la im
postura moral necesaria para hablar sin
decir algo más allá de las frases repetidas
durante años y sin admitir cotej o.
La degradación social le permite aun gobierno atribuir

se el derecho de señalar quién publica la verdad sobre el
mismo. Ninguna ingenuidad disculpa lo evidente. El co
nejo dirá cada semana quién miente, tome su zanahoria.
La ofensa provoca, para eso existe; se responde y desplaza
la información.

Una vez más se anunciará el fin de la corrupción, la pro
verbial diferencia con el pasado mientras se adora al de
pender de él, el culto por la ignorancia y la romantización
de la pobreza. Fórmulas generales para encubrir el vacío.
La exaltación del provincianismo al ver un Estado inmer

so en sus patologías, si acaso, como
una casa problemática.
Para quienes llegaron al Palacio,

el país real era un sueño aguardan
do su encomienda y se han negado
a ver la naturaleza delicuescente del

Estado mexicano; la alimentaron,
conversos se mimetizaron a ella. El

país está en calma, afirma la tribuna
máxima: la calma de Reynosa, Sal

vatierra y los desaparecidos.
Con la adhesión a la mentira proliferan los guardianes de

la ideología, defensores de la palabra presidencial pasan por
alto la costumbre a la degradación. Escalamos la demagogia
con el ejercicio de implantación de una verdad única La ver
dadhechapor quienlaimpone aexpensas delhecho.

Se intenta día con
día reinventar la
lectura de una

realidad sin razones
para el optimismo
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Deportes
El deporte, por su parentesco con el juego y el esparcimiento, así como por su

capacidad de producir gozo y placer con poco riesgo, ha ocupado una posición al
mismo tiempo privilegiada y marginal en la vida pública

Hay quien dice que el deporte
forja el carácter, que lo pone
de manifiesto, que es la esti
lización de la guerra, que per
mite que hombres y muj eres

pongan a prueba sus capacidades físicas
y mentales con pruebas de altísimo nivel.
Las Olimpiadas son escenario perfecto pa
ra todo esto. También los hay como Borges,
quien decía que "habría que inventar un
juego en que nadie ganara".

Usted lo sabe, en el santuario de Olimpia, al
noreste de la península del Peloponeso, se al
zaba en la Grecia Antigua un gran templo en
honor al Dios Zeus. Se sabe que ahí, a partir
del 776 a. C., se disputaba una serie de com
petencias entre representantes de las ciuda
desestado griegas, las polis. El evento tenía
lugar cada cuatro años y a este periodo se le
llamó olimpíada, el lapso en que los atletas
podían prepararse para los juegos. Hoy se
usan estas dos expresiones para referirse ala
temporada de competencias realizada cada 4
años. Durante la celebración de los antiguos
juegos olímpicos se promulgabauna tregua,
la ékécheira, o paz olímpica, en que las gue
rras cesaban para que los atletas pudieran
viajar a Olimpia

Los agones, palabra griega usada para de
signar alas distintas contiendas, se dividían
entres grandes categorías: la primera, at
letismo, carreras, saltos y lanzamientos de
disco y jabalina. La segunda categoría eng
lobaba los combates. Había lucha, donde el
objetivo era derribar al oponente; pugilato
donde sólo se podía golpear al oponente con
los puños, y pancracio donde lo único pro
hibido era introducir los dedos en los ojos
del adversario, esta última era famosa por
su violencia y te rminaba muchas ve ees con
la muerte de alguno de los combatientes. La
tercera categoría de competencias estaba
dedicada a las carreras de carros propulsa
dos por caballos o de jinetes montando sin
silla a estos animales.
Al margen de éstas estaba la prueba rei

na, el pentatlón. Ahí los atletas debían reco

rrer un circuito con todas las pruebas de at
letismo para terminar en una lucha contra
sus oponentes.

>5>5>S

Los Juegos Olímpicos se celebraron hasta el
393 d. G, cuando el Imperio romano adoptó
el cristianismo como religión oficial y el em
perador Teodosio prohibió cualquier cele
bración pagana, incluyendo los esos juegos.
Tendrían que pasar1503 años para que, en

1896, se celebraran los primeros Juegos Olím
picos de laeramodernaenAtenas, Grecia

El deporte, por su parentesco con el juego y
el esparcimiento, por la aparente flexibilidad
de sus normas, por la supuesta trivialidad e
intrascendencia de sus desenlaces, así como
por su capacidad de producir gozo y placer
con poco riesgo, ha ocupado una posición al
mismo tiempo privilegiada y marginal en la
vida pública. El deporte es una forma de li

bertad, pero también de organización social
y política. Alrededor del deporte se forman
clubes y asociaciones, se promueven y se
consolidan identidades, se resuelven y ali
vian tensiones, siempre en un ambiguo lími
te entre el ocioy la vida productiva

"La belleza de un atleta de élite resulta ca

si imposible de describir de forma directa o
de evocar", escribió el estadunidense David
Foster Wallace en"Federeren cuerpo y en lo
otro", un ensayo sobre la capacidad atlética
del más grande tenista de todos los tiempos,
Roger Federer, incluido en su libro El tenis
como experiencia religiosa.
"El tenis visto por la televisión es al tenis

en directo más o menos lo que los videos por
no son ala realidad sensorial del amor huma

no", dice Wallace cuando intenta describirlo
que élllama Momentos Federer.

Cuando tenía 33 años, Murakami decidió sa
lir todos los días a correr al menos durante una
hora Esta decisión obedeció al nuevo estilo de

vida sedentario que había adoptado tras co
menzar su carrera como escritor, y a dej ar las
actividades del bar que administraba con su
esposa. Murakami decidió que correr era la
mejor opción que tenía pues nunca se sintió
cómodo conlos deportes de contacto.
En el texto "¿Cómo se convierte uno en

un novelista que corre?", que forma par
te del libro autobiográfico ¿De qué hablo
cuando hablo de correr?, el escritor japonés
cuenta que en 1983 participó por primera
vez en una carrera de fondo en carretera. En

pocos meses se acostumbró a participar de
forma regular en competencias de 10 y 15
kilómetros. Murakami descubrió casi de
forma paralela que una de sus virtudes era
la resistenciay otra la capacidad de narrar
una historia.

Todo es muy raro, caracho. Como diría
el humorista español José Luis Coll:" Un
país habrá llegado al máximo de su civismo
cuando en él se puedan celebrarlos partidos
de fútbol sin árbitro".
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EL MANUBRIO

A Toluca le llegó
la hora

HÉCTOR
ZAMARROS

T
oluca llega tarde a la movilidad. La
población creció cuatro veces en los
últimos 40 años, pero la ciudad mul

tiplicó sutrazaurbana25veces, con la consecuente
pé rdida de zonas agrícolas y áreas naturales.
Con sus casi tres millones de habitantes la zo

na metropolitana del valle de Toluca está entre las
principales metrópolis del país, pero también entre
las más contaminadas y las que más problemas de
tráfico enfrentan.
Apesar de su densidad, la capital del Estado de

México solo cuenta con 24 kilómetros de ciclo

vías, sin mantenimiento y en mal estado de con
servación. También está entre las más retrasa
das en temas de movilidad, de hecho el ranking
de Ciclociudades le quitó dos puntos en su más
reciente edición.

Con todo, hoy Toluca está en un buen momento
porque esta semana arrancó el proyecto de ciclovía
en Paseo Colón, gracias ala demanda de los grupos
de ciudadanos activistas y la colaboración de fun
cionarios estatales que ven con seriedad esavía.
Esa ruta fue solicitada desde junio de 2020, en

plena pandemia, como parte de las vías emergen

tes, pero apenas a principios de año la habilitaron y
en abril pasado fue retirada sin aviso previo por el
gobierno local.
El lunes inició un proyecto de urbanismo táctico

en esa avenida para probarla respuesta de la ciudad
ante la ciclovía que, de ser positiva, se volverá per
manente. Colón es una de las principales vialidades
que atraviesan la ciudad de norte a sur.
Con sus tres carriles de circulación y sus banque

tas amplias es una avenida arbolada que pasafrente
a la casa de gobierno del estado. Es parte del proyec
to que entre los colectivos ciclistas y el gobierno del
estado analizan, tanto en Colón como en Venustia
no Carranzay en el Paseo Tollocan.
La defensa ciudadana que hicieron los grupos de

la coalición Sí ala Ciclovía —entre otros No al trá
fico, Cometa, Cíclope Estudio, Ciudad Feminista,
Intégrate, Fundación Tláloc y Movilidad para to
dos— logró que se abrieran mesas de diálogo con el
gobierno estatal y municipal para probarla con ur
banismo táctico y levantar números.
Tras la simulación podrá hacerse una evaluación

y no quitarla por algunas quejas, como sucedió con
la de Isidro Fabela. O con los intentos de desapare
cer el ciclocarril de avenida Hidalgo, que corre de
oriente a poniente, entre el Monumento a la Ban
dera y la Ciudad Universitaria. Una vía atendida por
el ayuntamiento y el Implan, que han trazado la pin
tura de ese carril.

Urgen ciclovías en esa ciudad, así lo arrojó el estu
dio que realizó el Centro Mario Molina que también
señalalafalta de transporte público de Toluca.
Luis Limón, actual titular de Movilidad del esta

do, y el próximo alcalde de Toluca, Raymundo Mar
tínez Carvajal (ex secretario de Movilidad) conocen
la problemática déla ciudad y, aunque han impulsa
do megaobras viales en favor del automóvil en el pa
sado, pueden esta vez enmendar el rumboy apostar
por una movilidad nueva y con más futuro.
La moneda está en el aire.
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PENSÁNDOLO BIEN #
A medio camino

Xo pairee que exista un cambio de régimen en marcha como quisieran creerlo el presidente López Obrador y sus propios
adversarios; lo que sí ha sucedido es que algunos sectores desprotegidos reciben hoy una atención que antes no teníanJ°PATTERSON

A tres años de haber
triunfado y a tres de
dejar el poder, el go
bierno de Andrés Ma
nuel López Obrador

se encuentra literalmente a me

dio camino, ahora buscará que esa
expresión no se convierta en una
suerte de epitafio. La ambiciosa
cuarta transformación prometi
da al tomar posesión, es decir, na
da más y nada menos que un cam
bio de régimen, corre el riesgo de
quedar en una versión incomple
ta o trunca como resultado de una
frustrante mezcla de factores: la

imprevisible y devastadora epi
demia del covid19, las muchas re
sistencias encontradas por parte
de otros actorespolíticosy econó
micos y, desde luego, los propios
errores y limitaciones de concep
ción e instrumentación.

Dicho lo anterior, a mi juicio
las intenciones planteadas por
López Obrador eran correctas. El
gobierno de Enrique Peña Nieto
terminó en el descrédito ante la

indignación provocada por la co
rrupción, la frivolidad, el despil
farro, la expoliación del Estado en
favor de una élite enriquecida, el
desinterés por las mayorías, la in
justicia social, la pobrezay la inse
guridad. El triunfo del candidato
de izquierda fue resultado de un
descontento creciente que, por

fortuna, encontró una salida de
mocrática en las urnas.
¿Cuál es el balance entre las in

tenciones y los logros efectivos a
mitad de ruta? De entrada, habría
que decir que cualquier evaluación
de fondo tendría que hacer a un la
do, por un momento, las narrativas
beligerantes y radicales que inun
dan el espacio público, porque es
tán cargadas de descalificaciones,
propaganda y exageraciones que,
obviamente, estorban al propó
sito de extraer unbalance media

namente razonable. En este espa
cio he insistido en que más allá de
la rij osidad verbal del Presidente,
autor parcial de este clima de pola
rización, en realidad su gestión ha
sido sorprendentemente respon
sable para alguien que intenta un
cambio de régimen. Su política de
finanzas públicas ha sido conser
vadora, contraria incluso al com
portamiento que se atribuiría a
un gobierno populista: equilibrio
en las cuentas públicas, aversión
al endeudamiento gubernamen
tal, achicamiento de la burocra
cia, control de la inflación De igual
manera, ha sostenido una relación
responsable y cautelosa ante EU,
también inusual para un líder que
hace del nacionalismoy el orgullo
patrio una bandera política. Con
tralos que lo acusan de ser unpro
toChávez o un Fidel Castro, ha
bría que decir que López Obrador
no ha recurrido a expropiaciones
y tampoco ha optado por la vía tan
socorrida por los gobiernos social

demócratas de aumentar sustan

cialmente los impuestos a los más
ricos. Y para quien suele ser acu
sado de mandar al diablo las insti
tuciones, a las que ataca en sus se
siones diarias ante la prensa, en la
práctica una y otra vez se ha some
tido asus decisiones.
En esencia, López Obrador es

un hombre de discurso radical y
de actos de gobierno responsables.
Alguien que, más allá de su discur
so encendido, busca cambios en el
sistema a partir de las reglas y los
límites del propio sistema. Y lejos
de un paradigma socialista, ya no
digamos comunista, su ideario pa
recería estar más cerca del priismo
presidencialista de los años 50 y
60, un pretendido periodo de oro
marcado por el desarrollo estabili
zador, cuando el Estado mexicano
supuestamente poseía conciencia
social y promovía el bienestar de
lospobres.
¿Qué ha hecho el gobierno en

esa dirección? Lo más importante
es el esfuerzo redistributivo a los

grupos más desprotegidos a tra
vés de transferencias directas que
no pasan por intermediarios. Poco
más de 15 mil millones de dólares
anuales. Insuficiente como deto

nante para la formación de un mer
cado interno, como érala intención
delPresidente,perounenormeali
vio para una población que si bien
no había sido desahuciada por los
gobiernosanteriores,erapercibida
esencialmente como clientelapolí
ticadelasredesde intermediación
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En el haber de la 4T habría que
mencionar el fortalecimiento de

las finanzas públicas a través del
combate a la evasión fiscal; el me
joramiento del poder adquisitivo
de los salarios mínimos; las modi
ficaciones a las leyes para favore
cer la democracia sindical; la in
tención de reactivar el olvidado

sureste del país a través de ambi
ciosos proyectos de inversión, por
más que algunos de ellos sean ob
jeto de polémica. No son los úni
cos aciertos, desde luego, pero sí
los más destacables enun texto de
estas dimensiones.

Luego habría que mencionar
iniciativas impulsadas en la direc
ción correcta, pero con efectos se
cundarios dañinos por el apresu
ramiento opor errores enla instru
mentación Es el caso del combate
alhuachicol (extracción ilegal de
combustibles) o la intención de
poner fin a los contratos leoninos
y fortalecer el papel del Estado en
el sector energético, o peor aún,
el proyecto de sanear el enlodado
universo de la compra de medici
nas destinadas al sector público.
Todas estas acciones han provo
cado en su momento dificultades

de abastecimiento, inversiones de
rentabilidad discutible y, en ocasio
nes, efectos contraproducentes. La
aversión del Ej ecutivo a reconocer
errores o problemas (para no dar
"municiones" a sus adversarios)

habrían impedido limitar estos
perjuicios que, ciertamente, van
más allá de "daños colaterales".
No obstante, me parece que el

gobierno ha intentado, con todas
sus limitaciones, imprimir un im
pulso pendularendirecciónopues
ta a los excesos y abusos con los
que venían operando administra
ciones anteriores. Podrá parecer
anecdótico que el Presidente viaje
en avión comercial y clase turista,
pero esa y muchas otras acciones
en contra del uso indiscriminado

del patrimonio público dejan esta
blecido un precedente para el enri
quecimiento fácily el gasto suntua
rio en futuros gobiernos. Podrá ser
un exceso una comparecencia de
dos horas diarias, pero al menos se
lo pondrá difícil al siguiente presi
dente que quiera atrincherarse co
mo lo hizo Enrique Peña Nieto.
En suma, no me parece que

exista un cambio de régimen en
marcha como quisieran creerlo el
Presidente y sus propios adversa
rios. No hay en México un antes y
un después. La clase política cam
bia de sillas, pero los protagonis
tas siguen siendo los mismos, de
igual manera que la élite económi
ca consta de los mismos apellidos,
quizá incluso con un poco más de
riquezaluego de la crisis por la pan
demia Lo que sí hasucedido es que
algunos sectores desprotegidos re
ciben una atención que antes no

teníany hay un serio intento, quizá
mal instrumentado, por modificar
los abusos de la burocracia y algu
nos empresarios rapaces sobre los
bienes públicos.
Quizálamayorvirtudde estaad

ministración resida menos en los

hechos y obras conseguidas y más
en los símbolos, algo que resulta
fundamental en la política AMLO
sigue representando una esperan
za para mayorías que tienen mu
chas razones para sentirse agravia
das. Paraunpaís conla desigualdad
que padecemos y la crisis en la que
nos encontramos, López Obrador,
belicosidad verbal incluida, para
dójicamente es un factor de estabi
lidad política Al final de este cami
no tal vez ese podría ser el principal
aporte que deje sugestión Cierta
mente, no habrá cambiado la vida
de los pobres, pero habrá mostra
do que ellos pueden colocar, sin
violencia, a un hombre que miró
poreHosenPalacioNacionaLY eso
no es poca cosa

Más allá de la

rij osidad verbal
del mandatario, en
realidad su gestión
ha sido responsable
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Figura inflable del líder del Ejecutivo en el Zócalo. JORGE CARBALLO
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^¦4 n la madrugada del 22 de ju
¡ nio aparecieron colgados en

JMLelpuenteArroyodelasSire
nas, de Zacatecas, los cuerpos de dos po
licías del vecino estado de SanLuis.
En la misma madrugada, vecinos de

la colonia Las Flores reportaron dispa
ros en una casa. La policía encontró en
la casa a cuatro muj eres y un hombre
acribillados y a cinco niñas ilesas que
habían presenciado la masacre.

Dos días después, un tiroteo entre
bandas dejó 14 muertos en Valparaí
so, Zacatecas.
Héctor de Mauleón refirió en una

de las columnas que he citado aquí la
funesta combinación de guerras entre
bandas que explica la cuota de sangre
de Zacatecas.

Es una expresión local de la frag
mentación de las bandas que dejó co
mo herencia la estrategia de descabe
zar y fragmentar a los
cárteles para volver
los controlables.
Las últimas cifras

que recuerdo de ese
proceso son de Eduar
do Guerrero: en 1980

había en México un cártely medio (Si
naloay el Golfo), en un estado de razo
nable convivencia narca.

Hoy tenemos dos cárteles grandes en
guerra mortal (Sinaloa y Jalisco Nueva
Generación) más 280bandas locales.
La fragmentación de los cárteles le

jos de producirbandas controlables ex
pandió y agudizó la violencia incontro
lable entre ellas

La cuota de sangre de Zacatecas se
debe a la guerra entre bandas menores
y mayores que se disputan ese estado,
"punto nodal para el paso de la droga al
norte", dice De Mauleón, y "epicentro
de una guerra sangrienta" entre el Cár
tel del Golfo, el Cártel Jalisco Nueva Ge
neración, el Cártel del Noreste, el Cártel
del Pacífico" y "un remanente de 'Los
Zetas' conocido como 'Los Talibanes' —

debido a sus métodos de decapitación".
Zacatecas registra el

mayor número de ho
micidios por crimen
organizado que hay en
la República, y está en
losprimeroslugares en
secuestroyextorsión.

La guerra no resuelta entre bandas
rivales explica la intensidad y la conti
nuidad de la matanza.
Escribe De Mauleón:
"'Talibanes' contra el Cártel del No

reste. Cártel del Noreste contra el Cár
tel del Golfo y el Cártel Jalisco. El Cár
tel Jalisco contra el Cártel del Golfo...
una orgía de sangre que se repite unay
otra vez".

La pugna no resuelta
explica la continuidad

de la matanza
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iuen es quien en
las mentiras? es

un espacio edito
rial inaugurado el día de ayer, dentro de
las conferencias mañaneras, que servi
rá para burlarse de las personas que di
fieren del gobierno o de las acciones del
mandatario.

Pocas cosas pueden estar más lejos de
la deliberacióny el diálogo que laprimera

aparición pública de Ana Elizabeth Gar
cía Vilchis, funcionaría de la Presiden
cia de la República que hará las veces de
verdugo. No fue el suyo un ejercicio que
aportara verdad ni que vaya a servir ala
democracia Al revés, el evento fue esen
cialmente desigual y, por tanto, también
antidemocrático.
Lo griegos llamaban isegoría al acto de

emparejar a las personas en el uso de la
voz dentro del ágora. Junto con la igual
dad ante la ley y ante el gobierno, la isego 
ría era condición irreductible de la aspi
ración democrática
Creían los antiguos

que, sin la posibilidad
de ser iguales en el uso
de la voz, las personas
ciudadanas j amás po
drían alcanzarlas otras

dos igualdades.
Pues ayer el presidente López Obra

dor decidió suprimir oficialmente en
México la isegoría.
¿Quién es quién enlasmentiras?es un

ej ercicio que no permite la réplica, el de
bate, el diálogo, mucho menos la persua
sión o el intercambio de opiniones.
Tal como fue presentada esta sección,

se trata de una gimnasia dedicada a des
calificar cualquier crítica no con infor
mación, sino con etiquetas tan jocosas
como facilonas. López Obrador precisó
que no habrá derecho de réplicaparalos
aludidos ya que, aunque supuestamente
le gustaría, no podría entregar tiempo,
durante la mañanera, alas voces aniqui
ladas bajo sus órdenes.
Según el mandatario, lo que se diga en

elágorade Palacio Nacionalpodráserde
batido en otra ágora mucho más difusa e
incierta como lo son las redes sociales.

¡Generosa oferta

que deja al Presidente,
bieny poco gastado!
Enrealidad, con esta

modalidad la asimetría

de la voz se confirma y
quedan, desde ahora,

peligrosamente en suspenso la isono
mía (igualdad ante las leyes) y la isiocra
tía (igualdad ante el gobierno).
Zoomtel poder presidencial lleva ma

no, no solo porque es intolerante cuan
do sus falsedades son descubiertas, sino
porque tiene capacidad única para des
honrar y reducir a sus oponentes a través
del linchamiento.

Precisó que no habrá
derecho de réplica
para los aludidos
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No, no hay que hacer lo posible, no
sirve, hay quehacer lo necesario.

Florestán

Í7
^¦"*4 1 presidente López Obrador cele
mí j brará hoy con un enésimo informe

L iá su triunfo electoral del 1 de julio de
2018, hace tres años.
Aquella fue una j ornada histórica en donde el

país dio un vuelco por la vía democrática y elec
toral, abriendo el espacio al inicio de su cuarta
transformación, colocando este proyecto en la
historia a la altura de la Independencia, Refor
ma y Revolución, y él al nivel de Hidalgo, Juárez
y Madero.
Aquel día, hace tres años, López Obrador lo

gró lo que nadie en el régimen democrático, ga
nar por más de50porcientodelos votos, eleccio
nes que desde 2000 se decidían en tercios, y con
el sufragio de 30 millones de electores para una
victoria sin parangón ni dudas.
De entonces a la fecha hemos visto, día a día,

cómo surge el verdadero López Obrador en un
país en donde su palabra es la ley, siempre tiene
la razón, los que no están con él están contra él,
sus opositores son sus enemigos, los descalifica,
insulta y estigmatiza y ha hecho del conflicto una
herramienta de gobierno, y del enfrentamiento
un recurso cotidiano.

Así, en la confrontación llega a esta fecha que
solo confirma que seguirá en lo mismo, en el dis
curso a los suyos y fomentando divisióny polari
zación, que es el terreno donde mej or se siente y
que más le ha rendido.

Hasta la Presidencia de la República, por
ejemplo.
RETALES

/

1. PLANTON. Ayer desde las ocho de la mañana,
2milelementosdelaGuardiaNacionalfuerondes

plegados,bajounaintensalluvia,enel Campo Mar
te. Se cumplían dos años de su fundacióny el presi
dente López Obrador iba aencabezar la ceremonia
Pero nuncallegó. Alas 10:20 se anunció que se can
celabay, empapados, despej aron el campo. ¿Qué le
pasó al Presidente? ¿Fue la lluvia? El hecho es que
los plantó sin consideración alguna;
2. CÁNCER El 28 de enero de 2020, el año pasa
do, los padres de los niños con cáncer entregaron
al gobierno un pliego petitorio denunciando la
falta de medicamentos oncológicos para sus pe
queños. Desde entonces, han negado tal escasez
y Hugo López Gatell los ha desmentido y acusa
do de golpistas. Hoy esos medicamentos siguen
faltando, ya aceptado por el Presidente, de lo que
a estas alturas ya no puede acusar al pasado neo
liberal, conservador y corrupto; y
3. METRO. Carlos Slim estuvo esta semana dos

veces con el presidente López Obrador, al que
ofreció rehabilitar el colapso de la Línea 12 sin
costo al erario. Sobre esto, Claudia Sheinbaum
sigue atorada con el caso de Florencia Serranía.
Ayer dijo que no la cesó, que ella renunció y que
desconocía si la Fiscalía tenía una investigación
en su contra, cuando claro que la Fiscalía la tiene
en la investigación abierta por el simple hecho de
ser la directora general del STC en el momento
de la tragedia. No entiendo el empeño.
Nos vemos mañana, pero en privado
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CARTA DE VIAJE

Sobre la mariguana

CARLOS
TELLO DÍAZ

E .dsta semana, en una votacion de 8 con
tra 3, la Suprema Corte de Justicia de
la Nación emitió una declaratoria ge

neral de inconstitucionalidad para eliminar los pá
rrafos de los artículos 235 y 237 de la Ley General
de Salud, que prohiben el consumo de mariguana en
la República Mexicana La declaratoria de la Corte,
sin embargo, solo tiene efecto sobre esaley, no sobre
el Código Penal Federal, por lo que, sin un permiso
emitido por la Secretaría de la Salud, es todavía hoy
un delito consumir mariguana en México.
La mariguana es una sustancia preparada con

las hojas de una variedad de cáñamo que, en el si
glo XVIII, fue bautizado con el nombre de can
nabis sativa por el gran taxonomista sueco Cari
Linnaeus (Linneo). La planta, el cáñamo, es ori
ginaria de China. Los chinos le daban un uso ri
tual y lúdico, como lo revela un tratado de medi
cina escrito en 2727 antes de Cristo, que afirma
lo siguiente: "El cáñamo, tomado en exceso, hace
ver monstruos, pero si se usa largo tiempo puede
comunicar con los espíritus y aligerar el cuerpo".
Los asirios conocieron el uso religioso del cáña
mo: echaban trozos hechos con la resina de sus

hojas sobre las piedras ardientes de un brasero y
sellaban el recinto para impedir la salida del hu
mo. También los hindúes lo conocieron: le daban
a la planta un origen divino, asociado a Visnú. El
cáñamo llegó a Europa con los celtas, que lo em
pleaban como droga. Los
griegos aspiraban el humo;
los romanos fumaban las
flores, una costumbre here
dada de los celtas. El cáña

mo, así, fue conocido y cele
brado por todos los pueblos
de la Antigüedad.
Los primeros estudios de

la planta fueron hechos por

los científicos que, a fines del siglo XIX, acompaña
ron a Napoleón en la campaña de Egipto. Sus solda
dos la introdujeron en Francia. Baudelaire la fumó,
al igual que Balzac, Dumas y Gautier. En 1894, el go
bierno de Reino Unido publicó en siete volúmenes
la palabra final sobre el cannabis, que concluye con
estas palabras: "El uso moderado no produce prác
ticamente ningún efecto nocivo, y el trastorno que
produce un uso excesivo se limita casi exclusiva
mente al mismo consumidor; el efecto sobre la so
ciedad es raras veces apreciable".
El consumo de la mariguana empezó a ser pena

lizado a principios del siglo XX. En 1911 fue prohi
bida en Sudáfrica; en 1913, en Jamaica; en 1920, en
Inglaterra; en 1923, en Canadá; en 1937, en Estados
Unidos (a pesar de ser sabido que George Washing
ton la cultivaba en su plantación de Mount Vernon).
En México, su historia era muy larga El cáñamo fue
plantado por primera vez en 1530 para explotar su
fibra. Llegó a tener otros usos, sobre todo médicos,
como lo sugiere el libro Florilegio, publicado en
1712, y también recreativos, como lo demuestra la
publicidad de la Compañía El Buen Tono, que pro
mocionaba sus cigarrillos de mariguana, sin ningu
na restricción legal, entre 1890 y1900. La marigua
naera consumida portodas las clases de la sociedad,
desde los ricos hasta los pobres. Hay canciones muy
famosas que la evocan, como "La Cucaracha". Vic
toriano Huerta la fumaba. Pero en 1920, como en
otras partes del mundo, la mariguana fue también
prohibida en México. Las razones de su prohibición
son un misterio.

En 1920, como en
otras partes del
mundo, la mota
fue prohibida
en México
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SIN ATADURAS

Simulación laboral
en los consulados

AGUSTIN
GUTIÉRREZ
CANET

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE)
anunció un tardío acuerdo con Estados

Unidos para ampliar un año más los visados
a cerca de 400 empleados consulares, cuyos permisos de
trabaj o expiran en agosto próximo.
La SRE dejó crecer el problema hasta el último mo

mento, en vez de negociar el asunto desde un principio,
retraso que creó durante años un ambiente de incerti
dumbre laboral entre los empleados consulares por el te
mor a perder sus puestos de trabajo.
El problema ha sido diferido, mas no resuelto, ya que

no se sabe cuántos y quiénes serán despedidos de las mil
600personas que integran todo el personal consular, aho
ra que en agosto próximo se cumpla el plazo.
Los 50 consulados de México en EU dependen en gran

medida del trabaj o que realizanlos empleados consula
res, en conjunción con el personal diplomático, en la pro
tección a la comunidad mexicana, expedición de matrí
culas y pasaportes, repatriación de cenizas, legalización
de documentos, entre otras funciones.
Los empleados locales son llamados por la SRE Presta

dores de Servicios Profesionales Inde

pendientes (PSPI), cuestionable figura
jurídica por la cual dichos trabajadores
no reciben todos los derechos laborales.

Esta simulación se debe al propósito de
la cancillería de ahorrar gastos salariales,
algo parecido al criticado outsourcing,
pues, aunque tienen seguro médico no
cuentan con seguridad social, ni pensio
nes, ni tampoco seguro médico para sus
familiares directos.

Los llamados PSPI, denominación creada en 2015 por
la cancillería en el gobierno de Enrique Peña Nieto, no son
'independientes' sino que dependen de un jefe que es el
cónsul y de un patrón que es la SRE, a través de contratos
temporales por un plazo que puede ser de sólo tres meses

hasta un año.

Eltemorseincrementódesdehaceañosporlaresolución
del Departamento de Estado, notificada en 2016 a todas las

representaciones extranjeras en Estados Unidos, no sólo a
la embaj ada de México, de limitar a cinco años la vigencia de
sus visas de trabajo A2, sin posibilidad de renovación
Los cónsules generales y los cónsules no pueden con

tratar ni despedir a ningún empleado local sin contar con
la previa autorización de la SRE, ya que los sueldos provie
nen del presupuesto de la cancillería, no de los consulados.
El funcionamiento de la red consular en Estados Uni

dos depende de la recaudación que en algunos consulados
captan más de un millón de dólares al
mes. El total de los recursos prime
ro son concentrados en la Tesorería

y luego buena parte se devuelve a los
consulados. Si disminuye el número
de trabaj adores locales, evidentemen
te caerá la recaudación consular y ha
brá menos recursos para el adecuado
funcionamiento de los consulados.

En reconocimiento a los importan
tes servicios que prestan los esforzados empleados con
sulares, la SRE debería cancelar la figura de los llamados
PSPI, creada en la época neoliberal, y reconocerles a los
empleados consulares plenos derechos laborales, de la
misma manera como el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador combate el denominado outsourcing den
tro de México.
Es de justicia acabar con la simulación laboral en los con

sulados y en las embaj adas de México en el extranj ero.

SRE debe reconocer
sus derechos así

como AMLO lucha
COIltlcl Gl OLI tSOll IClIlíI

i , i * . , •
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Y?
^¦4 1 Estado social existe por

j que el proceso civilizatorio
J hasensibilizadoalassocie

dades humanas. Ya no afrontamos la

descarnadabrutalidad de los tiempos
antiguos. No vivimos tampoco en la ab
soluta indefensión ante los abusos del
poder. Poco apoco, hemos conquistado
garantías y derechos. Hoy, la injusticia
no es consustancial aun orden estable

cido —como cuando había siervos y se
ñores feudales, o amosy esclavos— sino

que los actos arbitrarios están desauto
rizados por leyes que dignifican la vida
de los ciudadanos.

Dicho en otras palabras, el indivi
duo —en un país que se pretenda jus
to y moderno— puede esperar que le
sean aseguradas unas mínimas ga
rantías: la seguridad, antes que nada
(la primerísima obligación del Esta
do es precisamente esa, la de brindar
a los habitantes protección y certezas
jurídicas); la salud, igualmente, como
un derecho esencial, y, finalmente, la
educación, herra
mienta fundamen

tal para adquirir las
habilidades que ne
cesitan las personas.
Estos tres rubros son
el fundamento de las

políticas públicas. Por eso mismo exis
ten, miren ustedes, hospitales, escue
las, cuerpos policíacos y fuerzas arma
das. Y por ello, de la misma manera, los
mexicanos, considerándonos ciuda
danos aparte entera —o sea, seres hu
manos con derechos—, nos sentimos
plenos merecedores de atención sani
tariay medicamentos siendo, encima,

que esos servicios los pagamos con
nuestros impuestos.
Pues, miren ustedes, el régimen

de la 4T está dejando morir a los ni
ños de la nación por falta de remedios
contra el cáncer. ¿Qué se podría espe
rar de los padres de un pequeño que
agoniza? ¿El silencio? ¿El conformis
mo? ¿La sumisión?
Pues, no. Ocurre que hablan. Ocurre

que protestan. Ocurre que exigen.
¿Qué respuesta les da un fu nciona

rio del aparato oficial de Salud?
Los acusa, seño

ras y señores. Los de
nuncia como parte de
un esquema "golpis
ta" siendo que, en es
te país, organizamos
elecciones libres para

elegir a nuestros gobernantes.
Nunca había visto yo, enla adminis

tración pública de la nación mexicana,
a un suj eto tan miserable, tan ruin, tan
supremamente insensible, tan inhu
mano y tan cínico. Ya no son "iguales a
los de antes", dicen los mandamases de
ahora Tienen toda la razón: este tipo es
peor. Mucho peor.

Ya no son "iguales a
los de antes", dicen los
mandamases de ahora
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17
¦Hj ldiadespuesdelaseleceio
H j nes, cuando el Presidente
_¦Jk hizo su narrativa de los re
sultados, parecía satisfecho. Hizo las
cuentas de los estados ganados y des
pués de cómo Morena con sus aliados
habían conquistado la mayoría en la
Cámara de Diputados que, según él, era
el objetivo de la alianza opositora. Dijo
que nunca habían aspirado a la mayo
ría constitucional.
Y en los hechos, a pesar del manejo

de la pandemia, la situación económi
ca, los números de violencia e insegu
ridad, Morena había sacado un mejor

resultado que el de otros gobiernos en
unas elecciones intermedias.
Aunas semanas de las elecciones,

parece que el Presidente no estaba tan
satisfecho con aquellos resultados.
Unos días después de las elecciones

anunció el cambio —segundo en el sexe
nio— de su secretario de Hacienda En
tendible si uno ve el nombre del nuevo

secretario, al que siempre había querido,
pero extraño apartir del discurso de que
la economíay la recuperación "van muy
bien", como nos dice muchas mañanas.
Después sustitu

yó a la secretaria de la
Función Pública, par
te fundamental de la

lucha anticorrupción
dentro del gobierno,
lucha que es, nos dice
el Presidente, la primera misión de su
movimiento. Más allá de la idea de que la
secretaria Sandoval hubiera actuado pa
ra promover a suhermano en Guerrero,
si esa misión tuviera satisfecho al Presi

dente, resultaría extraño cambiarla.
Acto seguido, regresó al Senado al

responsable de los delegados estatalesy

la correcta repartición de los programas
sociales,hombre quehaestadoasulado
mucho tiempo. Los programas sociales
son la segunda misión más importante
de este gobierno, según las palabras del
Presidente yque, una vez mas según él,
van muy bien, tanto, que es lo que los
conservadores quieren terminar.
Luego terminó con las conferencias

de LópezGatellyahoralo corrigió des
pués de la lamentable declaración en
la entrevista de televisión y lo mandó
después de una mañanera a dar nue

vas y confusas expli
caciones. Por cierto,
el plan de vacunación
en la frontera ahora lo

anuncia —vaya usted
a saber por qué— la se
cretaria de Seguridad

con López Gatell sentadito.
Al mismo tiempo, sus discursos en la

mañanera son cada vez más rudos contra

quienes considera adversariosy hasta una
perniciosa sección, aunque risible por ma
la, inauguró ayer para seguir polarizando.
Parece que no estabatan contento el

7 de junio.

Sus discursos en la
mañanera son cada vez

más rudos
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EL ASALTO A LA RAZÓN

Para alusiones
impersonales

CARLOS
VI \IU\

Una diputada suplente de Morena que al
terna su Dirección de Redes de la Coor
dinación General de Comunicación So

cial y Vocería de Presidencia de la República con la
coordinación de Contenidos Web en La Jornada de

Oriente, debutó ayer como animadora del mentiró
metro, la nueva sección de las mañaneras dedicada
a exhibir lo que a su pedestre saber y entender son
el mal periodismo, los periodistas mentirosos y "co
rruptos" y los medios "neoliberales".
Es Ana Elizabeth García Vilchis, quien se ufana de

ser "chaira, feministay amlovef.
Quién es quién en las mentiras déla semana se lla

ma lajocosa temeridad de los miércoles en cuyo estre
no, ayer, la señora se esmeró por imprimirle jiribilla
con títulos que considera ingeniosos: Espionaje, Na
do sincronizado, Generar percepción de corrupción
con datos amañados, La reproducción de contenidos
en masa, "mención honorífica" para La rapidez de una
noticia falsa sobre la aclaración o desmentido, y otra
"mención honorífica" para El Pinocho déla semana.
Al comenzar la presentación dejó clara su ignorancia

sobre una garantía constitucional, porque su "plaza pú
blica" está ideada "para que el pueblo de México pueda
ejercer su derecho al acceso ala información...".
Nada más falso: el derecho a la información (Ar

tículo Sexto) no se refiere a lo que difunden los me
dios, sino a la obligación que tienen los tres poderes
(en los distintos niveles de gobierno) de dar la in
formación que se les requie
ra y para los casos en que la
nieguen (lo cual es común)
existe una entidad del Es

tado, independiente y autó
noma, a la que se puede re
currir, el Instituto Nacional

de Transparencia, Acceso a
la Información y Protección
de Datos Personales.

Según ella, los periodistas y medios con que alimen
ta su hoguera "cometen abusos emitiendo amenazas,
injurias, calumniase incluso incitaciones ala violencia
que puedenestar dirigidas haciaelpresidente de laRe
pública, funcionarios del gobierno de México...".
De ser cierta la tonta premisa, lo procedente, le

galycongruente seríalevantarlas denuncias penales
que los autores de tales fregaderas merecerían. Y con
tra las difamaciones, enviar (derecho de réplica) una
simple carta, en vez de mal utilizar, para denostar a
quienes en Palacio se les ocurra, los muebles, inmue
bles, equipo y personal que mantenemos quienes pa
gamos impuestos.
Militante de Morena (correligionaria, devota con

fesa del Presidente), se infiere que satisface el requisi
to de "lealtad a ciegas" que demanda suj efe y parte del
mismo error de Andrés Manuel López Obrador: su
poner que el periodismo puede ser neutral o jus
to, cuando le es intrínseca la subj etividad ("Yo tengo
confianza, espero que haya una renovación para que
se informe con objetividad...", comentó AMLO al tér
mino del infame informe).
Escupen para arriba: Spin, del respetado y querido

Luis Estrada, lleva contabilizadas ¡56 mil 181! afirma
ciones "falsas o engañosas" (88 en promedio en cada
mañanera), como la letal de los medicamentos para
niños con cáncer...

Spin ha contabilizado
en promedio 88

afirmaciones "falsas
o engañosas" durante

cada mañanera
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El gobernador electa de Nuevo León, Samuel
García, y una docena de alcaldes de Movi
miento Ciudadano viajan a Guadalajara pa
ra reunirse con el gobernador de Jalisco, En
rique Alfaro, y alcaides electos del MC de la
zona metropolitana de Guadalajara.
La dirigencia del partido celebra así, con dos
de sus figuras más destacadas, los resulta
dos obtenidos en la elección del 6 de junio,
que lo ubican como un jugador estratégico
en el quehacer político nacional.
La agenda formal incluye seminarios so
bre gestión metropolitana, pero los re
porteros estarán más atentos al aplauso
metro.

La idea es medir quién es la figura de! mo
mento para el MC, si Alfaro o García, aun
que muchos adelantan que, al final del día,
la ganadora será... Mariana Rodríguez.

El terruño llama
El doctor José Luis Alomia deja el combate
al COVÍD y también las conferencias vesper
tinas sobre la pandemia. De hecho, dejará
la Secretaría de Salud y la Ciudad de Méxi
co para irse a radicar a lletmosillo, Sonora.
Y es que será secretario de Salud en el go
bierno de Alfonso Durazo.

Se dice poco, pero AJomía, que cuenta
con una especiaiización en la Universi
dad John Hopkins, tiene una larga carre
ra en los servicios de salud sonorenses,
desde puestos modestos hasta directivos.
El epidemiólogo regresará al terruño como
hijo pródigo. Ya veremos quién toma su lu
gar como número 2 en el equipo del doctor
Lope zG ate lie, porque la epidemia, no hay
que olvidarlo, sigue.

Derecho a decidir U
La cruzada por el derecho a decidir en el

país ha tenido una semana movida.
Arrancó en DCS. donde el Congreso, en una
votación apretada de 86 y 2 abstenciones,
desechó la posibilidad de legalizar la inte
rrupción del embarazo en la entidad.
Pero el marcador se empató ayer cuan
do, en una decisión sorpresiva, el Con
greso de Hidalgo, resolvió des penalizar
el aborto, con lo que la entidad se sumó
a Oaxaca y la CDMX que ya garantizan
ese derecho a Jas mujeres.
La batalla legal todavía no concluye en Hi
dalgo porque hay diputados inconformes
con el procedimiento que piensan acudir a
ios tribunales.

Grupos feministas de todo el país reaccio
naron con beneplácito ante la resolución so
bre un tema que sigue generando profundas
controversias a nivel nacional.

Piropos Incómodos.
El expresidente Dona Id Trump confirmó en
Texas que la seguridad de la frontera sur
es el tema que dirime la lucha política en
tre demócratas y republicanos en Estados
Unidos.

Pidió seguir construyendo el muro fron
terizo para detener a los migrantes y de
paso, como no queriendo la cosa, dijo que
AMLO es un tipo "excelente" ^increíble".
Se dirá que los piropos, incluso los de un
sujeto impresentable como Trump, no caen
mal, pero la vendad es que para el gobier
no mexicano está siendo muy difícil sinto
nizarse con ta administración Biden y que
Donald Trump recuerde que él y López
Obrador eran uña y mugre no ayuda en
nada.

¿Sehará la fiesta?
Este jueves a las once de la mañana en el Pa
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tio de Honor de Palacio el presidente López
Obrador dará ooootro informe, ahora el mo
tivo son ios tres años de su triunfo electoral
en el 2018.
Como eso le parece poco a Morena, resol
vió convocar a sus simpatizantes a una
pachanga presencial en el Auditorio Na
cional. No se ha dicho si a este evento

acudirá Andrés Manuel, o no, pero en el
elenco están apuntadas Susana Harp y
Regina Orozco.
Lo curioso es que la jefa de Gobierno de la
CDMX, Claudia Sheinbaum, anunció el ini
cio de un programa de protección anti CO
VID para julio y un evento masivo en un lu
gar cerrado no está incluido en las acciones,
de modo que esa fiesta está en vetemos *
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Como no es persona que pinte algo en e J sedar
protector. .. y ahora menos... apenas Se está descu
briendo en el medio !a /aeeía taurómaca, de Gabriel

Qaadri. Ellor tras indagarlo ai haber obtenido, vía
VOM (fenitjua tico, tina turuí en el Congreso repre
sentando ai Diitn'iu 23CvyojCünCDMX. Dado lo

inferior y i efectos de lo que pudiera proponer, se le
cuestiona iu petulante pus [ tira hacia las "corridas de
toros™por resultar incongruente con ¡a Jucha a /¡¡uW
de Lr¿j méijj0áj3ij»eiiít sano con la que se le relacio

na. Siendo asi, me pregunto jj Iras Su descripción so
bte la salvaje y primitiva práctica cabría entenderlo
cooío cínico y/o prepotente retador que no termina
por entender que í¿Ju ocupará Ja pusiLiún por [íem
pu perentorio y que Cualquier error se le cobrará,

partiendo de! hartazgo en q¿je jtOS [jeníji los "políti
cos r; [udat'j'a m ¡it los irilíntos brincápartido como
su caso y razón por lo que liatmeme* de estar muy

pfindieixeí tfe sus iniciativas y apoyas topsíttú aJ te
ma anímales no humanas, ya que apariey pej íJei
jfraíia, compartirá legislatura con otro falso como
es el diputado 1 Guadalupe Gachtii, a ¡je infausta
mente repite por dedazo y iÉjjUrfimfiníe iwsM jJ que
Se le apruebe ese bodrio eme! y engañoso qjJe mten
ta presentar como ley Genera! de Bienestar Anima!

En otro punto, me canso gan
so que es digno de celebrar el
que la Guardia NacionalJ du
rante una revisión ¿aleatoria?

de paquetería enviada por vía
aérea, haya detectado una transporta
dora conteniendo un cachorro de león,
hembnta de apenas unos meses de edad
para más exactitud, que no presentaba
la documentación correspondiente a un
movimiento legal y sólo algunas pega
tinas normativas, pero, con todo, en es
ta noble e incluso obligada acción al
go huele mal por haberse dado hasta el
arribo de la pequeña al aeropuerto de
Ciudad Juárez, Chihuahua, tras haber

salido en origen desde el de Guadalaja
ra, Jalisco, pasando por una escala en
el internacional de CDMX, lo que supo
ne, claro, tráfico ilegal... mmmm... en
el que debieron participar varios cóm
plices empezando por la primera aero
línea involucrada puesto que el traslado
de animales vivos, la especie que sea,
debe embarcarse cumpliendo, además,
con las disposiciones protocolarias que
a! respecto manca la IATA. O sea, desde
el inicio debió documentarse el anima
lito en toda forma. Traten de volar con

un perrito y luego me cuentan si es tan
sencillo. Para peor...
Al no contar la ProFePA, autoridad

competente para ta atención de estos
casos, con lugares seguros y apropia
dos a donde redirigir la fauna silvestre
que asegura, se atiene a que se la reci
ban, sí o sí, en la L'MA más cercana, por
lo que en este caso e ignorándose olím
picamente la existencia de /nvitrus, la
criaturita fue derivada según Twitter
de la GN al fiÉcrearivo Zoológica San
Jorge, que aunque cuenta con especies
mayores, a falta de plan financiero ter
minó solicitando a la ciudadanía dona
ciones, ¡incluso de alimento!, al care
cer de recursos tras el obligado cierre
pandémico, Mandarle entonces una be
bé que requiere manejo constante, su
plementos especiales y cuidado extre
mo en su nutrición dado su rápido cre
cimiento, fue ponerlos en un predica
mento. Y ello, sin omitir la condición

que habrá presentado tras las tantas ho
ras encerrada y bajo cambios de clima
extremosos, aunque... luciendo para la
foto aparentemente bien. Por supuesto
que nadie dice no a recibir un cacho
rrito de león que en este específico ca
so hasta les permitirá provocar más vi
sitas, pero, pasado ese tiempo... ¿cuál
será su destino donde hay sobre pobla
ción de la especie? Eso sí, agradezco que
no la enviaran al Zoológico Chihuahua
porque de sólo haber visto el orgullo y
entusiasmo con el que hace pocos días
comunicaron el nacimiento de "ligres"
[cruza entre león y tigresa) me da el su
piritaco. Una total aberración que debe
ser fuertemente sancionada»

Sin omitirla condición que
habrá presentado tras las tantas
horas encerrada y bajo cambios

de clima extremosos,..
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SUBE Y BAJA

I José Andrés
| Quf español

Fue reconocido con el Premio Princesa

tíe Asturias de la Concordia por llevar
comida a la población más necesitada
de zonas de conflicto o crisis humanita

ria, por guerras o desastres naturales.

OI Ana García Vilchis
I Anrropólo^a Social

Coordinadora de la web de La Jorna

da de Oriente y candidata suplente a
una diputación plurinominal, inició
con imprecisiones el "Quién es quién
en las mentiras de la semana".
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Indudablemente las peores limita
ciones y persecuciones—, a la li
bertad se han presentado siempre
en nombre de la defensa de la li
bertad.

En el ario de 1570, el 16 de agosto, Fe
lipe ÍI expidió una real cédula para insti
tuir en la Nueva España, el Tribunal del
Santo Oficio, y terminar con quienes se
obstinaban en sus "errores y herejías" y
comunicaban "falsas opiniones", "...di
vulgando y esparciendo diversos libros
heréticos y condenados.. .rt
Para tal fin, cuyo ejercicio llenó de

sombra ia historia de la Iglesia Católi
ca, fue designado Don Pedro Moya Con
tteras, quien había sido inquisidor en
Murcia.

Ayer, en el último día del mes de ju
nio, el gobierno de la República instituyó
el equivalente aun Tribunal de la Verdad:
una maquinaria partidaria y tendencio
sa, cuya finalidad es abatir la crítica y la
opinión, cuando estos ejercicios del pen
samiento y la libertad, no se ajusten, ob
viamente, a la alabanza de las decisiones
presidenciales.

¥ todo se hace en. el nombre de la ver

dad. Antes y ahora.
En el siglo XVI, tan lejano en aparien

cia, se pretextaba "el ensalzamiento de
nuestra santa fe católica", hoy se dice:
"...que el noble oficio del periodismo

sea un imperativo ético; además, que se
asuma la responsabilidad de que se le de
be respeto a la gente, que no se puede
mentit impunemente.
Y si "impunemen

te" significa sin casti

go, justo es preguntar
¿cuál será la pena para
quien —de acuerdo con
el entendimiento de!

tribunal, haya menti
do o engañado?

¿Bastará con esta exhibición pública
de perjurio (sin pruebas) para satisfacer
el ansia justiciera del tribunal encabeza
do por Ana Elizabeth García Vilchis o sus
señalamientos y "sanbenitos" y capirotes,
son el preludio de persecuciones de otra
naturaleza?

No lo sabemos pero no sería extraño.
Finalmente cuando (vuelvo a Don Fe

lipe II), hay algo "...de lo cual se ha se
guido gran daño y detrimento a nuestra
Santa Fe católica e otros increíbles escán
dalos y movimientos y como se tenga tan
cierta noticia y experiencia que el verda
dero remedio de todos estos males, da
ños y incovenientes consiste en desviar
y excluir del todo la comunicación de las
personas heréticas..." la única variedad
en el razonamiento es la finalidad, no el
procedimiento,

Ayer, la inquisido
ra presidencial nos dio
una prueba de su obje
tividad y método. Dijo
como signo de falsedad
y perfidia en la infor
mación publicada, algo
digno del Cardenal de

Sigüenza o el ya dicho Pedro Moya de
Contreras:

—¿Y qué fue la vida y la obra de Jesús
Cristo?, ¿no fue la justicia?, ¿no fue ayu
dar a los desposeídos, a ios pobres, a los
humildes?, ¿no lo seguían y espiaban, y lo

crucificaron por eso? Entonces, ¿qué es ia
religión sí no es humanismo?, ¿qué es?

"¦Entonces, ya fuera máscaras, acepten
públicamente. Si no van a reflexionar en
la intimidad y buscar cambiar, pues que

se acepte que el dios de los oligarcas y de
los que piensan de la misma manera es el
dinero, es lo material..."

Una recitación bien aprendida.

PRI

Quizá porque nadie cambia en lo funda
mental. Posiblemente la genética supere a
la voluntad o ésta se nutra de aquella pe
ro el ataque vandálico de ayer perpetra
do por Utises Ruiz y sus "porros" contra
la sede del PRI, nos remite a los sil lazos
de los pepenadores políticos, en los peo
res momentos del pasado cercano.

La política no es el arte de la pedrea o
la paliza. Y la salvaguarda del orden pú
blico no se cumple en medio de la desin
teresada contemplación de los ataques y
los destrozos.

¿Nadie pudo intervenir para detener a
ios hombres y mujeres armados —hasta
con pistolas—, por Ulises y su pandilla?
¿Todavíase pueden admitir las explicacio
nes de una manifestación pacífica, cuan
do a todas luces no es sino una salvajada?
Lo peor será la inmunidad de quien

impune exhibe y repite los métodos de
su pasado*

Lú política no es el arte de
la pedrea o la paliza. Y ia

salvaguarda del orden público
no se cumple en medio de la
desin teres ada lomemplación...
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La Secretaría de Salud de JORGE ALCOCER está por arrendar
nuevas computadoras para su personal con un sobreprecio de
hasta 65 por ciento comparado con los costos del mercát^Jfe
esto según el resultado de la licitación IA012000991E8720Z1,
correspondiente al contrato de Arrendamiento de Equipo di
Cómputo Personal y Periféricos. Resulta que la dependem
federal adjudicó las partidas correspondientes a Computado!
de Escritorio Intermedia y Avanzada a la firma Ofi Productos
de Computación, de Francisco Cortés, la cual nos asegura
presentó una de las ofertas más costosas del concurso, %
con un monto de arrendamiento mensual por el
servido de hasta 14 millones de pesos.
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Al interior del Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS), de Zoé Robledo, se especula
que fueron activadas nuevas indagaciones
con relación a Federico Héctor Marín Martí

nez, titular de la delegación Sur de la Ciudad
de México. Esto debido a que la salida de Irma
Eréndira Sandoval de la Secretaria Función

Pública (SFP), ha traído consigo que se anali
ce llamarlo a rendir cuentas por la supuesta
compra irregular de 100 ventiladores.

Y es que, el caso sobre la adjudicación directa
AA 050GYR025 E227 2020 habría derivado

de la senadora perredista, Xóchitl Gálvez,
quien en su momento denunció que además
de recurrir a una empresa amiga en un proce
so que no implicó concurso, los equipos nun
ca llegaron a su destino, situación que habría
generado daños a las arcas del Instituto.
¿Hasta dónde llegarán las pesquisas del equi
po ahora a cargo de Roberto Salcedo Aquino?

Nos hacen recordar que el pasado 15 de di
ciembre, la Junta de Expertos Laborales Inde
pendientes de Estados Unidos, encargada de
darle seguimiento a los acuerdos del TMEC
en materia laboral y el cumplimiento de los
compromisos de México en esta materia,
emitió un primer reporte que establecía tres
cosas: Que México seguía teniendo muchos
sindicatos blancos (y sus contratos de protec
ción correspondientes). Que se estaba ha
ciendo muy complicado instrumentar la re
forma laboral, debido a las resistencias de los

sindicatos establecidos, y que había que
construir de cero un nuevo esquema de im
partición de justicia laboral, el cual empeza
ría en 15 estados como plan piloto.

Pero lo más importante, decían, era que el go
biemo mexicano no terna dinero para que el
Poder Judicial financiara los Centros Estata
les de ConciÜación y Justicia Laboral. Bueno,
pues esta semana los gobiernos de Estados

Unidos y Canadá, de visita en el país para co
rroborar los avances en el terreno laboral,
ofrecieron a México 30 millones de dólares y
asistencia técnica para la implementación de
la reforma, porque la principal excusa es la
falta de recursos.

***

A cambio de esos millones, el Gobierno Fede
ral se comprometió a que el 1 de mayo del
2022, queden integrados en su totalidad los
Centros Estatales, de forma que de aquí a 10
meses los sindicatos deberán haber conclui

do sus procesos de legitimación de contratos
colectivos y dirigencias, con su toma de nota
correspondiente, y en todas las entidades de
la República deberán estar funcionando co
rrectamente los mencionados centros. ¿Po
drá la Secretaría del Trabajo, todavía bajo el
mando de Luisa María Alcalde Luján, con se
mejante compromiso?
El saldo de la crisis económica actual afectó

a unos sectores más que a otros. Uno de ellos
fue el de los puertos, donde la principal ter
minal portuaria del país, Manzanillo, ha pa
sado de tener el puesto tres a nivel América
Latina por su movimiento de carga, al núme
ro cinco en solo un año. Las operaciones en
este puerto se han visto perjudicadas por di
versas causas, tal vez la más notoria es que
las embarcaciones hacen filas de más de 5

horas para entrar o salir de la terminal debi
do a la inexperiencia de los mandos de la
Marina a quienes pusieron a administrar es
tos espacios.

Que los hombres de Fosé Rafael Ojeda Durán
no tienen ni la capacitación ni la pericia para
distinguir entre un cargamento comercial y
otro de la delincuencia organizada. Lo malo
es que en el camino se les siguen colando
precisamente los cargamentos indeseables,
mientras el comercio exterior se está atoran
do en este cuello de botella.
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En días recientes tuve la oportunidad de visitar la fron
tera norte de nuestro país y pasar unos días en la re
gión. Desde Washington, D.C. tomé un vuelo a San Die
go para posteriormente cruzar a México en carro. Ade
más de los contrastes entre ambos lados de la "línea"

(fronteriza) que resultan más que evidentes, hay mu
chas historias de cómo ambos países están interrela
cionados entre sí.

La primera de ellas me la contó un conductor de
Uber en San Diego. Después de platicar sobre cosas sin
demasiada importancia, al enterarse que éramos me
xicanos, nos comentó que él vivía en Rosarito desde
hacía más de 12 años. Un estadunidense retirado, sin
hablar prácticamente español mas que unas cuantas
frases, conducía todos los días para cruzar la frontera
desde Tijuana a San Diego y manejar su carro como
Uber para ganar dinero. Por la obvia conversión entre
dólares y pesos, esta transacción le resultaba más que
efectiva para sostener su modo de vida del lado mexi
cano. Y así todos los días.

La segunda historia proviene de la persona que es
taba en la recepción en el hotel de San Diego, quien al
enterarse de nuestra nacionalidad, también nos dijo
que era mexicano (de Tijuana) y que todos los días
también cruzaba la frontera entre ambos países para
trabajar en dicho hotel y
regresar a su casa en Tijua
na para después repeür la
rutina más adelante.

La tercera historia fron
teriza me la contó la perso
na que nos atendió con la
renta de un vehículo en Ti

juana y nos dijo que aunque le gustaría trabajar en Es
tados Unidos, no puede hacerlo porque no está autori
zado a hacerlo y que el simple costo de obtener una

visa de turista para visitar a sus vecinos resultaría com
plicado, pero que en el caso de sus familiares, ellos sí
podían trabajar en San Diego porque tenían "papeles".

La última historia me la contó una persona que
atendía un negocio en San Diego y que también cruza
ba todos los días para trabajar, pero que había tenido
problemas con su autorización para cruzar por la línea
rápida y tema que hacer fila por más de dos horas dia
rias para llegar a su trabajo a tiempo, pero que a pesar
de ello, prefería hacerlo por la conversión de dólares a
pesos, naturalmente.

Y así, creo que hay muchas más historias que se
podrían contar sobre la frontera de nuestro país con
Estados Unidos. Las hay varias, no solamente en Ti
juana, sino a lo largo de todos los estados hasta el otro
extremo, con una actividad que no se detiene en la
línea fronteriza y que resulta benéfico para algunos y
no tanto para otros. Ello me puso a pensar en el nivel
de relación que tienen nuestras naciones y cómo es
que somos interdependientes uno del otro (ya sea que
nos guste o no, es la reaüdad).

Y esta es también la realidad para quienes lo viven
todos los días y tienen otra concepción de la vida bina
cional y bicultural, quienes entienden las formas de
vivir de ambos lados y que pueden ser exitosos (si tie
nen posibilidad de hacerlo). Pero también el drama
que resulta para quienes no tienen esa oportunidad y
la desigualdad que ello genera. Seguiremos hablando
de ello próximamente.
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Insurgencia criminal

Las lecciones que han dejado en la última década la
desarticulación de organizaciones criminales que han
mutado de grupos con poder regional a bandas arma
das con control local, es que su influencia se sostiene
en la protección y extorsión del poder político. El caso
más ilustrativo por sus manifestaciones recientes se
ría Tamaulipas. El vacío dejado desde el año 2010 por
la división del autodenominado Cártel del Golfo

(CDG), ha sido ocupado por grupos civiles armados
con perfil paramilitar conectados con organizaciones
criminales del sur de Texas. Estos grupos conocen y
usan a la perfección la propaganda criminal, basan su
poder económico en el tráfico de migrantes, el secues
tro, robo de combustible, extorsión y el cobro de peaje
en las aduanas por donde ingresa el mayor número de
armas al país. Su naturaleza hiperlocal es su mejor
camuflaje, tienen control en policías, grupos de agen
tes de investigación y hasta hace algún tiempo estu
vieron infiltrados en algunos cuarteles del Ejército.

Algunos siguen usando las siglas CDG aunque no
son un cártel. Otros se autodenominan como tal aun

que su perfil es de milicias semiurbanas con perfecto
conocimiento del terreno, como sucede con el autode
nominado cártel del noreste, resabios délos paramili
tares identificados como !os Zetas, quienes controlan
el corredor que va de Miguel Alemán, Mier, Camargo y
Nueva Ciudad Guerrero, conocida como la frontera
chica de Tamaulipas. La historia reciente del estado
con dos exgobernadores presos acusados de vínculos
con el narco, un candidato a la gubernatura asesinado,
otro exmandatario bajo sospecha, y el actual prófugo

de la justicia por presuntos vínculos con el crimen or
ganizado, es la crónica más ilustrativa de cómo opera
la narcopolitica incrustada en un gobierno estatal.

Este podría ser el primer referente para analizar un
posible ajuste político de cuentas detrás de la insur
gencia criminal, que ha vuelto a acaparar las portadas
de la prensa nacional e internacional ante la barbarie
desatada en las últimas semanas.

La ausencia de un gobernador con cuentas pen
dientes con la justicia federal, un poder legislativo que
cambiará de mayoría en unas semanas para quedar
alineada al partido en el poder, son dos délos referen
tes que acompañan la ola violenta que se ha desatado
en lugares como Reynosa. Esta ciudad fronteriza es
sede de la comandancia de la octava zona militar al

mando del general Pablo Alberto Lechuga Horta, y fue
el escenario el pasado 21 de junio de una "cacería" de
civiles inocentes que dejó por lo menos 19 muertos.

Si la idea del grupo criminal detrás de estos asesi
natos era sembrar el caos, lo logró. Como en anteriores
ocasiones, lo más llamativo del caso fue la lenta y tor
pe reacción de los cuerpos federales encabezados por
el Ejército seguido de la Guardia Nacional.

La presión de los grupos criminales a las autorida
des federales viene acompañada de propaganda cri
minal diseminada a través de videos en redes sociales,
donde se recogen aspectos de la barbarie que los ca
racteriza desde hace más de una década. Algunos ana
listas señalan que asistimos a un relevo en los sistemas
de protección y extorsión de la criminalidad organizada
en un estado falüdo llamado Tamaulipas.
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Festejos
En Palacio Nacional está todo listo para el mensaje del
presidente Andrés Manuel López Obrador, a tres años
de su triunfo electoral. Este jueves hará un "corte de
caja" de lo que lleva avanzada la 4T. La novedad es que
habrá invitados especiales. Y, por la tarde, el dirigente
de Morena, Mario Delgado, encabezará otro magno
evento en el Auditorio Nacional de la CDM1.

Buenos resultados
Nos hacen saber que el director del ISSSTE, el
oaxaqueño Luis Antonio Ramírez, es de los mejores
evaluados en el gabinete. Y no de dientes para afuera.
Aún con pandemia, logró un superávit de 56 mdp en
Turissste, además de contar con la mayor recaudación
histórica del instituto. Por sólo decir un rubro, tiene 29
mil mdp para sustituir y remodelar hospitales.
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Nueva estrategia
Y a propósito de temas sanitarios, en el gobierno
federal reconocen que el desabasto de medicamentos
es un tema grave, por lo que la próxima semana darán
a conocer la nueva estrategia para la adquisición de
fármacos, entre ellos los oncológicos. Lo más extraño
de todo es, nuevamente, el silencio del secretario de
Salud, .lorge Alcocer.

Piden cuentas
Liderazgos del PRI en el país presionan a Alejandro
Alito Moreno para que realice una sesión del Consejo
Político Nacional del tricolor, con la llnalidad de hacer
un balance de los resultados de las elecciones del 6 de

junio. Y es que, para algunos priistas, no hubo buenos
resultados para el partido, y el único ganador de la
alianza Va por México fue Acción Nacional.

Operativo vacacional
Para las próximas vacaciones de verano, en el
Gobierno de la Ciudad de México alistan una campaña
para recordar a los habitantes la pandemia por
COVID 19. Nos dicen que la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, dará a conocer los detalles el próximo
viernes, día en que también anuncian el color del
semáforo para las siguientes semanas.
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DESDE
AFUERA

En la realidad parecería como si la Cancillería
mexicana, vista desde el exterior, tuviera un
problema de personalidad o de identidad

s desusado que la Secretaría de Relaciones
Exteriores [SRE] se encuentre, como ahora,
en el centro de especulaciones políticasy
sus integrantes, así sea en el grupo de los
temporales, estén en el ojo del huracán.

Igualmente, tampoco es habitual que
el titular de la SRE sea un jugador en los

principales planos de la política doméstica y haya acumu
lado el poderío, o al menos la imagen de poder, que tiene el
canciller Marcelo Ebrarcl.

Pero ambas afirmaciones son correctas.

Parecería como si la Cancillería, vista desde afuera, tuviera
un problema de personalidad, o de identidad.

Ebrarcl es considerado como uno de los principales aspi
rantes a suceder eventual mente al actual presidente, Andrés
Manuel López Obrador,y asífue visto desde el inicio del gobierno.

Si esa imagen es realidad, o es algo bueno o malo para
¡a política exterior, está por verse. Pero todo lo que ahora se
hace u ocurre en la SRE es interpretado a partir de esa óptica.

Y en qué medida esa consideración examina o no la polí
tica exterior considerada como tradicional, que siempre ha
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sido condicionada por las simpatías
o caprichos del Presidente, es una
cuestión a debate, sobre todo por el
partí san tamo que ahora rodea los
actos de gobierno a nivel nacional y
la icleologización internacional.

Es lo mismo si se trata de los éxi

tos de Ebrarcl al conseguir vacunas
contra el COVID19 y el anuncio so
bre cada cargamento que llega o la

clonación de las envasadas en Argentina, que por lo que hizo
en posiciones de gobierno anteriores o el trabajo de sus
colaboradores.

El hecho es que las acciones de Ebrarcl y su equipo quedan
siempre expuestas a la interpretación doméstica. Desde el
breve establecimiento de una oficina alterna en Washington,
al uso de un representante propio para negociar la situación
de la migración centroamericana; de su aparente condición
de "milusos" para el Presidente, hasta las quejas de los di
plomáticos de carrera, relegados otra vez y como ocurre en
cada gobierno, por nombramientos cuestionables debidos
a compromisos presidenciales o políticos.

Más allá, la actual política exterior apunta aun intento ele
romperla presunta dualidad Estados Unidos/resto del mundo,
al apostar, al menos en apariencia, tanto por el ascenso de
regímenes de izquierda en Latinoamérica como en la idea
de el ¡versificación política y económica más allá de la región.

Pero si la política doméstica ha sido siempre un condicio
nante de ¡a política externa, las percepciones presiciencialesy
la situación del Cancilleracentúan la idea del cortejo a la base
partisana mientras se busca ofrecer una imagen moderada.

No es algo nuevo en México, aunque la posición del Canciller
sea tan poco frecuente.

Y la realidad es que la geopolítica, la geografía, la economía
y la sociedad obligan a que la atención y la apuesta económica
del gobierno López Obrador, como las de sus antecesores,
estén en la extensa relación con Estados Unidos.

Las acciones de

Ebrard quedan
en la visión
doméstica
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En Turquía, cada año desde 2015, sus miembros
son atacados y reprímidos por la Policía. Tras
el éxito de la marcha del orgullo de 2014

a afirmación de la identidad LCBT en el

mundo árabe y en Turquía sigue enfren
tándose al conservadurismo social y la
represión política. La Policía de Estam
bul arrestó el pasado sábado a más de 20
personas reunidas para participar en la
marcha del orgullo gay, prohibida por las

autoridades locales.

Es un escenario bien conocido por la comunidad LCBTQ+
turca y árabe. La última década de levantamientos popula
res en el mundo árabe afirmó el activismo LGBT en público
y su organización metódica. Túnez y Líbano han estado a la
vanguardia, bien que la movilización permanece limitada y
minoritaria; señala, con todo, una ruptura con la agresiva ne
gación de la identidad homosexual que había prevalecido en
los círculos religiososy en los "progresistas" inclusive. Egipto
ha endurecido su marco legislativo con disposiciones contra
la "incitación al libertinaje". Sarah Hegazy se vio obligada a
salir para refugiarse en Canadá, donde se suicidó en junio de
2020. Argelia y Yemen han tomado medidas enérgicas contra
el "atentado al pudor". Al tunecino Mounir Baatour, activista
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  gayparacompetiren laselecciones
presidenciales de 2019, se le negó la
participación. Los exámenes anales
forzados son practicados por varias
fuerzas policiales árabes contra "sos
pechosos" de homosexualidad. Las
milicias a menudo han atacado a

civiles LGBT en Iraq, Siria o Libia.
En Turquía, cada año desde 2015,

sus miembros son atacadosy repri
midos por la Policía. Tras el éxito de la marcha del orgullo de
2014,que luego reunió a más de 100 mil personasen Estambul,
autoridades decidieron prohibir el evento. En fin, la represión
en Turquía se inscribe en un ambiente autoritario marcado
por la decisión presidencial de retirar al país del Convenio de
Estambul, que penaliza la violencia contra las mujeres.

Estos desarrollos conducen a preocupaciones relacionadas
con agendas políticas. Por ejemplo, muchos turcos perciben
en la escalada de arrestos y ataques verbales del gobierno
una forma de desacreditar a los movimientos de oposición
que cuentan con el apoyo de las personas LGBTQ+. También
suscita debates entre la comunidad LGBT+ de la región. En
mayo de 2021 se celebraba en Dubái la conferencia sobre
derechos LCBT +, a pesar de que Emiratos es uno de los paí
ses más homofóbicos del mundo. Se asocia como parte del
acercamiento estratégico con Israel, con el riesgo de asociar
a la comunidad LCBT una vez más con prioridades más occi
dentales que árabes. Así, en 2019, poco antes de ¡as elecciones
presidenciales en Argelia, campañas c!e difamación asociaron
la "perversión" homosexual con una conspiración del exterior.

La existencia c!e tales debates demuestra madurez alcan

zada por el activismo LCBT en Medio Oriente, a pesar de los
múltipies obstáculos que enfrentan. Y si bien no abundan en
las marchas o las expresiones c!e identidad diversa, la mag
nitud de la represión, contundente, urgente y obvia, destaca
en negativo una voluntad iclentitaria plena y la más elemental
de las búsquedas de libertad. 'Investigadora de El Colmex

ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM
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CRUZ
— Y —
GRAMA

El actual mandatario estatal ha subrayado ésta
como una de sus principales y mejores herencias.
La deuda está saldada

=' olamente dos estados del país pueden
S presumir de estar en números negros, Tlax

calayQuerétaro;peroenel primer caso, se
debe a la prohibición que tiene por ley esa
entidad para adquirir pasivos.

= Así que el caso del estado que gobierna
el queretano Francisco, Pancho, Domín

guez Ser vi én merece hacer una reflexión, pues si llevar bien
las riendas financieras de una casa es difícil, mas aun lo es
cuando se decide por millones ele personas.

Querétaro está en ceros, tiene la columna de deberes limpia
en el libro contable. Pancho Domínguez Servién recibió el
estado hace seis años, en 2015, con una deuda pública de mil
400 millones de pesos.

Hoy, a unos días de entregar el gobierno estatal a su co
rreligionario panista Mauricio Kuri, por supuesto que el
actual mandatario estatal ha subrayado ésta como una de
sus principalesy mejores herencias. La deuda está saldada.

En el análisis, salta a la vista una acción relevante: no lo hizo
como la mayoría de aquellos que consiguen ciarle un bajón
para lograrlo; no se fue por la fácil, pues no se tocaron los
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presupuestos de las áreas sensibles
como Desarrollo Social, Desarrollo
Agropecuario, ni Obras Públicas.

El cumplimiento del pasivo no
afectó los programas y acciones
públicas que se presupuestaron al
inicio del sexenio, y en la revisión
programática de año con año.

Y sus principales colaboradores
resaltan también que el cierre del

sexenio, en donde se logró salir de los números rojos, ocu
rrió en medio de la crisis mundial más grande de la historia
moderna: la pandemia porCOVID19, la cual afectó no sólo la
salud, sino la economía mundial.

Pancho Domínguez Serviény su equipo destinaron dos
mil millones de pesos como apoyo económico para enfrentar
los efectos de la crisis por coronavirus.

Desde luego que esa gestión financiera busca resonar en
el futuro próximo, y la única elección próxima que supera al
cargo que actualmente tiene el gobernador queretano es la
presidencial, dentro de tres años.

Puecle sonar lejano, pero ya está a la vuelta de la esquina
y podría ser que en 2024 veamos de nuevo a un queretano
en la boleta presidencial (o al menos en el Senado), pero ni
se llama Ricky ni es un niño Ricón.

TLAXCALA

La entidad que dirigirá Lorena Cuéllar también corre con la
gracia de no tener deuda, por restricción de ley. Sin embargo,
eso no hace que en automático haya un plan eficiente de
gastos e ingresos para el estado, como el que ya tiene listo
el equipo de la gobernadora electa.

Una de sus prioridades, trabajando de la mano ele alcaldes
como Jorge Corichi, su compañero de partido y quien ganó
la capital del estado, es dotar de ambulancias a localidades
que no las tienen, como es el caso de este municipio.

Todo está listo para arrancar fuerte.

Esa gestión
financiera

basca resonar

en el futuro
próximo

Fecha: 01/07/2021

Página: 21

Area cm2: 256

2 / 2

Columnas Políticas

Cruz y Gama / Hugo Corzo

Hugo Corzo

Costo: 14,848

Página 8 de 18



La bailarina Rocío Alemán

fue nombrada primera solista
para la temporada 20212022
en el Ballet de Stuttgart, una
de las instituciones de danza

más importantes del mundo.

La youtuber YosStop fue
detenida y trasladada al penal
de Santa Martha, al ser acu
sada del delito de pornografía
infantil, por lo que un juez le
ordenó la prisión preventiva.

• La actriz Allison Mack fue

condenada a tres años de pri
sión, tras declararse culpable
de manipular a mujeres para
convertirlas en esclavas sexua

les en la secta NXIVM.
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Priislos de peso sólo miran lo que ocurre
en el partido. Aguardan a ver hasta dónde
llega el pleito UlisesAlitoMurat

uena parte de los priistas sólo miran lo que
está ocurriendo en su partido. Sus razones
tienen para cruzarse de brazosy contemB plar cómo se destrozan Alejandro Alita
Moreno y Ulises Ruiz

—A ver hasta dónde llegan...—, se dicen.
De las figuras de antaño —de los ex

presidentes del partido, por ejemplo—, ni su voz se escucha.
Apenas las de clos mujeres en activo en el Congreso: la se
nadora Beatriz Paredes y la diputada Dulce María Sauri.

Los demás, "con el radio apagado, no transmiten", apun
tan con sorna. En el fondo de su actitud está —como en la de

muchos militantes—el desprecio por su clir¡genteactual:A/íto
que sólo escucha al ex gobernador oaxaqueño José Murat,
actual presidente de la Fundación Colosioy "cerebro" detrás
del trono;y a su operador incondicional Rubén Moreira, recién
electo coordinador de los diputados del tricolor.

Y por lo que toca a quien exige salida, el ex gobernador oaxa
queño Ulises Ruiz, otro tanto. Su figura no es precisamente la
de un dechado de moralidad. Es más bien la de un alquimista,
por no decir que la de un operador de marras. No cuenta con
  el respeto de sus compañeros.
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Por ello, al ver las escenas de lo
ocurrido el martes en la sede del PRI

nacional —estampas que parecían
sacadas del "halconazo" del 10 de

junio de 1971—, entre los propios priis
tas describieran lo ocurrido como

un "halconazo oaxaqueño", a fin c!e
cuentas a cual más de los clos lados

se manejan por igual.
¿Qué si va a caer Alita? Difícilmente. Quienes demandan

abiertamente su salida no cuentan con autoridad. Algunos
de quienes pudieran ser, se han descartado o no alcanzan
las simpatías y los apoyos requeridos.

El único que por ahora pudiera tener oportunidad de lograr
los consensos para dirigir al PRI es el senador Miguel Ángel
Osorio Chong. El propio hidalguense, apoyado por Claudia
Ruiz Massieu, ha manifestado su interés. Pero se ve difícil
que la cúpula de poder actual le abra el espacio.

Sólo circunstancias extraordinarias podrían propiciar el
derrumbe del liclerazgo actual, consideran los propios priis
tas que han dado batallas políticas clentroy fuera del partido
por muchos años. ¿Sería ésta una de ellas? Hay quienes así
lo piensan.

Ulisesy sus seguidores, evidentemente. Pero quienes en
verdad tienen peso entre la militancia en estos momentos—los
mexiquenses, por ejemplo— escrutan, miden las reacciones
de ambos bandos en este conflicto que toe! avía ayer mantenía
cerradas las instalaciones del PRI en espera de la renuncia
de Alito. A ver hasta dónde ilegan_, se repiten.

• ••

GEMAS; Obsequia del ex gobernador de Coahuila,
Rubén Moreira: "No hay una fractura en el PRI, los 71

diputados electos estamos con nuestra dirigencia y los 32
comités directivos estatales, más los sectores de organi
zaciones estamos con nuestra dirigencia, con Alejandro

Moreno y Carolina Viggiano"

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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 LINEA 
DIRECTA

a Consulta Popular, a
L llevarse a cabo dentro de

un mes, elide agosto, tiene
como objetivo averiguar si
la ciudadanía está o no de

acuerdo en aplicarles la ley
a "actores políticos" que

en el pasado hubiesen cometido actos que
afectasen a posibles víctimas.

Este eufemismo para pretender juzgar a ex
presidentes es a todas luces ilegítimo e ilegal.
Si los denominados "actores políticos" llevaron
a cabo acciones que dañaron a personas y
sus bienes, tendrían que ser llevados ante la
justicia, independientemente de la voluntad
popular, en caso de que sus presuntos delitos
no hubiesen prescrito.
Pero la Consulta no es en realidad un

ejercicio destinado a preguntarle a la
ciudadanía sobre un asunto en el que se esté

decidiendo algo que le atañe directamente o
que influiría realmente en su vida cotidiana. No
es una discusión sobre el derecho al aborto

o la eutanasia, ni mucho menos
una disputa sobre la forma c!e
gobierno que quisiesen los
mexicanos.

Se trata abiertamente de

una bandera propagandística
en manos cíe López Obrador que
hubiese querido empatarla con
la elección de junio, pero la ley
se lo impedía.

Difícilmente podrá obtener40
por ciento del padrón electoral para convertirla
en un mandato obligatorio. Pero eso lo tiene
sin cuidado. Al apostar a que el aparato político

de Morena le dará el sí en la consulta, AMLO
tiene con eso para mover la agenda hacia el
enjuiciamiento de los expresidentes y con

eso culpar a priistas y panistas de todos los
males del país.

La situación económica, de seguridad, de
salud y en general la perspectiva para el país
durante los próximos tres años no se perfila
para pensaren un cambio drástico que permita
superar los rezagos que hoy se presentan en
forma descarnada. Es por eso que el tema de
¡a consulta para el Presidente no es coyuntura!,
sino de largo plazo.

De esta forma, Peña Nieto, Calderón, Fox,
Zedillo, y Salinas (Echeverría no cuenta),
serán, a partir de agosto, la nueva piñata
que junto con periodistas e intelectuales
del "conservadurismo" serán señalados

cotidianamente como los responsables de
los males nacionales.

Para eso sirve la consulta con un costo de

un poco más de 500 millones de pesos en
medio de una política c!e austeridad que ha

dañado seriamente la capacidad
operativa del gobierno federal.

Mientras el INE organiza
la consulta, el Instituto sigue
sometido a presionesy algunos
de sus integrantes sufren
amenazas y acoso por parte
del Ejecutivo, en un intento por
convertir al órgano autónomo en
un apéndice de la 4T. La consulta,
que debió ser una experiencia

democrática y ciudadana, será sin duda otra
simulación más en medio de un clima de

confrontación y polarización absoluta.

Será una
simulación en

medio de un clima

de confrontación
y polarización
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FUERA
DE

TONO

UN INE
GROSERAMENTE CARO

orenzo Córdova ha venido insistiendo que
no alcanzan los recursos para organizar
la consulta del próximo 1 de agosto. Como
Hacienda se negó a darle mil 500 millo
nes adicionales, se optó finalmente por
colocar 34% de casillas que se usaron en
las elecciones intermedias. En realidad,

podría haber alcanzado para muchos más si Córdova y los
suyos hubieran estado dispuestos a vivir en la justa medianía
y manejaran el presupuesto con más pudor, como si fuera el
de sus propias familias.

Para empezar, el INE podría revisar el sueldo de sus con
sejeros que, con todas las prestaciones, ascienden a 263
mil pesos mensuales brutos e incluyen un seguro médico
privado y otro de separación individualizada, que cuesta
unos 270 millones de pesos anuales (https://bit.ly/3yc0aJ0].
Salvo dos consejeros que aceptaron devolver ¡a mitad de su
sueldo a la Tesorería y que, para no avergonzar al resto, el
INE ha ocultado en sucesivas solicitudes de transparencia
[https://tinyurl.com/yE6ftlsb; https://bit.ly/2Uh1on5)—, el

Fecha: 01/07/2021

Página: 8

Area cm2: 251

1 / 2

Columnas Políticas

Hernán Gómez Bruera

Costo: 13,636

Página 15 de 18



grueso se amparó desde enero c!e
2019 para mantenerlo igual y, peor
aún, incrementarlo.

Cada uno de los 11 consejeros,
además, recibe una bolsa mensual
de 722 mil pesos para asesores. Mien
tras que a un secretario c!e Estado,
apenas se le permite tener unos
cuantos;, tan sólo Lorenzo cuenta con
11, cinco ele los cualesganan másque

López Obrador. En total hay 117 asesores para los consejeros.
En bonos ele productividad para el personal del Servicio

Profesional Electoral (más de mil 827 trabajadores), el instituto
gastó este año 13 millones 184 mil pesos, según información
proporcionada por la oficina de Comunicación Social.

Además, en dos ocasiones abril yjunio se le dio a todo
el personal, salvo consejeros, dos bonos que duplicaron
sus sueldos, para compensar la carga adicional de trabajo
en el momento en que, paradójicamente, deben cumplir su
principal razón de ser.

Por si esto fuera poco, los consejeros pueden gastar hasta
11 mil pesos en alimentación fuera del instituto. En todo 2019
Lorenzo se despachó 114 mil 127 pesos, solamente superado
por Ciro Murayama, quien gastó 143 mil 640 y Benito Nacií,
con una cantidad similar (https://bit.ly/3juHcJC).

Entre 2014y 2020 los consejeros del INE gastaron 2 millones
346 mil pesos: Lorenzo se embolsó 707 mil 849, y el glotón
Murayama 803 mil 739. Si se hubieran ahorrado ese gasto,
hoy se podrían instalar 577 casillas más para ¡a consulta e
imprimir 1 millón 154 mil.

Hay otros gastos más, como proyectos millonarios que
no necesariamente son urgentes. Recientemente Santiago
Nieto señalaba que tan solo el presupuesto anual destinado
a recursos materiales, para mejorar el edificio central del
INE, equivalía a todo el presupuesto de la Fepade en 2018
[https://bit.ly/2Uhlon5). Desde luego que hay dinero, y c!e
sobra. Hagan bien las cuentas.

El INE

podría revisar
el sueldo de

sus consejeros
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El espectáculo dado por López Obrador y
Silvano Aureoles no abona en la resolución

de los urgentes problemas de Michoacán

osjuegos políticos apestan. Máxime cuan
do Michoacán se cae a pedazos y hay dos
autoridades que deberían estartrabajanL do al unísono para enfrentar la violencia
rampante. Éstos, no obstante, prefieren
comportarse como niños. Uno, refutando
su obligación como Presidente al no que

rer reunirse con el Ejecutivo estatal, y éste último jugando
al mocoso regañado, a quien se le mandó a sentarse en un
banquito a esperar afuera de Palacio Nacional.

A pesar de ser el primer mandatario, en tres años, Andrés
Manuel López Obrador no ha querido recibir a Silvano Aureoles.

El gobernador acusó un control del narco en los comicios
electorales de Michoacán,y como respuesta, Andrés Manuel
le pidió que mostrara pruebas. Silvano se presentó en la
ventanilla mediática de Palacio Nacional y no ante el TEPJF
El Presidente optó por no recibirlo.

Cierto, las pruebas que el gobernador dice poseer al respecto
c!e las "narcoelecciones" en esa entidad deben presentarse
ante las autoridades competentes, pero ello no quita que uno
y otro actúan perversamente. Silvano debía haber sido aten
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dido por el Ejecutivo federal como lo
fueron en su momento los goberna
dores electos de Morena (¿por qué
no ha tenido esa reunión con todos

los electos c!e oposición?}, o como lo
hizo recientemente con Javier Corral

y Enrique Alfaro. El Ejecutivo federal
tampoco tuvo ningún empacho en
sentarse a platicar con el goberna
dor electo de Nuevo León, Samuel

García, supuestamente investigado por la UIF. O quizá el hoy
gobernador electo de aquel estado y su partido, Movimiento
Ciudadano,jugaron a seroposición sólo para obtener votos.
La realidad de recibirlo a él antes que a los otros gobernadores
de oposición electos, sin duda manda esa señal... Pero las
decisiones de López Obrador no son las de un estadista; a
veces ni siquiera las de un estratega.

Hasta aquí la diferencia entre Ejecutivos estatales, la cual
se agudiza cuando se sabe que puede recibir a sus amigos
o deportistas y utilizar Palacio Nacional como telón de fondo
para grabar a su persona. Pero su decisión de no recibir a
Silvano puede volverse en su contra; se viralizó la imagen de
un gobernador olvidado, sentado afuera de Palacio Nacional.

La reunión era necesaria, dada la apremiante situación que
se vive en tan cantarína región del país; si bien las pruebas
que se supone tiene en su poder el gobernador michoacano
deben ser presentadas ante la autoridad responsable. Al
respecto, resulta curioso que, en este caso, a López Obrador
sí le pareció competente el INE (aunque quien debe atender
la denuncia del Ejecutivo estatal es el Tribunal Electoral y las
fiscalías (federal y estatal).

Los encuentros relacionados con la gestión gubernamental
no deben basarse en razones partidistas o personales. Re
quieren tomardecisionesy realizartrabajo conjunto. Mientras
no lo entiendan Presidente y gobernador, y la violencia y el
narcotráfico sólo sean usados para un espectáculo c!e desaires
y despechos, la situación se seguirá deteriorando.

AMLO ya
recibió a otros

gobernadores,
de Morena y de
la oposición
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Que fue Ulises, acusan los priistas
Los priistas recordaron con la agresión de ayer los hechos de represión en el

Zócalo de Oaxaca que acusan al entonces gobernador, Uiises Ruiz el 14
de junio de 2006 y que costó la pérdida de vidas, entre ellos el estadouniden

se, BradWill.
Nuevamente señalaron a Ulises Ruiz de estar atrás del zafarrancho contra el

partido y su líder nacional, Alejandro Morenos "Alito". Hay una lucha de poder por
ese destartalado partido que se ve a grandes rasgos un cascarón.

Señalan que Ulises Ruiz que atiende a las órdenes de Roberto Madrazo, el
mismo que influyó en la cargada para desbarrancar el triunfo de Andrés Manuel
López Obrador a la gubernatura de ese estado en 1995, un enemigo natural del
ahora Presidente.

El mismo Madrazo que se apoderó, como líder del PRI de la candidatura pre
sidencial y que lo mandaron a la lona, en 2006 a un tercer lugar en los resultados
Felipe Calderón del PAN y López Obrador del PRD.

Bueno, para nadie es secreto que el pleito entre priistas hizo recordar a
los entonces perredistas que se daban hasta con la cubeta. Era su ADN del sol
azteca. Todos contra todos, eran las famosas tribus que peleaban el poder en la
Ciudad de México que mantenían bajo su total dominio.

Bueno, ayer levantaron la voz los líderes del PAN, Marko Cortés y del PRD,
Jesús Zambrano que arroparon a "Alito".

Desde luego que como aliados de Va por México y que llevan el bloque en la
Cámara de Diputados, exigieron a la jefa de Gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum liberen de inmediato a la privada de sus libertad al interior
del partido.

Desde luego le pidieron que sancionar los hechos de violencia, donde incluso
acusan hubo balazos con un herido en la espalda por impacto de bala y que seña
lan a la gente de Ulises Ruiz y Nallely Gutiérrez.

Para los líderes de la coalición ese grupo político que llegó para agredir y
tomar las instalaciones lo identificaron que en las elecciones pasadas ayudo a
Morena y que los resultados hoy son desastrosos para el partido del Presidente
en la capital del país. Va por México les ganó 9 de 16 alcaldías.

Por eso se entiende que el alzar la voz los líderes Marko Cortés, Alito y
Zambrano acusaran la intromisión del gobierno morenista de Sheinbaum.

La advertencia, por si quedaban dudas de Alito, Cortés y Zambrano es que
ninguna provocación ni amedrentamiento, venga de donde venga logrará romper
la cohesión alcanzada por esa alianza y refrendaron responder al voto de millo
nes que depositaron su confianza en ellos.

Para cualquier mexicano sin duda el enfrentamiento de priistas contra
priistas captura la organización de los agresores que llegaron armados con
palos y más palos para atizarles en el factor sorpresa a sus mismos compañeros
de militancia.

Una tristeza que empuja sin duda la caída de lo que fuera el partido más po
deroso del país y que hoy está enjuego la permanencia por los malos manejos de
sus liderazgos en el poder, vaya en Los Pinos, sobre todo peñistas y cuyas impo
siciones orquestadas por Luis Videgaray y anexos desnudaron el alto grado de
corrupción y saqueo de sus gobernadores, tres de ellos hoy en la cárcel.

REGLAS DE CARGA DE SCT, cY LOS EXCESOS Y DOBLES REMOLQUES?
La Secretaria de Comunicaciones y Transportes informó sobre la Norma Oficial
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Mexicana que establece las condiciones de estiba y sujeción en que debe ser
conducida, vaya nuevas reglas para la carga en su transportación.

Dice la SCT que es con la finalidad de garantizar la seguridad en las carrete
ras y puentes federales donde circulan los vehículos de autotransporte.

Bueno, desde luego que se aplaude las medidas que ahora ofrece la SCT, pero
la pregunta más bien es si van a revisar el peso de carga y con ello prever los
lamentables accidentes que han costado vidas.

Para nadie es secreto los dobles remolques como una pesadilla y más aún
las sobrecargas, vaya transportistas con sobre pesos sin ninguna medida
en la carretera de las autoridades, desde luego de la SCT que parece que nadan
de muertito.

Los accidentes en su mayoría se derivan que los tractocamiones iban con
sobrecarga y los conductores simplemente no lograron frenar porque el mismo
excedente arrastró la pesada unidad con los resultados fatales.

Mientras no se ponga freno a esa impunidad de grandes empresas que pre
sionan a la autoridad para exceder las cargas y dobles remolques, simplemente
no hay nada que hacer y obvio a la SCT nada que creer. Circo, maroma y teatro.

SIN QUORUM Y VOLUNTAD PARA DESAFORAR A TOLEDO Y HUERTA
Si Morena con Ignacio Mier tuviera la voluntad de querer desaforar a los diputa
dos Saúl Huerta y Mauricio Toledo, sin duda no hubieran faltado ayer los integran
tes de la Sección Instructora que integran cuatro legisladores. Están con un pie
en el terreno de los morenos.

La Cámara de Diputados que preside la priista Dulce María Sauri decidió
atender la petición de desaforar a los legisladores pero se ve difícil porque
Toledo y Huerta han sido operadores para los propios morenos desde que tenían
la piel amarilla y hoy en su migración con ya saben quién, pues simplemente sigue
el juego.

En consecuencia podemos adelantar que se ve difícil que pueda la Sección
Instructora votar para desaforarlos. Es posible que la libren salvo una sorpresa.
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¿Quién es quién en las mentiras?

Andrés Manuel López Obrador se equivoca de nuevo.
Justo en el tercer aniversario del triunfo que generó

expectativas y esperanza para millones de mexicanos,
abre un nuevo frente para desviar la atención de lo
verdaderamente importante y de los fracasos de su gobierno,
al que le quedan menos de tres años.

Su sección quién es quién en las mentiras, en la que
pretende exhibir a periodistas y medios que falseen la
información, es absolutamente ventajosa, revanchista y
antidemocrática.

Atenta contra el artículo sexto de la Constitución, que
garantiza la libertad de expresión, con respeto a la moral, los
derechos de terceros y el derecho de réplica conforme a la ley.

El Estado, dice la Constitución, debe garantizar el derecho a
la información.

¿Y las mentiras de Andrés Manuel?

¿Y las mentiras de Andrés Manuel quién las va a señalar, a
destacar en horario estelar?

Quién es quién en las mentiras abona a la polarización y
al linchamiento público que se hace continuamente de los
periodistas que, ajuicio del gobierno federal, le atacan para
minarle.

Absolutamente reprobable.
Hasta la periodista Carmen Aristegui, leal y simpatizante

de Andrés Manuel, criticó la nueva sección y la calificó de
despropósito.

Un despropósito que la Presidencia se erija como la
poseedora de la verdad.

El que tiene la verdad soy yo de Andrés Manuel está fuera
de lugar y de todos los estándares democráticos, dijo en su
programa de ayer.
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Ana Elizabeth García Vilchis, pareja de René Sánchez
Galindo, candidato perdedor en Puebla a una diputación, lee, y
mal, las críticas desde Palacio Nacional.

Ayer tocó a Joaquín LépezDóriga, a Raymundo Rivapalacio
quien, por cierto, desmintió vía twitter a García Vilchis y a
Salvador García Soto.

López Obrador está enojado
Se le ve molesto.

Al recordar hoy ese histórico triunfo del 1 de julio de 2018
con 31.1 millones de votos leerá un informe de esos que la
epidemia de Covid19 obligó a suspender en el que difícilmente
podrá hilar diez logros.
Han sido tres años de gobernar desde la conferencia de

Palacio, de guardarse en esa fortaleza y de salir de gira el
fin de semana, sólo para regresar en dos días y volver a las
mañaneras, como se les conoce, desde donde señala, critica,
acusa y sentencia a quien se le ocurra.

¿Las promesas que no ha cumplido?
Haga una lista.
Envíela a Palacio.
Esas también son mentiras.

Vámonos: Slim va a pagar.
cY con ese se remedia el asunto?
¿Y los 26 muertos y sus familias?
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Ya hay amnistiados
La Secretaría de Gobernación

(Segob) informó a través de una
solicitud de acceso a la infor

mación que ya hay personas
que recibieron el beneficio de la
amnistía. Se trata de 38 personas
cuya resolución se resolvió en
sentido positivo y gozan de li
bertad. Otras 17 están en proceso

de ser confirmadas por un juez
federal en sentido negativo.©; en
términos legales, sería "en sentido
no procedente" y 20 se encuen
tran pendientes de calificar. El
total de procedimientos que la
Segob analiza son 938 por, entre
otros, delitos contra la salud, que
son 647; sin embargo, se carece
de información sobre delitos de

54 expedientes que han llegado,
de robos simples son cuatro y
muchos otros, incluidos 217, que
no se adecúan a ningún supuesto
de la Ley de Amnistía
Disputa en la caja chica
El grupo de Morena en el Con
greso de la Ciudad de México
que tenía el control de la Audi
toría Superior de la Ciudad de
México (ASCM), quedará acéfalo
a partir de la próxima Legislatura
pues José Luis Rodríguez Díaz
de León no alcanzó una curul.

Ya empezaron los movimien
tos y, junto con la entrada del
nuevo auditor, Edwin Meráz, ya
cayeron los primeros directivos.

Disputa en la caja chica
El grupo de Morena en el Con
greso de la Ciudad de México
que tenía el control de la Audi
toría Superior de la Ciudad de
México (ASCM), quedará acéfalo
a partir de la próxima Legislatura
pues José Luis Rodríguez Díaz
de León no alcanzó una curul.
Ya empezaron los movimien
tos y, junto con la entrada del
nuevo auditor, Edwin Meráz, ya
cayeron los primeros directivos.

El más relevante cambio es que a
Adriana Julián Nava cercana a

Rodríguez Díaz de León, ya se
le pidió dejar el cargo de directora
de Auditoría Financiera, mien
tras que Víctor Manuel Martínez
Paz fue elegido como el nuevo
coordinador del Comité Técnico

de la ASCM. Estos cambios, nos
dicen, tienen nerviosos a los fa

miliares de los diputados locales,
a quienes pocó les podría durar
el gusto de tener una plaza en la
Auditoría

El atropello de La Peninsular
Ya van casi tres semanas desde

que se hizo público el adeudo
que mantiene la compañía

La Peninsular, de Carlos Hank
González, con una empresa
consultora en Oaxaca, subcon

tratada para distintos estudios y
servicios para la obra del Tren
Transítsmico sin que se conozca
si ya saldó la deuda de más de un
millón de pesos. La constructora,
además, sigue sin informar a la
comunidad sobre los verdaderos

impactos de esta obra, a pesar
de que el proyecto no ha avan
zado al ritmo que debería por las
problemáticas provocadas por
estas anomalías. Como si no les

preocupara estar a cargo de una
parte fundamental de una de
las obras emblema del Gobierno

federal.
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AMLO Y EL PRESIDENCIABLE
De pronóstico reservado será la
nueva reunión que sostendrán
en los próximos días el presiden
te de México, Andrés Manuel
López Obrador, y el goberna
dor de Jalisco, Enrique Alfaro
Ramírez, particularmente ahora
que el emecista ha comenzado
a jugar públicamente con la idea
de contender por la presidencia
de la República en 2024. Alfaro
busca que el presidente destrabe
para la entidad dos proyectos de
grandes magnitudes: la presa El
Zapotillo y la Línea 4 del Tren
Ligero al sur de Guadalajara.
Ambas obras significan un gran
empujón para la imagen pública
de Alfaro. Por eso surge la duda
¿querrá verdaderamente el
presidente ayudarle al jaliscien
se con esos dos grandes pen

dientes de su administración,
o preferirá darle largas para no
pavimentarle un posible camino
a la candidatura presidencial? Ya
veremos.

ASÍ, ¿CÓMO?

La violencia e inseguridad en
Jalisco sigue en aumento. Ayer,
a plena luz del día, diez sujetos
robaron una camioneta de valo

res y dispararon en contra de sus
custodios en el estacionamiento

de la Plaza Fórum Tlaquepaque.
Debido a que escenas como

esta son cada vez más cotidianas,
el gobernador, Enrique Alfaro,
ha insistido al Gobierno federal

por más presupuesto para las po
licías locales. El problema es que
no solo con presupuesto se forta
lecen las policías, también con la

capacitación y certificación. Ayer
se reveló que 29 por ciento de los
policías en Jalisco no cuentan
con el Certificado Único Policial
(CUP), es decir, en la entidad hay
más de 6 mil uniformados que
tendrían que ser dados de baja
de las corporaciones ya que no
se certificaron antes de la fecha

límite, cuyo plazo venció en
marzo de este año. Y aunque el
gobernador ha argumentado
que la administración pasada del
fallecido Aristóteles Sandoval

dejó un rezago, lo cierto es que
el emecista no se ha puesto a
trabajar en algo tan básico como
es la certificación de sus policías,
Mientras tanto, el mandatario
sigue en su discurso de deslin
darse del combate al crimen

organizado y echándole la bolita
a la federación.
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La trastienda
EL FRIO CONTRA

CLAUDIA
>No se la baja la mui
ría al presidente Andrés
Manuel López Obrador con
su protegida Claudia
Sheinbaum, la jefa de Go
bierno de la Ciudad de Mé
xico, por la derrota
electoral en la capital La
semana pasada doña Clau
dia volvió a tener un en
frentamiento con el
subsecretario de Salud, Hu
go LópezGatell por el

semáforo epidemiológico,
pero a guien le mandó de
cir don Andrés que dejara
de pelearse, a diferencia de
cómo había sido antes, fue
a ella y no a don Hugo.
Luego el empresgrio Carlos
Slim, presidente vitalicio de
Carso, se reunió con el
mandatario para ver la re
habilitación de la Línea 12
del Metro, en donde doña
Claudia no fue requerida.

DETRAS DEL QUIENES QUIEN...

Este miércoles se estrenó lo que el
presidente Andrés Manuel López
Obrador llamó Quién es quién en

las mentiras de la semana, una nueva for
ma de atacar a la prensa. Nada nuevo, por
cierto, salvo lo que hay detrás. La encarga
da de hacerlo fue Ana Elizabeth García

Vilchis, presentada como directora de Re
des de la Coordinación General de Comu

nicación Social y Vocería de Presidencia.
Doña Elizabeth no es un experta en la
materia, sino producto del núcleo duro de
López Obrador. Es diputada suplente local
en Puebla de Daniela Mier, hija del actual
coordinador de los diputados federales de
Morena, Ignacio Mier, y está aparejada
con Rene Sánchez Galindo, quien perdió
la contienda por la candidatura de More
na a diputado en la capital poblana y que
fue secretario de Gobierno de la presiden
ta municipal, Claudia Rivera, quien no
logró la reelección.

ESTAN LOS DUROS

Todos los caminos de quienes están
detrás del Quién es quién en las
mentiras de la semana conducen a

Morena o dicen los que saben, al sector du
ro y vinculado íntimamente al presidente

Andrés Manuel López Obrador. El pad re
de Ana Elizabeth García Vilchis, la con
ductora del nuevo programa mañanero,
trabajó con la exalcaldesa, Claudia Rivera
Vivanco, cuya madre, Eloísa Vivanco, pre
side 1a. Comisión Nacional de Honestidad y

Justicia de Morena, y todos responden a los
intereses e instrucciones de Bertha Lujan,
muy cercana a López Obrador, quien es
presidenta del Consejo Nacional de Morena
y madre de la secretaria del Trabajo, Luisa
María Alcalde

EL CERRADO CIRCULO

TABASQUEÑO

Por cierto, la salida de Gabriel Gar

cía Hernández de la Coordina

ción Nacional de los Programas
del Desarrollo, un puesto clave del anda
miaje electoral del gobierno y a quien ni
un video de agradecimiento le grabó el
presidente Andrés Manuel López Obra
dor, como lo ha hecho con casi todos sus
colaboradores que dejan su gabinete,
pues dicen los muy bien enterados que
fue resultado de una grilla interna en
donde ganó el leal y poderoso secretario
particular del presidente, Alejandro Es
quer, quien está cerrando el círculo que
llegó de Tabasco con don Andrés, o sea, es
el sector duro que lo acompaña.

ARRANCA REVISION

Hoy fue el último día de trabajo
formal de Irma Eréndira San

doval al frente de la Secretaría de

la Función Pública, quien por cierto ya
casi no iba a la oficina tras saber de su sa

lida, pero eso sí, cobró 1a. quincena con to
do y sus prestaciones. Pero dicen los muy
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bien enterados que eso no es lo más im
portante, sino que el presidente Andrés
Manuel López Obrador pidió que se
crearan grupos de trabajo para revisar
varios casos relevantes que en esa depen
dencia no avanzaron adecuadamente con

doña Irma. Uno de ellos, aseguran, es el de
Exportadora de Sal y en el que se revisará
la responsabilidad de políticos, funciona
rios y exfuncionarios que con sus acciones
u omisiones han beneficiado a Mitsubishi,
y se revisará con lupa el contrato, porque
acapara las ganancias; al frente de esa ta
rea estará la secretaria de Economía, Ta
tiana Clouthier.

LOS PACTOS DE UN TRAIDOR

Todavía no se cumple un mes de la
jornada electoral y ya hay quienes
rápido traicionaron a quienes los

apoyaron, un ejemplo es Francisco Bue
no Ayup, quien se supone es presidente
de Redes Sociales Progresistas (RSP) en
Sonora y que esta semana anunció que,

con todo y sus tres alcaldes electos —Ba
curn, Quiriego y Saric—, se sumaba a Mo
rena. Peeero resulta que hasta hace unos
días don Francisco juraba lealtad a la diri
gencia de RSP, pues, aseguran, lo apoya
ron en todo lo que pidió para el proceso
electoral, y ni siquiera le ha notificado
hasta ahora a su partido que desde el lu
nes se reconvirtió y ya es parte de la Cuar
ta Transformación. Dicen los que saben
que en su extraña metamorfosis tiene
mucho que ver su relación con la more
nista Célida López Cárdenas.

CRITICAS QUE DESAGRADAN

E| sta semana comenzaron los reaco

modos al interior del gobierno de la
I Ciudad de México y van a seguir,

pero tal parece que se está aprovechando
el momento para ajustes internos de me
nor perfil, por criticar al gobierno. Resulta
que uno de los últimos despedidos fue Fer
nando Román, coordinador del Centro
Regulador de Urgencias Médicas de la Se
cretaría de Salud de la CDMX, quien tenía
más de 20 años de trayectoria en esas
áreas. Dicen los que saben que ha molesta
do con sus cuestionamientos, por ejemplo,
a que se dé dinero del ERUM a la Cruz Roja
cuando es una IAP, que no se profesionali
ce la atención de ambulancias o que el
cuerpo del ERUM pertenezca a la policía y
no a.1 sector salud como dice la norma. B3
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* Son más de dos décadas
de explorar en el periodismo desde
un enfoque de seguridad nacional.

Ese jueves en Morelia se llevará a cabo
una manifestación ciudadana para
exigir que retorne la seguridad en la
zona suroeste del estado, particular

mente en Aguililla, el espacio de conflicto más
visible ahora, pero no el único en esa región de
la entidad. Esta movilización estará bajo obser
vación de las áreas de inteligencia para identi
ficar si aparecen líderes de los grupos
criminales y su capacidad de movilidad en la
capital de la entidad.

Los informes hechos llegar a Palacio Nacio
nal hablan de la descomposición de la zona, por
la mezcla de intereses que involucra a habitan
tes con grupos políticos y del narcotráfico. El
fondo: la pelea es por la riqueza del territorio.
Sus zonas de cultivo legales e ilegales, la mine
ría y el ecosistema. La violencia, aseguran, es el
perfecto distractor, mientras los grupos se apo
deran del territorio, desplazan a los habitantes
honestos o los someten.

Los análisis elaborados por las áreas d e Segu
ridad Nacional sostienen que el deterioro que
provocó primero el gobierno de Felipe Calderón
y luego la estrategia en la administración de En

rique Peña Nieto, a través de su comisionado
Alfredo Castillo—que pactó con grupos crimina
les—, produjo una zona de caos en el que gana
ron terreno los grupos más poderosos.

En este conflicto el Ejército quedó atrapado.
No sólo por los constantes ataques a su base

militar en Aguililla, donde no hay más de mil
efectivos miliares, sino porque no puede lanzar
una operación que desarticule a estos grupos
sin que en el camino sea acusado de violar los
derechos humanos.

De acuerdo con documentos federales, en
prácticamente todas las movilizaciones contra
esa base militar existe presencia de líderes de las
organizaciones criminales, quienes tienen co
mo una de sus estrategias movilizar a un grupo
importante de ciudadanos que son sus aliados al
sentirse protegidos.

Los drones que han lanzado explosivos con
tra unidades militares, han contado con el apo
yo de jóvenes halcones que vigilan los
movimientos, sostienen los informes.

Uno de los investigadores asegura que lo
que se pretende es desacreditar al Ejército, para
inmovilizarlo, y luego obligarlo a salir de la zo
na, para apoderarse totalmente estos grupos
del territorio.

A esta estrategia se suman mantas, notas
pagadas, manejo de redes sociales y mensajes
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de WhatsApp, mostrando la incapacidad de las
Fuerzas Armadas por defender a la sociedad.

Pero es que es cierto que no cuentan con in
formación tan precisa sobre la cantidad de habi
tantes que tiene por aliados, ni de las operaciones
que llevan en la zona montañosa, de cultivos y
de minas (legales e ilegales), porque la movilidad
del Ejército ya ha quedado muy reducida..

Pero la información que sí se tiene es que
hasta Michoacán, Guanajuato y Guerrero, han
llegado cargamentos de armas de alto poder, lo
que avizora un escenario violento. Incluso es
posible que se generen escenarios de desestabi
lización en toda esa. región, asilo consideran los
investigadores.

Una de las opciones es lanzar una gran ope
ración que destruya los corredores de trasiego
que nutre a los grupos criminales y que les per
mite sacar la mercancía al puerto, especialmen

te los minerales y por carreteras las drogas, por
ejemplo; así como nutrirse de toda clase de in
sumos. También desactivar las minas clandes

tinas, los campos de entrenamiento, la
explotación de recursos y demás beneficios.
Pero si no es exitoso, la reacción puede ser su
mamente virulenta, sin importar la población
civil, de acuerdo a los cálculos. El presidente An 
drés Manuel López Obrador no lo considera, una
opción. Sólo que el Ejército está siendo llevado a
un punto crítico, en el que no sólo pierde forta
leza y credibilidad, sino capacidad.

Nadie dentro del gabinete ha presentado
alternativas para recuperar el territorio que
dejó perder Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto, y que después de tres años no ha diseña
do una forma de recuperar López Obrador. Si
bien en gran medida es un tema federal, el go
bernador Silvano Aureoles tampoco hizo la
parte que le tocaba. 53
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\ Profesorinvestigador del Departamento
de Relaciones Internacionales y

Ciencia Política de la UDLAP.

La semana pasada un panel de exper
tos, convocados por la organización
Stop Ecocide, presentó una propuesta
para incorporar el delito de ecocidio
al derecho internacional. Si bien a es

ta idea le queda un largo y difícil trecho por re
correr para que sea reconocida formalmente por
la comunidad internacional y se traduzca en una
reforma al Estatuto de Roma, instrumento cons
titutivo de la Corte Penal Internacional, sí perfila
un cambio importante en el debate global sobre
las implicaciones de la amenaza climática y en el
tono de debate que veremos en los próximos
años sobre la necesidad de crear nuevos tipos de
instrumentos institucionales para proteger a la
naturaleza y evitar el colapso de los sistemas bio
geofísicos de la tierra.

El documento propone reformar el Estatuto
de Roma para adicionar un preámbulo recono
ciendo que "el ambiente sufre la amenaza dia
ria de destrucción y deterioros severos,
poniendo en grave peligro los sistemas natura
les y humanos en todo el mundo" e incorporar
al ecocidio en la lista de crímenes internaciona

les establecidos en el artículo 5 y que son com

petencia de la Corte Penal Internacional. El
crimen de ecocidio se tipifica como "actos ilíci
tos o sin control cometidos con conocimiento de

que existe una probabilidad sustancial de que
esos actos causen daños graves y generalizados
o a largo plazo al medio ambiente".

La definición del ecocidio como tipo penal se
acompaña de la clarificación de cinco conceptos
centrales: "actos sin control" refiere a desprecio

imprudente daños que sean claramente excesi
vos en su relación con los beneficios sociales o

económicos esperados; "severo" supone daños o
alteraciones al medio ambiente, así como impac
tos a la vida humana, recursos naturales, cultu
rales o económicos; "generalizado" involucra
daños que se extienden más allá de áreas geo
gráficas y ecosistemas delimitados o que afectan
a gran cantidad de personas; "largo plazo" supo
ne daños o cambios irreversibles o que no es
posible prever su recuperación en un periodo
determinado; y finalmente, "ambiente" abarca
tanto las diferentes partes y capas de la Tierra
como afectaciones en el espacio exterior.

Si bien no será sencillo que esta propuesta se
incorporé al derecho internacional y que es de
esperar rechazo y resistencia entre los Estados,
esto refleja un cambio profundo en las estrate
gias que impulsan organizaciones sociales, espe
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cialistas y activistas para conseguir acciones más
ambiciosas ante la emergencia climática en res
puesta a la inercia, la lentitud o falta de voluntad
de muchos países a pesar de los compromisos
firmados en el Acuerdo de París.

La vía judicial, el llevar ante los tribunales la
falta de acciones o el inclumplimiento de políti
cas nacionales y compromisos internacionales,
ha derivado en demandas por daños al medio
ambiente y al derecho a la salud en países como
Australia, Alemania, Holanda, Francia, Irlanda y
España, entre otros. Siendo el caso más emble
mático la sentencia contra Shell en mayo pasado,
que obliga a la empresa petrolera a reducir 45%
sus emisiones de C02 a finales de 2030.

Otro ejemplo del creciente peso de mecanis
mos judiciales lo representa la entrada en vigor
del Acuerdo de Escazú, tratado regional que de
fine las obligaciones y bases para la cooperación
de los países latinoamericanos en temas como
generación de información pública sobre asun
tos que afecten el ambiente o la salud pública, así
como la existencia de mecanismos efectivos de

trasparencia, participación de los ciudadanos en
procesos de toma de decisión y consultas cuando

actividades públicas o privadas involucran ries
go de daño ambiental, garantizar acceso a la jus
ticia a través de la creación de instancias jurídicas
y administrativas y procedimientos específicos
para denunciar, investigar y sancionar delitos o
daños ambientales; mecanismos de protección
para los defensores de los derechos humanos y
activistas ambientales, así como compromiso
con el desarrollo de capacidades nacionales y la
creación de nuevos esquemas de cooperación.

Por supuesto, una cosa es que se proponga un
tipo penal internacional y otra que se termine
incorporando al derecho internacional, De igual
forma, el que países firmen tratados para prote
ger al ambiente no implica necesariamente que
van a cumplir sus obligaciones. Lo que es indis
cutible es que la judicialización de la amenaza
climática es un tablero nuevo que permitirá a
organizaciones y activistas ejercer mucha pre
sión sobre lo que sus gobiernos hacen o dejan de
hacer. Y tal como lo han demostrado los diferen

tes procesos abiertos en diferentes países, la vía
judicial puede llegar a ser sumamente efectiva
en los próximos años. E3
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i Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davos como joven líder mundial.

La crisis sanitaria en México provoca
da por la Covid19 nuevamente al
canza niveles preocupantes. Una
tercera ola de contagios amenaza a

varias entidades federativas y la campaña de
vacunación oficial avanza a paso lento con
millones de vacunas almacenadas.

Mientras en Estados Unidos, el gobierno
mete el acelerador para lograr la meta de va
cunación, el presidente Andrés Manuel
López Obrador se niega a aceptar el apoyo de
la iniciativa privada para agilizar la logística
y así lograr la inmunización de rebaño, in
dispensable para amortiguar los efectos
mortales de la pandemia.

Aunque ninguno de los estados del país
está en semáforo rojo, los contagios se mul
tiplican. Hasta el 26 de junio, permanecían
en semáforo amarillo la Ciudad de México,
ocho mil 784 casos activos; Veracruz, con
mil 107; Sonora, con mil 379 y Sinaloa, mil
158 casos activos.

En naranja están Baja California Sur, con
dos mil 909; Tabasco con dos mil 648; Yuca

tán, con dos mil 227; Quintana Roo, mil 749; y
Tamaulipas, mil 665 casos activos de CovidlS

Una vez que pasaron las elecciones, las bri
gadas de vacunación bajaron el ritmo en la
aplicación de las inmunizaciones pese a que
persisten graves riesgos a la salud y a la vida
de millones de mexicanos.

Según el Informe Técnico Covid19, co
rrespondiente al domingo 27 de junio, 30 mi
llones 78 mil 813 personas han sido
vacunadas; pero de ellas, 11 millones 125 mil
560, es decir, el 37% tienen sólo una dosis.
Quienes ya cuentan con el esquema comple
to de vacunación sólo son 18 millones 953 mil

253 personas.
Desde el inicio de la pandemia y hasta el

pasado domingo, la Secretaría de Salud ha
reconocido dos millones 507 mil 453 casos

de coronavirus confirmados y la muerte de
232 mil 608 personas, aunque la Universi
dad de Washington sostiene que el número
de muertes en México podría ascender a
621 mil 962.

Nuestro país estaría ocupando el quinto
lugar a nivel mundial en decesos, con miles
de nuevos contagios y cientos de muertes dia
riamente, y las vacunas que pueden salvarle
la vida a los mexicanos se encuentran alma

cenadas. Datos de las secretarías de Salud y de
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Relaciones Exteriores confirman que, sólo el
12 de junio, México tenía más de siete millo
nes de dosis almacenadas.

El presidente López Obrador niega el uso
electoral de las vacunas y acusa a los medios
de mala fe, pero se ha documentado que los
récords de inmunizaciones se registraron an
tes del domingo 6 de junio. Un total de 816 mil
380 vacunas inyectadas el miércoles 2 de ju
nio, más de un millón el jueves 3 y más de 900
mil el viernes 4 de junio.

Después de esa fecha, todo se volvió lento
y pausado. Sólo el caso de Baja California fue
la excepción, al lograr la vacunación de más
del 90 por ciento de la población adulta, en
sólo una semana.

La dedicación de Rosa Icela Rodríguez en la

logística de vacunación del estado fronterizo,
la distrajo de sus responsabilidades en la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana y las conse
cuencias son las masacres registradas en
Tamaulipas, Guanajuato y Michoacán.

López Obrador sigue alicaído por la estre
pitosa derrota electoral de Morena en la Ciu
dad de México y el canciller Marcelo Ebrard
está preocupado por el impacto de la tragedia
de la Línea 12 del Metro en sus aspiraciones
presidenciales.

El caso es que miles de mexicanos requie
ren un documento oficial, que acredite el es
quema completo de inmunización y el
Gobierno de México sigue sin reaccionar. Urge
un certificado de vacunación, pero parece que
éste aún no se prevé. E3
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* Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.
IHace un año, cuando empezaban

a ser evidentes los efectos que
tendría la pandemia de Covid19,
Francis Fulcuyama advertía sobre

# el impacto que ésta podría tener
en el mundo. En un ensayo publicado en Fo
reign Affaiis (The Pa.ndemic and the Política1
Oider, julio/agosto 2020), derivaba grandes
consecuencias de todas las grandes crisis. Por
ejemplo, la Gran Depresión generó dinámicas
aislacionistas, nacionalistas y fascistas, provo
cando la Segunda Guerra Mundial, el fin del
colonialismo y los imperios y el ascenso de
Estados Unidos como superpotencia. Más re
cientemente, la crisis financiera de 2008 aus
pició una ola de liderazgos antiestablishment
alrededor del mundo.

2 La incógnita giraba en torno a cuáles se
.rán las consecuencias de la pandemia,

dependiendo de cómo ésta evolucionara y se
aplicaran los remedios. Para mal, los presa
gios funestos se han cumplido. Para Fulcuya
ma los elementos que influirían en el buen o
mal manejo de la crisis serían: un aparato es

tatal competente, una sociedad con confianza
en su gobierno y un liderazgo efectivo; por el
contrario, los Estados disfuncionales con so
ciedades polarizadas y liderazgos pobres, es
tarían dejando a sus ciudadanos y economías
expuestos y vulnerables. La disputa por la dis
tribución global del poder seguiría
moviéndose hacia el este, al obtener China be
neficios, por lo menos relativos, por ser el país
donde inició el brote y tener, de una u otra
forma, más conocimiento de la enfermedad y
cómo controlarla.. Adicionalmente, el despres
tigio estadounidense de la administración
Trump, agudizado por su inadecuada res
puesta a la pand emia, significó mayor ventaja
para el país asiático.
3 Estados Unidos sería el ejemplo perfecto

.de cómo un país con gran capacidad es
tatal no supo ser eficaz ante la contingencia
sanitaria debido a un líder incompetente y
una sociedad altamente polarizada. Y no obs
tante que el gobierno de Joe Biden podrá fes
tejar la Fiesta de la Independencia el 4 de julio
en relativa libertad al revertir la situación y
controlar la pandemia gracias a la rápida apli
cación de vacunas, habrá de esperarse un po
co más para hacer el balance de los daños en
un mundo que aún no ha conseguido un
triunfo sólido contra la enfermedad.
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4 Por desgracia, las advertencias sobre un
. aprendizaje disfuncional de la pandemia

se han ido cumpliendo. Lejos de disminuir, se
han ido acelerando las tendencias de naciona

lismo, aislacionismo, xenofobia y ataques al
orden mundial liberal y a la democracia, pues
gobiernos como Hungría y Filipinas aprove
charon la crisis para otorgarse poderes de
emergencia, alejándose aún más de un
sistema democrático y marcando la pauta pa
ra otros países como China, El Salvador, Ugan
da y ahora Nicaragua. Adicionalmente, otras
naciones han preferido cerrar sus fronteras y
volcarse hacia adentro antes que cooperar de
manera constructiva. Todo esto también im

pulsa el reduccionismo y la posibilidad de que
la problemática se utilice como distractor de
otras dinámicas internas. Por último, los paí
ses más pobres, que carecen incluso de los in
sumos básicos para mantener una higiene

adecuada, están siendo los más afectados, no
sólo por las consecuencias directas de la pan
demia, sino por el impacto del cambio climá
tico y la cauda de sequía y hambre aparejada.
5 El impacto desmesurado de la Covidl9

. y la falta de coordinación internacional
para enfrentar sus efectos ha incrementado
la necesidad de emigrar y esta situación ha
brá de agudizar las resistencias a la movili
dad transfronteriza ya de por sí reservada
ante el temor de nuevas oleadas por otras
tantas cepas. Finalmente, una recuperación
asimétrica prolongada seguirá aumentando
la brecha entre ricos y pobres. Un escenario
más alentador sería la posibilidad de que la
crisis impulsara la solidaridad y el apoyo fi
nanciero a la recuperación, estimulando de
esta manera la cooperación internacional y
el respaldo a los países más débiles, opción
ésta aún por construir.
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2 El autor le roba a la realidad una licencia

para novelar diversas situaciones, muchas
veces cómicas y otras tantas agrias,

violentas y crudas.

Reporta el agente infiltrado Pe
dro Fonseca y Lima que in
tentó guardar la compostura
para que nadie notase su in
comodidad. Su interés mayor

era resguardar el sentido de urgencia de
revisar el libro que aquel rostro conocido
—pero sospechoso y aún no ubicado— había
dejado en los estantes de "lecturas pendien
tes" del Deli Lou sin reclamar nada, a cam

bio. Le pareció que no era normal asistir a
un intercambio de letras, dejando sólo un
ejemplar sin reclamar la debida y esperada
contraparte.

Es de recalcar que, reporta el agente Fon
seca y Lima, pensó que quizás alguien como
él, pudiese "tomar prestado" un libro sin de
jar nada a cambio, pero le pareció contrana
tural, dejar una lectura sin reclamar un
beneficio a cambio. Ciertamente, aquello se
ría una desinteresada acción de algún pro
fundo amante de la literatura, pero su
entrenado olfato le indicaba que algo de
aquel desgarbado individuo, de temblorinos
dedos gordos y uñas largas y sucias, no cua
draba con ese perfil.

Reporta el agente Fonseca y Lima, quien re
cientemente se reconoce como adrenalínico

adepto, que estaba inconscientemente tararean
do la canción Down in México, viejo rock que le
ayuda a relajarse y dejar correr el tiempo, pues
siendo infante, se la canturreaba su madre, cuan
do en el ambiente escuchó que comenzaba una
versión modernizada de la misma, de The Taran
tinos, y en ese momento, como un relámpago en
una tormenta o en flashazo en una borrachera
de boda, recordó al hosco individuo que fue a de
jar el mentado libro...

Estaba por precipitarse tras el ejemplar,
reporta Fonseca y Lima, cuando entró al lu
gar un individuo ataviado con un elegante
saco de pana azul, adornado con un pañuelo
de seda roja moteada, barba cerrada rasura
da al ras, anteojos de fino carey redondos,
corrientes pantalones de mezclilla y un tufo
inigualable de coñac y de peculio público, que
masculló un saludo en corriente francés (de
evidente aprendizaje de audiocasette), pero
tan acostumbrado a su privilegio, que ni se
ocupó en mirar a su alrededor.

Reporta Fonseca y Lima, que tal interven
ción, lo detuvo en seco y tal acción, le
permitió observar cómo fue que aquél sujeto
—directo y sin siquiera ordenar un pan o be
bida—, se abalanzó tras el abonado ejemplar,
lo que le puso en un entredicho grave: ¿debía
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arrebatárselo ahí mismo o robárselo ya afue
ra, en la vía pública? Bendita casualidad, no
fue necesaria la violencia.

Tan pronto como entró, confirma Fonseca
y Lima, el espécimen de nuevo burócrata, se
fue, pues tomó el libro, leyó la dedicatoria, lo
dejó en el mismo lugar, dejó después en el
mostrador el efectivo para un expreso que no
esperó a que se lo preparasen, y se largó de
vuelta a la calle. "La unidad nacional es lo

primero en las columnas revolucionarias,

por eso las mujeres y los hombres forjamos
un partido de vanguardia", rezaba manuscri
to en la primera página.

Reporta Fonseca y Lima que no compren
dió de inmediato el mensaje, pero intuyó sin
duda, la imperiosa gravedad del mismo, pues
se trataba del himno del partido revolucio
nario institucional y hacia allá, previo que se
perfilaba una nueva amenaza. Habría de co
rrer para evitar un atentado...

Continuará. Sí. £3
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La lista sobre la insensibilidad gubernamental desde 2018 de los gobiernos en
México, es larga y abarca varias esferas de nuestra sociedad. La carencia de
medicinasy tratamientos en general, así como enloparticular para la niñez

con cáncer; la eliminación de guarderías; la falta de atención y reconocimiento a
la violencia de género contra las mujeres, la falta de eficiencia ante la pandemia
por Covid19 tanto médica como económica, así como la falta de empatia con víc
timas en diversas catástrofes, la violación a derechos humanos y al estado de de
recho, son tan sólo alguna de ellas, pero la lista asciende de forma alarmante.

El martes pasado al medio día, con el argumento de ejecutar las medidas cau
telares establecidas en el oficio 2383 signado por el Juez Segundo de lo Civil del
distrito judicial de Cholula, Puebla, José Cuauhtémoc Blázquez Guevara, más de
60 policías con armas largas que pertenecen al gobierno del estado de Puebla,
bajo el mando de Rogelio López Maya, así como miembros de la Fiscalía General
de la República (FGR), arribaron a las instalaciones de la Universidad de las Amé
ricas Puebla (UDLAP) para quitar la posesión de esta casa de estudios a las perso
nas que conforman la Fundación Mary Street Jenkings y pasar la posesión al
nuevo Patronato de las Américas. Hecho que hasta el momento carece de legali
dad ya que se cuenta con dos amparos que suspenden estas medidas.

Hasta ahí parecería que estamos hablando de un tema entre particulares cual
quiera, pero esto no es así. Apartir del arribo del personal armadoy de la filtración
de documentos oficiales por parte de personas de gobierno, ya que el oficio se dio
a conocer en la cuenta de Twitter @JCarlos_Valerio de Imagen Noticias Puebla
con el sello de esa oficina, se hizo de lado lo más importante que es la comunidad
universitaria. La generación de violencia en las puertas de la casa de estudios, así
como la portación de armas largas dentro de un espacio de universalidad de ideas
sin respetarlo en su carácter académico, nos transporta a los años 60's cuando la
violencia del estado llevo a cabo la represión más grande contra estudiantes.

Aunque existió confusión entre las autoridades y el profesorado que estába
mos en ese momento en la universidad, y que no entendíamos lo que pasaba e
incluso confundimos a la Guardia Nacional en un momento, cuidamos que no se
violentara al estudiantado que estaba a punto de iniciar de forma presencial sus
clases. Sin embargo, la agresividad de los representantes del gobierno de Miguel
Barbosa Huerta y su presencia armada en un campus con estudiantes habla de

la gravedad en la falta de sensibilidad gubernamental.
Rectores de la Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla (UPAEP),

de la Universidad Iberoamericana, Universidad Madero, y Anáhuac Puebla, ex
ternaron en redes de inmediato su preocupación a la toma por la fuerza de las
instalaciones e hicieron llamados para su recuperacióny continuidad del espacio
estudiantil. En un tema de negocios, tampoco salieron las cosas como lo quería el
patronato en pugna, tan fue así que en el programa de Carmen Aristegui, el abo
gado de Guillermo Jenlcins de Landa, Carlos Serna Rodríguez, dijo que la acción
fue "desafortunada" y su cliente no lo solicitó así. En ese caso habría que pregun
tarnos quién fue el iluminado que creo tan lamentable situación ya que visto
incluso como negocio, este es un golpey desprestigiaría a sus nuevos poseedores.

Ante los hechos y la permanencia de la policía dentro del campus, una mani
festación pacífica del alumnado acompañados por pocos de los profesores que
pudimos estar ahí, llevaron a cabo la entrega de un pliego petitorio firmado por
más de mil alumnos y exalumnos, en el que solicitaron el abandono de los ele
mentos de seguridad pública de las instalaciones del campus; que no se vean
afectados los procesos académicos ni administrativos.

También solicitaron se asegure la integridad del estudiantado que se encuen
tra aún en Colegios Residenciales así como de la familias que habitan en la zona
residencial del campus; se continúe pagando las nóminas; la devolución íntegra
del patrimonio a la comunidad universitaria; y la solicitud de una declaración
oficial del supuesto nuevo presidente del Patronato Horacio Magaña Martínez,
respecto a lo sucedido dentro de la institución.

El pliego que al principio no quiso ser recibido por los oficiales, pero al poco
tiempo se entregó a Edgar Gómez de la Secretaría de Gobernación de Puebla. Algo
que sin duda llama la atención ya que en teoría al ser una instalación privada no
tendría por qué estar esta persona de gobierno en el lugar, y mucho menos reci
bir una solicitud del estudiantado dirigida a la propia universidad.

Hemos tenido muchas historias de represión violenta contra personas en las
universidades o normales por parte de autoridades, como profesora en la UDLAP
me sumo al llamado estudiantil, condeno lo ocurrido, solicito la retirada del go
bierno estatal de las instalaciones, y espero que el campus regrese a ser lo que
hasta ahora ha sido, una de las universidades más prestigiadas del país. E3
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£ Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.
Analiza la relación de los Estados con el sistema

que surgió de las cenizas de la guerra.

El subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, afirmó que la esca
sez de medicamentos para los
niños con cáncer es una historia

creada con fines golpistas y afir
mó que era "una mentira".

Ojalá que el desabasto de quimioterapias
fuese una ficción, un pasaje de una mala nove
la y que las muertes de mil 600 menores no
estuvieran lacerando el corazón de sus padres.

Imposible saber si LópezGatell tiene al
gún sentido de humanidad, pero lo que sí
tiene de sobra es zalamería y una fidelidad
incondicional casi perruna para el presiden
te Andrés Manuel López Obrador.

Las palabras del Subsecretario quedaron
grabadas para su vergüenza: "Esta idea de
los niños con cáncer que no tienen medica
mentos , cada vez lo vemos más posicionado
como parte de una campaña más allá del
país, de los grupos de derecha internaciona
les que están buscando crear esta ola de sim
patía en la ciudadanía mexicana ya con una
visión casi golpista", dijo LópezGatell en
entrevista (25 junio).

"Este tipo de generación de narrativas de
golpe a veces se ha conectado en la historia de
Latinoamérica con golpe, golpe, golpe de Es
tado (...) Es una táctica o estrategia de guerra

psicológica (...) están buscando cómo pueden
crear una consigna suficientemente persua
siva para, incitar una revuelta pública", dijo.

Sin embargo, a pesar de lo dicho, el mis
mo López Obrador y su rémora trataron de
hacer control de daños.

Reconocieron el desabasto, le manifesta
ron su "respeto" a los padres y dicen que
están haciendo hasta lo imposible por con
seguirlos. Buscan en Corea o Japón lo que se
podría encontrar casi de inmediato en el
país, no muy lejos de Palacio Nacional, en la
planta de oncológicos de Pisa en Coyoacán.

El objetivo del gobierno de AMLO era cas
tigar a quienes han hecho "negocios corrup
tos" en la industria farmacéutica, pero cuando
se dieron cuenta de la escasez ¿no les importó
que pudiera costar vidas de los enfermos?
A pesar de que los niños empezaron a

morir por falta de tratamiento para el cáncer
¿siguieron adelante?

Y en lugar de tratar de solucionar de in
mediato el problema y quitar el veto injus
tificado a empresas como Pisa, ¿abandonaron
a su suerte a los niños ? ¿El castigo es para
las víctimas?

Los medicamentos no llegan. El desabas
to de medicamentos, especialmente oncoló
gicos, provoca muertes. El Estado es
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responsable de garantizar el derecho a la
salud y el derecho a la vida.

Si por negligencia o por dolo no han cum 
plido esos derechos y ha habido personas
que han perdido la vida por dicha causa, en
tonces es necesaria la rendición de cuentas.

La sociedad civil debe urgir a expertos de
la Organización Mundial de la Salud, al Co
mité de la ONU de Derechos del Niño y la
Oficina de la Alta Comisionada de la ONU

para Derechos Humanos a llevar a cabo una
investigación expedita, comprensiva y trans
parente sobre las muertes de al menos mil
600 niños con cáncer de 2018 a la fecha.

Si la razón es que se truncó la vida de esos
niños porque no tuvieron medicamentos que
pudieron ayudarles a vencer su enfermedad,
entonces que los culpables sean llevados ante
la justicia.

Dejar a miles de menores sin acceso al
medicamento con conocimiento de causa es

absolutamente criminal. Y están en riesgo
otros diez mil niños que son presa de esa
terrible enfermedad.

Como me dijo Milce Ryan el jefe de emer
gencias de la OMS i "Es una tragedia escu
char que en México los niños van a morir de
manera innecesaria por cánceres que pue
den ser tratables".

Miles de familias se hunden en el dolor y
en la zozobra por no tener asegurado el tra
tamiento de sus hijos, por no saber cuándo
llegará la medicina, por no tener medios pa
ra comprarlas en el extranjero. Miles de ni
ños son arrebatados de la posibilidad de
tener un futuro porque dependen de la inep
titud y la negligencia del gobierno de Palacio
Nacional. Qué tragedia.GS
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Quien se las está viendo negras desde que se dieron
los resultados electorales es nada más y nada me
nos que Alito Moreno, el presidente nacional del
PRI. Y no es para menos si el tricolor pasa por uno

de sus peores momentos después de perder TODAS las guber
naturas en juego.

La riña del martes afuera de la sede nacional del PRI encen

dió las alertas. A las 6 de la mañana llegaron militantes enca
bezados por Nallely Gutiérrez para exigir la renuncia de Alito
por haber perdido ocho gubernaturas que retenía el tricolor,
250 municipios y un millón de votos. Cerraron la sede con ca
denas y después se les unió el exgóber de Oaxaca, Ulises Ruiz.

Por la tarde llegaron simpatizantes del líder nacionaly nadie
se imaginaba lo que sucedería. Un grupo de personas con palos
en mano y algunos armados se enfrentaron con los priistas que
apoyaban a Alito. Hubo detonaciones, lesionados y una guerra
de declaraciones. Alito señaló a Ulises y a Nallely de llevar al gru
po de choque y de la "actitud gangsteril y porril".

Dijo que son infiltrados de Morena y los acusó de privación
ilegal de la libertad. Ulises Ruiz Ortiz responsabilizó a Alito, Ru
bén Moreira Valdez, José Murat e Israel Betanzos de ese y otros
ataques que sufran los militantes que mantienen tomado el
PRI "de forma pacífica" Nallely dijo que la riña fue un montaje
del líder del partido y se desmarcó del financiamiento de Do
lores Padiernay René Bejarano.

Esto, señoras y señores, es un asunto de política, no de gol
peadores y porros. Ojo, porque sí hay militancia enojada por los
resultados electorales. Para que se den una idea del descalabro:
ocho de las 15 entidades que se pusieron en juego son gober
nadas por el PRI, pero las perdió en las urnas: Colima, Campe
che, Guerrero, SLP, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas.

Mención aparte merece Campeche, tierra de la que acaba
de ser góber Alito y aún así y dejando a su sobrino Christian

Castro como candidato de la alianza, la perdió. Jajajajaja, supo
nía que tenía la gubernatura en sus manos, peeeero dicen las
malas lenguas, que si ni en su tierra y con Moreira operando
lo quisieron... por qué lo querrían en el PRI, ¿con qué cara se
queda? ¡Ouch!

Aguas porque una de las inconformidades fue la integra
ción de las listas a diputados federales por representación pro
porcional. ¡Ycómo no si se sirvieron con la cuchara grande! En
el primer lugar por la cuarta circunscripción aparece el mismí
simo Alito, quien será legislador a partir de septiembre. Y no
contento con ello, también puso en la lista a su secretaria ge
neral del partido, Carolina Viggiano.

Y ¿por qué no? De una vez al esposo de doña Carolina, el
exgobernador de Coahuila, Rubén Moreira, quien será el coor
dinador de la bancada. Aunque Moreira bien podría ser presi
dente del PRIMOR (PRIMorena), pues como diputado votó
junto con Morena o les ayudó hacerles el caldo gordo.

Miren: No votó a favor de presupuesto, pero se salió a la
hora de la hora; y votó con ellos, y en contra de su bancada, la
Guardia Nacional, la revocación de mandato y la reforma edu
cativa, entre otras. ¡Así como lo están leyendo! Pero aquí no se
termina la historia. Resulta que Caro no sólo se va a San Láza
ro con esposo... sino con todo e hijo, porque metió en la lista de
pluris a uno de sus amigos cercanos, Marco Antonio Mendoza
Bustamante, quien lleva como compañero de fórmula —redo
ble de tambores— a Juan Pablo Beltrán Viggiano. Sí, ¡su hijo!

Y ya que andamos con eso de los familiares que serán di
putados anoten a Carlos Miguel Aysa Damas, hijo del goberna
dor interino de Campeche, el que sustituyó a Alito. También a
Mariano González Aguirre, hijo del exgóber de Tlaxcala, Maria
no González Zarur. Ojo, me dijeron fuentes priistas que los 20
pluris, Alito se ofreció a López Obrador y la llegada de Moreira
como coordinador, lo confirmaría.
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í 'Estratega, publicista, inquisitivo e
innovador. Un hombre observador, lúcido,
ciclista, lector y viajero. Se trata de romper
moldes en espacios de opinión y vivir en el

mundo actual analizando "La Cruda Política".

Para, quienes no ubiquen o recuer
den a este personaje, es un aboga
do y político mexicano que hoy se
desempeña como presidente de la
Liga MX del fútbol mexicano. Más

de uno se preguntará por qué viene esto a cola
ción actualmente. Hagamos un poco de historia.
En el 2018, Mikel fue candidato por el Partido
Revolucionario Institucional (PRI) a la jefatura,
de Gobierno de la Ciudad de México, elección
que perdió para dar paso ala actual administra
ción que encabeza Claudia Sheinbaum.

En aquella lejana elección de 2018 muchos
agradecimos la claridad de la postura ultracon
servadora de Mikel Arrióla, pues esa transparen
cia nos permitió no colocar al frente de la capital
del país a una mente retrógrada que disfrazaba
su homofobia y misoginia de diálogo abierto,
pues fueron muchas las veces que se pronunció
en contra del matrimonio igualitario, la adopción
homoparental, la interrupción del embarazo y el
uso lúdico de la mariguana., hoy derechos reco
nocidos constitucionalmente y que están por ser
realidad en las entidades del país.

La presidencia de la Liga MX le llegó tras la
ausencia pública y como premio de consola
ción, después de la tunda recibida en las urnas,
a partir de enero de este año está al frente de

la liga mexicana. Si bien es cierto que recibió
dicha responsabilidad en medio de la
pandemia provocada por la Covid19, sus de
claraciones y comportamientos han ocasiona
do una pérdida de cuatro mil 400 millones de
pesos para la liga del país, demostrando que su
mala gestión y falta de sensibilidad social y
política podrían salirle aún más caras a uno de
los principales deportes de este país.

Más preocupado por el dinero que por los
derechos de la comunidad. LGBT+, la realidad
es que atender los diversos llamamientos he
chos por la Federación Internacional de Fútbol
Asociación (FIFA) para que no se agravaran las
sanciones al balompié mexicano por el ya fa
moso grito de "¡eeeh, puto!" en los estadios no
fue su prioridad.

Hoy la Federación Mexicana de Fútbol (FMF)
enfrenta una crisis ante la FIFA y la opinión pú
blica internacional por no haber hecho lo nece
sario para erradicar de los estadios el vergonzoso
y discriminatorio grito. La Comisión Disciplina
ria de la FIFA ya ha tomado acciones más con
tundentes contra México, quien no podrá contar
con aficionados en sus próximos dos partidos
internacionales jugando como local, y de persis
tir el problema, la Selección Mexicana podría
quedar fuera del mundial de Qatar 2022.
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Ante esto, los clubes están tomando sus pro
pios caminos para erradicar el discurso homo
fóbico de los estadios. El pasado 26 de abril el
Cruz Azul dio el primer paso sumándose al

Pride 2021 en redes sociales y haciendo énfasis
en la inclusión dentro y fuera de las canchas.
Todo parece indicar que Mikel comienza a per
der fuerza como directivo de la liga y no sólo
eso, ha convertido el problema con la FIFA en
una negociación de la FMF, deslindándose de
toda responsabilidad.

El discurso homofóbico, racista y discrimi
natorio es sin duda el principal problema que
enfrenta la liga hoy en día., mismo que podría
complicar su fusión con la MLS y dejar sin mu
cho más que ofrecer por parte de su directivo.

Del 2018 a la fecha parece que Mikel Arrióla

no ha entendido la necesidad de evolucionar

no sólo el discurso, si no el pensamiento. Los
aficionados que aún emiten este grito peyora
tivo tampoco lo han entendido y han decidido
juntos poner todo en juego. Aún queda esperar
las últimas negociaciones del viernes con la
FIFA y saber ¿hasta dónde su propia idiosin
crasia afectará al fútbol mexicano? Eso está por
verse, pero más allá de eso, ¿hasta dónde lle
vará su rechazo y cerrazón a los derechos de la
comunidad LGBT+?

El mismo conservadurismo y homofobia
que lo dejó fuera de la Jefatura del gobierno de
la Ciudad de México, puede dejarlo fuera del
fútbol. Lastimosamente también puede dejar
fuera a la selección mexicana de fútbol del

próximo mundial. GH
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£ Economista interesado en los temas de
combate a la corrupción y la pobreza.

Un día como hoy, pero de hace
100 años, se fundó el partido co
munista chino, y a finales del
año pasado el pueblo chino lo
gró eliminar la pobreza extre

ma en su país. Me parece que esos dos hechos
fundamentales no afectan solo a esa gran na
ción, sino también al mundo entero.

En su número de la semana pasada, la re
vista británica The Economist dedica varios

artículos a los 100 años de existencia del par
tido, y como siempre, con la deriva que ya es
muy conocida, menciona que el secreto de su
longevidad se debe a "la crueldad, agilidad
ideológica y crecimiento económico" lo que le
ha permitido estar en el poder tantos años. En
lo personal, me parece que hay más hechos

comprobables del por qué de su triunfo gober
nando, hasta ahora.

En 1921, China contaba con alrededor de 400
millones de habitantes, en su mayoría pobres,
con hambrunas periódicas que mataban a mi
les y que poco le importaban al gobierno britá
nico que dominaba el país, ya que la mayoría
vivían en el campo. Según menciona en la re
vista el historiador japonés, Ishikawa Yoshihi
ro, el partido se fundó con 50 miembros y al día
de hoy cuenta con 10 millones de afiliados.

De aquella época hasta la actualidad, el
partido ha sabido pasar de Mao TseTung, a
Deng Xiaoping, a Hu Jintao y ahora Xi Yin
ping, tío Xi, como se le conoce popularmente .
Han pasado de una defensa, absoluta del mé
todo comunista a una sociedad que permite
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los negocios privados y el enriquecimiento
de varios de sus miembros, siempre bajo la
tutela y el control del partido. A esto se debe
quizás el éxito que tienen, como se demues
tra, por un lado, con la cantidad creciente de
millonarios y, por el otro, con la eliminación
de la pobreza extrema.

Hace 10 años, el gobierno chino se autoim
puso la. meta de la eliminación de la pobreza
extrema para enero de este año, sin embargo,
lo consiguieron en diciembre de 2020. Se dice
fácil, pero no hay país en el mundo que haya
logrado pasar de 100 millones de habitantes en
esa situación a cero. Determinaron la línea de

pobreza en menos de un dólar al día, misma
que muchos consideran muy baja, tomando en
cuenta que el Banco Mundial la ha definido en
1.90 dólares al día.

Ahora, el nuevo objetivo del gobierno chi
no es generar "una sociedad moderadamente
próspera" y a esa meta se destinarán esfuer
zos y, sobre todo, recursos económicos cre
cientes, algo que, entre otras cosas, ha logrado
evitar que la epidemia, de Covid19 afectara a
la población en general y sobre todo a la de
menos recursos.

Para el gobierno chino, la educación juega un
papel fúndamental en la erradicación de la pobre

za, y para ello se han fijado como objetivo primor
dial el que los jóvenes de las familias pobres no
pasen hambre. Según los datos oficiales, 40 millo
nes de niños reciben una alimentación completa
en la escuela, lo que también ha contribuido a que
los padres mejoren sus ingresos familiares.

Sin duda, lo que han logrado el pueblo chino
y sus distintos dirigentes en estos 100 años de
vida del partido comunista es de destacarse; y
también de tomar aquellos ejemplos de accio
nes que pueden ser adaptadas a las realidades
nacionales, como es el caso de la eliminación de
la pobreza extrema. Por supuesto, aquí no te
nemos un partido único y una dirección guber
namental férrea; tampoco tenemos planes de
largo plazo, cuando mucho de seis años, y no
siempre se cumplen los objetivos en los temas
del combate a la pobreza y la corrupción.

Lo que es un hecho es que para poder redu
cir sensiblemente la pobreza y, sobre todo, la
extrema, se necesita un plan de largo plazo que
rebase el término político sexenal, que solo se
le hagan las modificaciones necesarias para
avanzar y que cuente permanentemente con
recursos suficientes y crecientes, lo cual nunca
ha sido el caso en los diversos programas de
combate a la pobreza de los diferentes gobier
nos, incluyendo el actual. H3
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RED
COMPARTIDA
REACTIVACIÓN
ECONÓMICA EN CDMX
En un mes más, la jefa de Go

bierno, Claudia Sheinbaum
Pardo, dará a conocer algunas
acciones especificas paia el
reimpulso de la reactivación

económica de la Ciudad de México. Se dice

que la mandataria ha buscado por todos los
medios reunirse con los empresarios de to
dos los ramos a fin de sacar a flote la eco

nomía de la capital lo más pronto posible
con el objetivo de recuperar votantes y la
confianza de los capitalinos en la 4T.
El ex gobernador Ulises Rulz y su

grupo son los que hoy traen al
PR1 de cabeza y el lío que armó
es totalmente de su estilo. Hay
que recordar sus modos impre

sentables de hacer política, por ejemplo, el
estuvo a cargo de la represión del 14 de junio
de 2006 en el zócalo de Oaxaca, ese día flie
un desastre, es responsable de violaciones
graves de garanlías individuales ocurridas
en Oaxaca. Sobre él pesa la resolución de la
SCIN de que no cumplió con su obligación
de mantener el orden público y que su omi
sión derivó en desorden generalizado en la
capital y su zona conurbada de mayo de
2006 a enero de 2007 y en julio de este últi
mo aflo. Los ministros coincidieron en seña

lar que hubo violación generalizada de ga
rantías. Incluso el entonces ministro luán N.

Silva Meza, dijo que los hechos en Oaxaca
pasarán a formar parte como páginas negras
del libro de la historia de nuestro país.

Martí Batres se salió con la suya y logró
que el Pleno de la Comisión Permanente
aprobará por mayoría calificada, las pro
puestas enviadas por el presidente para
magistrados del Tribunal Federal de Justi
cia Administrativa: Luz Maria Anaya y fu
lio Sabines.

El Presidente estrena su espacio:
Las mentiras de la semana, se
gún para exponer abusos, exce
sos o sesgos en el manejo de la
información por parte de los

medios de comunicación para con á o el
Gobierno de México. Dama la atención es

que la funcionaría Ana Elizabeth García
Vilchis o Liz Vilchis sea quien haga el
show sin seguir un protocolo de verifica
ción a pesar de que hay varias metodolo
gías disponibles ¿Habrá derecho de réplica
para los medios o los va a dejar como al
gobernador de Michoacán, esperando sin
ser atendidos? Nadie lo sabe.

Este jueves inicia la campaña
de Juan Carlos Pérez Góngora
en su camino a la presidencia
de la CON CANACO. Presenta

rá su estrategia para mejorar
las condiciones de las cámaras de co

mercio, fortalecer al sector y recuperar
su presencia a nivel nacional.

PD: ¿Regresa López Gatell? Comentaron
por ahí que van a volver las conferencias del
subsecretano de Salud, Hugo LópezGatell,
pero ahora será sólo una a la semana.
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FUERA DE AGENDA
INSURGENCIA CRIMINAL

JUAN VELEDÍAZ

Las lecciones que han dejado en la última década
la desarticulación de organizaciones criminales
que han mutado de grupos con poder regional a
bandas armadas con control local, es que su in
fluencia se sostiene en la protección y extorsión

del poder político. El caso más ilustrativo por sus manifesta
ciones recientes seria Tamaulipas.

El vacío dejado desde 2010 por la división del autodeno
minado Cártel del Golfo (CDG), ha sido ocupado por grupos
civiles armados con perfil paramilitar conectados con orga
nizaciones criminales del sur de Texas. Estos grupos cono
cen y usan a la perfección la propaganda criminal, basan su
poder económico en el tráfico de migrantes, el secuestro,
robo de combustible, extorsión y el cobro de peaje en las
aduanas por donde ingresa el mayor número de armas al
pais. Su naturaleza hiperlocal es su mejor camuflaje, tienen
control en policías, grupos de agentes de investigación y
hasta hace algún tiempo estuvieron infiltrados en algunos
cuarteles del Ejército.

Algunos siguen usando las siglas CDG aunque no son un
cártel. Otros se autodenominan como tal aunque su perfil es
de milicias semiurbanas con perfecto conocimiento del te
rreno, como sucede con el autodenominado "Cártel del No
reste", resabios de los paramilitares identificados como "Los
Zetas", quienes controlan el corredor que va de Miguel Ale
mán, Mier, Camargo y Nueva Ciudad Guerrero, conocida co
mo la frontera chica de Tamaulipas.

La historia reciente del estado con dos ex gobernadores
presos acusados de vínculos con el narco, un candidato a la
gubernatura asesinado, otro ex mandatario bajo sospecha, y
el actual prófugo de la justicia por imputaciones de vínculos

con el crimen organizado, es la crónica más ilustrativa de có
mo opera la narcopoiítica incrustada en un gobierno estatal.

Este podría ser el primer referente para analizar un posi
ble ajuste político de cuentas detrás de la insurgencia crimi
nal, que ha vuelto a acaparar las portadas de la prensa na
cional e internacional ante la barbarie desatada en las últi

mas semanas.

La ausencia de un gobernador con cuentas pendientes
con la justicia federal, un Poder Legislativo que cambiará de
mayoría en unas semanas para quedar alineada al partido
en el poder, son dos de los referentes que acompañan la ola
violenta que se ha desatado en lugares como Reynosa. Esta
ciudad fronteriza es sede de la comandancia de la octava

zona militar al mando del general Pablo Alberto Lechuga
Horta, y fue el escenario el pasado 21 de junio de una "cace
ría" de civiles inocentes que dejó por lo menos 19 muertos.

Si la idea del grupo criminal detrás de estos asesinatos
era sembrar el caos, lo logró. Como en anteriores ocasiones,
lo más llamativo del caso fue la lenta y torpe reacción de los
cuerpos federales encabezados por el Ejército seguido de la
Guardia Nacional.

La presión de los grupos criminales a las autoridades fe
derales viene acompañada de propaganda criminal disemi
nada a través de videos en redes sociales, donde se recogen
aspectos de la barbarie que los caracteriza desde hace más
de una década.

Algunos analistas señalan que asistimos a un relevo en
los sistemas de protección y extorsión de la criminalidad
organizada en un estado fallido llamado Tamaulipas.

@velediaz424
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Matías Pasca!

Toma presión
la olla en el Senado
La próxima sesión de la Comisión Permanente,
del 7 de julio, promete estar a todo lo que da.
¡Se va poner bueno!
Las y los senadores y diputados que la integran
se darán con todo, pues de acuerdo con el
anuncio del presidente del Senado, Eduardo
Ramírez, se abordará el tema de la falta de
medicamentos para personas con cáncer,
principalmente los niños, y expresaran su
solidaridad con tos familiares.

Al respecto se pronunció el senador Ricardo
Monreal, quien, en conferencia de prensa, nos
detalló los temas de agenda legislativa que
viene en el LXV Legislatura, y se dio tiempo
para responder a los cuestionamientos de los
medios sobre dos temas importantes: falta de
medicinas a niños con cáncer y marihuana.
Dijo a las y los reporteros que los legisladores,
como representantes populares, deben ayudar
a agilizar la adquisición de medicamentos
oncológicos faltantes para niños que padecen
Monreal dijo que esta acción fe tiene que
asumir con toda integridad, debido a que es
un tema de vital importancia.
La Comisión Permanente, aseguró, puede ser
un interlocutor de buena fe ante las autorida

des federales y puede apoyar con pronuncia
mientos o con facultades y funciones que le
permite la ley.
Sugirió realizar un debate respetuoso y orde
nado para buscar alternativas de solución.
Afirmó que está enterado que, de 24 medica
mentos oncológicos que se requieren, ya se
compraron 21, solo faltan tres.

Ahora, la marihuana
En otra parte de la conversación, Ricardo
Monreal Ávila nos dijo que la resolución déla
Corte no alien de eJ problema del consumo y
prohibición de la marihuana, solo declara
inconstitucionales artículos de la Ley de
Salud.

Con ese fallo, las personas podrán solicitar
autorizaciones o permisos, de manera indivi
dual, ante Salud o Cofepris, para consumo per
sonal, y para que les sea proporcionada semi
lla, pero hay muchas restricciones.
La regulación del cannabis no está resuelta, al
contrario, se está generando una expectativa
falsa y un problema de confusión a la socie
dad; ya que no se modifica el Código Penal en
esta materia.

El senador aclaró que siguen vigentes los

Fecha: 01/07/2021

Página: 7

Area cm2: 377

1 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pasca!

Costo: 21,866

Página 3 de 8



delitos por posesión, transporte, cosecha,
siembra, sigue intacto el Código Penal y se
va a aplicar a quien tenga esa hipótesis
jurídica concreta.
Dijo que el Senado y el Congreso en general
ya no está obligado a nada, puesto que con la
resolución hay dos hipótesis.
Primera: que la Corte resolvió la inconstitu
cionalidad, los cinco artículos que declaró
inconstitucionales salen del marco normativo

nacional y es todo, y la Cámara de Senadores y
el Congreso ya no tienen obligación de nada.
Segunda: el Senado por motuproprio o el Con
greso de la Unión por motu proprio legisle en
la materia, que es lo más adecuado.
Por otra parte, les comento que hay una cre
ciente expectativa por el retorno de muchas y

muchos senadores que vuelven con cajas des
templadas por haber perdido en diversas enti
dades en donde participaron para algún pues
to de elección.

Los casos más emblemáticos son el del guerre
rense Félix Salgado Macedonio, que ganó a
través de su hija. Otro es Cristóbal Arias, de
Michoacán, quien a pesar de que compitió
por otro partido, regresa a su escaño de Mo
rena. Es bienvenido, dijo Monreal.
Pero el que más expectativa ha causado, es el
senador Gabriel García, quien fue corrido de
Palacio Nacional por su fracaso con los progra
mas sociales que no rindieron los frutos espe
rados.

¡Ingrata que es la "che... gente1'!
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Contribuyentes son víctimas
del terrorismo fiscal y la falta
de planeación institucional

"Contrastando
ideas"
Dr. Julio Jiménez Martínez

Contras land oideas@yahoo.com.iTtx
Desde diciembre de 2016, el gobierno de AMLO ha impulsado

una serie de reformas en materia constitucional, administra
tiva, tributaria, financiera, laboral y penal que han provocado

incertidumhre, desconfianza o cancelación de millonarios proyec
tos que representaban millones de pesos y miles de empleos direc
tos e indirectos1, en pocas palabras, la política tributaria de la Se
cretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), la Unidad de Inteli
gencia Financiera (UIF) y el Servicio de Administración Tributaria
(SAT), han implementado una política de persecución y terrorismo fis
cal que ha desincentívado el desarrollo y crecimiento de la economía,
ya que millones de medianos, pequeños y microempresarios son
víctimas de la burocracia y la falta de planeación institucional; ya
que ante la intimidante estrategia del Gobierno de la 4T, los mexica
nos que sí contribuyen con el gasto público y desarrollan actividades
económicas dentro de la formalidad, son víctimas de una estrategia
absolutamente recaudatoria que no estimula a los sectores producti
vos, pero sí incentiva a los más de 63 millones de mexicanos que viven
en la economía informal o simplemente no contribuyen con el gasto
público, pero sí son beneficiarios de los diversos programas sociales
y acreedores de los estímulos de las políticas públicas populistas de
un gobierno que combate con mayor convicción a los empresarios
que generan empleo en México y que al mismo tiempo son víctimas
de la delincuencia organizada, la inseguridad^ la corrupción, la
burocracia institucional, la emergencia sanitaria, la crisis económi
ca que sufre nuestro país.
Deacuerdo con el C.P.C. y Mtro. en Derecho Fiscal, Narciso Vargas

Salanueva, en los últimos años la planeación tributaria o fiscal que
realizan los empresarios (contribuyentes) han sido estigmatizados con
constantes descalificaciones desde la conferencia matutina de

Presidencia; sin embargo, debemos reconocer que la autoridad hacen
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daría ha hecho un trabajo muy intenso, pues a base de declaraciones,
principalmente como la hecha en octubre de 2019 por el actual titular
del poder Ejecutivo Federal, donde afirmó que la defraudación y la
evasión fiscal se veían como algo normal en México.
En la opinión del prestigioso especialista en Derecho Fiscal, Nar

ciso Vargas, vale la pena mencionar que hay múltiples despachos de
especialistas en materia fiscal y contable, donde su principal propósito es
evadir las obligaciones tributarias (pago de impuestos) aplicando una
serie de estrategias de interpretación de las normas tributarias con las
que buscan la elusdón fiscal y evitar el pago impuestos de sus Chentes.
Para Vargas Salanueva, es de vital importancia destacar el traba

jo legislativo de los diputados federales; ya que no necesariamente
son especialistas o profesionales con experiencia y conocimientos
prácticos en materia fiscal y contable; sin embargo, su trabajo legis
lativo se ha circunscrito a obedecer la línea políticorecaudatoria del
gobierno de la 4T con las múltiples modificaciones y adiciones a las
leyes en materia constitucional, tributaria y administrativa, despresti
giando una actividad fundamental para garantizar el equilibrio presu
puestal y la política fiscal del gobierno, ya que nada tiene que ver con
las prácticas de simulación, evasión o defraudación de impuestos.
Para el especialista, la planeación fiscal bien llevada, por verdade

ros profesionistas y auténticos profesionales en materia fiscal, tiene en
realidad los siguientes objetivos:
A) Salvaguardar la seguridad de los contribuyentes
B) Coadyuvar en el desarrollo financiero de la entidad econó

mica

C} Eficientax el flujo de recursos de la entidad y de quienes for
man parte de ella.
La planeación fiscal cobra mayor relevancia en los actuales tiempos,

pues de no ser cuidadosos con el debido cumplimiento o dejarlo en
manos de quienes en realidad no están debidamente preparados o
actualizados, puede poner a ios contribuyentes en el caso de personas
morales o contribuyentes personas físicas en una situación donde lo
menos grave sea el hecho de no cumplir con el pago de una contribu
ción, sí no en la probable comisión de una conducta constitutiva de un
delito como la defraudación fiscal, operaciones con recursos de pro
cedencia ilícita (lavado de dinero) discrepancia fiscal e incluso delin
cuencia organizada; que podrían llevar a los contribuyentes a sufrir
importantes sanciones económicas en accesorios de las contribucio
nes como multas, recargos, actualizaciones y penas privativas de liber
tad; sin embargo los riesgos se pueden evitar con una adecuada pla
neación y un correcto manejo de las obligaciones en materia adminis
trativa y tributaria, ya que esta circunstancia forma parte de una pla

neación integral que considera una plane
ación financiera, laboral, fiscal, seguridad
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social y administrativa, en pocas palabras
quiere decir que se debe buscar el debi
do y correcto cumplimiento de las obli
gaciones fiscales y administrativas, opti
mizando los procesos de administración
y registro de operaciones como el pago
de contribuciones; ya que estas decisio
nes influyen de manera determinante en
las proyecciones financieras, en los pro
yectos de inversión y en los procesos de
implementación, pues sin duda estamos
hablando de recursos económicofinan

cieros que deben ser debidamente regis
trados y acreditados de acuerdo con las
constantes reformas fiscales.
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Encharcamientos
Ochenta viviendas del fracciona

miento Rinconada de La Laguna, en
Zumpango, están inundadas, debido
a Los LLamados "encharcamientos"

provocados por Las fuertes LLuvias
de esta semana, por elLo la Comi
sión del Agua del Estado de México
informó que se realizan trabajos en
las redes de drenaje, para abatir los
daños originados por Las precipi
taciones registradas el martes en
esta zona del Estado de México. Las

familias afectadas están moLestas,
pues aseguran que el gobierno mu
nicipal no reaLizó el desazolve sufi
ciente para evitar este problema, sin
embargo funcionarios municipales
señalan que la basura y las preci
pitaciones pluviales atípicas han
provocado estos problemas.

El gobierno de Atizapán de Zaragoza
también realiza obras de limpieza y
atención a la gente afectada por Las
fuertes Lluvias de este martes y miér
coles, en la zona de San José El Jaral.

Y es que el cambio cLimático ha
provocado también alteraciones
que provocan tragedias, por eso es
incomprensible que en zonas verdes
de Naucalpan se pretendan construir

miles de edificaciones, cuando la sa
turación urbana ya es evidente. Claro
que Los desarrolladores queman los
cerros para construir, bajo La com
placencia de La autoridades y luego
se quejan de Las inundaciones.

Por cierto, el gobierno que preside
la alcaldesa Ruth Olvera recibió un

reconocimiento de la Secretaría de

Gobernación, por buenas prácti
cas municipales, con su iniciativa
"Sistema Municipal de Información
Estadística y Geografía de Atizapán
de Zaragoza", el cual era inexistente
en el municipio.

La líder de la CNOP nacionaL, La nau
calpense Cristina Ruiz, condenó los
ataques a la sede nacionaL del PRI,
por parte de Ulises Ruiz y Nayelly
Gutiérrez, pues asegura en un video
que difundió en sus redes sociales,
que quienes mantienen un plantón
para exigir La renuncia de Alejandro
Moreno, representan todo Lo que eL
priismo no quiere, e hizo un llamado
a las autoridades de la CDMX para
que tomen cartas en eL asunto, ya
que está en riesgo La integridad de
Los priistas.
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Mitología priista
Dicen que la disputa por lo que queda del PRI tiene algo
de mítica, ahora que el tono está tan de moda en series y
películas. Y es que quienes conocen alos dos protagonistas
ven una pelea entre (Alito Moreno) un dinosaurio bebé con
una cola larga larga, que llevó a su partido en la última elec
ción a una de las peores derrotas de su historia, y a (Ulises
Ruiz) un político acusado de ser responsable de actos de
represión contra un sector del magisterio, con 80 personas
muertas como saldo, allá por 2006, y señalado por la Corte
en 2009 de violar los Derechos Humanos, pero ahora dis
frazado de demócrata. Digno de una serie de Netflix. ¿Será?

...Yjpum!
Parecía muy descafeinada la primera entrega de la Audi
toría Superior de la Federación de la Cuenta Pública 2020.
Luego del regaño del Presidente, que casi le cuesta el cargo a
David Colmenares, tras haber hecho una mala estimación
del costo de la cancelación del aeropuerto de Texcoco,
la ASF no dio a conocer cifras sobre la construcción del
Tren Maya, el Aeropuerto Felipe Ángeles, la refinería de
Dos Bocas o la construcción de sucursales del Banco del

Bienestar... pero antes de irse soltó un dato que puso a todos
en alerta: de 2018a 2021 iniciaron en la FGR denuncias por
desfalco que suman 18 mil millones de pesos, lo que supera
en 60% todo lo denunciado ¡en21 años! ¿Será?

BatresMonreal
Y ganó Martí... ¿O perdió? El tema es que a pesar de que

Ricardo Monreal se mostró en favor de que en la Comi
sión Permanente del Congreso se debatiera el desabasto
de medicamentos para niños con cáncer, la bancada
de Morena y sus aliados encabezada por Martí Batres
decidió patear elbote para la siguiente sesión porque no
era el momento oportuno. ¿Tendrá que ver algo el informe
presidencial de hoy? ¿Será?

Un caso para la araña
Nos comentan que, a inicios de este mes, a la FGR llegó una
denuncia por operaciones con recursos de procedencia
ilícita que la Unidad de Inteligencia Financiera de Santiago
Nieto hizo contra 29 empresas que integran una red de
lavado de dinero relacionada con Bethzabee N., mejor
conocida como La ViudaNegra, acusada de ordenar el
homicidio de su esposo, Isaac Gamboa Lozano. Las alertas
se encendieron tras ver que la re d seguía operando tras el
fallecimiento del titular del área de Política y Control Presu
puestal de la Secretaría de Hacienda, quien habría partici
pado en el lavado de casi 6 mil millones de pesos durante la
administración de Enrique Peña Nieto .¿Será?

Cambio de narrativa
Cuando el tema del desabasto de medicamentos se agrava
en el país, el presidente Andrés Manuel López Obrador
decide inaugurar una nueva sección en las mañaneras, el
"quién es quién" en las mentiras de la semana. El Presidente
ya es experto en cambiar la narrativa cuando conviene con
temas que él decide que se discutan, y esta vez no fue la
excepción. ¿Será?
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¿El Salvador
hace historia?
ALAN HERNÁNDEZ/FES ACATLÁN
El Salvador se convirtió en el primer

país en aprobar la bitcoin como mo
neda de curso legal, pues según el
presidente Nayib Bukele los hará me 

nos dependientes del dólar estadounidense.
Entrará en vigor en septiembre, y para su

aprobación se promulgó la Ley Bitcoin, donde
se explica que la criptomoneda podrá ser utili
zada por cualquier persona moral o jurídica,
permitiendo comprar cualquier producto en
bitcoin o dólares, mientras que el cambio entre
estas dos monedas será determinado libre

mente por el mercado.

Una de las principales críticas es que para
hacer uso de esta nueva divisa es necesario el

acceso a Internet, sin embargo, de acuerdo
con cifras delBID, el IICAy Microsoft de 2020,
tan solo 45% de la población salvadoreña lo

tiene. Entre la población rural, 90% de casas
no cuentan con el servicio.

La ley asegura que el Estado promoverá la
capacitación y mecanismos necesarios para la
población, y Bukele anunció que construiráin

fraestructura satelital para mejor conectividad.
Todas las obligaciones en dinero expresadas

en dólares que ya existían podrán ser pagadas
en bitcoin, esto también incluye el pago de im
puestos. La decisión ha sido fuertemente cri
ticada por la naturaleza tan volátil de las crip
tomonedas. El Banco Mundial (BM) se negó
a ofrecer apoyo técnico y el Fondo Monetario
Internacional (FMI) expresó preocupación,
pues el bitcoin representa un gran impacto
ambiental, así como riesgos de transacciones
ilegales, como el lavado de dinero.
Bukele ha dicho que facilitará la entrada de

remesas, las cuales representan 16% del PIB
del país, pues son poco más de 2 millones de
salvadoreños quienes envían dinero anual
mente en dólares, siendo El Salvador uno de
los principales expulsores de migrantes hacia
Estados Unidos.

En cuanto al impacto ambiental, el presiden
te, ya ha pedido a la empresa estatal LaGeo,
quienes se dedican a aprovechar la energía de
10 volcanes, que instalen una granja que per
mita el minado de bitcoin en el país utilizando
energía geotérmica.
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La disputa por las ruinas

El bochornoso ¡enfrenta
miento del martes en la
sede del PRI tiene dos

responsables: Alejandro
Moreno, dirigente nacional de ese
partido, y Ulises Ruiz, recorda
do por reprimir a maestros de la
sección 22 de la CNTE cuando fue

gobernador de Oaxaca.
Una vergüenz a para el que fue

ra el principal partido político de
México; el que llevó a la Presiden
cia de la República a Lázaro Cár
denas, a Adolfo López Mateos,
a Adolfo Ruiz Cortines; el que
hizo candidato a Luis Donaldo
Colosio.

Esos personajes se sonrojarían
al ver el espectáculo golpesyhas
ta armas de fuego utilizaron en la
pelea que escenificaron en la sede
de Insurgentes Norte que ofrecen
quienes se disputan el liderazgo
de un partido en extinción, pero
que todavía genera recursos eco
nómicos nada despreciables.
Moreno perdió ocho guberna

turas el 6 de junio, pero se ufa
na de que la coalición opositora
avanz ó en la capital del paísy en el
Estado de México en este último

los triunfos son atribuibles al go
bernador Alfredo delMazo, ade

más de que su partido tendr á una
bancada de 72 diputados. Gran
logro para quien ve la mediocri
dad como éxito.

El campechano se agandalló
los órganos de decisión del par
tido. Modificó los estatutos para
que nadie más pueda tomar de
cisiones, solo él. A la Cámara de
Diputados arribarán, sí, el mis
mo Moreno, y sus incondicio
nales, entre ellos su secretaria
general, Carolina Viggiano, y
quien ya fue designado coor
dinador priista en San Lázaro,
Rubén Moreira.

No renunciará a la dirigencia
priista y tendrá fuero para en
frentar los señalamientos que
por corrupción tiene desde que
fue gobernador de Campeche. 24
HORAS dio a conocer que en dos
años, el llamado Alito amplió en
43% una propiedad que posee en
una zona exclusiva de Campeche,
cuyo costo, solo del terreno, es de
3 0 millones de pesos.
Moreno Cárdenas expulsará

a Ulises Ruiz del partido, y este
continuará las prácticas porriles
que le caracterizan desde que fue
gobernador de Oaxaca. El martes

fue un ejemplo de cómo actúan.
La ambición por el poder los iden
tifica y, al mismo tiempo, los con
fronta.

En la disputa por las ruinas del
PRI terminarán por destruirlo, no
falta mucho. En Palacio Nacional

y en Morena se frotan las manos.
Directo: Carlos Slim descartó

que el colapso del tramo que su
empresa construyó de la Línea 12
del Metro sea por fallas en la cons
trucción. El hombre más rico de

México da así un espaldarazo al
canciller Marcelo Ebrard y deja
la responsabilidad al manteni
miento, cuyos responsables son
Miguel Ángel Mancera y Claudia
Sheinbaum. Aún así, asumirá el
costo económico de la rehabilita

ción. ¿A qué acuerdos no revela
dos habrán llegado Slim y López
Obrador en las dos reuniones pri
vadas que han tenido en los últi
mos días?
Indirecto: En su conferencia

matutina de ayer, el Presidente
inauguró la sección: ¿Quién es
quién en las mentiras de la se
mana? Un ejercicio autoritario,
porque medios y periodistas men
cionados no tendrán la tribuna

presidencial para defenderse,
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El amor después
de tus vacunas

@juliopatan09

Esta columna es un servicio a la comunidad.
Con toda la humildad del caso, he hablado
antes de ciertas señales que debes saber leer
parano caerenreladonestóxicas, codepen

dientes, etcétera. Per o la pandemia ha modificado el
panorama. Esto, lector/a, es una señal de alerta.
Te pasas 4/5 partes del confinamiento sola/

solo porque te agarró recién separada/o, o tal vez
divorciada/o. Te vacunan. Invitas a salir a esa perso
na que conociste en Twitter o un Zoom, o algo pare
cido, seis meses antes. Acepta. "¿Café?", preguntas
porque te da pudor decir así, de entrada, que por
qué no nos metemos unos mandarriaz os de tequila.
"¿No se te antoja más tomar una copa?", responde y
la respuesta te hace sent ir, prematuramente pero no
sin buenas razones, que esa puede ser LA per sona
(un pococomosi alguien te dijera: "La única vez que
lloré de felicidad en 23 años fue cuando el Cruz Azul

fue campeón, y eso incluye el nacimiento de mis
hijos"). Bar. Cuatro tragos después, crees que está
confirmado: es LA persona. Aquí la señal de aler
ta: cuidado. La soledad, la abstinencia, el encierro
seguramente te pusieron en modo desesperación,
el tequila suele potenciar ese estado de ánimo, y
las consecuencias pueden ser terribles. Enseguida,

esas señales a las que debes estar atenta/o, porque
pueden salvarte de una relación atroz.
Sabes que tienes que huir si alguien te dice:
"No te vacunes. El gingko biloba en ayunas hace

que te aumente la alcalinidad y matas al virus".
"Nunca me preocupó la pandemia. Mi mamá me

amamantó hasta los cuatro años. Por cierto, nos
invita a ir al temaz cal".

"No megustamezclarioprofesionalconlo personal,
pero esto es importante. ¿Firmarías una petición para
que el náhuatl sea obligatorio desde la primaria?".
"La orinoterapia es una maravilla. Te lo digo por

experiencia. ¿ Quieres probar mi gin tonic?".
"Hay maestros que te marcan positivamente. Nun

cavoyaolvidaiiaprimeraclaseconlrmaEréndira...".
"Pues yo soy influencer...".
"¿Mi poeta favorito? Silvio Rodríguez".
"Fuera de Occidente, el incesto está perfectamente

aceptado. Te voy a contar una historia personal...".
"Lo que más extraño de vivir en Mérida es el

sanguchón".
"Esas series son parte de una campaña de despres

tigio, porque Keith, que conoce verdades profundas,
ha tocado muchos intereses. A mí, NXIVM me hizo
unamejorpersona...".
"Dice mi amiga Sanjuana que te quiere conocer.

Que si comemos el viernes en su casa".

Sigan al doctor Patán para una vida sexual y amo
rosa más libre y más sana.

Laaopin|tjng5^0f^tí®'BDrlftW0luniritosOTJn®S®*i,£íitofisy
no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.
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Tres años cumpliendo metas y compromisos

Hace tres años, el pueblo de México
decidió transfor mar su vida públi
ca y romper con el viejo régimen
de corrupción e impunidad que

durante décadas se adueñó de las institucio

nes y gobernó sólo en beneficio de un peque
ño grupo y en perjuicio de las mayorías.
Las elecciones intermedias del pasado 6 de

junio demuestr an el r espaldo que la Cuarta
Transformación tiene a lo largo y ancho de
la República, a pesar de la crisis económica
mundial sin precedente y de la constante cam
paña mediática contra el presidente Andrés
Manuel López Obrador y su gobierno.
En México, a diferencia de lo ocur rido en

otros países, la pandemia provocada por
el virus SARSCoV2 no derivó en cambios

drásticos en el rumbo político, por lo que el
6 de junio también fungió como una prueba
del manejo de la emergencia sanitaria, y
se superó. Nuestro país fue el primero de
Latinoamérica y el décimo en el mundo en
recibir las vacunas antiCovid19, y a la fecha
se han aplicado más de 44 millones de dosis
a más de 30 millones de personas, lo que ha
favorecido la disminución de contagios y
fallecimientos.

Los esfuerz os conjuntos del Gobierno fede

ral, el personal de salud y la ciudadanía en ge
neral han permitido que hoy ninguna entidad
se encuentre en Semáforo Epidemiológico
Rojo: 19 están en verde; ocho, en amarillo, y
únicamente cinco en naranja. El manejo de la
pandemia e incluso la aplicación de vacunas
estuvo marcado por el respeto a los derechos
y las libertades de la población, evitando actos
coercitivos y confiando en la responsabilidad
de la sociedad.

Gracias al avance del plan nacional de va
cunación y a la disminución de la intensidad
de la pandemia se ha comenzado a reactivar
la economía. Incluso el Banco de México

mejor ó su pronóstico de crecimiento anual
para nuestr o país, luego del pr imer trimestr e
del 2021, llegando hasta el 7%, después de
que el año pasado la economía se contrajera
un 8.5%.

La economía mexicana ocupa el puesto nú
mero 15 en el mundo; en 2030 ser emos la no
vena economía, y en 2050, la séptima. En este
sentido, uno de los mejor es instrumentos con
que contamos para cumplir nuestras metas de
crecimiento es el Tratado de Libre Comercio

entre México, Estados Unidosy Canadá, cuya
negociación, firma y aprobación también son
un logro del nuevo Gobierno.
El TMEC es de importancia toral, por el

volumen del comercio internacional que
implica, ya que la región de Norteamérica
es destino de 361 mil millones de nuestras

exportaciones. Además, contamos con una
red de 13 tratados comerciales más, que nos
permiten un intercambio preferencial con
50 países, que representan el 60% del PIB
mundial.

En 2020, México logró por primera vez
en el siglo tener un saldo superavitario en la
balanza comercial, lo que significa que expor
tamos más de lo que importamos, con resulta
dos especialmente buenos en las ramas agro
pecuarias, agroindustriales y automotriz.
Asimismo, el precio de los bienes y servicios
se ha mantenido controlado. En 2020, la in
flación fue del 3.15%: la segunda más baja en
cinco años y dentro del rango de los objetivos
pr opuestos por el Banco Central.
Según el índice de Percepción de la Co

rrupción, desde 2018, México ha escalado 14
posiciones en el ranking mundial, pasando
del lugar 138 al 124 de 180 naciones evalua
das. En parte gracias a ello, nuestro país pasó a
formar parte délos 10 con mayor recepción de
inversión extranjera directa, colocándose en
el puesto número 9, lo que también abona a la
generación de empleos formales, de los cuales
se ha recuperado un 93% de los 12 millones
que se perdier on el año pasado.
Por su parte, el peso mexicano ha logrado

mantener su valor en el mercado de divisas e

incluso ganar terreno. Los primeros dos años
de la gestión del presidente López Obrador,
que ya se pueden evaluar, han marcado una
clara difer encia respecto a las dos anterio
res administraciones, en las que en el mismo
periodo el peso mexicano perdió valor en su
paridad con el dólar estadounidense.
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Informe del Presidente

Si bien para todas las pasadas admi
nistraciones su informe de Gobierno

era su momento estelar para lucir las
obras y acciones de su gestión, ac

tualmente en nuestro país atestiguamos un
informe en cada mañanera, ese fue el ofreci
miento del presidente López Obrador desde
su campañayloha cumplido.
Hoy, de acuerdo a la invitación que a tra

vés de Twitter lanzó Jesús Ramírez Cuevas,
titular de Comunicación Social, el jefe del
ejecutivo celebra con un informe el tercer ani
versariodel "Triunfo HistóricoyDemocrático
del Pueblo de México" Sí, el 1 de julio de 2018
el entonces candidato Andrés Manuel López
Obrador, ganó en las urnas con 5 3.19% délos
sufragios que representan 30 millones 113
mil 483 votos.
Esa noche, en un emotivo mensaje a la na

ción recordemos la invitación que hizo "Lla
mo a todos los mexicanos a la reconciliacióny
a poner por encima de los intereses persona
les, por legítimos que sean, el interés general.
Como afirmó Vicente Guerrero: "La patria es
primero". Atres años el país sigue polarizado.
Sin puntos de encuentro para atender juntos
los problemas nacionales.
También nos alertó: "Los cambios serán

profundos, pero se darán con apego al orden
legal establecido." Y su actuar está en eso. En
el Legislativo le han cumplido con la aproba
ción en todas sus iniciativas, que en su gran
mayoría están detenidas en el Poder Judicial,
calificadas como anticonstitucionales.
Ante uno de los más profundos y delicados

problemas nacionales como es el combate a
la delincuencia, resaltó que cambiaría la es
trategia fallida de la anterior administración
y marcó la pauta "más que el uso de la fuerza,

combate a la desigualdad y la pobreza". Sin
embargo, no hay resultados efectivos y la cri
minalidad ha crecido. Y los hechos sangrien
tos en diferentes Estados en los últimos días

son la muestra de que hay mucho por hacer
enmateria de seguridad.
Sin duda, López Obrador ganó la Presiden

cia de la República con una aprobación que
le dio la esperanza y el hartazgo, según las
cifras de Mitofsky de un 63%, y a pesar de las
diferencias por el ejercicio del poder, su apro
bación es de 58%. Que lo posiciona como el
hombre más poderoso de los últimos tiempos.
Hasta ahora culpar al pasado le ha resultado
efectivo en el manejo de su comunicación
política.

SUSURROS

1. Los padres de niños con cáncer levantan
la voz ante el desabasto de medicamentos

oncológicos. A pesar de los descalificativos
que enfrentan de la autoridad de salud y los

hombres y mujeres a fines a la 4T. Pero llama
la atención lo dicho por José Medina Mora,
presidente de Coparmex que denuncia el
desabasto de medicamentos tanto en el sector

público como en el privado que es real y está
costando vidas.

2. El organismo NYCE Sistemas de Ges
tión, filial de Grupo NYCE, de Carlos Pérez,
brindará la certificación del estándar ISO
182951:2017 relacionado a los Centros de
Contacto con el Cliente (CCC), y es que a raíz
de la pandemia por el Covid19 estos espacios
han sido de suma importancia, para que las
empresas realicen sus procesos de ventay con
la certificación elevarán los niveles de eficacia
y satisfacción de sus clientes. El ISO entre
otros, brinda orientación para fortalecer la
confianza en los CCC.
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Va a plena marcha el aparato
electoral del Gobierno para 2022

joseurena200l@yahoo.com.mx

La administración federal es una má

quina electoral.
Al margen de resultados guber

nativos, aspecto bajo vigilancia so
cial más allá de los auto loas de este jueves, ve
hacia el futuro inmediato y mediato.
Y el inmediato son los procesos estatales

del 2022.

El mediato es 2023 y2024.
El ensayo del operativo futuro comenzó

antes de las elecciones del 6 de junio con dos
aspe ctos baj o e stricta vigilancia:
Postular candidatos de Morena capaces

de ganar la reelección directa en alcaldías,
diputaciones locales y diputaciones fede
rales.

A esta criba siguió la métrica de las victo
rias con porcentajes y comparación de los
principales cuadros para los procesos esta
tales inmediatos.

Están a la vista: Aguascalientes, Durango,
Hidalgo, Quintana Roo, Oaxaca y Tamauli
pas en 2022y el estado de México en 2023.
Palacio Nacional va por todo, pero en es

pecialle interesa barrer enTamaulipas, ruta
del Golfo de México y el indisciplinado Fran
cisco García Cabeza de Vaca.

Cual Herodes Antipas, ya dio la orden y
la Salomé con charola de plata para entregar
la cabeza del bautista Alfredo del Mazo será
el partido de Estado, Morena.

OPOSICIÓN SIN PASADO NI FUTURO
El Gobierno y su membrete electoral están
en plena acción.

Ya tienen encuestas, ya contrataron estra
tegas para cada lugar, ya andan en campa
ña, ya tienen la narrativa y ya disponen de
recursos.

Y mientras tanto, ¿qué hace la oposición?
Nada.

Si no sabe cómo fue derrotada en junio
desde el poder con la gran ayuda de las fuer
zas oscuras, mucho menos qué hará pa ra los
próximos años.
Vea usted:

Acción Nacional (PAN), el principal par
tido aliancista, grilla internamente para de
terminar si reelige a Marko Cortés o va por
alguien más eficiente.
El Partido de la Revolución Democrática

(PRD) se da de santos con sobrevivir y no
sucumbir a su propio desastre.
Y el Partido Revolucionario Institucional

(PRI) se divide, se autodestruye hasta ahora
con dos bandos descarados y declarados,
de un lado Alejandro Moreno Alito y del
otro Ulises Ruiz.
Autodestrucción a la cual contribuye el

Gobierno con la contratación de esquiroles
y caballos de Troya muy bien colocados y pa
gados.

DEUDOS A GUARDAR SUS MUERTOS

1. La Biblia es plena inspiración guberna
mental.

Deja que los muertos entierren a sus muer
tos narra San Mateo en el capítulo 8 versí
culo 22 de su Evangelio.
Así sucederá en laLínea 12 del Metro.

Columna Versión completa (C^

Las 0pífi!<5fiésü¡jws¡íifes pKMoscollKmííaiMí
¡ridepend ¡entes y no reflej an necesan ámente

vi S'aijo 24 HORAS.

Fecha: 01/07/2021

Página: 5

Area cm2: 219

1 / 1

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

José Ureña

Costo: 31,349

Página 8 de 10



La esperanza que no fue

El presidente Andrés Manuel López
Obrador festejará con sus simpa
tizantes los tres años de su victoria
electoral.

Se impone un balance de su gestión en los
últimos tres años.

Desde el día siguiente a su triunfo, el Go
bierno de Enrique Peña Nieto se replegó y
dejó enmanos del presidente electoy su equi
po de transición decisiones vitales para el país.
Un ejemplo claro fue el hecho de que en

entre septiembre y octubre de ese año, López
Obrador, ante la ausencia del Gobierno peñis
ta que ya tenía listas las maletas para partir a
España, decidió recibir, con mariachi, comi
da, techo, médicos y promesas de empleo, a
los miles de migrantes centroamericanos que
llegaron a la CDMX.
Los migrantes fueron alojados en la Ciudad

Deportiva y se les facilitó el traslado a la fron
tera a quienes quisieran.
Al paso de los meses, la decisión tuvo un

alto costo político y económico para el país
derivado del choque de intereses con el presi
dente estadounidense DonaldTrump.
López Obrador llegó a la Presidencia con el

voto de 30 millones de mexicanos, esperan
zados en el cambio que ofreció; crecimiento
económico anual del 2%, reducción de los
precios de los combustibles, pacificación del
país "al día siguiente" de la toma de posesión,

acabar con la corrupción, con el nepotismo,
un sistema de salud nórdico "o por lo menos
como el del Canadá", derogarlas reformas
energética y de educación de Peña Nieto.
Lo último es lo que ha logrado a medias; la

reforma educativa de Peña fue derogada y su
plida por otra que no termina de aterrizar y la
reforma energética marca 4T está detenida por
la Suprema Corte de Justicia de la Nación debi
do a sus marcadas violaciones constitucionales.

No hay crecimiento económico, la inver
sión privada se aleja, los precios de combusti
bles aumentaron sustancialmente en 36 me
ses, los índices de violencia son los más altos
en la historia del país y del sistema de salud
mej or ni hablar, está a niveles de desabasto no
visto en décadas.

La esperanza que había hace tres años no
fue, no ha sido y probablemente no será.

• • • •

Por cierto, el Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación confirmó la sentencia
de la Sala Especializada que consideró que
la difusión del evento "Primeros 100 días del
tercer año de gobierno" del presidente López
Obrador constituyó una propaganda guber
namentalpersonalizadayunuso indebido de
recursos públicos.
Es decir que sí violó la legislación electoral

pero no será sujeto de juicio político porque
no se trató de un delito penal sino adminis
trativo.

Igualmente el TEPJF confirmó la resolu
ción de la Sala Especializada que sancionó
a la secretaria de Energía, Rodo Nahle, por
difundir en su cuenta de Twitter un listado

de los logros del actual Gobierno, durante el
periodo de campañas electorales (30 de abril
y 12 de mayo).

• • • •

En la competencia por las cada vez más crí
ticas audiencias, TV Azteca se apuntó una
victoria muy importante.
De acuerdo con The Digital News Report

2021, publicación de investigación del Insti
tuto Reuters para el Estudio del Periodis
mo de la Universidad de Oxford, TV Azteca
se coloca como la marca líder de noticias en
México.

El reporte destaca que, del ranking confor
mado por los 16 medios informativos más
importantes en México (prensa, radio y te
levisión), TV Azteca Noticias es el medio de
comunicación con la mejor calificación en
presenciay alcance ocupando el sitio número
uno en tanto que, entre los sitios en línea, ocu
pa el tercer sitio por debajo de El Universal on
íineyUNOTV.
Felicidades.

LasoRfní(ji^KW«ssdte^rtecoli#rrtgt®.¥ai:
independientes^ no reflejan necesariamente

arpuntfliflfeviáa'aé 24 horas.
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• Salvan a Mauricio Toledo y a Saúl Huerta. Resulta
que las diputadas Claudia Pastor (PRI) y Maricarmen
Bernal (PT) hicieron el vacío a la sección instructora
que debía resolver el desafuero de los dos legisladores,
uno acusado de corrupción y el otro de abusos sexuales
contra menores de edad. La pregunta que se hacen es
por qué faltaron a la cita ambas diputadas...
• Niños con cáncer, ignorados. Más de una decena de
estados y la CDMX fueron escenario de protestas de pa
dres de niños con cáncer sin sus medicinas. Pese a ello, el
discurso oficial los ignora. Incluso Morenay el PVEM en
la Comisión Permanente rechazaron debatir el asunto y
dejarlo para después. Y de las disculpas de Hugo LópezGa
tell por vincularlos al "golpismo", pues nada. Así las cosas.
• AM LO endurece ataque al periodismo. La nueva
estrategia de confrontación con medios y periodistas
arrancó este miércoles. Sin mostrar documentos o
hechos de contraste y menos cuál es la metodología
usada, el presidente da una escalada más, mientras
otros problemas del país se agravan...
• Auditoría... ¿maniatada? La duda surge porque el
reporte presentado a la Cámara de Diputados dista
mucho de ser enérgico como el anterior que desnudaba
anomalías por todos lados, la principal por la obra del
nuevo aeropuerto. Ojalá no sea que el reclamo presi
dencial haya reblandecido a los auditores.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Quien sabe que irle otas tan perturbadoras
traigan en sus choyas los tiras de la Policía
Bancada Industrial (FBI) y la Policía
Auxiliar para actuar tan estúpidamente
corno lo hacen con gran frecuencia en
contra de los reporteros y fotógrafos de
los distintos medios de comunicación.

Y es que de verdad se necesita estar
tonto para actuar de la manera como lo
hacen estos "flamantes" policías que, en
vez de capturar delincuentes que nos
tienen asolados con un titipuchal de
robos y delitos, prefieren someter y vejar
a reporteros y camarógrafos cuyo único
delito es cumplir con su trabajo.
Pero si los azules son ineptos por

cometer esas bajezas, lo son más sus
mandos, quienes les ordenan vía radio
que detengan a los comunicadores y los
pongan a disposición de un juez cívico o el
Ministerio Público, cuando no hay ningún
delito que perseguir, como sucedió
antier en La Catedral Metropolitana y el

Metro Viveros, donde por sus calzones
impidieron la labor de los representantes
de los medios de comunicación.

Con eso que hacen se sentirán los
súper tiras o ¿Cuál es el afán de estar
molestingando?
Tan absurdo es el accionar de los

cuícos, que su sbaka Ornar García
Harfuch le tuvo que entrar al quite
para alivianar el pedo y prometió
a nuestros colegas separar de sus
cargos a los abusivos gendarmes para
iniciarles una investigación en Asuntos
Internos, cuando debería de cesarlos
inmediatamente, pues su ineptitud les
salta por los poros y eso de privar de
la libertad a los reporteros, además de
censurarlos es un delito.

¿Así quiere el titular de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana <SSC) tener a la
mejor policía de México? Antes, debería
de darles a sus muchachitos unas clases

de moral y buenas costumbres.
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( aja de PWdora
y el eslMUrilismo
MAESTRO, HUBO BALAS, PETARDOS
Y GOLPES EN LA SEDE NACIONAL DEL PRI
Golpeadores de Alito y de Ulises Ruin se dis
putan las ruinas y los despojos de Insurgentes
Norte 59. PRI significa: Porros Responden a
Incon formes.

Falta exactamente un mes para la consulta
popular sobre "políticos del pasado".
Un día histórico para cerrar la Caja de PANdora
que destapó tantos males de ¡2000 a 2012, y mu
chas otras calamidades en décadas del esPR Iritis

mo más horrible, oscuro, corrupto y maloliente.
El INE recuperará spots cedidos al pro
grama Aprende en Casa para ese ejercicio
democrático.

Aprende en casa... a enjuiciar a expresidentes de
lincuentes para que ya no le roben a la raza. Lo
renzo Córdova dijo que la cons u It a será exi tos a, s e
comprometió y ahora que cumpla.
Slitti y su Grupo Carso reconstruirán el tra
mo colapsado de la Línea 12.
Pero si hubo negligencia, corrupción o mala fe al
construirlo, cárcel a los responsables, así sea don
Carlos y los entonces funcionarios que lo aproba
ron. Ahí está el ejemplo del Colegio Rébsamen: la
dueña y el DRO, presos.
Recordarán en el Teatro de la Ciudad al pri
mer payaso mexicano: José Soledad Aycardo,
por los 200 años de su natalicio.
Otro payaso, oriundo de Míchoaeán, intentó ro
bar cámara en ía mañanera del lunes con una

aureola de inocencia, pero lo más seguro es que
acabará sus shows en una crujía moreliana.
Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a la madre Teresa: "Bastan dos

piquetes de aguja para lograr la inmunización y
consolar esa hambre de vivir".
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Van sobre

youtubers
LA SUERTE NO LE FAVORECIÓ EN LO
MÁS MÍNIMO A YOSELINE HOFFMAN

La situación en México cada día es más

complicada para los youtubers que se en
cuentran subiendo vídeos a diversas pla
taformas digitales opinando sobre temas
sumamente controvertíales que están en
boca de todo el país. El día de ayer la suerte
no le favoreció en lo más mínimo aYoseline

Hoffman mejor conocida como "Yosstop"
quien fue detenida debido a una supuesta
denuncia por pornografía infantil sin em
bargo esto es completamente falso. La ado
lescente que denunció a Yoseline Hoffman
es una chica que se la pasa subiendo a sus
redes sociales diversos excesos con estupe
facientes y amistades peligrosas mismas
que la llevaron a embrutecerse de alcohol
para permitir que la grabaran en actos se
xuales siendo menor de edad.

Lo interesante de todo esto es perca
t arnos que la P rocuraduría de la ciudad de
México le puso más atención a la Infiuen
cers en vez de detener a los autores intelec

tuales y materiales de esta grabación que
se llevó acabo hace unos cuantos años y la
influencia lo único que hizo fue comentar
al respecto del video.

Hasta donde llega la irresponsabilidad
de nuestras autoridades para poder ha
cer su trabajo de manera conciente y per
tinente dándole peso a lo que en realidad
es importante y no dej ándose llevar por lo
que sucede en redes sociales y medios de
comunicación. Yoseline Hoffman en es

tos momentos se encuentra tras las rejas
en espera de saber si será vinculada a pro
ceso mientras la adolescente se burla de su

desgracia pues aseguran que lo único que
quería era fama. Sería interesante conocer
cuál es la versión de la denunciante para
entender sí en verdad lo único que le inte
resaba era conseguir unos cuantos segui
dores para sus redes sociales y la fama de
la cual carece pues hoy todo México la co
noce por ser la adolescente que perdió los
cabales en una borrachera y permitió que
otras personas abusan de ella bajo su con
sentimiento y los efectos del alcohol.
En quien recae la responsabilidad de

sus actos en la denunciante en la Infiuen

cers o en los padres de esa niña abandona
da que cayóenlasgarrasde diversos chicos
sumamente perversos.
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I lijos abandonados

EN PANDEMIA, SE AUMENTA EL
ROMPIMIENTO DE MATRIMONIOS

Entre la infinidad de consecuencias, pro
ducto del drama de la pandemia, se en
cuentra el rompimiento de matrimonios,
donde los más afectados sin duda son los

hijos. Tanto padres, como madres traba
jen desde sus domicilios, implica per ma
ne cerjuntos, 24 horas diarias en el mis mo
lugar, lo que ha provocado conflictos que
llegan a desembocar en la separación.

El divorcio es una forma jurídica to
talmente valida; lo inaceptable es que,
particularmente en el caso del varón,
desatienda desvergonzadamente sus
obligaciones económicas para con sus
vastagos y conyugue. Es imprescindible

tomar medidas inmediatas más efica

ces; no es correcto permitir que los hijos
padezcan penurias, porque insistimos,
principalmente el padre no cumpla con
su esencial deber.

No es deseable la aplicación de ac
ciones drásticas, pero ante una conduc
ta constante, implica que se actué con
energía. El abandono délos hijos es una
figura del Derecho Penal, en la que pa
ra lograr eficacia, generalmente hay que
recorrer un largo y tedioso camino, al
que muchas veces las madres, por im
posibilidades materiales yjurídicas, se
abstienen de llevar a cabo los medios ne

cesarios para que los insensatos progeni
tores, se comporten con respeto en pleno
cumplimiento de sus obligaciones. Se
gún el Instituto Nacional de Estadística
y Geografía (INEGI), tres de cuatro hijos
de padres separados, no reciben manu
tención paterna. Contra de ellos se de
ben tomar medidas enérgicas, donde el
decomiso de bienes, salario u otros, se lo
gren de manera automática, sin demora.
Lo fundamental. Los hijos no deben pa
decer por lo menos en el aspecto econó
mico la separación de sus progenitores.
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Aníe la debítele íle. Hito

Moreno, ¿será el sucesor
OrnarFayad?
"Las mujeres son el talento más grande y

desaprovechado del mundo': Hiliary Clinton
Seguramente en el nuevo Centro de Estudios

de Género del Colegio de México, dirigido por su
presidenta Silvia Giorguli, abrevarán en el análisis
de dicha frase, con la finalidad de publicarla en su
revista, la cual sin duda hade ser leída en el piso 22 de
la Secretaría de Relaciones Exteriores, por el canciller
Marcelo Ebrard ]¡or aquello que el COLMEXessu
almamáter. He ahí el porqué, don Ebrard Casaubón
tiene presente una política con perspectiva de género.

¿Será acaso que dicha revista tenga aforo hasta
Hidalgo?, con motivo de la iniciativa impulsada por
la morenista Roxana Montealegre recientemente
aprobada por parte del Congreso, sobre la
despenalízacióndel aborto ¡enhorabuena!

En razón de lo anterior, ¿será que el gobernador
hidalguense Omarsito Fayad estará preparando el
terreno para sumar puntos entre sus correligionarias y
postularse para la presidencia en el CEN del PEI?

Pues ante los hechos ocurridos sobre

Insurgentes Norte, en la "casa" del actual dirigente
pr i isla. Alejandro Moreno, al amedrentar a

simpatizantes de su partido, está claro, el desgaste del
campechano "Alito" es más que notorio.

Sin embargo, aseguran los confidentes de
este tecleador, la manifestación fue orquestada por
UlisesRuiz, lo cual deja entrever la mano de Oaxaca
en dicha elección. ¿Será posible que Alejandro
Murat. actual gobernador Oaxaqueño, limó
asperezas con su exhomologo a fin de impulsarse
para la dirigencia nacional?

Habrá que ver porque lado se indina la
mili tanda tricolor, si por melón o sandía, no vaya a
ser q ue le pase lo mis mo q ue a los panistas, y decidan
quedarse con un bolillo sin color, en lugar de escoger a
una baguette de alta calidad.

Pues se rumora que el nuevo coordinador
de San Lázaro será la incolora mantecada de Jorgito
Romero, a pesar de haber podido escoger cuadros
con mayor experiencia como Santiago CreeL o t i
exgobemador queretano, Juan Carlos Romero Hicks.

PÜSTIT Ante el alza en casos COVID19 en

todo el país, recordemos #QuédateenCasa.
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Experiencia
Chabelita, siempre hace lo mismo, me
cuenta en episodios los chismes, ya no me
dijo q ué más pasó en el Metro.
Ah pues a la salida de Florencia

Serranía, llegó como director del Metro
el ingeniero Guillermo Calderón, que era
el director de Transportes Eléctricos y
también fue director del Metrobús.

Por lo que me dice comadrila, se ve que
el ingeniero Calderón tiene experiencia
en transportes públicos, pero aun así no la
tiene fácil, le dejaron muchos focos rojos.
No va a ser un dia de campo Lupita, va a

enfrentar serios problemas y todos urgentes,
desde la rehabilitación de lasubestación de

Delicias, la seguridad de los pasajeros, los
vagoneros, ios colectivos de mujeres que se
apoderaron de ios pasillos de transferencia
para ofrecer cualquier tipo de mercancías.
Uno que tiene prioridad comadríta,

es el de los trabajadores que fueron muy
maltratados por la anterior directora y su
nefasto director de personal, que corrió a

cientos de manera injustificada y ni siquiera
les han pagado la liquidación de ley.
Tiene una gran ventajad nuevo

director Lupita, los trabajadores del Metro
son muy profesionales y tienen la camiseta
bien puesta, en ellos va a encontrar buenos
aliados para hacer bien su trabajo.
Eso me platica mi compadre José,

Chabeüta que sus compañeros de los talleres,
ingenieros, taquilleras y oficinistas, a pesar
de que fueron maltratados nunca dejaron de
hacer su trabajo con pasión.
Seguramente el ingeniero Calderón

sabrá reconocerá quienes hacen posible que
el Metro funcione bien y puedan trasladarse
diario más de 5 millones de pasajeros, Lupita
No sólo eso tiene que hacer Chabelita,

también es investigar y denunciar si así
fuera malos manejos administrativos.

Lupita, se dice que se otorgaron millones
de pesos en contratos de manera directa sin
licitación a empresas que en los domicilios
fiscales registrados no existen, un problema
urgente por resolver para Calderón.
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ESTRAGOS DE CLIMA
•Debido al mal clima, la ceremonia
con motivo del segundo
aniversario de la Guardia
Nacional, prevista para real izarse
en las instLalacipnes. Campo..
M.aiíe,..tuvo gu e ser .cancelada...
El .pr e s i d en t e A nd r és M an u el
López Obrador terminó antes
su. conferencia ..de prensa en _
Palacio. Nacionaj par
llegar a tiempo ala. ceremonia..
PJPglsmada para las..10:00 hora s;
sin embargo, las condiciones
climstológicase^
llevara a cabo, porjo..aue. jas
autoridades .anunciaron.^
fe c ha a rea ¡iza r s.e s erá anun
en adelante.

MORENA BUSCARA
DESAPARECER LOS
PODERES EN TAMAULIPAS
•La senadora..mprenista...María
GuadalupeCovarrubias

Cervantes, del Grupo
Parlamentario^
que propondrá en ja Comisión
Permanente:..gue el Senado.
.inicie el proceso para decretar
ja desaparición cié poderes en
Tamaulipas.Esto^c^
a. la. ..determibaci Congreso..
d e Ta m a u l ip a s p o r m e l
fuero del gobernador Francisco
Cabeza de Vaca.

CERTIFICADOS DE
VACUNACIÓN, EN JULIO
•E.l .gobernó Federa
que a fiLnajes del^ próximo mes
ce julio, quienes cuenten con el
esquema ..completo. ..de vacunación
anti Covid, podrán imprimir
el cert ificad o. cor re spond ien te.
Este se podra obtener en ja
plataforma miyacuna..salud.,..
gob.mx ingresando la CURP. El
documento especificará cua^
sc aplicaron jos.biqjógicosA..a qué
jab ora torio .corresponde^ a s í ..como
lasfechasdeaplic
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En verdad
inflación
temporal
La economía sigue dando sorpresas en

Estados Unidos y su comportamiento
por más que los especialistas del go
bierno digan que eslá bajo conlrol la
realidael es olra, él presidente de la
Reserva Tecle ral (Eecl), Jerome Povve
11, én el marco de su audiencia con

el Congreso dejó en claro que la inflación es tem
poral por lo que én los próximos mesé# las alzas
generalizarlas se comenzarán a estabilizar pero los
pronósticos rlé la 1e.d sobre la inflación han cam
biarlo ya que hace unos meses proyectaron queésta
aumentaría al menos 2.4 por ciento en 2021,, pero
este pronóstico fue rebasarlo ríe forma notoria ya
qué ahora lo elevaron a 3.4 poi cienio.

1.a Reserva Te.dcral elel Tesoro de los Eslaflbs l ni
dos han externado que la inflación es lemporal y
que la sil nación que viven loseiudadanos, sin darla,
no es sencilla y en verdad que llama la atención la
recela dada para superar él momenlo..." ta manera
máí inleligenle para e.iilieiiiar esie fenómeno ten
drá que ver con 1a forma en 1a que los ciudadanos
administren sus finanzas personales y encuenlren la
manera de que los producios que adquieran, en es
pecial los esenciales, les puedan durar más tiempo'.
Uno de los producios qué B lia iiicrcmciiiado

ele forma severa en este periodo ele inflación es la
carne de res, así como ol ros derivados animales. Por
tal razón es preciso preguntarnos si es necesario
comer lodos los días, este producto cárnico. Quizás,

Se pueeleStist il uir por verduras y pastas conieSibles
qué son mucho menos costosos y qué tienen allos
beneficios nutricionales a un precio mucho más
amable para los consumidores.

I .o cieno es qué el alza de la inflación, en espe
cial: Los producios básicos, los comestibles, los de
limpieza, han aleñado los bolsillos eje millones ele
estadounidenses.Sin eluela,estasil nación golpea ele
forma considerable a tas com unidades económica

mente menos favorecidas,<lé la nación. Este impacto
puéde magnificarse debido $ los allos niveles cié;
desempleo eslruel ural los cuales pueden háSer que
1a inflación sea un gran problema.

Amelos pronósticos oficiales y la elevación en 1a
¡asarle interés inieranual queén mayosseendió aS
por ciento, la mayor cifra desde 2008. el reto gg® el
gobierno sé ve complejo ya que las soluciones tienen
que ser multisectoriales.

A lodo esto, el presirlenle ríe 1a Reserva Federal,
Jerome: Povvell, expresó la semana pasada ame el
Congreso que la economía de lSiados Cuidos tiene
un comportamiento ele una. mejora sostenida i ras
H impacto negativo ele la pandemia ele la ( oviel 1!).
además de que el mercado laboral sigue ganando
terreno, pero la realidad es que la inflación se ha
incremenlaelo notablemente én los últimos meses,
él presidriiie lo sabe y hace loelo por deiene.r esle
proceso que lanío afecta.
«Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com
@ncar7
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Recientemente,Francis Fukuyamapublicó un
textocon este título. Se trata de un documento
que parece anunciar una nueva métrica délas
habilidades de los gobiernos para responder
adecuada, oporl una y eficazmente a desafíos
como la pandemia de Covidlf).

Afirman que la pandemia fue un laborato
rio para probar diferentes sistemas fie gobernanza frente a:
una crisis de salud pública. Por ejemplo, los países de Asia
oriental (China, Taivván, Corea fiel Sur y Japón) tendieron
á hacer un mejor trabajo deconlrol que muchos países de
América y Europa.

Empero, aclaran que eso no tiene qué ver con un gobierno
democrático versus uno autoritario. Entre los países de alto
rendimiento fié Asia Orienta) encontraron por igual Estados
autorilarios, que democracias fuertes y vibrantes. La dife
rencia, dicen, lampoco .se delte totalmente a los recursos
económicos o a fe experiencia en salud pública, y refieren
que a países pobres como Vieinam les fue mejor que a mu
chos países ricos.

Informan que la explicación es compleja, pero proponen
tres factores efe ve.

L La capacidad fiel Eslardo. Un país sin un sistema de
salud pública fiiéfte se tambaleará en una, pandemia. Este
factor flio a los países de Asia oriental una gran ventaja, pero
advienen que la. capacidad del Estado no es todo. En Brasil,
donde el seelor de la salud ha hecho grandes progresos en
los úllimos años, la capacidad adecuada tío lúe sulicirtile
para prevenir una crisis terrible.

2 La confianza social Afirman que una población debe
confiar en su gobierno; de lo conlrario, será bajo el cum
plimiento de mándalos de salud pública onerosos pero
necesarios, como fe cuarentena. Dicen que esa ^confianza
ingtitufá&npFJia venido disminuyendo en los úllimos diez
años en América Lalina y el Caribe, y también 1a confianza,
entre ciudadanos. En muchos países, durante la pandemia,
fe baja, confianza social lia iiilerac.lua.do con altos niveles de
polarización generando consecuencias devastadoras.

3, El liderazgo político. En el contexto de una, emergen
cia pública, fes personas que ocupan los nivelessuperiores
fié las instituciones jerárquicas del Estado están laeuliadas
para lomar medidas decisivas. Quiénes son estas personas
y qué íniendvo! enfrentan puede §er la diferencia en la
determinación de fe 'efectividad de sus acciones. "Algunos
líderes políticos vieron la pandemia en gran medida como
una amenaza para sus propias forl unas políticas y diseñaron
políticásén conséguencia. Otros se lomaron en Serio Su papel
de guardianes fiel interés público."

Cierran con esta admonición: limitadacapaeidad esialal,
baja confianza social y escaso liderazgo político son señales
de af Ivertencia fiel deterioro demoerái ico, en lo que es exper
to Fukuyama, "Á nivel mundial, la pandemia hademoslrado
que nosenfrent amos a una recesión democrática, revelando
desafíos que, durante mucho tiempo ü han estado constru
yendo bajo la superficie. Podemos pensar en estas desafias
como las condicione® preexistentes que han lincho que los
países sean más o menos vulnerables a la pandemia." ¿Así
o nnisclaio?

Contra RéplicaFecha: 01/07/2021
Página: 5

Area cm2: 280

1 / 1

Columnas Políticas

Salón tras banderas / Sergio González

Sergio González

Costo: 53,026

Página 4 de 11



MINUTO DE APLAUSOS
•El Congreso de la Ciudad dedicó un minuto
de aplausos al carica curista Antonio
Heiguera. la diputada Dorají Olivera dijo:
"lA*:rÁ!Air'v.' í1!.1 ^
pieza crucial para crear una generación más
crítica. Hasta siempre Antonio Heiguera",
además^dirigióunRespetuoso ^
la reportera Alma Muñoz, esposa del
caricaturista, y a sus hijos Mariana y Pedro
Antonio, "Antonio Heiguera siempre será

?_ 5r_(. ?í?.l .9. kl.D_ ?í?.l ^5rÁ(_
C1LIA ! AAHA >cí ay cxmlcsLaba aj.^icrLanicnLc a
quien le cuestionaba sobre sus inclinaciones

CONTINUIDAD
•La Comisión Permanente del Congreso de la
Ciudad de México aprobó un exhorto a los
A! A l ll7 a!J.íl .1. f l vi )c. I. l i?.4 'Y: C1 V l.9 !r'. . I ' .9.
el periodo de transición administrativa,
prioricen el seguimiento a trámites y
procesos en materia de ftlaneación, desarrollo
urbano y ordenamiento territorial. 1 ,a
diputada fiahriela Salido, al presentar la
propuesta dijo que la importancia del tema
es que hay cambios urbanos que afectan de
D ¡<7.(j.!Li taiitlaci clc \ ida de ni;_K _h.is
personas, y por ello es necesario evitar que
"se..queden velandodeuna.admimstración a^
otra".

COMUNICADOS
•ELCongreso de la¡.Ciudad aprobó la petición
de ampliación de licencia temporal de la
diputada sin partido Evelyii Parra Alvarez,
¡quién resultó electa como alcaldesa
de Venustiano Carranza en las pasada
elecciones. En su solicitud argumentó
que: "aún se están cumplimentando las
obligaciones inherentes al proceso electoral".
En la sesión de la Comisión Permanente,
también la diputada Margarita Saidaña,
del PAN, informó la reincorporación a su
cargo, a partir del primero de julio, tras su

íÁ17_ D_ ^:

SESION EXTRAORDINARIA
«El 7 de, julio el Cpnffleso de la Ciudad
realizará una sesión extraordinaria para
aprobar reformas a la Ley de Alcaldías

5?A LAUl A 5r7_l_ aA Alki.V. k(_ ?í?.l 5?.i_4 .PAAA
A(_ A^_ AA klk'AAA^ _ vA AkAA !kl k'A'.». .«Al Í?A"A ÁkAA'A A __1 A.lkl A_ k!_
Ai !lsA'AAkí(Án. I.AkA'. k'A AAALAAk! ^A'. JAk^AlkÁA
digital, a la Ley, de Movilidad, a la Ley del,
'A A! kk:A.!.CÍA 3 A.a. pi ta! jno >.A ja Ley. klk kkl kk
relación de las observaciones emitidas por la
: AAk! ? A^ÍA'kAAlAA A kAA_ Al AA kkAAÍ vA_ kl k\ ÁDAkAAAkl LAk! A^D_
del embarazo, del Código Penal, a la Ley del
^A. kkA?A A1. A Am ÍaAÍ k_fA klk" I A5A_k!_'A kkl! _^kk^Á(A'A >_ cA'_ A r ÍÁkAiAífA
CMk a.la.Ley.de los .Derechos..de las Personas
LGBTT, entre otras.
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"Síy; nial seo sii voto, quiero decirle que
los homosexuales... somos sus hijos, sus her
manos, sus compañeros de grupo, sus cole

gas de parí ido..."
Pedro Zcmlo

os contextos históricos, sociales,

políticos, económicos y religio
sos de cada estado o región han

L hecho que la Inclín políiim de 1|
diversidad sexual y sus avances
se í * \ j 11 ¡ (111 í * u con narrativas y ló
gicas completamente distintas en

81 mismo país.
De acuerdo con la prensa, "México registró

su primera mirada mediática a la .homosexua
lidad pública en 1901 con la aprehensión de 41
hombres homosexuales en una casa ubicarla

en la Ciudad de México; se cuenta que entre
ellos se encontraba el yerno de Porfirio Díaz,
quien fue exento de Kf apresado": cabe decir,
la opinión pública linchó a los 41 con lodo tipo
de mola r insulto.

Este hecho temprano confirmó a nivel nacio
nal que, n#§gf heterosexual en el país, obliga g
resistir la discriminación, la violencia,¡el vituperio,
la violación flagrante de los derechos más básicos;
lo que ha llevarlo a nuestra nación a ser consirle
rada el segundo país más peligroso dH mundo
para la comunidad LGBTTT1Q+, solo después ríe
Brasil (ONG Transgender Europe).

Tal vez por eso, estas líneas hacen un recono
cimiento a ríos acontecimientos clave para esta

comunidad que ha sirio hist óricamente relegarla y
hostigarla por sus preferencias: la primera es que,
en 2018 y de manera previa a la loma de protesta
riel presidente López Obrador, el Senado de la
lirpública aprobó por unanimidad, el dictamen
ríe reformas constitucionales necesarias a la Ley
riel Seguro Social (IMS®) y de la ley del Instit uto
ríe Seguridad y Servicios Sociales de los Trabaja
dores del Estado (1SSSTE).
A partir ríe entonces, todas las parejas riel

misino sexo tienen las mismas prestaciones ríe
seguridad social que las parejas heterosexuales.
Más aún, también tienen los mismos derechos

en términos de pensión por viudez y acceso a
servicios médicos por parte de sus cónyuges.

El segundo gran acontecimiento está por suce
der, y es que a horas de concluida la Marcha riel
Orgullo LGBTTT1Q+ 2021, el ¡Hit anunció la
realización ríe la primera Encuesta Nacional sobre
Diversidad Sexual y de Género (Endiseg 2021).

Con 40 mil viviendas censadas en los próximos
mesSfJ, la encuesta Se alista para ser una herra
mienta que nos permita obtener información ríe
personas de 15 añoso más, según su orientación
sexual y su identidad ríe género, sus característi
íMs s«ciodemográficas> condición de actividad,
educación y estarlo conyugal, entre otras variables
necesarias para que a partir de estas evidencias
se replanteen acciones para el ejercicio pleno ríe
sus derechos como comunidad. Sin iluda, ríos

acontecimientos hist óricos en menos de tres años
que nos permiten refrendar aquella frase con la
cual inició la luché; "ser es resistir!
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AGENDA SURFING
Tiolpislas" desalmarlos que a ten tan contra el
Est ado por el deliitaslo de medicament os onco
lógicos para infantes: una consulta popular para
enjuiciar a expresidentes que no juzga a. expíe
sárjenlas: tragedias por negligencia política sin
responsables pero administrarlas desde la vocería
de la presidencia: una clase media revestida de
Conspiradores.

Más aún, "municipios de la esperanza" anti
covid sin gloria y al olvido; colores del semáforo
epidemiológico que establecen "prioridades' in
trascendentes; "'reinicio de clases presenciales"
que se anuncian, pero no inician; una "Guardia
Nacional" civil profesionalizarla sí, pero mejor
militar, porqué no; "combate frontal'1 % los cár
teles empresariales ríe la "oposición política"; y
.así, la a\#cunatóón", la. rifa del "palco deportivo
del Azteca"", la casa, del "Señor ríe los Cielos"... y
justamente ayer, en la mañanera del presidente,
el inicio del "quién es quién en las noticias falsas
ríe la semana" donde se premiará al "pinocho de
la semana".

La agenda surfing, también cnnocMa. como el

"tren del mame y mante y mame y mame,.. "(sicX
acontece en el país donde no importan los he
chos, sino Jé que ratifica nuestras creencias. La
posverdad, alentarla por la necesidad política ríe
involucrarnos como sociedad en la creencia ríe
un "cambio ríe régimen", ha acelerarlo que am
plios estratos de la sociedad dejen ríe percibir la
realidad ríe la otrerlari, condenándonos a creer

¿solamente a creencias alimentarte por narrativas
apasionarlas.

En tanto todo esto aconten. Ja Comisión Eje
cutiva ríe Atención a Víctimas (jCEAV) cumplió
esta semana un año sin titularidad, sin opera
ción, sin atender a las víctimas; acéfala por la
renuncia de su titular en junio ríe 2020. Y no
es por inlrigar,pero todo indica queei mensaje
es, si ios niños con cáncer deben esperar ante
el combatifrontal a la corrupción, por qué no
también las víctimas ríe delitos o violación a sus

derechos humanos.

«Analista Político

Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.
@lntegridad_AC

@VJ1204
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Salud, un retroceso más
FABIOLA
SIERRA

ESPACIO CIUDADANO

1 inicio del año 2020 nos

Irajo la llegada fiel institu
to Nacional para el Bien
estar (Insabi), creado para
susliluir al Seguro Popular
con la caritativa intención

de garantizar la prestación
gratuita de los servicios desalud a lodo
aquel mexicano que no esl m iera adscri
lo a un sistema de seguridad social, Sin
duda una política correcta, convertida
hoy en un desvarío por la carencia de
un buen sistema operalivoy financiero.
La transición fiel Seguro Popular al

Insabi mareó el inicio de un peregrinaje
sin fin para los pacientes cuya vida y
salud dependen fie una serie fie Irala
mienios y servicios que les han Sido
negados por el Estado y que además
consliluyen un derecho fundamenlal:
el acceso a servicios desalud decalidad
y de forma gral uita. La ftescoordinaClón
con los gobiernos éslalafes que decidie
ron no adherirse al Insabi y asumir la
responsabilidad fie fe. salud, ha gene
l ado oirá fuente de división en el país.
Desfle que comen/.ó a operar el

Insabi ha causado sufrimiento, desa
basto dé medicamentos y obstáculos
para que los enfermos continúen sus
terapias, poniendo en riesgo la vida fie
aquellos a quienes han sitio el estandar
te fie ¡a cuarta transformación, los que
menos tienen, los más pobres.

En un inlenlo por acceder a ítala
ni ¡en ios y a una adecuada atención mé

dica, los pacientes y sus lam ¡Ihires han
recurrido a lotos los medios que tienen
a su alcance para bpfr notar a los fun
cionarios responsables, las inopias en
los medicamentos y en los servicios fie.
salud, encontrando solo oídos sordos y
discursos en los que se minimizan y de
meritan las necesidades de la población.
E11 el colmo fiel descaro, se les ha lacha
fio fie manipuladores y golpislas, desa
creditando indolentemente su súplica.

El descoiiocimienio e. inipnn ¡«arión
están generanflo daños irreversibles qtte
afectan a los más necesitados. Por mucho
que incomode, al presidente, el Seguro
Popular fue t.in programa con acoiones
concretas y bien calificado por instan
cias internacionales. Si los funcionarios
de aquel entonces fueron corrí 1 píos o no,
no es lema de fliscusión. Después de casi
tres años fie g0bier110i .es momento de lo
mar en serio la responsabilidad de dirigir
un paísy recalentar la ruia. Las funciona
rios act nales deben dejar de mirar la paja
en el ojo ajeno y darsé cttenia del tamaño
de viga que tienen en el propio.

EismnmPwyM

20Q4 cjtz d cAveüvo

acceso a te seivktos
de ¡salud a agüellas
personasque

LürcLcnfa^
Socialesdecirla
/iicrs t
de los mexicanos

quL^lvalKijancn
la informalidad
síiiacccsoalos

proporcioimne(IMSS
o el ISSSTE. Con su

desaparición
i* w3: * í^ a! i
padeámientos que
necesitan atención
mtxücapovun
vadecUmento de
íercev iiiy clt coiiio

estánsujetosapagar
cuotasporelservicio.
Nuncahalamos ñsto

dclamagniliKlquc
vcíríos/io^ííííf.
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La lucha de los papás
ADRIANA
MORENO
CORDERO

COLUMNA INVITADA

ra el plañida de padres d|
niñas que. desaforl uñada
mente padecen cáncer y
sufren en carne propia el
desaliarlo de medicamen

tos porque las lerapias tie
nen que ser dos veces por

semana y la lucha de sus papas, a pesar
fie ser loíal, solo ha alcanzado para que
fassuminislren sus tratamientos una vez
caria 15: días.

Ahí estaban los padres gritando con
signas y muchas madres no solo de la
Ciudad fié México, sino de otros Mia
dos como Veracruz y Sonora, llorando
por la impotencia de que las autorida
des hacen oídos sordos a sus reclamos;

ahora sí que ionio reza un refrán: *no es
lo mismo ver los toros desde la barrera

que enfrentarse''.
Al principio de, estos plantones, mu

chos de los pasajeros que \ ¡ajan por
avión y que tienen quecam'uar poco más
de un kilómetro para poder llegar a tiem
po a suS vuelos, manifestaban rechazo,
pero ahora, al ver que no fes hacen raso
M Sus ¡lisias demandas y que ellos no
cejarán en exigir el suministro en tiempo
y forma di' los medicamentos para sus
hijos enfermos, se han solidarizado.
Entri estos padres y madres quees

lán dispuestos a luchar sin descanso,
pese a los señalamientos que fes hizo
HB días pasarlos el secretario de Pro
moción y Prevención de la Salud,Hugo
López Gatell, de qué encabezaban un
movimiento golpisla, está Jesús Gar
cía, que había venido desde Ifermosi

lio. Sonora para acompañar a quienes
conoció en el pasado.

El señor García, padre de una menor
que desafortunadamente falleció vícti
ma fie esa terrible enfermedad hace tres
•años» esl uvo en la Terminal Aérea como
un homenajea su pequeña, queen la lu
cha en contra fiel cáncer, hizo amiguilos
que ahora ¡siguen demandando qué no
quieren morir porque esta enfermedad
no impera ¡¡ gomo les pifien en lf Sécíréta
ría fie Salud a los padres,, que esperen;
que ya mero llegan los indispensables
Medicamentos y dando largas bajo el
argumento de; que Sus demandas, son
totalmente justificadas y respetables;
humándose a palabras y más palabras.
Jesús García i.uvo que batallar a lo

largo, de este sinuoso camino, al igual
qué otros padres de niños que padecen
cáncer para conseguir las medicinas para
su pequeña, hija. Viajes a la Ciudad de
México; falla tle recursos económicos,
donde entraba la solidaridad de la fami

lia, juntando dinero para poder comprar
algunos de estos medicamentos queson
muy caros; inaccesibles para la mayoría
de las personas. Durmiendo en su vclii
guio, limitándoselo más posibleen la co
mida y otros gastos fie primera necesidad
con tal dégacar a su hijila afielante, pero
el cáncer se la llevó primero.
Póréso y luego dé la partida efe la

menor, un hecho para el que no hay ex
plicación posible; un dolor con el que Se
aprende a vivir pero nunca terminará,
fesús (, a reía continúa apoyando 1 los
padres de los niños con cáncer.
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El que miente atiende enfrente

Amucfios na.< gustaría
que el espacio públi
Ü lucra un lugar de
diálogo civilizado,
argumen l os, co m u 11 i
cación respe)uosa y
reconocimiento de la

dignidad del olro; 110 es. Lo que tene
mos es una sociedad medianamente

participa! iva en los ejercigios electo
rales, sumamente vocAal en su resenti
miento Inicia cualquiera qué tenga más
(o parezca que: tiene), justiciera en las
emergencias y letárgica en suiéosl tim
bres. pea parte de la misma, además,
ocupa buena partedeisu día en saturar
las redes sociales de opinones o lian
eos insíiltos, Contra los blancos mis
insospechados. Algunos hacen eso, (Je
hecho,prol'esionalmenle (no es que sea
un oficio muy noble, pero cobran por
ello). Ahora bien, 110 lodo iso es estric
tamente mexicano.

La liori/oiiuilidad en las platafor
mas de opinión ¡e información repre
sentaba, en abslraclo, una potencial
emancipación del monopolio que so

bre tos hechos y su significados 1 enían
las grandes coporaciones mediáticas.
Kó es un .secivio que durante variajs
décadas los políticos gobernaban, co
mo se decía, "a |»ei ¡odica/.i w". Lo malo
es que la verticalidad corporal iva y la

interpretación del mundo con base
en intereses creados 110 fue sustilui
da por mayor responsabilidad y ética,
ni ríe parte de ellos, ni dé parle de los
nuevos periodistas, inliuencers ni fiel
resto de los involucrados#! esta niirsa
ecuación.

A «<So hay que sumar la sobre abun
dancia de mensajes informalivos, que
cambió con la posibilid ad de trans
milir cualquier casa, en cualquier
formato, prácticamente eíi tiempo
real. Se acabaron los procesos de se
lección^ediciónj tíerre. de imprenta,
distribución, y relativo control de las
narrativas y las tendencias del día a
flia. Ahora cualquier persona que ten
ga un teléfono en la mano, se entera
fie cosas gún sin querer, porque hay
servicios "gratuitos"' de noticias, que
fié» forma aiomedidg empiezan desde
temprano a saturar nuestro buzón de

mctisjijoH de texto CO11 el nuevo eScán
flalo fiel gabinete, el nuevo amor de un
caiiiaiiie de i'cagutión y el perro robot
que irá al espacio (lodo en el mismo
mensaje;}.
En este contexto, lo que la gente

requiere, comprensiblemente, es una
brújula, o algún inslrumenlo que le
permita discriminar la basura (que es
mucha) fie lo que para.ella es relevan
te^ y esa guía debe obedecer a crite

rios distintos de la mera propaganda
masiva, donde, el que más paga o más
bols lienfe puede colocar cualquier
estupidez como "tendencia". Pero no
lo liemos encomiado. Por eso es com

prensible que haya una lucha campal
fie todas las fuentes de información,
públicas y privadas, para convencer a
la opinión pública fie que iodos los de
más mienten» No es una buena época
para la discusión cívica.

y la desinfor .ación existe
lesdi que existeri los diarios;

11a aquí es el r negáfono
que seje ía dad ..i cualquier
pci soiia. para que liga lo
qi seje >je, er oiitiv
de quien sea, y si 1 opinión
nc solo se haga p íblica,
sii q e se irajiza por »s
motivos más exóticos.

1. os incendiarios,
calumniad tres y ego
la niciit i ra y del >di( existen
lesde que existe el en «naje,
*Autor y consultor especialista
en políticas públicas. Abogado

de la Escuela Libre de Derecho y
catedrático universitario.

Twitter: @lsraelGnDelgado
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